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Monitoreo y Análisis  

 12/julio/2023  

SECRETARÍA 
 
(B-314) Supera Fertilizantes para el Bienestar el millón de beneficiarios a cinco meses 
de operación 
A cinco meses de arrancar el programa Fertilizantes para el Bienestar a nivel nacional, el 
número de beneficiarios atendidos ya superó el millón, al sumar un millón 030 mil 592 
agricultores y continúa la entrega del insumo en tiempo y forma, informó la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural. 24 Horas, 13/ El Heraldo de México, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023001096nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023000819nc.pdf 
https://www.lado.mx/noticia.php?id=13647463 
https://www.24-horas.mx/2023/07/12/agricultura-entrega-fertilizantes-a-mas-de-un-millon-de-
productores/ 
https://lado.mx/noticia.php?id=13653236 
https://acustiknoticias.com/2023/07/supera-fertilizantes-para-el-bienestar-el-millon-de-beneficiarios-a-
cinco-meses-de-operacion/ 
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/supera-fertilizantes-para-el-bienestar-el-millon-de-
beneficiarios-a-cinco-meses-de-operacion.htm 
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/supera-fertilizantes-para-el-bienestar-el-millon-de-
beneficiarios-a-cinco-meses-de-operacion.htm 
https://www.buroperiodistico.com.mx/supera-fertilizantes-para-el-bienestar-el-millon-de-beneficiarios-a-
cinco-meses-de-operacion 
https://agendadeldesarrollosocial.com/supera-fertilizantes-para-el-bienestar-el-millon-de-beneficiarios-a-
cinco-meses-de-operacion/ 
https://hojaderutadigital.mx/supera-fertilizantes-para-el-bienestar-el-millon-de-beneficiarios-a-cinco-
meses-de-operacion/ 
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/supera-fertilizantes-para-el-bienestar-el-millon-de-beneficiarios/ 
https://www.nadietepregunto.com.mx/supera-fertilizantes-para-el-bienestar-el-millon-de-beneficiarios-a-
cinco-meses-de-operacion/ 
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/07/11/sociedad/se-ha-distribuido-el-50-del-fertilizante-previsto-
para-este-ano-sader/ 
https://meridiano.mx/2023/07/11/supera-fertilizantes-para-el-bienestar-el-millon-de-beneficiarios/ 
http://www.red113mx.com/2023/07/supera-fertilizantes-para-el-bienestar.html 
https://www.pautainformativa.com/2023/07/11/supera-fertilizantes-para-el-bienestar-el-millon-de-
beneficiarios-a-cinco-meses-de-operacion/?fbclid=IwAR3DRh-OkMD7KSQlpFqeVQIbUr-
AX7MwF26xZp3bxnGFPIn6OOQObYRsXTA 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1678867988429012995 
https://twitter.com/NTPnewss/status/1678887543901921280 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1678834165830021130 
https://twitter.com/90gradosmx/status/1678839758196289537 
https://twitter.com/red113michoacan/status/1678881185932664832 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023001096nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023000819nc.pdf
https://www.lado.mx/noticia.php?id=13647463
https://www.24-horas.mx/2023/07/12/agricultura-entrega-fertilizantes-a-mas-de-un-millon-de-productores/
https://www.24-horas.mx/2023/07/12/agricultura-entrega-fertilizantes-a-mas-de-un-millon-de-productores/
https://lado.mx/noticia.php?id=13653236
https://acustiknoticias.com/2023/07/supera-fertilizantes-para-el-bienestar-el-millon-de-beneficiarios-a-cinco-meses-de-operacion/
https://acustiknoticias.com/2023/07/supera-fertilizantes-para-el-bienestar-el-millon-de-beneficiarios-a-cinco-meses-de-operacion/
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/supera-fertilizantes-para-el-bienestar-el-millon-de-beneficiarios-a-cinco-meses-de-operacion.htm
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/supera-fertilizantes-para-el-bienestar-el-millon-de-beneficiarios-a-cinco-meses-de-operacion.htm
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/supera-fertilizantes-para-el-bienestar-el-millon-de-beneficiarios-a-cinco-meses-de-operacion.htm
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/supera-fertilizantes-para-el-bienestar-el-millon-de-beneficiarios-a-cinco-meses-de-operacion.htm
https://www.buroperiodistico.com.mx/supera-fertilizantes-para-el-bienestar-el-millon-de-beneficiarios-a-cinco-meses-de-operacion
https://www.buroperiodistico.com.mx/supera-fertilizantes-para-el-bienestar-el-millon-de-beneficiarios-a-cinco-meses-de-operacion
https://agendadeldesarrollosocial.com/supera-fertilizantes-para-el-bienestar-el-millon-de-beneficiarios-a-cinco-meses-de-operacion/
https://agendadeldesarrollosocial.com/supera-fertilizantes-para-el-bienestar-el-millon-de-beneficiarios-a-cinco-meses-de-operacion/
https://hojaderutadigital.mx/supera-fertilizantes-para-el-bienestar-el-millon-de-beneficiarios-a-cinco-meses-de-operacion/
https://hojaderutadigital.mx/supera-fertilizantes-para-el-bienestar-el-millon-de-beneficiarios-a-cinco-meses-de-operacion/
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/supera-fertilizantes-para-el-bienestar-el-millon-de-beneficiarios/
https://www.nadietepregunto.com.mx/supera-fertilizantes-para-el-bienestar-el-millon-de-beneficiarios-a-cinco-meses-de-operacion/
https://www.nadietepregunto.com.mx/supera-fertilizantes-para-el-bienestar-el-millon-de-beneficiarios-a-cinco-meses-de-operacion/
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/07/11/sociedad/se-ha-distribuido-el-50-del-fertilizante-previsto-para-este-ano-sader/
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/07/11/sociedad/se-ha-distribuido-el-50-del-fertilizante-previsto-para-este-ano-sader/
https://meridiano.mx/2023/07/11/supera-fertilizantes-para-el-bienestar-el-millon-de-beneficiarios/
http://www.red113mx.com/2023/07/supera-fertilizantes-para-el-bienestar.html
https://www.pautainformativa.com/2023/07/11/supera-fertilizantes-para-el-bienestar-el-millon-de-beneficiarios-a-cinco-meses-de-operacion/?fbclid=IwAR3DRh-OkMD7KSQlpFqeVQIbUr-AX7MwF26xZp3bxnGFPIn6OOQObYRsXTA
https://www.pautainformativa.com/2023/07/11/supera-fertilizantes-para-el-bienestar-el-millon-de-beneficiarios-a-cinco-meses-de-operacion/?fbclid=IwAR3DRh-OkMD7KSQlpFqeVQIbUr-AX7MwF26xZp3bxnGFPIn6OOQObYRsXTA
https://www.pautainformativa.com/2023/07/11/supera-fertilizantes-para-el-bienestar-el-millon-de-beneficiarios-a-cinco-meses-de-operacion/?fbclid=IwAR3DRh-OkMD7KSQlpFqeVQIbUr-AX7MwF26xZp3bxnGFPIn6OOQObYRsXTA
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1678867988429012995
https://twitter.com/NTPnewss/status/1678887543901921280
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1678834165830021130
https://twitter.com/90gradosmx/status/1678839758196289537
https://twitter.com/red113michoacan/status/1678881185932664832
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https://www.facebook.com/photo/?fbid=250939707690433&set=a.132706089513796 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=817698146441117&set=a.556144725929795 
  
(B-313) Promueven consumo de leche mexicana con billete de Lotería Nacional 
En la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Agricultura) adelantaron que este año 
se espera que la producción nacional de leche refleje un crecimiento interanual de 1.8%, con 
lo que la ganadería mexicana generaría 13,110.6 millones de litros. 
https://meridiano.mx/2023/07/11/promueven-consumo-de-leche-mexicana-con-billete-de-loteria-nacional/ 
https://www.ganaderia.com/destacado/premio-mayor-premio-mayor-presentaron-en-agricultura-el-
cachito-de-loteria-en-reconocimiento-a-la-ganaderia-lechera-mexicana 
  
(B-312) Inician campaña contra pesca de totoaba en el Alto Golfo 

El Gobierno de México, a través del Grupo Intragubernamental sobre la Sustentabilidad en el 
Alto Golfo de California (GIS), dio inicio a una campaña informativa para dar a conocer las 
acciones que se llevan a cabo en atención al Alto Golfo de California para prevenir la pesca y 
comercio ilegal de totoaba, proteger a la vaquita marina e impulsar programas productivos que 
beneficien a las comunidades de esa zona. El Valle, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023000375nc.pdf 
https://www.ensenada.net/noticias/nota.php?id=72220&&SearchQuery= 
  
(B-309) Campesinos del país son reconocidos por su liderazgo y saberes ancestrales a 
favor de la transición agroecológica 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) lanzó la convocatoria para 
participar, con trabajos in extenso o asistencia en general en el 2° Congreso Interamericano 
de Agua, Suelo y Agrobiodiversidad 2023, a realizarse en Ciudad Obregón, Sonora, del 11 al 
13 de octubre. 
https://www.2000agro.com.mx/sectorrural/reconocen-a-campesinos-del-pais-por-su-liderazgo-y-saberes-
ancestrales-en-la-transicion-agroecologica/ 
 
Sesionará mañana el Consejo Distrital de Desarrollo Sustentable 

Integrantes del sector agropecuario y pesquero de la zona costa participarán la cuadragésima 
primera sesión ordinaria del Consejo Distrital para el Desarrollo Rural Sustentable de 
Ensenada, informó Juan Martínez, representante de la Secretaría de Agricultura en Baja 
California, e indicó que en la reunión programada para el jueves 13 de julio, se revisarán 
distintos temas, entre ellos, los avances de programas federales y estatales en operación. 
https://www.elvigia.net/general/2023/7/12/sesionara-manana-el-consejo-distrital-de-desarrollo-
sustentable-421600.html  

  
Reforzará NL protocolos de sanidad en bovinos de exportación 

Tras la tregua obtenida ante el gobierno de Estados Unidos, Nuevo León reforzará sus 
protocolos de sanidad en bovinos de exportación, con cero tolerancia a irregularidades, 

https://www.facebook.com/photo/?fbid=250939707690433&set=a.132706089513796
https://www.facebook.com/photo/?fbid=817698146441117&set=a.556144725929795
https://meridiano.mx/2023/07/11/promueven-consumo-de-leche-mexicana-con-billete-de-loteria-nacional/
https://www.ganaderia.com/destacado/premio-mayor-premio-mayor-presentaron-en-agricultura-el-cachito-de-loteria-en-reconocimiento-a-la-ganaderia-lechera-mexicana
https://www.ganaderia.com/destacado/premio-mayor-premio-mayor-presentaron-en-agricultura-el-cachito-de-loteria-en-reconocimiento-a-la-ganaderia-lechera-mexicana
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023000375nc.pdf
https://www.ensenada.net/noticias/nota.php?id=72220&&SearchQuery
https://www.2000agro.com.mx/sectorrural/reconocen-a-campesinos-del-pais-por-su-liderazgo-y-saberes-ancestrales-en-la-transicion-agroecologica/
https://www.2000agro.com.mx/sectorrural/reconocen-a-campesinos-del-pais-por-su-liderazgo-y-saberes-ancestrales-en-la-transicion-agroecologica/
https://www.elvigia.net/general/2023/7/12/sesionara-manana-el-consejo-distrital-de-desarrollo-sustentable-421600.html
https://www.elvigia.net/general/2023/7/12/sesionara-manana-el-consejo-distrital-de-desarrollo-sustentable-421600.html
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integrando el nuevo Comité de Fortalecimiento de Exportación Bovina Libre de Tuberculosis. 
Acudió, entre otros, Enrique Canales, Titular de la Oficina de Representación de la Secretaría 
de Agricultura. 
https://elporvenir.mx/local/reforzara-nl-protocolos-de-sanidad-en-bovinos-de-exportacion/598580 
 

Misiones de seguridad en el territorio nacional 

Operaciones de Seguridad en el Ferrocarril Interoceánico del Istmo de Tehuantepec 1,900 
elementos continúan fortaleciendo la seguridad en 17 bases de operaciones y 3 estaciones 
navales. Apoyos de seguridad de la Guardia Nacional.  8,344 efectivos de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural en el traslado de 38,953 toneladas de fertilizante en 923 

viajes. El Independiente, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023000541nc.pdf 

 
Red Compartida/ No den por muerto a Mario Delgado en la CDMX 

Nos dicen que se vienen nuevas noticias del caso Segalmex, por lo pronto la numeralia es 

que tiene 68 carpetas de investigación y 87 personas denunciadas, entre servidores públicos, 
empresarios y abordos; ya se tiene a 20 personas vinculadas a proceso y hay otros 24 sujetos 
que están siendo buscados por las autoridades. El caso más escandaloso es la empresa 
Servicios Integrales Carregín, que vendía hielo y agua, pero le compró a Segalmex 25 mil 

toneladas de azúcar; y recibió 142.4 millones de pesos por una compra fantasma de azúcar y 
luego sirvió para dispersar estos recursos al8 personas físicas y morales. Además hay dos 
contratos en los que Segalmex pagó mil 700 millones de pesos por polvo y crema de leche. 
La Prensa, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023001495nc.pdf 
 

AGRICULTURA 
 

Tamaulipas y EUA presentan programa agrícola conjunto.- Autoridades de Tamaulipas y 
Estados Unidos, encabezados por la Secretaría de Desarrollo Rural del Gobierno del Estado 
de Tamaulipas, el Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA/APHIS) y el 
Consulado General de Estados Unidos en Matamoros, continúan el reforzamiento de acciones 
conjuntas para salvaguardar la sanidad fitosanitaria del sector frutícola que se desarrolla entre 
ambos países. 
https://desdepuebla.com/2023/07/11/tamaulipas-y-eua-presentan-programa-agricola-conjunto/ 
 
Altas tasas frenan colocaciones del FIRA 

Entre enero y mayo de este año las altas tasas de interés frenaron el financiamiento dispersado 
por Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA), pues su colocación se 

mantuvo estable frente a lo visto en el mismo periodo de 2022, dio a conocer Jesús Alan 
Elizondo, director general de la institución. En entrevista, explicó que al corte de los primeros 

https://elporvenir.mx/local/reforzara-nl-protocolos-de-sanidad-en-bovinos-de-exportacion/598580
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023000541nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023001495nc.pdf
https://desdepuebla.com/2023/07/11/tamaulipas-y-eua-presentan-programa-agricola-conjunto/
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cinco meses el financiamiento fue igual a 230 mil 500 millones de pesos, un nivel muy similar 
al visto hace un año, de 231 mil millones de pesos. El Financiero, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023001445nc.pdf 

 
Notan daño a México 

Los reportes en torno a la política de importaciones agrícolas del gobierno mexicano son 
confusos H según expertos, la decisión va a afectar a agricultores mexicanos. Consultados por 
la publicación Latín America Aduisor, los analistas destacaron que la medida tendrá un impacto 
negativo en el mercado interno de México. Tim Wise, asesor principal del Instituto de Política 
Agrícola y Comercial, dijo que México es casi autosuficiente en la producción de maíz blanco 
y la mayor parte de sus importaciones son de maíz amarillo, para alimentación animal y uso 
industrial. El Heraldo de México 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023000777nc.pdf 

 
En riesgo, 27% de empleos por Inteligencia Artificial 
Más de una cuarta parte de los puestos de trabajo de la Organización para la Cooperación y 
el Desarrollo Económicos (OCDE) dependen de competencias que podrían automatizarse 
fácilmente en la próxima revolución de la Inteligencia Artificial (IA), y los trabajadores temen 
perder sus empleos a causa de esta tecnología, informó el organismo. Los trabajos de baja y 
mediana calificación son los que corren mayor riesgo, incluso en la construcción, la agricultura, 
la pesca y la silvicultura, y en menor medida en la producción y el transporte. La Razón de México 
19 / El Heraldo de México, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023001140nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023000705nc.pdf 
 
Chimalhuacán y Secampo incentivan a productores 

Con el fin de incentivar y aumentar las actividades agrícolas en el municipio, el Gobierno de 
Chimalhuacán, a través del Departamento de Fomento Agropecuario y Forestal, en 
coordinación con la Secretaría del Campo del Estado de México (SECAMPO), apoyaron a 
productores chimalhuaquenses con la donación de malla ciclónica, con módulos de 
biofertilizante, así como con la donación de plástico para invernadero. Jonathan Noriega 
González, titular del Departamento de Fomento Agropecuario de Chimalhuacán, expresó que 
el propósito de realizar dichas donaciones, en coordinación con SECAMPO, es contribuir con 
la incentivación de las actividades agropecuarias en el municipio, por lo que realizan visitas 
constantes a los lugares de trabajo de los productores. Puntual / Edomex, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023000520nc.pdf 

 
Desplegado / Gobierno de México / Secretaría de Hacienda / PACIC 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023001445nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023000777nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023001140nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023000705nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023000520nc.pdf
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La Inflación y la Carestía. El Paquete Contra la Inflación y la Carestía (PACIC) garantiza precios 
Justos en productos de la canasta básica, alimentos, combustibles, electricidad, peajes y 
mucho más. El Economista, P7 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023000727nc.pdf 
 
Servicios y alimentos presentan inflación superior al 10% anual 
La inflación a nivel nacional se ha moderado, pero en varias entidades del país persisten las 
presiones concentrándose en los servicios y los alimentos con alzas de más de 10 por ciento, 
muestran datos del INEGI. A nivel nacional, diversos alimentos y servicios reportaron 
incrementos anuales de dos dígitos en el sexto mes, con 16.2% anual en el azúcar, 
mermeladas y dulces; seguidos por los seguros de auto, con 14.2%, y el café, con 13.0 %.  
También destacaron el pan y los cereales (12.1%), restaurantes y hoteles (10.3) jugos y 
néctares (10.3),y refrescos (10.1). El Financiero, P7 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023001482nc.pdf 

 
México, el de mayor alza en el salario mínimo: OCDE 

Competitividad Según el organismo, el sólido desempeño de las ganancias corporativas en 
2022 no se limitó al sector energético, sino que se extendió a los sectores de alojamiento, 
alimentos, manufactura, comercio y transporte, según detalla el informe anual de perspectivas 
de empleo, cuyos casos a estudiar fueron los de Estados Unidos, Europa y Australia. "De cara 
al futuro, esta evidencia sugiere cierto margen para que las ganancias absorban nuevos 
ajustes parciales en los salarios sin generar presiones significativas sobre los precios ni 
provocar una caída en la demanda laboral", argumentó la OCDE. La Jornada, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023000946nc.pdf 

 
Agroalimentos, en cuarto lugar entre los generadores de divisas del país 

El sector agroalimentario cerró los primeros cinco meses del año como el cuarto mayor 
generador de divisas del país, sólo por debajo de las manufacturas, el sector automotor y las 
remesas, revelan datos oficiales. Entre enero y mayo de este año, de acuerdo con datos del 
Banco de México recopilados por el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), las 
exportaciones agroalimentarias de México alcanzaron los 22 mil 533 millones de dólares. La 
Jornada, 23 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023001119nc.pdf 

 
Campesinos contra la adversidad y el abandono 

Durante el anuncio de la llegada de una nueva empresa multinacional más, el gobernador de 
Coahuila, Miguel Ángel Riquelme, no desaprovechó la oportunidad para destacar la cantidad 
de producción de autos de combustión interna que mantienen al territorio como uno de los que 
encabezan esta industria. De acuerdo con el INEGI 2022, Coahuila es el séptimo lugar a nivel 
nacional con mayor disminución de Actividades Primarias (agricultura, cría y explotación de 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023000727nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023001482nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023000946nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023001119nc.pdf
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animales, aprovechamiento forestal, pesca y caza) con -1.3 por ciento por debajo del nivel 
nacional que presenta una aumento general de 2.5 por ciento. Reporte Índigo, 1/ Capital Estado 
de México, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023000936nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023001258nc.pdf 

 
Aprovechan fibras el nearshoring y ya representan más de 4% del PIB 

Derivado de la relocalización de empresas (nearshoring) y la mayor demanda manufacturera 
registrado en los últimos meses, los fideicomisos de inversión en bienes raíces (Fibras) ya 
representan más de 4 por ciento de la renta variable nacional, así como 4.5 por ciento del 
producto interno bruto (PIB), con más de 27 mil millones de pesos. Josefina Moisés, directora 
general de Asociación Mexicana de Fibras Inmobiliarias (Amefibra), señalo que "Actualmente 
en nuestro país existen 16 Fibras inmobiliarias destinadas a recabar y distribuir dividendos de 
las rentas de diversos sectores, tales como industrial, oficinas, centros comerciales, hoteles, 
educativo, auto almacenamiento e incluso en el sector agropecuario". Milenio Diario, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023000839nc.pdf 
 
Sólo 5% de basura, se recicla 

Sergio Álvarez Calderón, presidente de la Comisión de Economía Circular de la Unión 
Industrial del Estado de México (UNIDEM), explicó que si se realiza una adecuada separación 
de los residuos orgánicos todo se puede aprovechar, al generar composta, mejoradores de 
suelos y biofertilizantes; y con los Inorgánicos, deben disponerse para reciclarlos mecánica o 
químicamente y al final, lo que no se pueda reciclar, que no debe ser mayor a un 30%, se 
puede meter a cogeneración porque aquellos desechos que tienen alto valor calorífico sirven 
para alimentar hornos de cementeras o para la generación de energía eléctrica. El Sol de Toluca, 
14 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023001855nc.pdf 
 
Elecciones elevarán la tensión comercial 
La secretaría de Economía, Raquel Buenrostro, aseguró que las tensiones entre México y 
Estados Unidos, continuarán en los siguientes meses pues ambos países se encuentran en 
elecciones lo que no significa que no se aplique la ley o que se viole el T-MEC. Buenrostro 
enfatizó primero que las importaciones de maíz a México han crecido, y que no se ha negado 
ningún evento biotecnológico desde que se cambió el decreto durante este afta. "El problema 
que en algún momento surgió con ellos fue con el decreto de 2020 donde se prohibía la 
importación de mate transgénico y eso sí era violatorio del T-MEC. El otro era que con el 
decreto se estaban negando las autorizaciones de Cofepris, y eso se corrigió porque hay un 
entendimiento y lo que nosotros queremos cumplir es el Estado de derecho. Excélsior 29 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023001627nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023000936nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023001258nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023000839nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023001855nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023001627nc.pdf
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No es normal / Así se gastan el dinero de los programas sociales / Viri Rios 
El dinero parece ir a otros ámbitos. Segundo, en donde sí se observan cambios es en el gasto 
de ciertos productos alimentarios. En específico, los hogares que reciben programas sociales 
gastan más en cereales, verduras, café y azúcar, y menos en otros alimentos diversos (una 
categoría residual). Es decir, los programas sociales parecen estar usándose en materiales de 
primera necesidad. Y pudiera incluso estar mejorando la alimentación de los hogares 
receptores.  Milenio Diario, P6 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023000749nc.pdf 
 
Artículo / Las organizaciones empresariales en la encrucijada nacional / Gerardo 
Gutiérrez Candiani 

Los organismos deben ser capaces de congregar a los empresarios en México para defender 
e impulsar las causas de todos: pymes y grandes empresas, del sector agropecuario, la 
industria, el comercio, las finanzas y los servicios, con actividad a escala local o nacional. El 
Sol de México, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023001144nc.pdf 

 
Cutzamala muestra ligera recuperación 
Por primera vez en este año, el Sistema Cutzamala ha registrado una recuperación gracias al 
aumento de lluvias en la Zona Metropolitana del Valle de México, informó la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua). Citlalli Peraza Camacho, directora del Organismo de Cuenca Aguas del 
Valle de México, dijo que al 10 de julio se reportó un almacenamiento de 253 millones de 
metros cúbicos, con lo que la tendencia de las presas es que comiencen a tener una 
recuperación. El Universal, P17 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023001402nc.pdf 

 
Cómo combatir el desperdicio de alimentos 
Actualmente el desperdicio de alimentos en los supermercados y tiendas de conveniencia 
supone una preocupación social, humanitaria y ambiental, puesto que el malgastar de estos 
incrementa la desnutrición, los problemas de salud, la contaminación atmosférica y la escasez 
de recursos naturales, así como la pérdida de biodiversidad y el dispendio de recursos 
económicos. En México esta situación se presenta en diferentes etapas de la cadena de 
suministro, pues se puede ver desde la producción hasta la distribución y el consumo final. De 
acuerdo con el Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente, entre el 8 y 10 por 
ciento de las emisiones de gases de efecto invernadero del mundo están asociadas a 
alimentos que nunca se consumieron. 
https://www.elsoldemexico.com.mx/doble-via/ecologia/como-combatir-el-desperdicio-de-alimentos-
10359680.html 
 

GANADERÍA 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023000749nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023001144nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023001402nc.pdf
https://www.elsoldemexico.com.mx/doble-via/ecologia/como-combatir-el-desperdicio-de-alimentos-10359680.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/doble-via/ecologia/como-combatir-el-desperdicio-de-alimentos-10359680.html
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Registra Parral aumento de 16% en producción ganadera de enero a mayo 

La producción de ganado bovino en Parral ha experimentado un incremento del 16.71% en los 
primeros 5 meses del año en comparación con mismo periodo del 2022, según informó Luis 
López, jefe de la Secretaría de Agricultura en el distrito de Parral, este aumento ha sido 
atribuido a las condiciones climáticas favorables, especialmente a un incremento en las 
precipitaciones pluviales. 
https://www.elsoldeparral.com.mx/local/parral/registra-parral-aumento-de-16-en-produccion-ganadera-
de-enero-a-mayo-10358907.html 
Humedad también puede causar mortandad animal.- Es en esta etapa de las primeras 

lluvias de la temporada, es cuando se incrementa el riesgo de mortandad de ganado, señaló 
Jesús López, director municipal de Desarrollo Rural, ello al manifestar que la debilidad que 
presentan algunos animales, provoca que no resistan el cambio de las condiciones climáticas.  
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2023/humedad-tambien-puede-causar-mortandad-
animal.html  

 
Sequía y calor golpean el norte 

La Secretaría de Ganadería y Desarrollo Rural de Durango informó que por causa de la sequía 
se reportó la muerte de dos mil 200 cabezas de ganado; sin embargo, con la llegada de las 
lluvias se frenó esta tendencia, además, se entregó un suplemento alimenticio para la 
recuperación de las praderas. Por otro lado, Protección Civil de Sonora emitió una alerta 
climatológica, ya que se espera que una nueva ola de calor afecte al estado, provocará 
temperaturas muy calientes y humedad, con sensaciones térmicas de alrededor de SO grados 
para los próximos días. El Heraldo de México 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023000863nc.pdf 

 

APICULTURA 
 
Inyectan 2.3 millones de pesos en semillas y paquetes apícolas.- Es fundamental la 
participación de autoridades municipales, pues coadyuvan a realizar eventos que suman 
esfuerzos para transformar el campo hidalguense. Con inversión superior a 2.3 millones de 
pesos, se entregó semilla certificada y paquetes apícolas a productores de Huazalingo, 
Jaltocán, Atlapexco y Huejutla, por parte de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural de 
Hidalgo (Saderh). 
https://www.cronicahidalgo.com/2023/07/12/inyectan-2-3-millones-de-pesos-en-semillas-y-paquetes-
apicolas/  

 

PESCA/ACUACULTURA 
 
Migrantes, una opción para sumar mano de obra: CCE 

https://www.elsoldeparral.com.mx/local/parral/registra-parral-aumento-de-16-en-produccion-ganadera-de-enero-a-mayo-10358907.html
https://www.elsoldeparral.com.mx/local/parral/registra-parral-aumento-de-16-en-produccion-ganadera-de-enero-a-mayo-10358907.html
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2023/humedad-tambien-puede-causar-mortandad-animal.html
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2023/humedad-tambien-puede-causar-mortandad-animal.html
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023000863nc.pdf
https://www.cronicahidalgo.com/2023/07/12/inyectan-2-3-millones-de-pesos-en-semillas-y-paquetes-apicolas/
https://www.cronicahidalgo.com/2023/07/12/inyectan-2-3-millones-de-pesos-en-semillas-y-paquetes-apicolas/
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Avanza consulta ambiental. La Oficina del Representante Comercial de Estados Unidos 
(USTR, por su sigla en inglés) aseguró que con el fin de proteger a la vaquita marina y la 
totoaba de la pesca ilegal monitorean activamente la implementación del capítulo de protección 
ambiental del TMEC. En 2022, la dependencia liderada por Katherine Tai pidió,bajo los 
lineamientos del TMEC, iniciar consultas para enfrentar la pesca ilegal de la vaquita marina, 
misma que vienen pidiendo su protección desde hace más de una década. Milenio, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023001457nc.pdf 
 

FERIAS/EXPOSICIONES 

 

Capital de SLP presenta Mezcal, Feria de Sabor 

Como parte del impulso a la cultura y al turismo del Gobierno Municipal de San Luis Potosí, el 
Centro Cultural Palacio Municipal y la Dirección de Turismo fungió como anfitriona en la 
presentación del evento "Mezcal, Feria de Sabor" que tendrá verificativo el 12 de agosto, con 
la participación de cerca de 50 expositores y la asistencia de al menos mil visitantes locales, 
nacionales e internacionales. En conferencia de prensa, la subdirectora de Turismo Municipal, 
Adelita Sifuentes, a nombre del Gobierno de la Capital dio la bienvenida a este evento que 
contiene catas, gastronomía y amenidades que dinamizan la economía local. Contra Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023000723nc.pdf 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Y un año después AMLO pide bajar espectaculares 

Llevaban al menos un año en campañas con espectaculares y fue hasta ayer que el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador pidió finalmente a sus "corcholatas" no usar y retirar los cientos 
de anuncios con los que se promueven. El lunes, el senador Ricardo Monreal, uno de los cuatro 
aspirantes a la candidatura presidencial, reveló que sólo desde que inició el periodo de 
recorridos por el País ha contabilizado 915 espectaculares de Claudia Sheinbaum, Marcelo 
Ebrard y Adán Augusto López y mandó una carta al presidente partidista Mario Delgado 
urgiendo al retiro de los anuncios. Reforma, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023001695nc.pdf 
 

Advierten riesgo de un doble Congreso en 2024, ante vacío legal 
Un análisis jurídico de la Junta de Coordinación Política del Senado de la República advierte 
que hay riesgo de que en agosto de 2024 haya dos Congresos de la Unión simultáneos por un 
mes, lo que podría generar una crisis constitucional y de gobernabilidad. Esto se debe a que 
los actuales diputados y senadores fueron electos para concluir su mandato el 31 de agosto 
de 2024, pero una reforma a la Carta Magna de 2014 establece que los nuevos legisladores 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023001457nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023000723nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023001695nc.pdf
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iniciarán funciones el" 1 de agosto, por lo que ambas Legislaturas, es decir, la 65 y la 66, 
estarían en funciones al mismo tiempo de no haber un cambio legal. El Universal, P.p.1 y 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023001203nc.pdf 
 

Grupo criminal, detrás del caos en Chilpancingo 

La manifestación del lunes en Chilpancingo, que desató bloqueos, enfrentamientos y retención 
de funcionarios, fue organizada por Gilmar Jaír Sereno Chávez y Guillermo Matías Marrón, 
quienes pertenecen a Los Ardillos. Rosa Icela Rodríguez, secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana, detalló que el primero es Investigado por estar detrás de otras movilizaciones 
similares, como una de febrero de 2022 en Quechultenango, en la que se retuvo a militares 
para exigir la liberación de un detenido. El segundo posee una empresa constructora y tiene 
diversas causas penales, dijo en la conferencia mañanera. Excélsior, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023001427nc.pdf 
 

Múltiples deudas sin cubrir ponen en riesgo la operación del Issste 

Las deudas de cuotas y aportaciones de entidades gubernamentales al Instituto de Seguridad 
y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Issste) registraron un incremento de 11 
por ciento en 2022, para ubicarse en 80 mil 377.3 millones de pesos. La mayor parte, más de 
68 mil millones, son del régimen de cesantíay vejez (RCV); es decir, es dinero de los 
trabajadores que debería estar en sus cuentas individuales para el retiro, pues de ahí saldrán 
los recursos para sus jubilaciones. La Jornada, 17,36 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023000984nc.pdf 
 

PRESIDENCIA 
 
AMLO: ante la violencia, no vamos a ser rehenes de nadie 

El presidente Andrés Manuel López Obrador advirtió ayer, en relación con el conflicto surgido 
en Guerrero: "No vamos a ser rehenes de nadie" y exhortó a los habitantes del estado a 
reaccionar con prudencia si reciben presiones o amenazas del crimen organizado, que no se 
confronten con los capos de esos grupos, "pero que no se dejen manipular". En su conferencia 
matutina, el mandatario se refirió a las movilizaciones en Chilpancingo y localidades cercanas 
a la capital del estado en demanda de la liberación de dos cabecillas de la delincuencia 
organizada. La Jornada, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_12072023/12072023000836nc.pdf 
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A VECES Andrés Manuel López Obrador es como
esos pacientes que dicen tener "poquita diabetes".
Así de extraño suena cuando el Presidente asegura
que el desgobierno en Guerrero solamente es en
Chilpancingo. Al mandatario no le importa si ahí
despacha la gobernadora de su partido, si ahí están
asentados los poderes estatales y si, casualmente,
esa es la capital del estado.

DENTRO de este actuar desconcertante del gobierno,
la secretaria Rosa Icela Rodríguez de plano se coloca
en los linderos de la ilegalidad al aceptar negociar con
los delincuentes que tienen asolada esa región guerre
rense, en lugar de aplicarles la ley. Preocupa demasiado
que la responsable de la política de seguridad crea que
sólo a garrote limpio se puede aplicar la ley.

ES CURIOSO que en la 4T les tiembla la mano con
los delincuentes, pero no con los adversarios políticos.
Cada quien sus prioridades.

• • •

TODAVÍA falta mucho para diciembre, pero ya empe
zaron las bromas del Día de los Inocentes. Porque
solamente a chunga se pueden tomar el autodestape
de Dante Delgado como candidato presidencial y la
versión de que Samuel García también estaría pen
sando lanzarse por la grande en 2024.

ALLÁ en Nuevo León se comenta que el gobernador
no descarta la idea de lanzarse como candidato a la

Presidencia y que de hecho le habría planteado
el tema hace un par de días al propio dueño de
Movimiento Ciudadano, Dante Delgado

SIN EMBARGO, ya también el veracruzano salió con
que también quiere y buscará cumplir su sueño guajiro
en las próximas elecciones. Todo indica que el Consejo
Nacional naranja que inicia el viernes va a estar, si no
interesante, sí al menos divertido.

DENTRO del equipo de Claudia Sheinbaum ha ve
nido creciendo la incomodidad por la participación,
por no decir intromisión, del productor de telenovelas
Epigmenio Ibarra
SEGÚN ESTO, el colérico realizador es el "cerebro"
detrás de este tonito tan extraño que ha adoptado la
precandidata morenista en sus mítines, utilizando una
técnica que va del adoctrinamiento al sermón evan
gélico, muy parecido al de AMLO pero en cámara más
lenta.

ESE ESTILO en los templetes le está ganando muchas
burlas y comentarios sarcásticos a Sheinbaum, pero lo
que más les preocupa a los morenistas es que nomás
no prende en sus dichosas asambleas informativas,
por más que recurre a los éxitos de siempre de la
mañanera: los neoliberales, los conservas, Claudio X.
González, Salinas, el PRIAN, otra vez los neoliberales,
no mentir, no robar... ¡y favor de no despertar!
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La gobernadora Salgado se vanaglorió del
desenlace de los hechos de Chilpancingo.
Lo que fue un triunfo para ella, para la gente
común fue un desastre.

Negociar con Ardillos
"No podemos negociar con quienes

dicen: Lo mío es mío y lo tuyo
es negociable".

John F. Kennedy

La gobernadora de Guerrero,
Evelyn Salgado, se vanaglorió del
desenlace de los hechos violen

tos de Chilpancingo. "Sin represión ni
confrontación, logramos la liberación
de 13 servidores públicos retenidos...
Mediante una mesa de trabajo que ins
truí llevar a cabo al titular de la [Secre
taria. General de Gobierno], Ludwig
Marcial Reynoso Núñez, construimos
acuerdos con los manifestantes, siem
pre, como se ha privilegiado, dentro del
marco de la ley".

No sé si el resultado sea un triunfo
político para la gobernadora, pero es
falso que se haya privilegiado el "marco
de la ley". Después de todo, se permi
tió el bloqueo del libramiento de Chil
pancingo, un ilegal ataque a las vías de
comunicación que afectó a miles, y el
secuestro de 13 funcionarios. Y sí se tra
tó de un secuestro; la expresión "fueron
retenidos" es un eufemismo para des
cribir la privación ilegal de la libertad
Los manifestantes también robaron un
vehículo blindado, un Rhino, que uti
lizaron como ariete para embestir un
edificio público. No hay detenidos ni
consignados.

Si esto fue un triunfo para la go
bernadora, para la gente común fue un
desastre. El bloqueo de vías de comu

nicación duró dos días. No solo afectó
a los habitantes de Chilpancingo, sino
también a los de Acapulco y otros luga
res de Guerrero. La capital quedó para
lizada. Se suspendieron las actividades
gubernamentales y las clases. Los co
mercios tuvieron que cerrar sus puer
tas. Mucha gente perdió sus ingresos.
A los políticos y a los burócratas no les
inquieta, porque el gobierno les paga de
cualquier manera, pero a la gente del
pueblo sí le importa y mucho.

La gobernadora de Guerrero afirma
que la liberación de los secuestrados y
del libramiento se logró después de que
los manifestantes firmaron un acuerdo
para la construcción de "obras sociales".
Los líderes de los manifestantes habían
declarado desde un principio que este
era el propósito de sus movilizaciones,
pero la secretaria de Seguridad Ciuda
dana del gobierno federal, Rosa Icela
Rodríguez, desmintió ayer a la gober
nadora en la mañanera en Palacio Na
cional al declarar que la movilización
fue motivada por "la detención de dos
personas identificadas como líderes
criminales que se detuvieron en pose
sión de cartuchos, cargadores y drogas".
Estas dos personas, añadió, pertenecen
"a una organización delictiva conocida
como Los Ardillos, señalada., por la
comisión de diversos delitos del fuero
común y federal".

Supongo que la secretaria Rodrí
guez no mintió ya que en la 4T los fun
cionarios no mienten, ni roban, ni trai
cionan y los manifestantes actuaban

realmente en representación de Los
Ardillos. Cabe preguntarse, entonces, si
la negociación tuvo que ver únicamen
te con la realización de obras sociales o
si se hicieron otras concesiones a este
grupo criminal. No olvidemos que la
alcaldesa de Chilpancingo, Norma Oti
lia Hernández Martínez, se reunió con
Celso Ortega, uno de los líderes de Los
Ardillos, y no sabemos qué le prometió.

Si se hicieron concesiones a los cri
minales, es lamentable. El Presidente
afirma, después de todo, que en el pa
sado se vivió un narcoestado, pero nar
coestado es el que hace acuerdos con
el narco, como habría ocurrido en este
caso. Aun si el gobierno solo negoció la
realización de obras sociales, sería un
error acordarlo con quienes lo extor
sionaron bloqueando una vía de comu
nicación y secuestrando a funcionarios.
Ceder ante un extorsionador es crear
incentivos para más movilizaciones
que violen el marco de la ley y los de
rechos de inocentes.

• ELEVADOR

Aitana Betzabé Domínguez, de seis
años, murió prensada en un ascensor
del IMSS en Quintana Roo. La institu
ción quiere lavarse las manos culpando
a la empresa de mantenimiento, contra
tada en febrero de 2023, y deteniendo
al camillero, Víctor F. Sin embargo, un
camillero no es responsable del eleva
dor, mientras que los directivos del IM
SS sí lo son de contratar a la empresa
de mantenimiento.
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está resultando
el trasfondo de la
transmutación de

Gonzalo Espina:
de parústa a
neomorenista.

TODO indica que no
obedeció tanto a que
tenga principios de
velero, sino más bien a
que andaba buscando
jun bote salvavidas!
QUE SI anda tan
sonriente a pesar de

las muchas críticas
(por ser de los que
decían que "había que
ser muy imbécil para
votar por Morena"),
es porque el manto
protector de la actual
Administración y de
la Fiscalía cubre sus
preocupaciones que,
por cierto, medían
¡varios metros
cuadrados!

• • •

CON RAZÓN en
el Gobierno de la

Ciudad de México y
en Morena andaban
tan echados para
adelante asegurando

que no sólo se
repondrían de la
elección del 2021,
sino que en el
2024 barrerían a la
Oposición, pues el
trabajo tan arduo
que habían hecho les
permitía decir que
tenían... ¡la sartén por
el mango!

YA SE VIO que no era
presunción, sino un
adelanto velado de

una de sus estrategias.
• • •

PUES los

transportistas
presionan por

aumento de

tarifas, pero en el
Antiguo Palacio
del Ayuntamiento
están seguros que
no piensan dar un
tarifazo, con las
elecciones tan cerca.

SIN EMBARGO, no
quieren que se rompa
la relación con los
operadores, pues
suelen ser muy útiles...
¡justo en época de
comicios!

SIGUIENTE parada:
¡emboscada!
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No abrigo esperanza de ira la capital
guerrerense por la anarquía que hay,
con complacencia del gobierno.

Menos Chilpancingo
Al principio yo no cobraba por

mis conferencias. Nadie reba
je a lágrima o reproche lo di

go con expresión boigiana esa decla
ración de bonhomía Consideraba un
honor ser escuchado, y me gustaba el
aplauso de la gente, pues en el tiempo
cuando tuve tiempo para hacer cosas
importantes fui actor de teatro. En la
Escuela de Leyes de Saltillo había nu
merosos alumnos tamaulipecos, y me
llevaban a perorar en sus ciudades.
Yantaba y bebía bien, y como aún era
soltero no me faltaban ocasiones de
dar malos ejemplos a mis estudian
tes. Todos los gastos corrían por mi
cuenta, incluso los de los malos ejem
plos, pero no me importaba, porque
entonces no tenía yo más deber que
el de vivir. Un día ¡oh, sorpresa! re
cibí una invitación para hablar en el
Casino de Monterrey, en la comida
de cierto club de servicio al que per
tenecían los pilares de la comunidad
regiomontana, todos pilares de oro y
plata, como los de doña Blanca ¡Qué
honor tan grande! Hablé mientras los
demás comían, y luego comí mientras
los demás hablaban. Al final el organi
zador me acompañó a la puerta y ahí
me entregó un sobre. Pensé que sería
una carta de agradecimiento, pero me
dio la del indio, como antes se decía

cuando alguien recelaba de algo, y
le pregunté al señor qué era aquello.
Me contestó: "Son sus honorarios".
"Yo no convine honorarios" le dije
tendiéndole el sobre, aunque no de
masiado. Respondió: "Es lo que les
pagamos a los que vienen a disertar
aquí". Yo ni siquiera había disertado;
había hablado, nada más. Me suce
dió entonces lo que a aquella chica
que trabajaba en una casa de mala
nota Una noche se desmayó en me
dio del local. Acudió a toda prisa la
madama y preguntó a las demás por
qué su compañera se había desvane
cido. Le explicó una: "Es que lleva ya
15 años de estar viniendo aquí todas
las noches, y hasta hoy se enteró de
que las demás cobramos". Así empe
cé mi carrera de conferencista, delei
toso mester de juglaría por el cual he
conocido este país maravilloso en que
vivimos, cuya grandeza no alcanzan a
amenguar ni los maleantes ni los ma
los gobernantes. He hablado en todos
los estados del país, absolutamente
en todos, y he dado conferencias en
todas las capitales de estado, con ex
cepción de una Chilpancingo. Nunca
he sido invitado a perorar ahí. Lo he
hecho en Acapulco, claro, lo mismo
que en IxtapaZihuatanejo, Iguala y
Taxco, pero en Chilpancingo no. Y

ahora no abrigo ninguna esperanza
de ir allá, primero porque sería crimi
nal abrigar esa esperanza con el calor
que hace, y luego por la situación de
anarquía que priva en¡ la capital gue
rrerense, cuyo gobierno parece estar
acéfalo ante la ola de violencia que
ahí se ha desatado. En otro tiempo
estuve dispuesto a ir a conferenciar
gratuitamente en Chilpancingo con
tal de que no le faltara ninguna capi
tal de estado a mi peregrinar. En estos
días, lo digo con tristeza, no iría ahí ni
aunque me ofrecieran las perlas de la
Virgen. Claro, antes de decidir prime
ro pediría ver las perlas. Polvos son
éstos de los lodos que en Guerrero
puso AMLO cuando no pudo impo
ner a su amigo Macedonio, pero en
su lugar colocó a su hija De nueva
cuenta me viene a la memoria el ca
so de aquel viejo ranchero del norte
de Coahuila cuyo único hijo tenía, di
gamos, modales demasiado finos pa'
frontera Por alguna extraña razón
el muchacho se dejó crecer las pati
llas, y las llevaba profusas y copiosas.
Un visitante le dijo al vejancón para
agradarlo: "Qué patillas las de su hi
jo. Las tiene como Vicente Guerrero".
Respondió, hosco, el señor: "¡Como
Guerrero debería tener los güevos el
cabrón!"... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

El hombre está en una cárcel española.

Se encuentra ahí por culpas
insignificantes. Pretendió ir a América
a fin de empezar una nueva vida, pero no
logró su intento.

En su estrecha celda el hombre padece
mal de tedio, él, que en otro tiempo fue
soldado y combatió gloriosamente. Lo
único que ve a más de sus recuerdos es
el cuadro azul del cielo que se mira a
través de la ventana en la pared de piedra.
De vez en cuando un ave pasa, y su vuelo
hace sentir al hombre pesadumbre por
la perdida libertad.

Pero algo tiene el prisionero que lo
hace poder ir a otros mundos. Le ha
sido permitido tener pluma y papel.
Para atenuar su tedio decide narrar una
pequeña historia; hacer un cuento de
reducida dimensión a fin de entretenerse
en algo. Toma una hoja; moja la pluma
en el tintero y empieza a escribir.

"En un lugar de la Mancha de cuyo
nombre no quiero acordarme...".

iHasta mañana!..
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Menos Chilpancingo
Al principio yo no cobraba por

mis conferencias. Nadie reba
je a lágrima o reproche lo di

go con expresión boigiana esa decla
ración de bonhomía Consideraba un
honor ser escuchado, y me gustaba el
aplauso de la gente, pues en el tiempo
cuando tuve tiempo para hacer cosas
importantes fui actor de teatro. En la
Escuela de Leyes de Saltillo había nu
merosos alumnos tamaulipecos, y me
llevaban a perorar en sus ciudades.
Yantaba y bebía bien, y como aún era
soltero no me faltaban ocasiones de
dar malos ejemplos a mis estudian
tes. Todos los gastos corrían por mi
cuenta, incluso los de los malos ejem
plos, pero no me importaba, porque
entonces no tenía yo más deber que
el de vivir. Un día ¡oh, sorpresa! re
cibí una invitación para hablar en el
Casino de Monterrey, en la comida
de cierto club de servicio al que per
tenecían los pilares de la comunidad
regiomontana, todos pilares de oro y
plata, como los de doña Blanca ¡Qué
honor tan grande! Hablé mientras los
demás comían, y luego comí mientras
los demás hablaban. Al final el organi
zador me acompañó a la puerta y ahí
me entregó un sobre. Pensé que sería
una carta de agradecimiento, pero me
dio la del indio, como antes se decía

cuando alguien recelaba de algo, y
le pregunté al señor qué era aquello.
Me contestó: "Son sus honorarios".
"Yo no convine honorarios" le dije
tendiéndole el sobre, aunque no de
masiado. Respondió: "Es lo que les
pagamos a los que vienen a disertar
aquí". Yo ni siquiera había disertado;
había hablado, nada más. Me suce
dió entonces lo que a aquella chica
que trabajaba en una casa de mala
nota Una noche se desmayó en me
dio del local. Acudió a toda prisa la
madama y preguntó a las demás por
qué su compañera se había desvane
cido. Le explicó una: "Es que lleva ya
15 años de estar viniendo aquí todas
las noches, y hasta hoy se enteró de
que las demás cobramos". Así empe
cé mi carrera de conferencista, delei
toso mester de juglaría por el cual he
conocido este país maravilloso en que
vivimos, cuya grandeza no alcanzan a
amenguar ni los maleantes ni los ma
los gobernantes. He hablado en todos
los estados del país, absolutamente
en todos, y he dado conferencias en
todas las capitales de estado, con ex
cepción de una Chilpancingo. Nunca
he sido invitado a perorar ahí. Lo he
hecho en Acapulco, claro, lo mismo
que en IxtapaZihuatanejo, Iguala y
Taxco, pero en Chilpancingo no. Y

ahora no abrigo ninguna esperanza
de ir allá, primero porque sería crimi
nal abrigar esa esperanza con el calor
que hace, y luego por la situación de
anarquía que priva en¡ la capital gue
rrerense, cuyo gobierno parece estar
acéfalo ante la ola de violencia que
ahí se ha desatado. En otro tiempo
estuve dispuesto a ir a conferenciar
gratuitamente en Chilpancingo con
tal de que no le faltara ninguna capi
tal de estado a mi peregrinar. En estos
días, lo digo con tristeza, no iría ahí ni
aunque me ofrecieran las perlas de la
Virgen. Claro, antes de decidir prime
ro pediría ver las perlas. Polvos son
éstos de los lodos que en Guerrero
puso AMLO cuando no pudo impo
ner a su amigo Macedonio, pero en
su lugar colocó a su hija De nueva
cuenta me viene a la memoria el ca
so de aquel viejo ranchero del norte
de Coahuila cuyo único hijo tenía, di
gamos, modales demasiado finos pa'
frontera Por alguna extraña razón
el muchacho se dejó crecer las pati
llas, y las llevaba profusas y copiosas.
Un visitante le dijo al vejancón para
agradarlo: "Qué patillas las de su hi
jo. Las tiene como Vicente Guerrero".
Respondió, hosco, el señor: "¡Como
Guerrero debería tener los güevos el
cabrón!"... FIN.
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Mi espalda es un puente
La portada del nuevo disco
de Anohni es un retrato
en blanco y negro de la
activista LGBT Marsha P.
Johnson. La admiración
que ha sentido la cantante
por el icono drag es eviden
te desde el nombre de las
bandas que ha dirigido:
Antony & The Johnsons,
que es ahora Anohni &
The Johnsons.

En el verano de 1992
siendo estudiante de teatro,
Anohni la conoció en
Nueva York, le expresó
su devoción y le besó la
mano. Una semana des
pués su cuerpo inerte fue
encontrado flotando en el
Hudson. Toda la música
de Anohni es un lamento
de aquella muerte envuel
ta en soledad, incompren
sión, saña.

El nuevo trabajo de la
cantante transgénero arrai
ga en el mismo dolor. Un
disco de protesta que ha
ce referencia a Marvin Ga
ye. Un soul que tiene como
instrumento una voz úni
ca, dulce y gruesa; chillante

y sedosa "Esto ha de cam
biar" es la primera canción
del álbum. Esto ha de cam
biar: la forma en que me
hablas, lo que me haces, la
forma en que me dejas. Esa
muerte dentro de ti que me
transfieres. Y entre la ca
dencia de esa declaración,
el eco de una voz que se
renamente advierte que la
luz no es más que fuego en
la oscuridad. Los opuestos
no existea La desolación
que hay en la letra ("no hay
forma de escapar de ésta")
contrasta con la dulce ca
dencia de las cuerdas, la
suavidad de la voz. Y a pe
sar de todo, tararea que el
amor siempre rebota.

La agonía sigue presen
te en las letras de esta
artista que ha trabajado
con Bjórk, con Marina
Abramovic, con Laurie
Anderson. Ojalá haya al
guien a mi lado cuando
muera, cantaba en una des
garradora pieza que daba
nombre a un disco previo.
Ahora, en Mi espalda fue
un puente pára que tú cru
zaras habla de los placeres

elementales que se inten
sifican cuando va apagán
dose la vida. En su última
conversación con Lou Re
ed lo Vio deleitarse con él
hielo que despedazaba con
los dientes. En mi camino a
la nada, la delicia del agua
que cruje.
El tono alusivo de sus

letras se convierte en de
nuncia explícita de la trans
fobia en la canción que está
en el centro del disco. En
trelazándose con un acorde
elemental de guitarra, Ano
hni denuncia los permisos
del odio que hacen que un
ser humano sea matable,
desaparecible. No es perso
nal, dice asumiendo la furia
del violento. Puedo hacer
contigo lo que quiera Usar
te como un excusado, pro
yectar todo mi rencor so
bre tu cuerpo. El vibrato í
de Anohni aletea hasta
que se convierte en espas
mo de llanto.

¿Por qué sigo vivo?, se
pregunta ante el horror de
ser testigo del colapso del
planeta El maltrato del
mundo ha estado tan pre

sente en su música como
el maltrato de los cuerpos.
Hace unos años grabó una
canción preciosa sobre los
bailes, roces, multiplicacio
nes de la vida Me duplico
en el cielo, entre las hojas,
en los arroyos. Y hoy mis
hijos mueren dentro
de mí. Cuerdas, piano y
canto sollozan la extinción
en "Mantarraya", canción
por la que la nominaron
a un Óscar.

En su disco anterior,
llamado reveladoramente
Desesperanza, hablaba de
los 4 grados del daño irre
versible. Entonces dispara
ba marcialmente su deseo
de ver el mundo hervir. En
esta producción el infier
no está ante nosotros y no
hay más que ser testigos
de nuestro crimen. "Toda
nuestra memoria se hunde
en un desvivir."

El disco cierra con un
gospel al sacrificio. Bailé en
la violencia Fue difícil vivir.
Mi tiempo fue para dar.
Mi espalda se rompió:
fue el puente para que
tú cruzaras.
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i Marsha P. Johnson emerge
en el nuevo disco de Anohni
& The Johnsons.
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El resurgimiento de le

::::: Luego de varios meses sin reunirse de ma
nera pública, la noche de este lunes por fin se
dejaron ver juntos casi todos los alcaldes de
oposición en el emblemático Café Tacuba del
Centro Histórico. Nos detallan que fue un en
cuentro de amigos para ponerse al día de lo
qué pasa en sus respectivas alcaldías y, por
supuesto, para hablar de las elecciones del
próximo año. Además, acordaron iniciar en
conjunto una serie de giras por las demarca
ciones que gobiernan para mostrar unidad,
las cuales darán inicio este fin de semana en
la Feria de las Flores en la alcaldía Alvaro
Obregón. Aunque sólo hubo una ausencia, la
del alcalde Giovani Gutiérrez, de Coyoacán,
nos aseguran, el mensaje que buscan mandar
los ediles de oposición es de unidad. Ya se ve
rá si se mantiene.

::::: Nos dicen que quien cada día sorprende
más con su cambio de bando es el exdiputa
do panista Gonzalo Espina, quien ayer prác
ticamente dijo desconocer a sus excompañe
ros. Nos aseguran que el ahora legislador sin

partido, pero alineado con
Morena, descartó estar invo
lucrado o haber formado
parte del Cártel Inmobilia
rio, porque nunca trabajó en
la alcaldía Benito Juárez, in
cluso aclaró que todas sus
declaraciones patrimoniales
están a la vista, por lo que
no tendría por qué ventilar
esa información con la
prensa. Así pues, don Gon

zalo insiste en que su cambio de partido no
se debe a que busque protección en Morena,
sino a un cambio de preferencias políticas,
aunque siempre sirve estar del lado de los
que tienen el control de la justicia, por lo que
se pudiera ofrecer.
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Preocupe en Neze que se
retrese, aün mis. odre hidráulica
::::: Nos platican que el alcalde de Nezahual
cóyoti, Adolfo Cerqueda, llamó al gobierno
del Estado de México para que antes de que
concluya la actual administración se termine

con la sustitución de tube
rías hidráulicas en el muni
cipio, pues son ya varias co
lonias las que se han visto
afectadas en el suministro
de agua potable debido a
que no tienen conexión con
la red hidráulica. El edil
morenista recordó que se
trata de tuberías con más de
50 años de antigüedad que
se dañaron con el sismo de
2017, y aunque se acordó

que los trabajos estarían listos en 2021, esto
no ha sucedido, por lo que temen que con el
inicio de los trabajos de transición en el esta
do, la obra, una vez más, se retrase.
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Alcalde de Torreón aplica "de lo perdido.
lo que aparezca"

::::: Desde Coahuila nos cuentan que el alcalde de
Torreón, Román Alberto Cepeda González
(PRI), se puso las pilas y ahora anda desesperado
porque llega a la mitad de su mandato y es tiem
po de ver para adelante, pues teme que no vaya a
ser tomado en cuenta para la reelección. Nos de
tallan que don Román "tendrá que meter se
gunda" y por eso comenzó a anunciar obras pú
blicas y hasta se animó a dar un informe con
motivo de la mitad de su gestión, pero sus deRomán A.

tractores le reprochan que gran parte del primerCepeda
año de su mandato la pasó distraído queriendo

ser el candidato a gobernador, y otro poco y se queda "como el pe
rro de las dos tortas". ¿Será que el electorado es rencoroso?

Más vale prevenir
::::: Nos comentan desde Chiapas que "con el
Jesús en la boca" están los habitantes de San
Cristóbal de las Casas, pues han visto al exal
calde Marco Antonio Cancino González
(PVEM) y a su operador político, Sergio Na
tarén Gutiérrez, en reuniones con la gente
de Morena, a fin de volver al ayuntamiento.

Nos explican que el temor
no es infundado, pues se
señala que durante el man
dato de don Marcos

(20152018), él y don Sergio
presuntamente fueron los
creadores del grupo de cho
que conocido como Los Mo
tonetos, para controlar los
mercados públicos, y el cualMarco A.

se ha convertido en unaCancino

amenaza para la ciudad, por
lo que ciudadanos piden a los morenistas no
caer en su juego. ¡Ay nanita!

"No me ayudes, compadre"
::::: Nos aseguran que el que aplicó la clásica
de "si todos lo hacen, por qué yo no" en Yuca
tán, fue el secretario general y Jurídico del In
fonavit, Rogerio Castro Vázquez (Morena),
ante las denuncias de priistas por instalar es
pectaculares para promocionarse con las labo
res de la institución, con miras a obtener la

candidatura de Morena a go
bernador. Nos indican que,
en redes sociales, don Roge
rio acusó a los priistas de
falsos e hipócritas y "tiró pa
ra todos lados", pues afirmó
que hay otras personas que
hacen lo mismo o peor pero
nadie los acusa, con lo cual
"le dio un rozón" a su rivalRogerio Castro
como suspirante, el secretaVázquez
rio de Bienestar en Yucatán,

Joaquín Díaz Mena (Morena), que también
anda en esos menesteres. ¡Qué pasó, qué pasó!
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ERVA

.o que hace la Corcholata. lo
nace la Corcholatita
::::: Nos hacen ver que a la par del despliegue
sin control de espectaculares y bardas en el
país, en donde al menos tres "corcholatas"
presidenciales de Morena se promocionan, en
muchos municipios y alcaldías ya se sumaron
—con las mismas frases usadas en los anun
cios de Claudia Sheinbaum, Marcelo
Sbnid y Adán Augusto Ldpes—, las "cor
cholatitas", como algunos llaman a aspirantes
que buscan algún cargo, ya sea gobernador,
alcalde, regidor, diputado o senador. Y si usted
pregunta quién paga por esa propaganda, al
igual que lo hacen sus hermanas corcholatas
mayores, le responderán que esos anuncios
espectaculares y bardas, surgieron por genera
ción espontánea. Como decían las abuelas:
"Deberían aprender lo bueno, y no lo malo".

Doble Congreso de la Unión en
2024. ¿para escoger?
::::: Donde hay una crisis constitucional en
ciernes es en el Congreso de la Unión, porque
en 2024 se van a empalmar las legislaturas
saliente y entrante. Nos hacen ver que en la
reforma que estableció que el Presidente tome
posesión el 1 de octubre y la legislatura el 1 de

agosto, se les olvidó estable
cer que los senadores y di
putados elegidos en 2018 y
2021, concluyeran sus fun
ciones el primer día de
agosto, por lo que legalmen
te, su encargo termina un
mes después. Nos cuentan
que en el Senado buscan
una reforma constitucional.
De no ser así, nos alertan,
podría ser que, según los re

sultados electorales del 2 de junio, el aún pre
sidente, Andrés Manuel López Obrador,
pueda decidir cuál legislatura le gusta más
para estar vigente esos 30 días. Vaya riesgo.

Andrés Manuel
López Obrador
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¿Habrá castigo por el saqueo de
cuentas en el Banco del Bienestar?
::::: El lunes dos funcionarios del gobierno del
presidente Andrés Manuel López Obrador
fUeron llamados a Palacio Nacional. Víctor
Manuel Lamoyi Bocanegra, director general
del Banco del Bienestar, y Jesslca Alejandra
Solano Hernández, directora General Adjun
ta de Banca Social acudieron al recinto históri
co. La visita se da en medio de las denuncias
por irregularidades en ese banco de las cuales
le hemos dado cuenta en este diario. ¿Será que
fUeron a explicar al presidente López Obrador
detalles sobre el crecimiento en el saqueo de
cuentas que beneficiarios han denunciado y
que ha sido documentado por las propias au
toridades? Si así fUe, nos hacen ver, pronto de
berían rodar cabezas y darse a conocer que se
han iniciado procedimientos judiciales contra
quienes robarán fondos de las cuentas.
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¿De dúnúe sacú
dinero Conahcyt
para las becas
de posgrado?
::::: El pasado viernes, el Con
sejo Nacional de Humanida
des, Ciencias y Tecnologías
(Conahcyt) finalmente conce
dió becas de posgrado a todos
los estudiantes del área de
ciencias administrativas que
dejó fuera porque consideró
que esa área no era prioritaria
para el país. Quedaban pen
dientes los estudiantes de la
Universidad de Guadalajara,
cuyo proceso tardó más tiem
po porque la universidad co
bra colegiatura en el posgrado
y la condición para dar becas
Conahcyt es que el posgrado
sea gratuito. Al final se acordó
que la UdeG condonará un
porcentaje de la matrícula y
así Conahcyt accedió a darles
becas. Si bien el trago amargo
ya pasó para los estudiantes,
surgen algunas preguntas. Co
nahcyt dijo en un inicio que
no tema presupuesto para cu
brir las becas, ¿entonces de
dónde tomará esos recursos
que no consideraba?, ¿será ca
paz de entregar en tiempo y
forma los pagos?, ¿quién deci
de qué áreas sí son relevantes
para la nación y con qué crite
rios?, ¿el dar las becas a estu
diantes de ciencias de la admi
nistración aplicará para la pró
xima convocatoria?, ¿en el fu
turo otras áreas serán descar
tadas porque podrían conside
rarse no prioritarias? Habrá
que seguir pendientes. Escri
banos al correo columnacrime

nycastigo@gmail.com
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La energía del futuro
1 adrid, España. El
día de mañana es
itaré visitando la

planta de hidrógeno verde
que acaba de inaugurar Iber
drola en Puertollano, a una
hora en tren de Madrid.
El hidrógeno es el elemen

to químico más abundante
de la naturaleza. El reto es
que no se encuentra puro. Es
un componente del agua
(dos moléculas de hidrógeno
más una de oxígeno hacen
agua, H20). Hoy se ve como
la solución para el calenta
miento global. Mediante el
hidrógeno, podemos produ
cir energía que no contamina
el planeta, si lo obtenemos de
manera sustentable.

Y es que la descarboniza
ción no va a darse porque de
jemos de comer carne o por
que usemos vehículos eléc
tricos. Estos esfuerzos son
positivos, pero los grandes
contaminantes son los pro
ductores de cemento y acero.
Mientras estas industrias si

gan utilizando carbón, las
emisiones seguirán siendo
un problema para la salud del
planeta. Sus necesidades
energéticas son tan grandes,
que no pueden ser cubiertas
mediante la energía eléctrica
o solar. Y aquí es cuando en
tra en acción el hidrógeno.
Actualmente la mayor par

te del hidrógeno en el mundo
se obtiene utilizando gas na
tural. Esta forma no es amiga
ble con el medio ambiente
porque emite gases de efecto

invernadero. Pero eso es justo
lo que vengo a ver a Puerto
llano. Una planta de hidróge
no verde, es decir una planta
que no emite gases de efecto
invernadero porque obtiene el
hidrógeno a través de energía
solar. Dentro de la planta hay
un electrolizador, que es un
aparato que separa, mediante
electrólisis, las moléculas de
oxígeno de las de hidrógeno.
La planta aporta energía

para Ferüberia, una fábrica
que está a un lado y que lo uti
liza como materia prima para
producir fertilizantes. Así, el
hidrógeno verde permite fa
bricar fertilizantes verdes y
desarrollar amoníaco verde.
A diferencia de las plantas
que producen hidrógeno con
gas natural, que usan 22 litros
de agua para producir un kilo
de hidrógeno gris, en esta
planta se consumen 10 litros
de agua por cada kilo de hi
drógeno verde producido.
El arranquede la revolución

del hidrógeno verde está co
menzando por las plantas que
ya producían hidrógeno, pero
no lo hacían de forma susten
table, para abastecer indus
trias como las de los fertilizan
tes, del metanol para la indus
tria química y la refinación de
petróleo. Otras industrias que
se pueden cambiar a hidróge
no verde son las acereras, la in

dustria naviera y la de alma
cenamiento de energía.
El hidrógeno cómo com

bustible es ya una realidad
en Estados Unidos, Rusia,
China, Francia y Alemania.
Japón está en camino a con
vertirse en una economía de
hidrógeno. España también
hace esfuerzos en este sen
tido. Puertollano contribuye
a la soberanía energética del
país mediante la sustitución
progresiva de combustibles
fósiles importados que son
cada vez más caros.
En lugar de que el gobierno

español piense en construir
una refinería o en comprar
una en otro país, como lo ha
hecho el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador al ad
quirir Deer Park en Texas, Es
paña está avanzando en la so
beranía energética pensando
en soluciones sustentables,
como el hidrógeno verde, sin
invertir un solo centavo de las
arcas públicas.
Bastante envidiable.
El hidrógeno es la energía

del futuro en varios países,
pero no en México ante un
gobierno que privilegia la
ideología sobre la lógica en
la materia.
Apostilla: España se en

cuentra en medio de campa
ñas presidenciales para ver si
permanece Pedro Sánchez
en la presidencia Estas tie
nen una duración de ¡15 días!
Arrancaron el 7 de julio y cul
minan el 23, día de la elec
ción. Madrid apenas tiene
uno o dos pequeños posters
de los candidatos. No está la
ciudad llena de enormes es
pectaculares pagados con
quien sabe qué recursos. Casi
como en México. •

II hit ín K> U1 ciici»m 1 tlfl luía

11 > < *m p« ti ion | »< uses, no cu l\lr x u < >
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Rayuela
Ojo: no sólo son los

narcos los responsables
de la violencia.
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ASTILLERO
Espectaculares: reversa y carambola# Que
aspirantes se "deslinden" // Culpar a los
quedabién/f Los Ardillos y la negociación

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LUEGO DE HABER sido inundado
el país con anuncios espectaculares
de los tres principales aspirantes a la
candidatura cuatroteísta de 2024, en
Palacio Nacional se produjo ayer un

cuidado movimiento de reversa que, además
de procurar que el corcholatismo prémium se
desmarque con discutible oportunidad de las
críticas al despilfarro propagandístico (no sólo
en ese tipo de anuncios), permitirá a la máxi
ma voz del morenismo reprobar las eventuales
prácticas similares que llegaran a hacer los
precandidatos del llamado Frente Amplio por
México.

LAS PALABRAS DEL presidente Andrés
Manuel López Obrador fueron tardías (los
espectaculares, las bardas y los onerosos actos
masivos llevan largas semanas) y comedidas
(no cargó la tinta para individualizar a respon
sables), pero rápidamente atendidas por el
presidente del partido, Mario Delgado, quien
llamó a los aspirantes a deslindarse "pública,
política, financieray jurídicamente" de tales
propagandas visuales.

DELGADO APROVECHÓ EL viaje para
formalizar la coartada de culpar a los "seguido
res" de esos aspirantes, a los quedabién, como
presuntos motores individuales y autónomos
de la escandalosa campaña de espectaculares
en las que destacan, en ese orden, Adán Au
gusto López Hernández (quien desde finales
de junio aseguraba que presentaría denuncias
contra quienes estuvieran colocando tales
anuncios) y Claudia Sheinbaum (que fue la
primera en asumir ayer las instrucciones ma
ñaneras), con Marcelo Ebrard distante de los
punteros, en tercer lugar (con el pretexto de
un libro cuya editorial desmintió que fuera la
contratante de los espacios publicitarios).

A LA PAR de las preocupaciones tácticas, de
índole electoral, que motivaron la fijación de
línea presidencial contra los espectaculares, y
de la carambola buscada contra los opositores,

convendría al morenismo en campaña evitar la
inyección de enormes recursos que literalmen
te saltan a la vista en movilizaciones, propa
ganda (no sólo los espectaculares) y equipos de
trabajo que incluyen a asesores costosos.

EN ESTA COLUMNA se ha insistido durante
años en el pernicioso efecto de los "inversionis
tas" en campañas y procesos electorales que
desde tesorerías gubernamentales, charolas
empresariales, portafolios de clarísimo origen
oscuro y "apoyos" en especie condicionan el
ejercicio de quienes resultan electos a los in
tereses de esos patrocinadores. No es una his
toria nueva ni infrecuente: todo lo contrario.
Ayer y hoy.

Astillas

EN LA MAÑANERA se caracterizó a las movi
lizaciones del lunes en Chilpancingo a partir del
cártel llamado Los Ardillos; horas más tarde, el
gobierno morenista de Guerrero dialogó, nego
ció y prometió obras (en términos nada claros)
durante una reunión con los representantes de
ese movimiento que, en reciprocidad, desactivó
sus protestas. Todo ello, ¿qué quiso decir? (ha
bría que recurrir al traductor mental de Vicen
te Fox en Los Pinos, Rubén Aguilar)... El tema
de Xóchitl Gálvez se ha vuelto recurrente en
las conferencias matutinas de prensa del presi
dente López Obrador, lo cual regala a la virtual
candidata opositora la oportunidad de reaccio
nar declarativamente en medios y redes socia
les y, como es el caso, de presentar denuncias
judiciales: antes, por la réplica fundacional, que
Palacio Nacional debió conceder y, ahora, por
violencia política de género... Hubo manifesta
ciones de periodistas en Oaxaca, Guadalajara
y la Ciudad de México en protesta por la eje
cución del periodista Luis Martín Sánchez íñi
guez en Nayarit, en demanda de justicia en este
caso y de atención y protección en otros que
son del conocimiento de las autoridades. Pero...
Y, mientras las corrientes de ultraderecha insis

Fecha: 12/07/2023

Página: 8

Area cm2: 397

1 / 2

Columnas Políticas

Astillero / Julio Hernández López

Julio Hernández López

Costo: 31,958

Página 11 de 203 Índice



ten en postular al ex cantante y actual produc
tor cinematográfico Eduardo Verástegui como
candidato presidencial independiente, contra
la "derechita cobarde" y la "comunista" Gálvez,
¡hasta mañana, con Enrique Alfaro visitando a
AMLO en Palacio Nacional!

ii Por segundo día consecutivo, pobLadores
del Circuito Azul y La Montaña de Guerrero
bloquearon La Autopista del SoL y marcharon
hacia eL paLacio de gobierno en Chilpancingo.

Tras una reunión con autoridades estatales,
Liberaron a 13 servidores públicos retenidos
desde ayer y retiraron el bloqueo del Parador
deL Marqués. Foto Cuartoscuro
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BAJO LA LUPA

El nuevo orden monetario mundial, según
Zoltan Pozsar: desdolarizaciónypapel del oro
ALFREDO JALIFERAHME

En entrevista CON IGWT, el
economista húngaroestadunidense
Zoltan Pozsar ex funcionario de la
Reserva Federal de Nueva York, y
ex director del hoy quebrado Crédit

Suisse aborda "el nuevo orden monetario
mundial (https://bit.ly/46BVNcq)" de aquí a
cinco y 10 años: un "mundo multipolar de di
visas de reserva entre el dólar, el renminbi (la
divisa china) y el euro". Sería más bien tripolar,
que multipolar.

DESDE QUE POZSAR lanzó la temeraria
idea de un "Bretton Woods 3 (https://bit.
ly/3rhEn4L)", sus puntos de vista suelen pro
vocar trémulos por su supuesta originalidad,
cuando aquí en Bajo la Lupa los hemos aborda
do con antelación.

POZSAR VATICINA CUATRO ideas
relevantes.

SU PRIMERA PROSPECTIVA: "Nos move
mos a un mundo multipolar de reservas de
divisas donde el dólar será desafiado por el
renminbi y el euro para el estatuto de divisa de
reserva".

AQUÍ CABE ENFATIZAR la triple diferencia
entre la "divisa de reserva" que hoy monopo
liza el dólar a escala global, las transacciones
comerciales de diversas "divisas duras (donde
el dólar todavía conserva su primer sitial)", y
las cotizaciones financieras con sus vaivenes de
devaluación/revaluación, dependiendo del país
comparado frente al dólar (v. gr. Argentina,
Pakistán, etcétera).
SE ALERTA QUE hay que tener mucho cuida
do con el término expedito de desdolarización,
dependiendo de uno de los tres rubros: 1) la
"divisa de reserva (del omnipotente dólar)"; 2)
los intercambios comerciales, y 3) las cotiza
ciones del momento.

PUDIÉRAMOS ADUCIR QUE la desdolari
zación de los intercambios comerciales es cada
día más factible, mientras, a nivel de sustitu
ción del dólar como "reserva de divisas", toda
vía es lejana su desbancada: entre cinco y 10
años, según los estrategas rusos y chinos.

EN SU SEGUNDA predicción geofinanciera,
Pozsar hace alusión a lo que acabo de expresar:

"el renminbi, no sería necesariamente usado
como divisa de reserva, sino más bien para las
liquidaciones comerciales", donde el "oro (¡me
gasic!) podría jugar un papel creciente".
COMO SU TERCER vaticinio geofinanciero,
Pozsar arguye que "el hecho de que China ten
ga superávit en su cuenta corriente no excluye
que su divisa se convierta en divisa de reserva
global". Proporciona el ejemplo de EU que
"tuvo superávit después de la Segunda Guerra
Mundial, lo que llevó al dólar a su ruta de divisa
de reserva global".

EN SU CUARTO pronóstico geofinanciero,
Pozsar alude que los "chinos usan líneas SWAP
(https://bit.ly/439AoEs) para liquidar las cuen
tas comerciales internacionales", lo cual "es
un abordaje fundamentalmente diferente del
marco de reserva del dólar y significaría que el
comercio puede darse en renminbis sin que los
países necesiten tener amplias reservas de su
divisa".

POZSAR COMENTA QUE hoy la "geopolítica
(¡megasic!) es de nuevo el gran tema" cuando
"vivimos en un periodo de conflicto de las
grandes potencias": China, EU y Rusia (en ese
orden).

ASÍ, "EL DÓLAR será todavía usado como
divisa de reserva en ciertas partes (¡megasic!)
del mundo, pero habrá otras partes (sic) donde
no será más el caso". ¡Ni más ni menos que mi
tesis sobre la bipolaridad regional!

POZSAR ASIENTA QUE habrá países que
"buscarán otros activos de reserva como
alternativa", primordialmente el oro (¡mega
sic!), cuya "compra por los bancos centrales
foráneos se ha acelerado" debido a las "hosti
lidades en Ucrania y al congelamiento de las
reservas foráneas de Rusia" por EU y la Unión
Europea.

NO PIERDE DE vista la trascendencia de las
materias primas: petróleo, gas y trigo. Le falta
ron las "tierras raras".

¿CÓMO APROVECHARÁ MÉXICO, todavía
sin una impostergable secretaría de minas en
forma anómala, ser el primer productor de
plata del mundo y con una importante reserva
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de litio (https://bit.ly/3D0YlcPQ)?
POZSAR SE COMPORTA como un "explo
rador" del sistema globalista, controlado por
la anglósfera en declive, que libra una guerra
geofinanciera contra el G2 de Rusia y China.

LA RECIENTE POSTURA de Pozsar quizá
represente el mínimo que esté dispuesta a con
ceder la anglósfera, con la gran interrogante
del destino europeo y su euro.

http://alfredojalife. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/UCl
fxfOThZDPL_ cOLd7psDsw?view_ as=subscriber
https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife

? EL economista húngaroestadunidense
Zoltan Pozsar. Foto Twitter Crédit Suisse
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Pablo Gómez deleitó
a los morenistas que acudieron
a los foros para construir el pro
yecto de nación 20242030, en
una plática de dos horas, la más
larga de cualquier ponente has
ta ahora, en la que fiel a su esti
lo no dudó en lanzarse contra

el Poder Judicial, los ministros
de la Corte, los magistrados, el
INE y la oposición. Eso sí, sor
prendió que sostuvo que urge la
continuidad: "porque si nos pa
ramos, nos aplastan".

a quien le llovió en se
rio, pero esta vez no en las redes

sociales, fue a Adán Augusto
López, que fue pillado por una
tormenta con granizo incluido
cuando encabezaba un mitin en

el Monumento a la Madre, por
lo que debió refugiarse ya em
papado bajo el paraguas de su
esposa. Lo peor es que el agua
lo agarró cuando estaba inspi
rado hablando de las bondades

de Ciudad de México, y acabó
bromeando con que él es el dios
de la lluvia, pero tabasqueño.
Bueno.

la convocatoria del lí
der de Morena en la Cámara de

Diputados, Ignacio Mier, aun

encuentro con los 11 integrantes
de la Corte para entregarles las
conclusiones de los conversa
torios sobre la reforma al Poder
Judicial, se reducirá a una reu
nión de la Junta de Coordina
ción Política en San Lázaro con

el ministro Javier Laynez, que,
en representación del máximo
tribunal, recibirá las propues
tas para garantizar el acceso a la
justicia. Por cierto, la prensa fue
marginada del acto.

se prevé que en sesión
de hoy la Sala Superior del Tri
bunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación confir

me, a propuesta del magistrado
presidente, Reyes Rodríguez
Mondragón, la sanción de 500
mil pesos que el INE impuso a la
asociación civil Que Siga la De
mocracia, que preside Gabriela
Jiménez, por haber entregado
casi 15 mil firmas que respalda
ban el ejercicio de revocación de
mandato contra el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor, pero que en realidad eran
datos e información de perso
nas ya fallecidas. En su defen
sa, la organización alegó que "la
entrega de documentación fal
sa no está prevista como infrac
ción". El descaro.

Fecha: 12/07/2023

Página: 2

Area cm2: 152

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 18,544

Página 23 de 203 Índice



La figura
del mundo

La egolatría en un artista
o un intelectual permi
te la posibilidad de crear

una obra perdurable, suele pensarse en
ciertos ámbitos de discusión pública.
Bajo una condición así es que los crea
dores asumen obsesiones personales
que les impiden atender con debida di
ligencia amorosa los mundanos asun
tos de la realidad que les rodea.
Ni Octavio Paz ni Carlos Fuentes

—por mencionar un par de escritores
mexicanos referenciales de finales del

siglo XX— aprobarían un examen rigu
roso de empatia y cuidado de sus más
cercanos.

Quien se acerca al embruj o narcisis
ta del arte o el pensamiento profundo,
de manera consciente o inconsciente,
en el fondo busca resolver algún asun
to inconcluso de la niñez, cuando el
mundo no es más largo ni hondo que
la proyección emanada por los padres.
Toda infancia yergue sus párvulos
ojos ante papás totémicos o ausentes,
así como mamás amorosas o dispara
tadas, quienes mar
can las frustraciones

y pasiones del porve
nir existencia!.

Juan Villoro, uno
de los escritores más
admirables del Méxi
co actual, ensayó esta condición huma
na, entre otros temas, en su más recien
te libro, La ñgura del mundo, a través de
una meticulosa y entrañable disección
de la silueta de s u padre, el filósofo Luis
Villoro, logrando a su vez una especie
de autodisección de sus propias ideas y
emociones más íntimas.
Como lector asiduo de Villoro e in

cluso atrevido autor de un perfil suyo
titulado "El escritor que no se volvió
cobarde ni caníbal", tenía la jactancia
de ser un "villorólogo" capaz de saber
de antemano las claves esenciales de

su obra y biografía, pero este libro re
ciente me conmovió de una forma difí

cil de explicar. Diré que me hizo llorar
de risa y tristeza, desatando un desaso
siego que no me he podido sacar desde
que acabé la última página en la que hay
una fotografía de su padre junto al Sub
comandante Marcos.

Todo cartaginés ca
bal debería leerlo. To
do aspirante a mexi
cano — o mexicano

perdido— también,
porque, como decía
Paz, "el mexicano no

es una esencia, sino una historia".
También podría leerlo todo aquel

que entiende, como bien lo sabe un
artista e intelectual como Juan, que el
as unto del que trata este mundo no es
el yo, sino el nosotros.
Ahora detengo este escrito para ir

por unos tacos conservadores al Hos
tal de los Quesos..

Ni Paz ni Fuentes

aprobarían un examen
riguroso de empatia
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Los líos de MC

Las decisiones de Dan

te Delgado respecto a la
contienda presidencial

del año próximo que anticipó con sus de
cisiones en Estado de Méxicoy Coahui
la han llegado a tal grado que al mismo
tiempo dice que quiere caras frescas,
que eso es lo que necesita el país, nuevos
ciudadanos participando en política, pa
ra terminar diciendo que en última ins

tancia él sería candidato presidencial. Y,
como el presidente López Obrador, has
ta se quejade las críticas de los medios.
No es un buen momento para Dante

y su partido, o tal vez solo se había sobre
estimado supresenciae importancia por
dos eventos relevantes pero que tal vez
poco tuvieron que ver con la marca
La historia de MC y buena parte de la

valoración de Dante tiene que ver, prime
ro, conlostriunfosde Enrique Alfaro, pri
mero como alcalde de Guadalajaray des
pués gobernador de Jalisco. Pero, como
después sucedería en Nuevo León, esos
estados tienen su muy particular histo
ria política. En Jalisco no sería exagera
do decir que fue Alfaro el que le prestó su
nombre aunpartido que enaquellos días
tenía poco más que ellogotipo, que fue el
candidato, y no al revés, el que hizo crecer
esas siglas. Es más, en la reciente discu
sión entre el gobernador y el líder de MC
el primero ha dejado claro, dice, que nun
ca ha militado en MC y que "detesta" los
partidos políticos. "Movimiento Ciuda
dano fue la plataforma con la cual cons
truimos nuestro proyecto en Jalisco".
El caso de Nuevo León es diferen

te, porque el estado es diferente. Hace
mucho que, hartos de PAN y PRI, han
buscado por otros lados, recordemos
que alguna vez votaron por el Bronco.
Samuel García tenía más historia mili
tando en MC que Alfaro cuando se hizo
gobernador, pero parte de sus proble
mas es que su triunfo no fue tan holga
do y el PRI y el PAN le están haciendo
la vida más complicada. O sea, MC no
tiene suficiente fuerza en NL.

Pero y qué más.
MC es el partido que pensó en propo

nernos —no se rían— a Roberto Palazue
los para gobernar Q uintana Roo.
Y si más allá de esas dos gubernatu

ras uno atiende al número de legisla
dores federales y estatales y el número
de alcaldías...Pues no andan muy, muy
arriba de los muy pobres números del
PRD. Y no, hace mucho que no conside
ramos a los Chuchos unos genios de la
estrategia política
Ahora, distanciado del grupo de Alfa

ro en Jalisco, las cosas se pueden poner
mucho más complicadas. O no, a lo me
jor el tamaño que hoy tienen es el que
siempre quiso Dante,
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Polarización.
Un eco clásico

Lo que sucede en los hoin
bres, según Tucídides,
cuando la polarización

los lleva a la guerra;
"Cambiaron, para justificarse, el

ordinario valor de las palabras. La
audacia irreñexiva fue considerada

valiente adhesión al partido; la va
cilación prudente, cobardía disfra
zada; la moderación, una manera de
disimularla falta de hombría, y la in

teligencia para todas las cosas, pereza
para todas.

"Los exaltados eran siempre conside
rados leales, ylos que les hacían objecio
nes, sospechosos. Si uno urdía con éxito
alguna maquinación, era inteligente, y
más hábil aún si la descubría; en cambio,
el que tomaba precauciones para que
no le hiciera falta apelara estos procedi
mientos era considerado como traidor

al partido y temeroso délos enemigos.
"En unapalabra, el que se adelantaba

a un enemigo que quería
causarle algún mal, era
alabado, e igualmente el
que invitaba a compor
tarse así a otro que no
tenía esa in tención.

"Y hasta tal punto fue esto así, que los
lazos de la sangre llegaron a tener me
nos fuerza que los departido, ya que és
te estaba más dispuesto a mostrar una
audacia sin miramientos; pues estas
asociaciones no buscaban un beneficio

público, guiándose de las leyes en vigen
cia, sino, violándolas, el abuso del poder.
"Laspromesas de fidelidad recíproca

no las confirmaban tanto con los ritos

tradicionales, como con la complicidad
en el crimen.

"Vengarse de alguien era más desea
ble que no haber sufrido daño inicial
mente; y si alguna vez se pactaba bajo
juramento la reconciliación, este jura
mento, alos ojos de ambos partidos, te
nía un valor momentáneo.

"Yel que en la ocasión oportuna era el
primero en cobrar ánimos al ver indefen
so al enemigo, se vengaba con más gusto a
causa de su conñanza que si lo hiciera en

lucha abierta.
"Ytomaba en conside

ración no sólo la mayor
seguridad, sino también
que al vencer con engaño
lograba por añadidura la

gloria de una victoria conseguidaporla in
teligencia.
"En efecto, los hombres, en su mayor

parte, se oyen llamar con más gusto astu
tos cuando no pasan de criminales, que
tontos cuando sonhombres debien: de es

to se avergüenzany de aquello sejactan".
(.Historia déla Guerra delPelopone

so. III. 82, Trad. de Francisco Rodríguez

"Los exaltados

eran siempre
considerados leales"

Adrados).^™
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Dante, infiel de la
balanza y candidato

No, no es nadie,pero tampoco es alguien
Fiorestán

Ante la crisis de la oposición, inca
paz en cinco años de organizar un
liderazgo competitivo y una al

ternativa de gobierno, creció la figura de Dante
Delgado y su partido, Movimiento Ciudadano, al
punto de convertirlo en el obj eto del deseo y fac
tor decisivo de la sucesión presidencial del año
que viene.
Y sí, fueron los presidentes del PEI, el impre

sentable Alejandro Moreno, que con dos cache
tadas, que en su ordinariez llama de otro modo,
tiene, y del PAN, Marko Cortés, con sus limitacio
nes, los que desde sus monopolios partidistas im
pidieron alos mexicanos contar con una opción
real de cambio de gobierno en 2024.
Sí, ellos, con sus intereses personales, políti

cos y financieros, los que perdieron las eleccio
nes en 23 estados por anteponer sus mezquinas
ambiciones a la salud democrática de la Nación,
sonlos que hoy encabezan una coalición oposito
ra que con los mismos, tendrá el mismo destino:
la derrota.

Sí, en ese yermo, se apoderaron de los despo
jos de sus partidos pero también de sus preben
das y dineros, por encima de una posibilidad real
de oposición que quieren construir de última ho
ra conbase en personajes y no enprestigios, de lo
que carecen.
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Así, dejaron todo el escenario a una fuerza me
nor, que ellos hicieron decisoria, Movimiento Ciu
dadano y su creador, Dante Delgado, quien ayer
me aseguró que el 5 de diciembre tendrá candi
dato presidencial, abriendo la posibilidad de ser
él mismo pero también de que en febrero hubiera
una especie de primaria, con el autoüamado fren
te opositor, para decidir un candidato único.
Y todo por los Morenos y los Cortés, mercade

res que tendrán que responder.
Por lo pronto en la oposición, en su infierno, el

infiel de la balanza es Dante.

RETALES

1. ABRAZOS. El Presidente dedicado, como es
tá, a la sucesión presidencial, reconoció que los
manifestantes que desde el fin de semana in
cendiaron Chilpancing'o, eran manejados por
el crimen organizado, LosArdillos, ylos empla
zó a no dejarse manipular, lo que es fácil decir
desde su palacio blindado por militares. Pero a
ver, vaya a allá;
2. CAPOS. Ese pueblo bueno que secuestró a
quince personas, entre policías estatalesyguar
dias nacionales y que con el Riño, que les roba
ron, irrumpieron en el Palacio de Gobierno de
Chilpancingo, fueron los mismos que negocia
ron con el secretario de Gobierno de Guerrero

para liberar a las víctimas. Es decir, el gobierno sí
negocia con los representantes del crimen orga
nizado; y
3. ATENTADO. El que la madrugada del martes
hayan ej ecutado a nueve locatarios de la Central
de Abasto de Tolucay luego incendiado la bodega
donde arroj aron los cuerpos, tiene la firma indele
ble del crimen organizado. Pero allí insisten en que
fue un ajuste de cuentas entre locatarios, lo que es
quererle baj ar a la gravedad y a la realidad. —

Nos vemos mañana, pero en privado
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La inevitabilidad
de la Historia

La causalidad histórica está

relacionada con la capaci
dad de identificar, anali

zaryevaluar la relación entre múltiples
causas históricas y sus efectos. En cierta
forma el análisis histórico determinado

de esta manera podría convertirse en
determinismo, ya que juzga el carácter
de los seres humanos como determina

do, haciendo aun lado la capacidad hu
mana de decidir libremente.

Estando de acuerdo con que la

"inevitabilidad histórica" encuentra su

contraparte en la libre decisión, yo di
ría que en un porcentaj e alto lahistoria
es inevitable cuando se han acumulado

una serie de eventos que no hay mane
ra de revertir sus resultados.

Este es el marco de pensamiento
que quiero usar para entender la pola
rización que vivimos en México entre
el poder Ejecutivo y algunos grupos
económicos.
Desde su candidatura, los enuncia

dos de AMLO contra la corrupción pro
vocaron la primera
andanada de ataques
amarillistas en con
tra: nos volveríamos
"Venezuela plus", el
peso se devaluaría a
niveles de los 30 pesos
por dólar; ¡bueno, hasta un documental
sobre populismo incluía al candidato!
Pero yo creo que ahí la historia era in
evitable: el pueblo estaba simplemen
te harto de corrupción, y AMLO tenía
que llegar.
Posteriormente AMLO comenzó

a hacer realidad su lucha contra la co

rrupción, de múltiples maneras; en

particular deshaciendo contratos que
involucraban la fuente principal de co
rrupción. Aquí esa donde los "hubiera"
podrían entrar como fuentes de análi
sis. Si AMLO no hubiera efectivamen

te roto esos contratos, nadahubiera su
cedido. Pero probar su determinación
inició una andanada de los afectados en

su contra que se ha vuelto una confron
tación abierta entre los intereses parti
culares y el Ej ecutivo tratando de con
vencer a los otros poderesy a la opinión
pública a favor de uno u otro.

Esta lucha es his

toria inevitable, por
que han sido tanto
los agravios del Pre
sidente contra la co

rrupción que sus afec
tados se han agrupado

en una razón común: revertir el proce
so. Y tantos son los agravios contra el
Presidente que han "echado lumbre al
asador". Al final de su período, el Presi
dente sigue peleando, y la resistencia
creciendo. Las elecciones que vienen
serán más que nunca prueba de fuer
zas. Sigo pensando que el cambio será
historia inevitable. —

El Presidente sigue
peleando, y la

resistencia creciendo
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Descomposición
generalizada

La desgracia de Guerrero, centrada estos
días en la capital Chilpancingo, es mues
tra escalofriante de la descomposición

generalizada en amplias regiones del país.
Cuando no es en Michoacán, Zacatecas, Guanajua

to, Colima, Tamaulipas o Sinaloa, la narcodelincuencia
salta en Chiapas, Veracruz, Chihuahua, Baj a California,
Oaxaca, Sonora o el Edomex.
Esquizoides visiones morenistas:
1. Mientras la autopista del sol estaba bloqueada y

ocurrían desmanes y el virtual secuestro de guardias
nacionales y policías en Chilpancingo, el senador Fé
lix Salgado Macedonio tuiteaba que todo era una "pro
vocación de la ultraderecha, de los enemigos y adver
sarios de la cuarta transformación, que quisieran una
confrontación, balazos y muertos (...). Todos los movi
mientos sociales son buenos, tienen sus causas (...). Fe
licito a nuestra gobernadora (su hij a) por su actuación
con mucha seguridad (...), paciencia y tolerancia..
2. Al día siguiente, la titular de Seguridad, Rosa Ice

la Rodríguez, y el presidente López Obrador afirmaron
que la confrontación fue organizada por la narcobanda
LosArdillos con sus bases sociales (entre cuatro y cin
co mil personas) como reacción a la captura de dos de
sus cabecillas.
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3. La sospechosa alcaldesa Norma Otilia Hernán
dez dijo que no solicitará li
cencia por la investigación que
realiza la Fiscalía General de la
República sobre su reunión y
la comprometedora grabación
con un relevante capo de Los
Ardillos: "No sé por qué tendría
que pedirla. Los gobiernos de la
cuarta transformación respeta
mos los procesos y si a mí me di

cen 'eres culpable', yo me voy...".
(Pese a que apareció saludando y departiendo en un

restaurante con el robusto empistolado, afirmó que so
lo fue "un encuentro fortuito" y que "un diálogo no es
un pacto...").
Liberadospor fortúnalos rehenes, no es un dato menor

que las autoridades hayan negociado con quienes define
como delincuentes, porque el combate a la criminalidad
no admite acuerdos, sino que se le combate con las capa
cidades del Estado, sobre todo mediante servicios de inte
ligencia como los que, precisamente, maneja el Ej ército.
Como informó ayer temprano mi compañero Rubén

Mosso, la Sedeña tiene identificados en Guerrero a 16
principales grupos, a saber:
Los Rojos, Los Jefes, LosArdillos, los cárteles del

Sur, Independientey de la Sierra; Guerreros Unidos
(con excarcelados por el caso Ayotzinapa), Jalisco Nue
va Generación, Los Capuchinos, Los Marín, LosAñor
ve, Los Granados, Los Chanos, Los Viagras, La Nueva
Familia Michoacanay lo que queda de Los Caballeros
Templarios, casi todos apoyados por las inconstitucio
nales policías comunitarias.
Son las bandas que pudren la vida de los guerreren

ses y mantienen una pelea por el control territorial y
las rutas de trasiego de drogas, el cobro de piso, el nar
comenudeo, el secuestro, los asesinatos, la extorsión a
empresas mineras, la siembra de amapola, el comercio
de cocaína, el control de las plazas, la prostitución y la
ordeña clandestina del erario en los municipios...

No es un dato menor
que autoridades

hayan negociado con
quienes define como

delincuentes
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Así se gastan el dinero de
los programas sociales

¥7
xiste un fuerte debate sobre en que gastan

41 el dinero los beneficiarios de los programas
_l "~v" I sociales. Por un lado, Morena argumenta
que se gasta en cubrir necesidades básicas que antes esta
ban insatisfechas. Por el otro, el PRIPAN dice que se usa
para comprar alcohol, tiempo aire y medicinas que el Es
tado no provee.
La realidad es que ambas posturas son especulaciones.

Para saber cómo se gasta debemos recurrir a los datos.
Desarrollé un modelo estadístico que identifica, con

base en la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los
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Hogares (Enigh) del Inegi, cómo cambia el gasto de los ho
gares cuando reciben programas sociales.
La pregunta no es fácil de responder porque los hoga

res que reciben programas sociales son distintos de los
que no. Por ejemplo, los hogares que reciben programas
tienden a tener una mayor cantidad de adultos mayores y
de j efes del hogar con educación primaria o menos, y una
menor cantidad de empleados subordinados. El princi
pal reto al comparar cómo gastan los hogares que reciben
programas, con los que no, es evitar tra
tar de comparar peras con manzanas.
Para realizar una comparación bien

balanceada apliqué un modelo de parea
miento por puntaje de propensión con
coincidencia exacta engrosada (CEM).
El modelo identificó parejas de hogares
que fueran muy similares entre sí, pero
que difirieran en un aspecto clave: un
hogar recibía programas sociales y otro
no. Se procuró que las parejas fueran similares en cuanto
a su ingreso laboral, estado, condición urbana/rural, edad,
educación y ocupación del j efe de familia, integrantes del
hogar y rangos de edad de los integrantes. En total, logré
encontrar parejas para 6.6 millones de hogares recepto
res de programas sociales, poco más de la mitad del total
de hogares receptores a escala nacional.
Una vez hecho esto, analicé las diferencias engasto en

tre quienes reciben programas sociales y quiénes no. Para
ello vi cuánto reportan gastar en alimentos, tabaco, ves

tido y calzado, vivienda, limpieza, cuidados de la salud,
transporte, comunicaciones, educación y esparcimiento,
gastos personales y transferencias a otros hogares.
Los resultados muestran dos aspectos.
Primero, los hogares que reciben programas sociales

no gastan más en tabaco, esparcimiento, paquetes turís
ticos, comunicaciones (teléfono, internet), ni en otros
accesorios personales. Tampoco es cierto, que los hoga
res gasten más en medicamentos, atención hospitalaria

o ambulatoria. El dinero parece ir a
otros ámbitos.
Segundo, en donde sí se observan

cambios es en el gasto de ciertos pro
ductos alimentarios. En específico,
los hogares que reciben programas
sociales gastan más en cereales, ver
duras, café y azúcar, y menos en otros
alimentos diversos (una categoría re
sidual). Es decir, los programas socia

les parecen estar usándose en materiales de primera ne
cesidad. Y pudieran incluso estar mej orando la alimenta
ción de los hogares receptores.
Por supuesto, queda mucho espacio para mejorar es

te ejercicio estadístico, sobre todo ahora que muy pronto
contaremos con datos nuevos de la Enigh. Sin embargo,
de entrada, puede descartarse la idea de que el dinero se
está yendo en vicios. Quienes reciben el dinero no lo gas
tan en aspectos superficiales, sino en bienes muy básicos

Queda espacio
para mejorar este

ejercicio estadístico,
muy pronto

habrá datos nuevos

y muy necesarios.
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Una revolución que se
la j uega en las urnas

c
[¦ e ganara de nuevo en 2024 y por las buenas

L 1 I ha de ser porque así lo ha decidido el pueblo
P ., de México. La oiartatransformación, que es
una revolución inédita en la historia en tanto que es pa
cífica, democráticay en libertad, habrá de jugársela, otra
vez, en las urnas.
En manos del pueblo ha quedado ya la decisión de de

finir quién será, a partir del 6 de septiembre, el nuevo lí
der político del movimiento de transformación.
No tengo memoria de un revolucionario que, en la

cúspide de su poder, hubiera renunciado a mandar. Has
ta en eso Andrés Manuel López Obrador marca la dife
renciay establece unprecedente.
Ya había ofrecido By cumplió— poner su propia cabe

za en la picota con la consulta de revocación de mandato.
Ahora refrenda, con esta decisión de pasar la estafeta a
quien resulte ganador en la encuesta para elegir a la o el
coordinador de la defensa de la transformación, su vo
luntad democrática.
Así como, "sin romper siquiera un vidrio" y al tercer

intento, llegó por los votos de la mayoría López Obra
dor a la Presidencia, así, por las buenas tendrá que lle
gar quien lo sustituya.
No tengo tampoco memoria de una revolución triun

fante que se someta a la voluntad ciudadana y en ese
trance se arriesgue a perder el poder.
Tocará a las mayorías, al refrendar su voluntad de

cambio, cerrar el paso a quienes pretenden restaurar el
viejo régimen autoritario.

Las izquierdas revolucionarias cuando conquistan el po
der suelen aferrarse al mismo.

Fecha: 12/07/2023

Página: 11

Area cm2: 278

1 / 2

Columnas Políticas

Itinerarios /  Epigmenio Ibarra

Epigmenio Ibarra

Costo: 37,160

Página 34 de 203 Índice



Cuando lo hacen por las armas suprimen de inmediato
ala prensa que las cuestiona, desarticulan, persigueny re
primen a la oposición, forman un partido único regido por
criterios militares y tienden a restringir, para evitar fisuras,
la iniciativa individual en todos los órdenes de la vida.
Los movimientos de izquierda que triunfan gracias al vo

to mayoritario de la población se ven obligados a asumir las
reglas de la democraciay a convivir con sus adversarios.
Sobran los ejemplos, sin embargo, de cómo, en su pre

tensión de conservar el poder para garantizar la conquis
ta de sus obj etivos, deciden tomar ataj os y terminan rom
piendo las reglas básicas de la convivencia democrática.
Hermana a quienes triunfan por las armas y a quie

nes lo hacen en las urnas; la figura de un caudillo y de una
vanguardia cerrada que, tarde o temprano y al conside
rarse insustituible, cae en la tentación de perpetuarse en
el poder.
El movimiento de la cuarta transformación de la vida

pública en México es distinto; no hay precedentes en la
historia de una izquierda con una vocación democrática
tan firme.

López Obrador —y contra todos los pronósticos apo
calípticos de la derecha conservadora— se retirará por
completo de la vida pública al entregar la banda presi
dencial a quien resulte electa o electo para sustituirlo.
Esta misma ruta: gobernartresaños, someterse ala con

sulta de la revocación de mandato a la mitad de su sexenio,
abrir el proceso sucesorio al escrutinio limpioypúblieo, en
tregar el mando político primeroy luego labandapresiden
cialparadespuéseclipsarseysometersealjuiciodelahisto
ria, deberá seguir quiengobierne de 2024a2030.
Sin caudillo, enfrentado a una oposición marrullera so

metida a los designios de una oligarquía resentida y rapaz,
en un entorno mediático totalmente hostil, decidida, a pe
sar de todo eso, a defender las libertades y derechos hasta de
sus más fanatizados adversariosy a no aferrarse al poder es
tarevolución, harálo que ningunaotrahahecho; se pondrá
en manos de la gente y así y por eso mismo, por atreverse a
poner en riesgo su propia existencia, vencerá.
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Los Ardillas y la gobernadora de rodillas
Gilga no recuerda la capital de un estado tomada militarmente por el crimen
organizado\ y una mandataria obligada a ceder a las demandas de un grupo de
asaltantes, criminales e integrantes del hampa; se ve feo, se oye feo, está muy feo...

Gil contaba ayer en esta página
del fondo de la toma de la Au

topista del Sol, de la forma en
que habitantes de pueblos de
la Montaña guerrerense so

metieron a la Guardia Nacional, hicieron
rehenes a policías estatales y guardias y
los despojaron de, al menos, dos coches
militares blindados para dirigirse a Chil
pancingo. Pues con la novedad de que
Gilga, como suele pasarle, se quedó cor
to. En una nota bien tramada y reportea
da de Arturo Ramos Ortiz en su periódico
Crónica, Gamés se enteró de algo que sos
pechaba y no se atrevió a mandar a la im
prenta. Escribe Ramos Ortiz: "El corre
dor que va de Petaquillas, en la Autopista
del Sol, hasta la planta eléctrica de Colot
lipa (a unos 50 kilómetros de Chilpancin
go) es un enclave baj o control absoluto de
LosArdillos, banda del narco que controla
los plantíos de amapola de la Montaña y el
actual proceso de reconversión de la dro
ga en anfetaminas. Ayer, desde ese corre
dor, miles de habitantes y líderes locales
que no pueden disociarse de LosArdillos
(sus gobernantes defacto) tomaron la ca
pital estatal, Chilpancingo (...) y embis
tieron la sede de los poderes del Estado y
finalmente hicieron que la gobernadora
Evelyn Salgado enviara negociadores pa
ra llegar a un acuerdo y recuperar la paz
de la ciudad guerrerense".
Así las casas (muletilla patrocinada por

el silencio, pero ya sabe usted de qué direc
tor eléctrico hablamos), Gilga no recuer
da la capital de un estado tomada militar
mente por el crimen organizado, y una go
bernadora obligada a ceder alas demandas
de un grupo de asaltantes, criminales e in
tegrantes del hampa. Se ve feo, se oye feo,
está muy feo.

Ardfflo al mando
Esperen, no se vayan todavía. Ramos Or
tiz cuenta, y cuenta bien, que la toma de
Chilpancingo ocurrió unos días después

Evelyn Salgado dobla
las manos, se vence; la
verdad: no hay gobierno

en Guerrero

de que trascendiera un video en el cual
puede verse a la alcaldesa de Chilpan
cingo, la morenista Norma Otilia Her
nández, con ElArdillo, el líder de la ban
da criminal, y que aumentara la presión
de estos narcos sobre las autoridades ci

viles locales y estatales. A Gil se le ponen
los pelos de punta.
Ahora mal sin bien, lea usted esto: "Los

Ardillos ordenaron el cierre del suminis

tro de agua de la ciudad proveniente de las
Cañadas, territorio que controlan. De este
lugar proviene también la electricidad, así
que tenían aún más medios de presión". A
Gil se le ponenlos pelos de puntay punto.
La gobernadora mandó una botella al

mar de la redes sociales: "Como propues
ta de nuestra política de diálogo y no re

presión, el secretario general de Gobier
no, Ludwig' Reynoso, sostiene en estos
momentos un encuentro con los manifes

tantes que esta mañana realizaron movi
lizaciones en Chilpancingo. El objetivo es
transitar con quienes realizan esta pro
testa hacia la ruta del entendimiento y los
acuerdos, todo dentro del marco de la lega
lidad y con ello garantizar el libre tránsito a
la ciudadanía de esta capital". Muy bonito,
la gobernadora cede a las presiones del cri
men organizado, dobla la manos, se vence.
La verdad: no hay gobierno en Guerrero.

Liópeze n acción
El Presidente hizo un llamado a la gente de
la Montaña de guerrero, Chilapa, Chilpan
cingo, para que no se deje manipular por
los integrantes de labanda de LosArdillos,
quienes exigen la liberación de dos de sus
líderes: "Que no se dejen, que silos obligan
y los amenazan, que actúen con prudencia,
que no se confronten con los dirigentes,
que se queden callados, pero que no se de
jen manipular".
Mon Dieu! Esto que acaban de leer no lo

inventó Gilga, lo dijo el Presidente. Qué
dense callados, no sean imprudentes, pero
no se dej en manipular. ¿Alguien entendió?
¿Qué les parece la estrategia de seguridad
del gobierno? Esto va aún más allá de los
abrazos, ahora se trata de guardar silencio
y no ser imprudente. Es que de veras. ¿Y no
convendría que Liópez Obrador ofreciera
lo que todo gobernante debe: seguridad
para sus gobernados? Y resulta que no: us
ted no se agite, ya nuestros negociadores
le conceden al narco lo que piden, luego el
tránsito en la Autopista del Sol se reanuda
rá, los rehenes regresarán sanos y salvos y
los jefes de Los Ardillosvolveván alas mon
tañas a delinquir. Vamos bien. Muy bien.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Thomas Fuller: "El número de malhecho
res no autoriza el crimen".
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A mover el bulo
amover el bulo
En un homenaj e muy profundo ala vieja rola de

Ilya Kuriaki & the Valderramas, el sector oposi
tors construye sudesesperadanarrativapolitico
electoral al ritmo de "Amover el bulo, a mover el
bulo":usoyabusodelPhotoshopyla inteligencia

artificial; manejodeencuestasde muy dudosa categoría como
las de Masive Caller y GEARisa donde como Belinda va ga
nando como siempre la oposición; manipulación mediática

y la construcción de una narrativa hecha por los guionis
tas de las películas de albures, ficheras, Nuevo orden y No
manches Gurría, digo Frida.
Cómo estará la cosa que hasta nuestros intelectuales

más conservas en almíbar tipo Krauze y los Anexos ya an
dan vestidos como Huarachíny Huarachón, el Grupo Yn
dio e Indiana Jones, enun recién descubierto afán indige
nista de última degeneración. Bueno, con tal de ganarse el
huípil de oro, hasta dicen que LadyX"es fresca y natural"
(sí claro, tanto como su conversión al trotskismo y al pho
toshopazo sin límite de tiempo), cuando las únicas perso
nas frescas y naturales en la oposición son los cepillados,
Juanito y Kinky Téllez.
La otra gesta es la del papelazo de Enrique Alfaro en la

transformación de Movimiento Ciudadano en remora del
PRIANChu. Digo, no vamos a acusar a Movimiento Ciu
dadano de ser unpartidazo azo azo, pero sí se vería muy
gacho que el comecuandohayde KikeAlfacho le dé golpe
de Estado a Dante Delgado solo para que MC sea entrega
do como ofrenda al Frente Amplio Aburridor y a Claudio
XXX (en su delirio cree que así derrotaría ala Cuatroté)

y pueda poner a algún compadre que borre sus excesos
autoritarios.

Unacosacontra natura, sobre todo si es muy sabido que no
puede haber nada que desprestigie más aunapersonao auna
institución que relacionarse con el PRI, el PANy elPRD. Así
que presionar y exigirle a Dante unirse a lo que a todas luces
contradice al derecho humano de no ser obligado a autorece
tarse más deshonra de la queya tienes. O sea, aliarse con Alito
Moreno genera al menos 7 años sin orgasmo.
La narrativa opositora se podría explicar en una foto

que circuló Epigmenio Ibarra del expresichente Jelipillo
y Xóchitl riéndose:

—¡Y que les digo que fui trotskista! Jajaj aj a
—¿Yte creyeron? Jajajaja
—¡Pues claro! Jaj aj a
—Como cuando creíste que ibas a inaugurar mi refineríaen

Hidalgo. Jajajaja
—¡O como cuando dijiste que no sabías nada de las transas

de GarcíaLuna! Jajaja
—¡Ora, más respeto!
¡A mover el bulo, a mover el bulo!
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IBajo control El gobernador de San Luis Potosí,
• Ricardo Gallardo, no dejará que el estado se le

salga de las manos en materia de seguridad. Por ello,
firmó un convenio de colaboración con los mandata
ríos de Tamaulipas. Veracruz y con el representante
del gobierno de Nuevo León Ll Convenio Marco de
Colaboración y Coordinación en Materia de Segttri
dad Publica representa el primer paso para rectipe
rar la paz y tranquilidad en las cuatro entidades. "Hoy
estamos de plácemes, porque ya tenemos acceso a
intercambio de información" con otros estados, dijo
Gallardo. Para armonizar el tema de la seguridad pú
blica. sólo hay un camino: todos (untos en c! combate
a la delincuencia, Que pronto acabe el flagelo,

2 Compórtense La dirigencia de Morena envió
• una carra a los aspirantes a la coordinación na

cional de los Corniles de Defensa de la 4T. en la que les
pide que se deslinden política, financiera y fatídica
mente del derroche de recursos que se observa en las
calles y que ha sido acusado por algunos de los pro
pios delegados. Mario Delgado, líder nacional de Mo
rena. responsabilizó a los colaboradores "queda bien"
cié ser quienes han inundado con espectaculares, bar
das e Incluso campañas en redes sociales para mos
trar su apoyo a las llamadas corclioiatas. Les recordó
que. además del partido, el I\rE fiscalizará estas acti
vídades. Como si losseguidores estuviesen deseosos
de contratar estos espectaculares. ¡Si, cómo nol

3 El día de la justicia Garantizar el acceso a la jus
• Licia, salvaguardar la seguridad de cada uno.

p roteger los derechos y apuntalar la equ idad en 1 a a pl i
catión de la ley son fundamentales para construir la
paz social Eso atiende el Poder judicial. Y hoy, Día del
Abogado, Rafael GuerraÁlvarez. presidente del Tribu
nal Superior de Justicia de taCDMX, reunirá a juristas,

acadéin icos y funcionarios públicos para celebrarlo. Se
espera la asistencia de Mam* Batres. ¡ele de Gobierno,
los ministros de la Suprema Corte Juan Luis González
Alcántara Carranca y Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena,
la senadora Olga Sánchez Cordero, la fiscal capitali
na Ernestina Godoy, alcaldes y colaboradores del go
bierno federal Una bandera los une: el compromiso de
irabajar en conjunto por bien del país.

4 Otra foto. Ln las instalaciones de la Segob, el
¦ subsecretario de Derechos Humanos, Alejandro

Encinas, sostuvo un encuentro con la secretaria ad
junta de la Oficina de Democracia, Derechos Huma
nos y Trabajo del Departamento de Estado deEU, Erin
Barclay, con quien dialogó sobre la situación que en
frenta México respecto a desapariciones, protección
a periodistas y a defensores de derechos humanos. El
encuentro ocurrió a unos ¡ifas de que se localizara el
cuerpo del periodista nayarita Luis Martín Sánchez
Iñiguez. secuestrado y asesinado la semana pasada,
presuntamente por integrantes del crimen organiza
do. El comunicado debe haber quedado espléndido.
Lo que no termina por arreglarse es la justicia.

5 Los otros. La agrupación Méxicolectlvo presen 
• ttí "Una nueva visión de país", una agenda con

seis ejes que será puesta a disposición délos candi
datos a la Presidencia de México para las elecciones
de 2021 El orador principal fue Dame Delgado, diri
gente nacional de Movimiento Ciudadano, quien su
brayó que en México hacen falta opciones nuevas de
política, alejadas de las que ya Fracasaron. "Entiendo
la ansiedad de cúpulas y blempensanles que, en su
afán por deiener al régimen actual, se ven seducidos
por el espejismo de las promesas de la vieja políti
ca. Les pido paciencia, serenidad y confianza", resal
ló Delgado, el único que entiende lo que es navegar
la política siempre con las aguas a favor,
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Del paraíso prometido
en 2018 al infierno
en llamas en 2023
En el ambiente ilota una sensación de miedo, impotencia,
inestabilidad fatal, Ln doce estados de la República, según el
semáforo de la Sedeña, la violencia esta desbordada, por no
decir fuera de control

Lo vemos cotidianamente en los diarios, la televisión,
las redes sociales. Lo escuchamos en la radio: masacres,
secuestros, enfrenamientos, desapariciones, homicidios,
ejecuciones de periodistas, levantamientos. Pero también
cochesbamba, cobros de piso, desplazamientos, balaceras
en fiestas donde Hay niños. En síntesis: el paraíso prometido
en el 2018. transformado en un Infierno en el 2023.
* De un momento a otro cruzaremos la barrera de los 160 mil
asesinados en lo que va del sexenio (el darn es (leTReseOfllil.
Un record nunca visto

Pero López Obrador dice que es "amarillisrno" de la
"prensa conservadora", y que los homicidios ''disminuyen".

El Presidente va para cinco años en el poder con él mismo
discurso; es herencia del pasado. Le quedan 14 meses y pico
en Palacio y se va a ir a La Chingada su rancho dejan
do el peor desastre en materia de seguridad. Ése es su talón
de Aqüiles, pero AMLO tiene concentrada su atención en las
eorctolütas y en denostar a la oposición, en lo general, y a
Xóchitl Gálvez, en particular. "Sólo hay algo que lo distrae
más que el concurso de las coráiolatas: el béisbol", comenta,
mordaz, el senador del Grupo Plural. Germán Martínez Y
agrega; "No lo distrae una rstfta asesinada en un elevador en el
IMSS, no lo distraen jesuítas muertos, no lo distrae el reclamo
de los obispos en Chiapas, Apatzlngán y Morelos..,".
* La nota roja en tas últimas tres semanas ha sido Chítpancfn
go. Las escenas que vimos en dias pasados son elocuentes; la
autoridad doblegada, humillada, rebasada,

Vimos en tas pantallas e! robo a la policía de un carro lan
que blindado que fue utilizado para romper las puertas del
Congreso local y llegar a Palacio de Gobierno.
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Vimos también una multitud Integrada por transportistas
y miembros de diversas comunidades de Guerrero armados
con patos, piedras y machetes en los momentos en que se
rompía el cerco de seguridad establecido por las autorida
des para evitar el bloqueo de la Autopista del Sol que duró
dos días. Nos enteramos que 13 policías y guardias nacionales
fueron retenidosy llevados quien sabe dónde. Ya fueron libe
radosy ta autopista desbloqueada, a cambio de la promesa de
que el gobierno va a construir cinco obras carrereras.

Pero López Obrador anda buscando "al tonto que crea
que se movilizaron por las obras y no por la liberación de dos
"líderes de la organización" (delincuencia!) que están dete
nidos. En la líltima semana de junio supimos de siete des
cuartizados. cuyas partes fueron esparcidas en las calles de
la capital de Guerrero. Al día siguiente nos horrorizamos con
el asesinato de siete taxistas allí mismo.

Ya en julio fuimos testigos del encuentro entre la alcaldesa
Norma Otilia Hernández y el líder del grupo criminal Los
Ardillas. En la reunión "no hubo negociación", asevera la fun
cionaría de Morena. En el Congreso de la Unión comienzan a
aparecer voces que reclaman se ejerza en Guerrero la facultad
de "desaparición de Poderes". Uno de ellos es de Morena; el
senador Alejandro Rojas Díaz Duran El otro es lorge Triana
diputado det PAN Pero futen Rementería, coordinador de
los senadores del azul, considera que no es necesario llagar
a eso "Lo que necesitamos es que se atienda el problema
desde la Federación".

Aunque acotó: "Hay un verdadero desastre. Lo que pare
ciera es que la autoridad, tanto estatal como federal, to es
tuvieran como justificando, y hasta encontronazos entre el
Presidente y el senador Salgarlo Macedotiio. Lino culpa a ta
derecha, el senador, y el otro cutpaaun grupo delincuencia!".

El remate estuvo a cargo de Germán Martínez; "Urge de
volver el miedo a los criminales, porque hoy en Chilpancingo
tienen miedo los ciudadanos".
* El vertiginoso ascenso de Xóchitl Calvez cómo aspirante ala
candidatura presidencial del PHD ha sacudido no sólo al MC,
que no es miembro del bloque opositor, sino también al PRD.

Llegó al correo de Arsenal copia de una carta de [esiis
Ortega, líder moral de la corriente Nueva izquierda, de! ama
rillo, en la que dice que la tiidalguense significa "la opción
verdadera" para vencer al régimen autoritario de AMLO.

El histórico de Los Chuchos convoca, simultáneamente,
a la constitución de los clubes social demócratas en apoyo a
Xóchitl Gálvez, cuya tarea es sumar adhesiones a la propuesta
de ta tiidalguense. Nos cuentan que Jesús Zambrano presi
dente en funciones det PHD. dice "primero los de casa" en
referencia a que hay que apoyar, en esta etapa, a los dos aspi
rantes del PRD registrados en la contienda para elegir al can
di dato presidencial de! Frente Amplio por México en el 2024.
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Desciende o Jas profundidades de ti mismo
y logra ver tu alma buena La felicidad la hace
solamente uno mismo con /a buena conducta

Sócrates

La RAL define metabolizar como asimilar alga sin embarga, de
tengámonos en esta gran palabra por todo lo que científicamente
encierra. Se conoce como metabolismo al proceso medíante el
cual el organismo absorbe, transforma y elimina sustancias que
permiten a las células sus funciones energéticas o de síntesis. El
cuerpo posee esa magnífica manera casi Imperceptible por no
sotros de lomar lo que le hace bien y necesitamos y desechar
aquellas sustancias que no lo son tanto. Eso es exactamente lo
que deberíamos hacer los seres humanos con ia vicia y con las
circunstancias que vivimos diariamente, absorber, transformar
y eliminar, esto con la finalidad de quedarnos únicamente con
aquello que nos hace bien Metabolizar es, por el contran'o de las
anteriores, hacer, realizar unaaccl ón positiva con esa asimilación,
elevarlo a un nivel superior que nos mejore como seres humanos.
Merabolizar las ideas, los sentimientos, los razonamientos. los
pensamientos, las platicas, las emociones, las sensaciones, las
experiencias, lo que hemos sido, lo que somos y lo que seremos...
eso es lo interesante de vivir y de seguir viviendo, es como hacer
tina limpieza general de cada día vivido, sin tener que cargar a
cuestas con lo innecesario, lo que fue ya fue. ya nada ni nadie po
drá devolverlo, el presente, como siempre le digo, es lo único que
podemos hacer por e! pasado y pote! futuro, de ahí mi insistencia
en ir mejorando lo que elegimos llevar con nosotros de cada día
y lo que no. Vivimos porque nuestro cuerpo tiene esa asombro
sa capacidad de metabolizar sustancias, y parece absurdo que
insistamos en querer quedarnos al mismo tiempo con todo, la
mente tampoco necesita de aquello que no nos hace bien, no

necesita aferrarse a lo que ya no contribuye a nuestro beneficio y
funcionamiento oprimo, no, no requerimos llevar a cuestas tenias
las experiencias, lo qtie siempre se puede es resumir las lecciones
y conrextualizarlas en lo que sea necesario, la vida, como ya le
he dicho también, requiere de buenas ediciones, Merabolizar es
ese primer paso, son las notas de un buen escritor, los trazos de
un buen patronaje, metabolizar es ese básico dei corte perfecto
ese impresc índiblc que nos hacemos a medida, ese que. además,
resalla de nosotros lo mejor. Este es el básico más básico y nece
sario. el saber elegir conscientemente lo que vale cada instante
de nuestro tiempo, de nuestra atención, retención y escucha ese
que merezca ser elevado, ofrecerle un rango superior, darle o no
un lugar en nuestra vida. Por eso. boy le invito a metabolizar sus
experiencias de vida, a dejar de Ir asimilando y asumiendo lo que
le sucede e Ir más alia, sacando de todo lo mejor que pueda ofre
cerle, no importa, créame, como sea que se presente, de lo bueno,
de lo malo, a veces incluso de lo que parecía irrelevante, puede
sacarse algo valioso, y de las personas más todavía, siempre todas
tienen algo que apañamos, algo que valga prender o desaprender
de nosotros mismos. Recuerde que sólo usted puede realizar este
proceso, que sólo usted sabe lo que mejor le sienta, le motiva, le
suma y le engrandece, utilice su criterio, analice minuciosamente
quién ha sido, quién es y en quién desea convertirse, Deje a un
lado las opiniones, los luidos, las criticas o las asimilaciones del
pasado, usted puede y debe renovarse, no es cuestión de edad,
sino de gusto, de conocerse mejor y de crear una vida acorde con
esa evolución,.., y elija mejor metabolizar lo que vive, le aseguro
que irá a ese destino mejor preparado, porque, al final, créame,
los mejores viajes son los que hacemos sin prisa, los que permi
ten libertad de esparcimiento, los que nos permiten conocer las
entrañas del lugar y de su gente, esos en los que uno solo lleva lo
básico... Como siempre, usted elige. ¡Felices básicos, felices vidas!
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LOS MEJORES

DonAlfred desde el pumo de vis ra Iniernácio! tai ¿cuáles son ios
mejores restaurantes en México?
R La ultima edición de The IVbrids 50 Best nos indica que Qttin
tonli y Pujol están entre los primeros 10, y avanzando, poco a
poco, pero con mucha segundad, encontramos a Rosetta, dirigido
por Elena Reygadas, que recibió el reconocimiento de Mejor Chef
del Mundo para 2023. Rosetta se ha expandido con una panadería
al lado y Lardo, Café Nin y Bella. Aurora.

BALANCE

Sabiendo que el balance es muy importante para la salud y la
pracfíca de deportes y actividades recreativas, ¿me puede dar
ttno lista de tos mejores ejercicios que ayuden en el balancé'1
R. Con gusto y, de paso, le comparto que "aquí a mi derecha" y
yo hacemos algunos de estos en forma regular. Escoja los suyos;
Postura de una sola pierna: párese sobre lina pierna con la otra
pierna levantada detrás de usted. Mantenga esta posición todo el
tiempo que pueda y luego cambia de pierna. Caminar de tacón a
pie; caminar lentamente alo largo de una línea recta, colocando
el talón en el suelo antes de los dedos de los pies. Mueve el barco:
párese con los pies separados hasta ios hombros y dobla ligera
mente las rodillas: Cambia su peso de un lado a otro, mantenien
do el equilibrio. Alcance del reloj: párese con los pies separados
a la anchura de los hombros y extienda los brazos hada un lado.
Alcance lentamente su brazo derecho hasta la posición de las

12:00 en punto, luego su brazo izquierdo hasta la posición de las
3:00 en punto, y así sucesivamente.
Elevación de la pierna trasera, párese con los pies separados a
la anchura de los hombros y levante la pierna derecha detrás de
usted. Mantenga esta posición durante unos segundos, luego baje
la pierna y repite en el otro lado.
Levantamiento lateral de la pierna: párese con los pies separados
a la anchura de los hombros y levante la pierna derecha hacia un
lado. Mantenga esta posición durante unos segundos, luego baje
la pierna y repite en el otro lado,
Varita de equilibrio: párese con los pies separados hasta los
hombros y sostenga una varita de equilibrio frente a usted, Le
vantaíemamenie la varita por encima de lacabeza, mantenien
do el equilibrio

LA INFLACIÓN
¿Que me puede decir de cuáles son las causas de la inflación?
Como que toda ei mundo habla eso. pero pocos se toman el
tiempo de dar una explicación clara y sencilla. ¿Usted puede?
K. La inflación es un aumenta general de los precios y una dis
minución en el valor de compra del dinero, Hay muchos factores
que ia pueden causar, pero algunos de los más comunes Incluyen:
Aumento de la demanda; cuando hay más demanda de bienes
y servicios que de oferta los precios tienden a subir. Esto puede
ocurrir debido a factores como el crecimiento de la población, el
crecimiento económico o el gasto público.
Aumento de los costos de producción: cuando el costo de produc
ción de bienes y servicios aumenta, las empresas pueden pasar
esos costos a tos consumidores en forma de precios más altos.
Esto puede suceder debido a factores como el aumento de los
salarios, el aumento de los precios de la energía o las regulado
nes ambientales.
Disminución de la oferta monetaria: cuando la cantidad de dinero
en circulación disminuye, puede conducir a precios mis altos.
Esto puede ocurrir debido a factores como las políticas del banco
central o una disminución de la inversión extranjera.
Expectativas de inflaciónsi la gente espera que ocurra la infla
ción, pueden empezar a comprar más bienes y servidos ahora,
antes de que los precios suban aun más. Esto puede llevar a una
profecía autocumpllda. ya que las empresas aumentan los precios
en respuesta al aumento de la demanda,
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Borra Dante a Ebrard;
se anota él para 2024
Ü senador Dante Delgado, líder del Movimiento Ciu
dadano. cerró ayer las puertas de su partido a Marcelo
Ebrard como candidato presidencial, en caso de que el
excanciller no sea postulado por Morena para el cargo.

Y aprovechando el viaje, aclaró rambtén que los naran
jas tampoco están pensando en Xóchitl Gáivex para 2024.
pues en diciembre darán a conocer a su propio candidato,
ya que la mayoría de la gente no cree en las coaliciones",
El veracfuzano aseguró que los: mexicanos ya están

hartos de los políticos de siempre, y que por lal motivo
empezarán en dar paso al relevo generacional en su par
tido. con un candidato... ¡como el!

Cierto que ya se había comentado que Dante exploraba
la posibilidad de ser candidato presidencial del MC. pero
la mayoría creía que era un chiste y que los enemigos de
los naranjas sólo querían desprestigiarlos.
Porque está bien que en Estados Unidos había llegado

un veteranazo como |oe Biden a la Casa lílanca, pero los
gringos acostumbran a Ir a contracorriente. En la mayor
parte del mundo están surgiendo presidentes más jóvenes.
SI bien Delgado se cuidó de no proclamarse como

favorito del MC para suceder a Andrés Manuel López
Obrador, aclaró que estará en la pelea, así sea como la
última opción.
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En un tour por varios noil
cieros, el senador repitió, en
todos, la cantaleta de criticar el
método de selección dei Frente
Amplio Opositor, donde se da
prácticamente como un hecho
la postulación de Xóchil! para
la Presidencia de la República.
En cada enrrevlsta afirmó

que su partido mandó a hacer
algo así como "¡a madre de to
das las encuestas", que. segun él,
demuestran que los mexicanos están hartos de los polí
ticos tradicionales y que no aprueban las candidaturas
comunes.

Periodistas como Ciro Gómez l eyva y Pepe Cárdenas,
entre otros, le pidieron mostrar la supuesta encuesta, a
lo que Dante respondió que es tan amplia que les lie 
varía bastante tiempo analizarla, pero'que pronto se las
enviaría.

Ahora be entiende por qué Enrique Alfaro, gobernador
de lalisco, decidió bajarse antier de la contienda presiden
cial porel MC, argumentando que no entendía cuál era la
estrategia de su partido, y que mejor no opinaría más, a
fin de no confrontarse con Dante
Sería muy interesante ver qué opina gente como

Luis Donaldo Coíosio. Samuel García o Salomón
Chertorivski sobre el anuncio de Dante, de que no se
descana para representarlos como candidato presidencial.

Hay bastantes gígaimes de diferencia entre estas gene
raciones con su líder, como para que pudieran entender
el mismo Idioma. Ni modo que las nuevas generaciones,
que presume tener MC. se puedan sentir representadas
por un candidato así.
Ojalá se pudiera revisar en su encuesta cuántos cono

cen a Dante o, lo que es peor, cuántos se acuerdan de el.
Y del veto a Marcelo, que es su amigo, suena más como

dtstráétor,

CENTAVITOS...

Quien aprovechó la pelota que ie pusieron para sacarla
del parque fue el panista Santiago Tabeada luego de que
el Presidente lo destapara en su mañanera para ¡efe de
Gobierno de la Ciudad de México en 2021 Sí no todos
conocían al alcaide de Benito Juárez, tras la mención pre
sidencial ahora lo ubican hasta en otros estados del país.
El joven panista no iba a dejar pasar esa pichada, por lo
que ayer no sólo ratificó que Irá por la candidatura, sino
que va hasta anunció que empezará a barrer la casa para
solicitar licencia a! cargo y lanzarse por la capi tal, donde
por cierto muchos ven ala oposición como amplia favo
rira para ganar.

Fecha: 12/07/2023

Página: 23

Area cm2: 258

2 / 2

Columnas Políticas

Capital Político / Adrián Rueda

Adrián Rueda

Costo: 18,346

Página 43 de 203 Índice



Todo cambió
La madrugada del 12 de Junio hoy hace un mes, la se
nadora Xóchitl Gálvez arribo en bicicleta al Zócalo con la
intención de ser recibida en Palacio Nadonal para ejercer su
derecho de réplica en la conferencia del presidente Andrés
Manuel López Obrador.
Pese a traer en la mano una orden judicial. Giívez fue

impedida de entrar. Luego de sortear a la claque oficialista
que se había reunido para Insultarla, y de brincar las vallas
que resguardan la antigua sede de Jos virreyes, la legisla
dora hídalguense llegó hasta la entrada del inmueble y. en
una Imagen que dio la vuelta a! mundo, se quedó tocando la
puerta sin recibir respuesta del otro lado.

La exigencia de Gálvez de hablar en la mañanera se derivó
de tin comentario del Presidente quien el 5 de diciembre
de 2022 afirmó que ella había dicho días antes, en la Feria
del Libro de Guadañara que había que acabar con el pro
grama de apoyo a los adultos mayores. Sin embargo, ¡o que
realmente señaló la extitular del Instituto Nacional de los Pue
blos Indígenas es que dicho programa resultaba insuficiente.

Enterado de la petición de derecho de réplica que había
hecho la senadora, el mandatario se negó a recibirla, aunque
aceptó que lo haría si un juez, lo obligaba. Gálvez acudió ante
el Poder |udiciai y obtuvo esa orden, pero no fue suficien
te para el tabasquefio "Lo que la señora busca es hacerse
publicidad", reclamo López, Obrador "Que haga su propia
conferencia", le recomendó.

Dueño de los días en Palacio, el Presidente pudo contro
lar lo que sucedía puertas.adentro, pero no lo que acontecía
afuera. Su negativa a otorgar el derecho de réplica se trans
formó en un fenómeno social que cambio en unos cuantos
días el panorama político de cara, a las elecciones del arto
entrante. Parte de lo que lo ha impulsado han sido las cons ¦
tantes referencias a Gálvez en la mañanera
Antes del 12 de junio pasado, los comicios parecían un

día de campo para el oficialismo, la noche del día 5. exacta
mente una semana antes. López Obrador se había reunido

con sus corcholatas en una cena privada, realizada en un
restaurante, a unos pasos de Palacio Nacional  y allí había
dictado córno.se realizaría el proceso interno que culminara
con la postulación de uno de ellos. Fue su manera de poner
orden en una sucesión adelantada por él mismo, hay que
decirlo . que ya exhibía pleitos internos entre los aspirantes.

La solución logró establecer reglas, pero ahora la coa
lición liderada por Morena está atrapada en una mecánica
que suscita poco interésy que no ha logrado terminar con las
diferencias Internas, pites tres de los contendientes (Marcelo
Lbrard Ricardo Monrea! y Gerardo Fernández Nurañai la
han emprendido contra los otros dos (Claudia Sheinbaum
y Adán Augusto López Hernández! para que aclaren de
donde sale el dinero para su publicidad,
La oposición, por su parte, parece haber despena

do de su letargo Durante largos meses, parecía que no
sería competitiva en 2024, pero el súbito ínteres que ha
suscitado Xóchitl Gálvez y el proceso interno para definir
ta candidatura del rrente Amplio por México ha hecho que
los reflectores volteen hacia ella más de lo que lo hacen ha
cia el carchotaiaur. Yes que la falta de debate publico en
tre los aspirantes a la candidatura de Morena y la constante
repetición de loas al Presidente y su gobierno se han vuelto
un espectáculo tedioso.

Aunque es temprano para saber qué tan disputada será la
elección Falta mes y medio para que emerjan los nombres de
los contendientes de una y otra coalición. Aún pueden darse
fenómenos.de ruptura y adhesión, así como revelaciones in
tormativas y otros acontecimientos políticos que marquen el
proceso y lo hagan moverse en un sentido o en otro.
Sin embargo, lo cierto es que todo cambió respecto a

io que sucedía hace apenas un mes. Y eso debe volver a
enseñamos una regla básica de la política quien piensa que
su signo es la inmovilidad corre el peligro de equivocarse.
Siempre hay una chispa que puede incendiar la pradera,
Eí autor de esta Bitácora se tomará unos días para

úescamary reflexionar.
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El reverso de la moneda

Casi desde el inicio de su sexenio, Lope? Obrador ha in
sistido de manera periódica en que él ha sido el Presidente
más atacado de la historia, ai menos desde Francisco I.
Madero

Lo ha dicho de diversas maneras: "...estoy pensando en
lo que le hicieran a Madero, el apóstol de la democracia,
que todos los medios del antiguo reglmen se le lanzaran,
fue una campaña feroz tachándolo de loco, de esplrí
ifsia, y era la prensa que venía del antiguo régimen muy
subvencionada"; "Soy el Presidente más atacado en los
últimos 100 años. Diario son ataques. Es un timbre de
orgullo, porque quiere decir que vamos avanzando"; "Es
Una lluvia, una ¡fírmenla de mentiras. Los medios de in
formación .. son medios de manipulación, con honrosas
excepciones, y para tener una dimensión histórica nunca...
en más de un siglo, se había atacado tamo a un presidente
como ahora, nunca"

Ya hace tres años Luis Estrada, director de SPIN. mostró
que ésta era una más de sus mentiras y que en un compa
rativo 200820142020. tanto Calderón como Peña Nieto
hablan recibido el mismo o mayor numera de críticas.

De lo que nunca se habla es del reverso de la moneda.
Digámoslo claro, jamás había habido un Presidente en la
historia de México que hubiese hecho una embestida tan
brutal y sistemática contra los medios y sus colaboradores,
llamándolos mentirosos, vendidos, chayoteras, servidores
de la mafia del poder, hipócritas, entregulstas y corruptos,
por mencionar sólo algunos adjetivos;

Comparto con el lector una lisia de los más mencionados
directamente en la mañanera, aunque muchos otros han
sido aludidos, al menos, una vez cada quince días

O
MEDIOS

Reforma, 1,009  4.2 veces por semana
El Universal S81 2,84 veces.
Proceso. 253 1,05 veces.
imagen Noticias. 225 0,94 veces.
Animal Político, fi5  0.35 veces.
Nexos, 48 0.20 veces.

O
COMENTARISTAS

Carlos Loreí, 553 2.3 veces por semana.
Krauze (no distingue entre Enrique y Leo ni 361 1.5 veces.
HéctorAguilarCamín, 270 1.1 veces
Ciro Gómez Leyva. 251 105 veces.
Joaquín LópezDóriga 1DÍJ 0.83 veces.
Carmen Artstegui. 196 0.82 veces.
Raymundo Riva Palacio. 126 0,5 veces.

©
ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL

Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad, 204 = 0.85
veces por semana.
Articulo 19.77 0.32 veces.
Claudio X. González de Unid@s. 534 2.23 veces.

López. Obrador ha asegurado, una y otra vez. que, a pe
sar de ser el presidente más atacado de la historia y de ser
victima de los excesos que se realizan en los medios de
comunicación, él garanriza la libre expresión y su repuesta
es la libertad, ñola censura. No es así

La censura tiene muchas caras. Quizá no se dé cuenta de
que la palabra de un presidente es cosa serlay conlleva un
peso muy distinto al del ciudadano común, que tos medios
y quienes en ellos trabajamos estamos, entre otras cosas,
para vigilar a ios gobiernos y comentar sobre sus políücas
públicas y que sus criticas, casi siempre infundadas, tienen
un efecto inhibitorio Tampoco parece darse cuenta de que
el sector de los medios de información no cuenta con el
aparato del Estado para revelar datos personales y violar
su privacidad, ordenar auditorias e Inhibirá anunciantes y
donantes provocando mayores dificultades en su trabajo.

Sin implicar que el Presidente haya tenido que ver con
el suceso, ni siquiera ha tenido la delicadeza de dejar de
mencionar al periodista Ciro Gómez Leyva después del
atentado que sufrió el pagado 15 de diciembre

La libertad de expresión también tiene muchas caras.
Entre ellas, "crear condiciones que permitan a los perio
distas desarrollar su labor" y "no interferir con el trabajo
de los periodistas ni con la línea editorial de los medios, no
establecer mecanismos de censura directa o indirecta y no
obstruir el acceso a la información pública". No pareciera
que esta administración se apegue a estos estándares.
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Lo que ocurre en Guerrera sigue confirmando el empodera
miento creciente de los grupos criminales y la actltuü cada vez
más prescinden te de las autoridades federales y estatales, con
la diferencia de que la magnitud del fenómeno que se observa
en ese estado es mayor a la de cualquier otro lugar del país.

Lo ocurrido en los últimos días debería ser, para las autn
ridades, bochornoso y, sin embargo, luego de varias ¡ornadas
violentas con bloqueos, muertos, toma de rehenes, la gober
nadora Evelyn Salgado festejó que Se lograra desbloquear la
Autopista del Sol y liberar a trece elementos de seguridad que
estaban secuestrados por los manifestantes, apelando, dijo, a
"acuerdos con negociaciones y sin represión".

Nadie sabe cuáles fueron esos acuerdos y qué
contemplan Lo que sí es un hecho cieno es que
se confunde, demasiadas veces, la represión con
la aplicación de la ley. Y son dos cosas muy dis
tintas: un gobierno que aplica la ley y no permite
la impunidad no tiene por qué ser un gobierno
represivo. Pero un gobierno que tiene como nor
ma dialogar con criminales después de que han
cometido los delitos para terminar estableciendo
acuerdos de impunidad, es un gobierno que. por
lo menos, está resignando su responsabilidad.

Los grupos de manifestantes que bloquearon
Chilpancingo y la Autopista def Sol, unos dos mil
traídos de las zonas de control de este grupo, so
bre iodo en la montana de Guerrero, eran parte
de Los Ardillas, una organización criminal que
controla una zona del estado. Fue ese grupo el que organizó los
bloqueos, la quema de camiones, el que mató a transportistas
en el fin de semana, el que dejó siete cuerpos desmembrados
frente a la presidencia municipal, el que exhibió su relación
con la alcaldesa de Chilpancingo. son los que arrebataron ca
miones blindados de la policía estatal para derribar instalado
lies gubernamentales, los mismos que secuestraron a guardias
nacionales y policías estatales.

Todo lo ocurrido desde el viernes hasta el día de ayer era
porque pedían la liberación de dos de sus líderes que dicen
ser transportistas, pero que en realidad son dos reconocidos
narcotraficantes. Y la gobernadora Salgado nos dice ahora que
todo se arregió firmando un convenio para construir caminos
en la montaña de Guerrero,

Esa versión no es siquiera verosímil. Desde que se dejaron
los siete cuerpos desmembrados (todos de una misma fami
lia) hace dos semanas, Los Ardillas estaban reclamando que
se cumpliera con lo que habían acordado con la alcaldesa de
Chilpancingo. Difundieron el video para presionar en ese sen
tido. Cuando fuerzas federales detuvieron a dos de sus líderes.

estalló el enfrentamiento en la capital del estado. Se libero la
autopista y a los 1.1 elementos policiales, pero todo lo ocurrido,
incluyendo los asesinatos del fin de semana, quedó impune
y los que han terminado demostrando su poder no son las
autoridades, son los criminales que. incluso, exhibieron su ca
pacidad de movilización sin pagar coste alguno. Es algo muy
similar a lo que ocurrió en Chiapas la semana anterior con el
secuestro de los trabajadores de la Secretaría de Seguridad.

Los Ardillas son una organización criminal, le contába
mos aquí el viernes pasado, que estuvieron encabezados por
Celso Ortega Jiménez La Vela y sus hermanos Antonio Ortega
Jiménez, ElArúlllo, e Iván Onega |iménez. El Niño de Oro. Son

hermanos de Bernardo Ortega Jiménez, quien fue
presidente municipal de Quechultenango de 2002
a 2005, y luego líder de la bancada del PRD en el
Congreso local en el 2012. Desde entonces han ido
asumiendo cada vez mayor protagonismo y le dis
putan la capital y otros municipios a Los Tlacos

En la disputa principal por Chilpancingo, a Los
Ardillos se les atribuye el control de municipios
como Zltlala, Chiíapa, Quechultenango y Mochii
lan, además de varias comunidades de Chilpan
cingo. En febrero pasado fue atacada la base de
la ünlón de Pueblos y Organizaciones del Estado
de Guerrero (UPOEG). de Buenavlsta de la Salud,
donde murieron cuatro autodefensas. La UPOEG
estáacusada, asu vez.de ser una organización del
crimen organizado, Los Ardillos tendrían presen

cía en una parte importante de la región Centro. Montaña Baja
y particularmente en el circuito Río Azul.

Los Tlacos surgieron como grupo enrre 2015 y 2016. su
principal pumo de operaciones está en el municipio de He
liodoro Castillo, en Tlacotepec. Aparecieron originalmente
como un grupo de autodefensa conrra Los Tequlleros, el Cár
reí del Sur. lo que quedaba de Los Rojos fia fracción que di 
rfgta Santiago Mazarí O Carrete), y han disputado también
el control de Iguala y Taxco, Explotan importantes minas que
han arrebatado a sus dueños en la zona minera de Eduardo

Neri ¡Mezcala y Carrlzalitloí, y tienen presencia creciente, casi
hegemónica. en Chilpancingo.

Los Ardillos y Los Tlacos. decíamos el viernes, no sólo dis
putan el controi sobre la capital del estado, disputan espacios
políticos y autoridades, porque cada vez es más notable el
poder que esos y otros grupos tienen sobre el poder publico en
el estado de Guerrero En estos días, Los Ardillos lo volvieron a
demostrar. Hay que esperar ahora la respuesta de Los Tlacos y
de otros grupos, y que la espiral de violencia siga ascendiendo.
Porque así sucede cuando la norma es la impunidad,
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Para nadie es un secreto que no hay salid ente
mantenimiento en los elevadores, escaleras
eléctricas y en ios aparatos para hacer estu
dios en muchas de las clínicas y hospitales del
Instituto Mexicano del Seguro Social, que pone
en riesgo no sólo ¡a continuidad de los servi
cios, sino la misma seguridad del paciente y
sus familias, asi como del personal que labora
en estos lugares.

Que lamentable lo que ocurrió con la niña
Aitana Betzabé Rodríguez, de seis anos de
edad, que fue Ingresada en el Hospital General
de ¿ona número 18 en Playa de! Carmen. QR.
por tener dengue y que falleció al ser prensada
por un elevador. El video de este accidente que
circuló en las redes sociales ha causado indig
nación social y enojo, ya que tuvo que suceder
esta desgracia para que las autoridades del Se
guro Social voltearan a ver las deficiencias que
hay en ios equipos médicos.

Muy lamentable que el director general del
IMSS.Zoé Robledo, en un comunicado, evada
su responsabilidad culpando totalmente a la
empresa con tratada para dar mantenimiento a
los elevadores de ese hospital: cuando debena
de reconocer que se ha descuidado en general
la Infraestructura y el equipamiento del Institu
to por estar atendiendo a! nuevo esquema de
seguridad social IMSS Bienestar

'Elevadores descompuestos, escaleras eléc
tricas sin funcionar o aparatos indispensables
para la valoración de un paciente son. entre
oirás, las deficiencias y rezagos que tiene el
IMSS y que fueron reportadas en el Informe
20222023. que Zoé Robledo entrego a! eje
cutivo federal y al Congreso de la Unión sobre
la situación financiera y los riesgos del Instituto.

En el mismo, destaca que los equipos de las
unidades médicas del Seguro Social, van de re
guiar a malo en los dos últimos años, En el pri
mer nivel de atención médica en el que están
mil 535 unidades de medicina familiar, más dé
la mitad (54,9%) registran regular o mal estado
de los equipos, durante el 2022. Pero lo preo
cupante es que esta Cifra va incrementándose.
En los 249 hospitales de segundo nivel,

donde se ubica este hospital de Playa del Car
men. son más inquietantes los porcentajes. En
61.8% del total de las unidades médicas, sus

equipos van de regular a malo. Incluso, en este
ultimo rubra, se disparó de 2021 a 2022 la mala
situación de los equipos médicos, pues de te
ner un porcentaje de 3.5 pasó a 9.5. En donde
sí se han mantenido como regular ¡os equipos
médicos es en los 54 hospitales de tercer nivel.

Aunque Zoé Robledo, director general del
IMSS diga que no se han impactado los ser
vicios del Seguro Social con la creación del
OPD IMSSBienestar, lo cierto es que si. por
que todos los recursos y toda la atención está
focalizada en este nuevo esquema de segu
rídad sodal. Pero, además. Zoé Robledo 110
puede decir mucho, porque si bien es director
general del IMSS. también lo es, en la prácEíca.
del IMSSBienestar, programa que le encargó
ei presidente López Obrador ¡Cobija a una, y
descobija a otro!
ABATELENGUASO

¡Aguas con él dengue! Ahora que han comen
zado las lluvias, también hay que tener cuidado
con el mosquito transmisor de esta enfenne
dad, Ya hay varios estados que han comenza
do a presentar casos por este padecimiento. A
la cabeza se ubica Quintana Hoo, le sigue Yu
catán. Morelos, Colima y Tabasco. En lo que
va de i año se han notificado 156 defunciones
por probable dengue, de las cuales cinco están
confirmarlas. En el Informe epidemiológico de
la Secretaria de Salud, se señala que hay 31 mil
550 casos probables, de los cuales 4 mil 400 sf
están confirmados que son por dengue.
BAJO EL MICROSCOPIO

La violencia e inseguridad que se vive en Gue
rrero también ha impactado al equipo de la
Secretaria de Salud encabezado por su titular,
Jorge Alcocer, quien trasladó sus oficinas al
puerto deAeapuko desde hace más de un año.
El funcionarlo ha ¡enido problemas para tras
laclarse a la CDMX, cuando lo manda a llamar
repentinamente el Presidente,

Lo mismo les sucede a los 228 trabajado
res de salud, que van y vienen de Acapulco a
la CDMX, porque tienen actividades en.amboí
lados. Nos cuentan que cada día se ha puesto
más riesgoso trasladarse por carretera, y el es
cenarlo se pone peor cuando la cierran. El pro
blema es que los trabajadores, no tienen otra
opción más que tomar la vía terrestre
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A cinco años
del histórico triunfo
•> Para lá comentacraciO del viejo régimen, incapaz
de entender porqué el apoyo popular mayorltano
está con la 4T. es fácil concebir este fenómeno político
desde una perspectiva clasista y asistenciailsta
por el alcance de tos programas sociales.

A cinco años de aquel soleado domingo de julio de 2018, en
el que López Obrador logro un histórico triunfo electoral que
acabó con 30 años de neolibcralismo. el pueblo lopezobra
dorista se volvió a encontrar en la principal plaza pública del
país, el Zócalo de la Ciudad de México.

Pese a que ya es costumbre, al conservadurismo le cuesta
trabajo entender la alegría y entusiasmo germino de millo
nes de mexicanos que respaldan al Presidente, prácticamente
siete de cada 10. Contingentes de músicos y danzantes con
representaciones culturales de todos los rincones de la patria
cohesionados en un solo sujeto político: el pueblo, lomaron la
plaza por unas horas para festejar con el líder de! movimien
to político que definiría el rumbo de México en el siglo XXI,
Andrés Manuel López Obrador.
Para la cpmemócmcla del viejo régimen, incapaz de en

tender por qué el apoyo popular mayoritario está con la 4T.
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es fácil concebir este tenómeno político desde una perspec
ti va clasista y asistenclahsta por el alcance de los programas
sociales. En efecto, cuando menos un Programa de! Bienestar
llega de manera directa a 30 millones de hogares paragaran
tizar derechos fundamentales establecidos en la Constitución.
Incluso, los cinco millones de hogares que no reciben ningún
programa y que cuentan con mejores condiciones de vida,
también han sido beneficiados por la política económica del
gobierno de México, la cual ha mejorado el poder adquisitivo
de las familias, fortalecido el mercado Interno y brindado la
posibilidad de realizar negocios lícitos con ganancias razona
bles. Además, no ha aumentado el precio de las gasolinas ni el
diesel ni el gas, en términos reales, Tampoco se incrementaron
Impuessos ni se acarón nuevos.

De acuerdo con el relato de la oposición, gran
parte del éxito político de López Obrador radica
en su magistral capacidad de comunicar. Lo que
SOn incapaces de dimensionar es que el nivel de
comunión entre el líder y el pueblo no es mera
mente obra de su habilidad para expresarse en tér
minos simples y claros, sino a su capacidad como
gobernante para escuchar y comprender ios pro
blemas de quienes menos tienen, Ejemplos sobran
en situaciones tan cotidianas y básicas como es el
precio del cilindro del gas LP de 20 kilogramos, el
más consumido porlos hogares más pobres, que. a
través de políticas públicas concretas, como el Gas del Bienestar,
se ha reducido el costo por cilindro hasta ios 305 pesos, mejo
rando significativamente la economía y la vida de las personas
más desfavorecidas. Asimismo, pasamos del desdén neoliberal
de Peña Nieto, qulen no leía ni tenía Idea de cuánto costaba un
kilo de tortilla, a un Presidente de México que todos los lunes
reporta un monitoreo nacional de los precios de la canasta bá
sica y diario di una cátedra sobre historia de México.

La macroeconomia y la política exterior funcionan me|or
ahora que bajo el dogma neoliberal. México recupera su peso
estratégico en América Latina y adquiere una mayor relevan
cia geopolítica en el concierto internacional A pesar de los
importantes shocks a la economía global, como la guerra en

Europa, la guerra económica entre China y Estados Unidos y la
misma pandemia México ha logrado cifras históricas en capta ¦
clon de inversión extranjera directa y ha alcanzado récords en
exportaciones y remesas. También vemos que México inviene
en cooperación para el desarrollo en Centroamética a través
de programas como jóvenes Construyendo el Futuro y Sem
brando Vida, los cuales están reduciendo la migración hacia
Estados Unidos y México al crear oportunidades laborales en
aquellos países, Podemos hacer esto porque hoy nuestro país
se ubica como el tercero con menor desempleo a nivel mun
dial y tiene la segunda moneda mas apreciada frente al dólar
en América latina. Además, en cinco años el salarlo mínimo
creció en términos reales, pasando de 88 a 212 pesos diarios.
  un hecho inédito en 40 años.

A nivel mundial se tiene una renovada con
fianza en México, en un gobierno que garantiza
estabilidad social y económica. El obradorlsmo
será recordado como el periodo en que se res
cató y desarrolló el Transporte ferroviario de pa
sajeros, gracias a obras como el Tren Maya. Tren
Interurbano MéxiajToiuca. Tren Suburbano Bue
navistaAllA, Corredor Interoceánico del Istmo de
Tehuantepec, ampliaciones a los sistemas de tren
ligero en Cuadalajara y Tlajomulco. Jalisco, así
como el Tren Metropolitano de Monterrey. Nuevo
León. Al tinal de este primer sexenio de transfor

mación <20182024) serán entregados más de 1,800 kilómetros
de lineas férreas en operación, ademas de la recuperación de la
autosuficiencia energética y alimentaria: una hazaña geopolítica
lograda en (lempos de crisis energética por la guerra en Ucrania

Hacia el final de su discurso el pasado 1 de julio. López
Obrador dio a la oposición un consejo de cara al futuro: poco
serán capaces de ¡ograr si no abandonan su egoísmo, si no
aprenden a amar y a respetar al pueblo, si no entienden que el
dinero y lo material son efímeros, y que la verdadera felicidad
se basa en la bondad y la fraternidad

Fecha: 12/07/2023

Página: 11

Area cm2: 331

2 / 2

Columnas Políticas

Fadlala Akabani

Costo: 23,537

Página 49 de 203 Índice



Lo de hoy, "minimizar'1
la violencia criminal...
Ahora, el MetroCÜMX presume "cascada" en Etiopia <L3)

De no ser tan grave, la sola pretensión de Andrés Manuel
López Obrador y los suyos de intentar minimizar la inne
gable crisis de violencia e inseguridad que se vive a toda lo
largo y ancho del país movería a pensar que. a cinco años
de iniciado el actual gobierno, ios "ineficaces" titulares de
la Defensa y de Seguridad Ciudadana, entre otros, en verdad
desconocen la dimensión del problema, creen que la pobla
ción es incapaz de entender la situación o, peor, prefieren
volver la vista por así convenir a sus intereses...

Su reacción, ante los escandalosos hechos ocurridos los
Ultimos días y las primeras horas de ayer en Chilpancingo.
Guerrero —donde miles de ciudadanos, supuestamente
"obligados" por el crimen organizado, !a banda de Los Ar
dillos en particular, prácticamente enfrentaron y replegaron
alas supuestas "fuerzas del orden" para, después, tomar por
la fuerza ta capital del emblemático estado carente, hace
ya un buen tiempo, de gobernabilidsd y paz social, además
de retener a una docena de agentes de la ineficaz Guardia
Nacional, policías locales y funcionarlos estatales y fede
rales' . no hace más que acrecentar la preocupación exis
tente por su innegable fracaso en rubros como la economía,
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salud, educación y seguridad, in
sistamos, que no resolverá ya y
acabará dejando como legado al
próximo gobierno

V ello, como resultado de una
reiterada política de negación
de los problemas existentes y de
una abierta intención de respon
sabilizara los anteriores gobier
nos particularmente a los de
extracción blanquiazul lidera
dos por Vicente Fdx Quesada y
Felipe Calderón Htntijosa de
haber declarado la guerra a los
cárteles del narcotráfico, incues
tionables promotores en ton ees y
ahora mismo de la violencia o
para utilizar sus términos, de la
imposición de políticas neolibe
rales, conservadoras y fl/fe. cuyos
resultados, gustan asegurar, ítoy
estamos viendo

insistamos entonces que,
siendo el Estado, el Ejecutivo de manera especifica, el
garante de la seguridad pública y la paz social y Unica
instancia facultada de manera exclusiva a hacer un uso
legítimo de la fuerza y de las armas Inclusive, nada justifica
entonces la estúpida esirategla de los abrazos, no balo/os
o la minimización de hechos como los citados, cuando
México se precipita por una cuesta donde los únicos ga
fiadores son los enemigos de la ley y el derecho. ¿0 no?

O
ASTERISCOS

* Evidencia de la puja existente al interior del tricolor y del
intento de! exprilsmo hídalguense de "cobrarviejas cuen
tas", la publicación en El FotsMéxico de la supuesta reaper
tura en Andorra de "un caso por blanqueo" contra Manilo
Fabio Beltrones y su hija Sylvana. usando para ello int'or
maclón de una investigación iniciada hace más de ocho
años y un delito Inexistente, üfff...
* Ln nuestra colaboración del lunes aludimos a la teólo
ga Rosaura Ruiz como la candldata preferida del topezo
bradorlsmo y de luán Ramón de la Fuente a suceder a
Enrique Graue en la rectoría de la UNAM. lo que. a ¡avista
de la normatividad. es inexacto, dado que la edad limite
para acceder al cargo son 70 años, Corregimos nuestro ye 
rro y ofrecemos disculpas..
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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Priisias inrpacímues
Aún no definen ni a su abanderado(a) presidencial, y al interior
del Frente Amplio por México algunos priistas ya reclaman la
candidatura para la CDMX. "Si el candidato presidencial es de
un partido y somos un Frente Amplio, pues sería bueno que el de
la Ciudad de México fuera de nuestro partido", deslizó ayer la di
putada federal priista Cynthia López Castro. Y para no dejar
dudas remachó: "¡No nos minimicen, las mujeres estamos dando
muchas sorpresas y ese va a ser el caso de Xóchitl en el país y el
mío por supuesto en la Ciudad de México!". ¿Será?

Irá Laynez al debate
en San lázaro
La presidenta de la Corte, Norma Piña, envió al ministro Javier
Laynez, en representación del alto tribunal, al debate que Morena
armó en la Cámara baja sobre la reforma al Poder Judicial, en
respuesta a la demanda del Presidente de elegir por voto ciuda
dano a los ministros. El jefe de la bancada guinda, Ignacio Mier,
reveló ayer que "este miércoles asistirá el ministro Laynez". Aclaró
que "en lo individual podrán asistir los ministros y ministras que
así lo decidan y estaremos recibiéndolos con gusto", aunque ayer
ninguno del resto de los ministros había confirmado su asistencia.

Delgado arremete contra Garría
Entre risas y hasta carcajadas forzadas, el dirigente de Morena,
Mario Delgado, criticó ayer que "la muestra más clara y contun
dente" de que en la oposición "no tienen nada nuevo que ofre
cer" y de que "sólo representan el regreso al pasado", es haber
nombrado a José Ángel Gurría como el responsable de elaborar
su proyecto de nación. Nace muerto "el señor Fobaproa", dijo,
porque "fue el orquestador del mayor fraude de la historia del
país, sólo para beneficiar y privilegiar a unos cuantos, con cargo
a la mayoría de la población, que dejó en la pobreza y el desfalco
que aún se sigue pagando".
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Buscan acuerdo

sobre espectaculares
Tras el regaño del Presidente a sus corcholatas por el uso de
espectaculares, Leonel Godoy, quien está en la campaña
adelantada de Adán Augusto López, se pronunció por que en
Morena se instale una mesa entre todos los aspirantes y definan
qué hacer, pues algunos anuncios dijo son colocados hasta
por medios de comunicación. Además, rechazó que se usen
cantidades "estratosféricas", pues para su campaña de 2021 para
diputado, a él le salían tres por 90 mil pesos.

Opacidad, ahora en la CNDH
La opacidad típica de la actual administración llegó a la CNDH. El
académico Jacobo Dayán reclamó que la comisión haya testado
una recomendación hecha contra miembros de la Sedeña, quienes
fueron señalados de privación ilegal de la libertad y desaparición
forzada en Ciudad Juárez, en 2008. "Incluso testó los hechos. Pre
tenden controlar la verdad ocultándola. Las recomendaciones ya
protegían nombres al colocar claves a las personas, ahora ocultan
hechos", reclamó el especialista en derecho penal internacional.

Irtai pide diálogo
Cuatro comisionados del Inai, cuyo pleno preside Blanca
Lilia Ibarra, enviaron una carta al presidente de la Jucopo del
Senado, Eduardo Ramírez, para solicitarle una reunión, en
el marco de la falta de tres comisionados que le impide sesionar
legalmente. Según el documento, solicitan la reunión "para que
nos permita compartir la relevancia nacional e internacional
de este órgano constitucional autónomo, en tanto se reconoce
por mandato constitucional como un actor clave para fomentar
la cooperación con todas las autoridades, en temas de gober
nanza, participación ciudadana y rendición de cuentas". Sin ser
pesimistas, puede preverse cuál será la respuesta, dada la línea
impuesta desde Palacio Nacional.
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Salud mental
La sociedad estadounidense

ha experimentado cambios
dramáticos en el último

medio siglo. Gracias a los avan
ces de la ciencia, los americanos
viven más años con mejores
satisfactores.

Al mismo tiempo, aumentan
los que nunca se casan o lo hacen
después de los 40; las parejas sin
hijos o con uno solo; los que se
divorcian, incluso después de 30
años de matrimonio.

En 1940 los hogares en los
que vivía una sola persona
sumaban apenas 8%. En 1970
ya eran 18% y hoy son casi 30%.
En las grandes ciudades de la
costa occidental llegan a ser 40%
y en Manhattan la mitad de las
viviendas únicamente tiene un
habitante.

Cada vez son menos los que
viven solos por haber quedado
huérfanos o viudos. A muchos
les gusta el estilo de vida indi
vidualista, con pocas responsa
bilidades. Sacrifican su instinto
gregario por la posibilidad de
gastar todo su ingreso en lujos,
viajes y caprichos.

En la serie de televisión
Seinfeld, situada en Nueva York,
casi todos los protagonistas
viven solos y aparentemente son
felices. En la realidad, el aisla
miento social tiene altos costos

para las personas y para la so
ciedad. En esa urbe y en todo el
país aumentan los que requieren
ayuda médica para combatir la
soledad, las adicciones u otros
padecimientos mentales.

POCO GASTO

Por eso resulta extraño que
no aumente el gasto en salud
mental. Mientras que el presu
puesto de salud creció de cinco a
20 por ciento de! PIB entre 1960

y 2022, lo que se destina a ese
rubro es uno por ciento del PIB
desde 1975.

En parte eso se explica porque
instituciones que no son de salud
acaban atendiendo problemas
mentales. Por ejemplo, la policía
interviene en conflictos domés
ticos y la asistencia social se
hace cargo de quienes no tienen
dónde dormir (y que mayorita
riamente son adictos a sustan
cias).

El principal factor es el
cambio tecnológico. Mientras
que en el tratamiento de otras
enfermedades se han intro
ducido dispositivos y procedi
mientos intensivos en capital,
los padecimientos mentales se
siguen abordando con consultas
médicas y medicamentos de
prescripción.
Además, las nuevas terapias

para condiciones mentales
típicamente ofrecen pocas
ganancias en eficacia. Aunque se
reconoce que han generado me
joras en la adherencia y toleran
cia al tratamiento y han reducido
los efectos secundarios.

No obstante que la farmacolo
gía mostró considerable inno
vación antes del año 2000, muy
pocas nuevas clases de drogas se
han introducido desde entonces.

Las compañías farmacéuti
cas avanzan ahora con mucha
cautela. Están pagando multas
y demandas por haber inducido
a miles de pacientes a consu
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mir barbitúricos hasta caer
en la adicción. Sustancias tan
potentes como el fentanilo se
recetaban alegremente porque la
Big Pharma ocultaba las conse
cuencias.

Los costos incluso se han
reducido porque durante las pa
sadas cinco décadas se produjo
una sustitución de los insumos
institucionales y humanos que
previamente se utilizaban.

En 1975,65% del gasto en
salud mental iba a hospitales y
asilos. Hoy sólo se dirige a esos
establecimientos 31%. Hasta
casos graves son hoy tratados
con fármacos.

Por otra parte, el precio de
la psicoterapia, prevalente
para enfrentar la ansiedad y la
depresión, ha venido cayendo.
Antes los psicoterapeutas teman
especialidades y doctorados.
Hoy se aceptan muchos tipos
de proveedores (trabajadores
sociales, consejeros, psicólogos)
con mucha menor preparación.
La naturaleza y calidad de los
tratamientos es muy variable.

También abarata el costo el
hecho de que dos tercios de los
cuidados de salud mental son

pagados con fondos públicos,
mediante programas ajustados a
presupuestos fijos.

Independientemente de su
costo, el sistema estadounidense
de salud mental es disfuncional.
Hay subinversión en capacidad
para tratar casos serios. Muchos
con condiciones tratables no
reciben el apoyo adecuado.

En cambio, se gasta dema
siado en millones que realmente
no tienen enfermedad alguna.
Les faltó educación del carácter

para enfrentar los problemas
normales de la vida y no tienen
cerca familiares o amigos que los
escuchen. No necesitan pastillas
sino compañía.

La enfermedad mental, que
alguna vez fue un estigma, hoy
es moda. Los padres presumen
que sus hijos sufren de déficit de
atención en la escuela, cuando
en realidad son ellos los que no
les prestan adecuada atención a
sus pequeños en casa. No requie
ren pildoras que los atonten sino
orientación y cariño.

Son realidades para conside
rar, ahora que en México se ha
presentado un nuevo programa
de salud mental.
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1994: el estadista Muñoz Ledo

El próximo 2024 se van
a cumplir tres décadas
del año que vivimos en

peligro. En 1994 México pudo
extraviar su vida institucional

y la posibilidad de alcanzar la
democracia por la ominosa pre
sencia de la violencia política.
Fue el tesón y compromiso de
políticos de altura en los distin
tos partidos y el gobierno lo que
permitió encauzar de manera
civilizada los graves aconte
cimientos. Un protagonista
indispensable de aquel ejercicio
de política con mayúsculas fue
Porfirio Muñoz Ledo.

1994 amaneció con la noticia
del alzamiento del Ejército Za
patista de Liberación Nacional
(EZLN) en Chiapas y su declara
ción de guerra contra el Estado
mexicano. El México que ese Io
de enero estrenaba el Tratado
de Libre Comercio con Canadá y
Estados Unidos, se cubría de la
sombra de la violencia armada.
La declaración de alto al fuego
unilateral por el gobierno fede
ral y la disposición del EZLN al
diálogo evitaron la escalada del
enfrentamiento.

En marzo del 94, sucedió el
magnicidio del candidato pre
sidencial del PRI, Luis Donaldo
Colosio. La sucesión presiden
cial se tiñó de sangre. Al día

siguiente del crimen, los bancos

permanecieron cerrados, para
evitar una reacción de pánico
en los mercados financieros. La
flama de todo tipo de especu
laciones corría veloz sobre un
terreno inflamable.

En agosto del 94 el país
estaba llamado a las urnas. La
elección presidencial inmediata
anterior, la de 1988, terminó
en una severa crisis política
por el desaseo de los comicios,
organizados y controlados
entonces por la Secretaría de
Gobernación. En la reforma
electoral de 199091 se había
creado el IFE, cuyo primer co
metido fue construir desde cero
un padrón confiable y desplegar
procedimientos para asegu
rar el respeto al voto, como la
insaculación de ciudadanos
para integrar las casillas. Pero
la izquierda partidista no fue
parte del acuerdo.

En el PRD los agravios no
eran menores. Había nacido en
1989 con el llamado de Cuauh
témoc Cárdenas a continuar la
lucha por la democracia por vías
pacíficas. Sobre sus militantes y
dirigentes pesaba la afrenta del
desaseo de la elección de 1988,
así como el asesinato de dece
nas de sus cuadros. En 1994,
además, corrientes más que

significativas de las izquierdas
mexicanas simpatizaron con el
EZLN y su llamado a derrocar
al régimen por rutas ajenas al
farragoso, pero pacífico, expe
diente electoral.

En ese clima de encono
exacerbado no era fácil para
la dirigencia del PRD sentarse
a negociar. Pero era indispen
sable para sortear el amago
de la violencia. Las elecciones
no podían atizar un conflicto
mayor; al contrario, debían ser
parte central de la solución para
dar cauce a la coexistencia civi

lizada de la pluralidad política.
Así se entendió también en el
gobierno y en el PAN.
En largas jornadas de nego

ciación concurrieron personali
dades de la talla del exrector de
la UNAM, Jorge Carpizo, nom
brado secretario de Goberna
ción después del alzamiento del
EZLN; Carlos Castillo Peraza, el
lúcido intelectual que presidió
al PAN; José Francisco Ruiz
Massieu, secretario general del
PRI y, por supuesto, Porfirio
Muñoz Ledo al frente del PRD.

De ese diálogo plural surgió
el acuerdo para modificar la
Constitución e introducir la
figura de los consejeros ciuda
danos del IFE y retirar el voto
de los partidos en el Consejo
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General. Se pactó una auditoría
externa al padrón electoral y
reforzar las medidas de respeto
al sufragio. Fue la primera
reforma electoral fruto del
consenso de PAN, PRI y PRD,
que permitió el relevo pacífico
y legítimo del poder. Fue un
compromiso desde la diversidad
con la democracia, de políticos
que se guiaron, en términos de
Max Weber, por la ética de la
responsabilidad.

Después, Muñoz Ledo
continuó en la negociación que
alumbró la reforma de 1996
con: la autonomía del IFE, la
creación del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Fede
ración como autoridad califica
dora de la elección presidencial
y última instancia en litigios
electorales, y con el diseño de
condiciones de equidad en la
contienda. Esa reforma también
dio paso a la elección de los go

bernantes en la capital del país.
Todos los triunfos relevantes
de la izquierda en las urnas se
han dado bajo las coordenadas
básicas de ese modelo.

En tiempos de incontinencia
autoritaria, conviene reivindi
car la obra política de Muñoz
Ledo a favor de una República
democrática en la que son indis
pensables el respeto a la Consti
tución, la división de poderes y
un jefe del Ejecutivo acotado.
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"La entrometida"

Cada día que pasa retoma
fuerza la pregunta entre los
mexicanos, casi existendal:

¿Cuál de los dos candidatos favo
ritos de Morena debe enfrentar a
la disruptiva Xóchiü Gálvez? No
sólo para ganarle la Presidencia,
sino también para obtener con
holgura, según lo presupuestado
por el presidente López Obrador,
mayoría calificada en el Congreso
de la Unión.

Después de tres semanas y
media de que los precandidatos
morenistas han recorrido diversos
estados del país, la irrupción de
Xóchitl Gálvez en la escena electo
ral alteró las perspectivas.

No sólo sobre quién ganará la
encuesta interna entre Marcelo
Ebrard y Claudia Sheinbaum, sino
quién de los dos será el mejor rival
ante una candidata que no tendrá
nada que perder y todo por ganar;
una mujer que ha desquiciado
la narrativa de Sheinbaum, al
quitarle el protagonismo de ser la
única mujer en escena, y que, ade
más, su imagen ante la gente es
contraria a la que, desde Palacio
Nacional han buscado construir
sobre el perfil opositor: de guante
blanco, acicalados, aburguesados,
fifís, en autos de lujo, vacuos.

En perspectiva, Xóchitl se
parece más a la imagen colectiva
de un "político del pueblo". Esa

idea tiene descolocados a los
propagandistas del gobierno, que
buscan a como dé lugar, hacerle
ver a la gente que, no, que ella es
una falsa imagen, respecto a las
originales de la 4T.

Antes del efecto Xóchitl, nin
gún otro candidato o candidata
de la oposición le hacía sombra a
Claudia o a Marcelo. Esto hacía
pensar en ambos equipos de
campaña, pero sobre dentro del
de Sheinbaum, que, ganando la
interna, el resto era mero trámite.
Intuían, soberbios, que el triunfo
a la Presidencia se lograría prácti
camente en automático.

Ahora, las cosas han cambiado,
y la narrativa también, ya que
mientras más crece la senadora
Gálvez, la verdadera contienda
electoral se comenzará a dar
a partir del 6 de septiembre,
cuando los finalistas, de Morena
y oposición, estén al dente para
competir por la presidencial.

A partir del posicionamiento
de Xóchitl, hay tiro, entre tirios
y troyanos. En los war rooms
de los candidatos de Morena, y
sobre todo en la mente de López
Obrador, ya suponen que, quien
gane la encuesta será apenas
un trampolín para posicionar al
candidato o candidata que, como
en los maratones, tendrá que

asumir que vendrá una carrera de
poder a poder que durará 42.195
kilómetros.

Se espera una batalla campal,
y mucho dinero de por medio.
López Obrador se está viendo
obligado a replantear su apuesta
sobre quién será el mejor aspi
rante, ya no sólo en la interna de
Morena, sino en una contienda
competitiva rumbo a la presiden
cial, donde la alianza opositoria
pueda descarrilar su proyecto de
nación.

Por ello está en vilo, cuál será
la verdadera fórmula ganadora.
¿Quién, entre Marcelo y Claudia,
tiene mejor capacidad, conoci
miento, debate, carisma, apoyos
entre los diversos estratos de la so
ciedad, capacidad para transmitir,
emocionar a la gente, y ese algo
que no se sabe describir, pero que
sólo pocos logran hacer: poner de
pie al público entre verdaderos
aplausos?

Es cierto que Xóchitl no podrá
ganar sólo con su gracia, frescura
y curriculum, necesitará la es
tructura y dinero de varios de los
grupos políticos más turbios que
han gobernado México. Persona
jes que buscan recuperar el poder
y que conforman una alianza sin
ideología ni proyecto de nación.
Con poca autoridad moral,
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buscan regresar para gobernar a
México, y su estrategia es desacre
ditar todo lo que ha hecho la 4T.

Los negativos de Xóchitl son
los sellos políticos que la acom
pañan junto con sus liderazgos.
Alito Moreno, Marko Cortés y
Jesús Zambrano, son figuras tan
frágiles o siniestras, que deberá
convencer al electorado de que a
pesar de que correrá el maratón
junto con ellos, al mismo tiempo
es distinta, una paradoja difícil
de resolver, pero que, si lo logra
hacer, y su persona se diferencia
sobremanera de ellos, podrá con
vertir su efecto en un movimiento
independiente a las de esas siglas
que mucho daño le han hecho al
país.

Y mientras Xóchitl se va por la
libre, Claudia y Marcelo, a falta
de 46 días de campaña, previo a
la aplicación de las encuestas (del
28 de agosto al 3 de septiembre)

se notan diferencias sustanciales
en sus estrategias. Claudia sigue
apostando a los mítines bajo el
auspicio de municipios y estados,
y repetir y repetir lo que dice el
presidente en las mañaneras. Por
su parte, Marcelo busca conven
cer por medio de propuestas.

Apenas el lunes, Ebrard
nuevamente se volvió tendencia
en redes sociales con su "Plan
Ángel", estrategia de seguridad
basada en sistemas tecnológicos
para el reconocimiento facial y
morfológico, drones, cámaras
inteligentes, detectores de armas,
rastreadores de vehículos, etc...,
un cambio significativo y cuanti
tativo respecto a la estrategia de
"abrazos, no balazos". Se da justo
en uno de los momentos más com
plejos del sexenio por la inseguri
dad que se vive en México.

A Claudia se le nota preocu
pada por los resultados mixtos

que diversas encuestadoras
ofrecen. Apenas van 24 días de
estos "recorridos", menos de la
mitad y mucho por ver, cuando ya
se vio en la necesidad de publicar
en Twitter algunas encuestas que
le favorecen. Aún no llegan ni a la
mitad del tiempo que destinarán
a sus recorridos, y ya se perciben
evidentes carencias en su estra

tegia y formas, falta carisma y
estructura en la campaña.

Así marchan las cosas, segui
remos analizando el péndulo
electoral y sus vicisitudes.
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Oposición medrosa y carente
de capacidad de movilización
Todos han caído en la agenda

que marca el presidente,
que va en sentido contrario

a la atención de los problemas que
más aquejan a la población como
la inseguridad pública, el colapso
del sistema de salud, el aumento
de la pobreza y la marginación,
además de la corrupción y la
opacidad que se mueven en este
gobierno, entre otros temas.

Cuando todavía no son tiem
pos de campañas electorales,
AMLO desde hace por lo menos
un año, todos los días se dedica a
hacer proselitismo en favor a su
causa y a denostar a sus adversa
rios y bajo esta imposición de la
agenda pública, todos participan
en los temas que quiere el jefe del
Ejecutivo federal se discutan en la
sociedad.

El narcoestado, las ejecucio
nes cotidianas, el exponencial
crecimiento de la violencia en el

país, son asuntos que deberían ser
atendidos por el gobierno y por
ende reclamados por la sociedad
para que atiendan el gravísimo
deterioro del Estado de derecho

y del orden constitucional; sin

embargo, por desgracia, a varios
sectores de la población no les
interesa ni siquiera informarse,
y otros se conforman con las miga
jas que les dan.

AMLO solo gobierna para
sus adeptos, por lo que solo es
presidente para ellos, porque a los
demás no los atiende, no los consi
dera y menos se ocupa de ellos.

En sentido estricto, si AMLO se
dedica a atacar a la clase media, se
entiende que no gobierna para ese
sector, por lo tanto en correspon
dencia no es su presidente.

Estas consideraciones son algu
nos puntos torales que deben ex
poner y denunciar los dirigentes
de PAN, MC, PRI y PRD, en lugar
de entrar a una lucha frenética por

ver quién es mejor en el proceso
de selección de sus candidatos
presidenciales y que, a la postre,
muchos de esos suspirantes serán
flor de un día, porque serán des
plazados por la nomenclatura de
estos partidos políticos.

Es necesario que los opositores
conformen una serie de estra
tegias para demandar y exigir
soluciones al gobierno de la 4T y
no solo pronunciarse en los temas
que impone AMLO y que la mayo
ría son insulsos y hasta ridículos.

Los insultos de López Obrador
a la investidura presidencial con el
manejo de un discurso incendia
rio, belicoso y grosero, es materia
prima para descalificar al tabas
queño e incluso solicitarle firme
mente que se atenga a respetar lo
que cita la Constitución en cuanto
a sus obligaciones y sus límites.

La destrucción de los pesos y
contrapesos al Poder Ejecutivo
es una afrenta a la división de
poderes y a la democracia, pero
hasta el bloque opositor ha pasado
por alto esta labor de cepa que ha
emprendido AMLO desde que
asumió el poder.
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La aniquilación de institucio
nes que por décadas sirvieron a los
sectores de la sociedad más des
protegidos, es una constante, pero
fuera de algunas escaramuzas
en el Congreso, no hay capacidad
de respuesta de los opositores
para frenar el deterioro de la vida
institucional.

La oposición al régimen no
debe hacerle el caldo gordo al
presidente y caer en su juego
con temas que el impone en la
coyuntura política, sino establecer
una serie de demandas que, para
definirlas, no tienen que rom
perse la cabeza, ya que están a la
vista como la crisis económica, el
desempleo, la falta de incentivos y
de facilitadores para generar más
inversión privada, el colapso del
sistema educativo y la desatención
al campo.

Tanto Pemex como la CFE
están al borde del colapso, ambas
están rebasadas por la creciente
demanda. Los apagones y la
importación de combustibles, así
como la caída de la producción de
petróleo, son solo algunas señales
de lo que viene en el corto plazo.

La oposición se traga las men
tiras del presidente, al quedarse
callada y no evidenciar las falacias
cotidianas del tabasqueño, es
cómplice de su ineptitud.

A cada mentira de López

Obrador debería de haber un
señalamiento muy puntual de la
oposición para evidenciarla. Es
decir, al carecer de alguien que
señale cotidianamente las falacias
presidenciales, muchos mexi
canos las dan por buenas, unos
por conveniencia, pero otros por
ignorancia.

La oposición, incluso ha inten
tado realizar una contramaña
nera, pero sin éxito, porque carece
de creatividad e inteligencia para
convertir en "nota periodística"
sus argumentos.

Ya basta de tener una oposición
solo de nombre, son buenos para
pelearse entre ellos, pero resulta
ron pésimos para denunciar el de
sastre que ha sido este gobierno.

Los más de 800 mil muertos

por culpa de la pandemia y por la
ineptitud del gobierno, son solo
una ominosa señal que ha dejado
como herencia maldita el actual

régimen, al igual que los 150 mil
homicidios que llevan en la cuenta
de la lista negra.

La oposición es medrosa y
carente de capacidad de movi
lización para salir a las calles y
demandar soluciones en lugar de
caer, verbigracia, en el juego de la
sucesión presidencial.

La nomenclatura partidista
opositora ha sido rebasada por la
sociedad civil activa.
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El incendio deAMLO
se ve enEU

Los gobernantes de Morena
hicieron sus compadres a
los narcos en regiones que

hoy se incendian.
Todos lo vimos: la alcaldesa

de Chilpancingo arrancó su
trienio sentada con los capos del
cártel de Los Ardillos que querían
la plaza, en manos de Los Tlacos,
y ahora le reclaman su incumpli
miento.

Protegieron a un cártel, el de
Sinaloa, y el rival, Jalisco Nueva
Generación, también reclama
trato preferencial. ¿No quieren?
Entonces por la fuerza: secues
tran a 16 empleados públicos en
Chiapas y sientan al gobierno.

El poderoso cártel que atacó
la Central de Abasto de Toluca y
calcinó a nueve personas, entre
ellas a tres menores de edad,
busca el control de la extorsión
y el derecho de piso, desplazar
la hegemonía de La Familia
Michoacana y le dice a Delfina
Gómez que con ellos, y no otros,
debe negociar.

Mientras la nación sufre el mayor
embale armado de organizaciones
criminales, el Presidente ocupa su
t iempo en jugar a los tapados, a las
corcholatas y a desprest igiar a la posible
candidata opositora
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Asesinan a periodistas con la
mano en la cintura. Mataron al
corresponsal de La Jornada en
Nayarit, Luis Martín Sánchez, y
dos días después la alcaldesa de
Tepic pidió licencia al cargo...
para incorporarse a la campaña
de Claudia Sheinbaum.

Mientras la nación sufre el
mayor embate armado de orga
nizaciones criminales, el Presi
dente ocupa su tiempo enjugar
a los tapados, a las corcholatas
y a desprestigiar a la posible
candidata opositora.

Ninguna de esas es su fun
ción. El país se incendia y las
llamas se ven hasta en Estados
Unidos.

Desde la lapidaría aseve
ración del general Glen D.
VanHerck, jefe del Comando
Norte en marzo de 2021 (35 por
ciento del territorio mexicano
en manos del narco), la pers
pectiva desde la Casa Blanca,
el Congreso y la academia es
coincidente: la situación de
ingobernabilidad en ciertas re
giones de México ha empeorado
y puede empeorar aún más.

El Instituto Baker, de la
prestigiosa Universidad de Rice,
Texas, entregó en enero de este
año el estudio México Country
Outlook2023, del que repro
duzco algunas partes.

Son previsiones certeras, sin

carga ideológica, que sólo la
irresponsabilidad presidencial
se niega a ver:
Disputas del cártel de la

droga entre Sinaloay CJNG en
2023

El conflicto entre el Cártel de
Sinaloay el Cártel Jalisco Nueva
Generación (CJNG) es la batalla
definitoria de la guerra contra las
drogas en México. Existen dos po
sibilidades compensatorias para
que el Cártel de Sinaloa avance
hacia 2023. En la primera, las
facciones dentro del Cártel de

Sinaloa podrían fragmentarse
y entrar en un conflicto interno.
En el segundo, que creemos más
probable, el Cártel de Sinaloa
trabajará diligentemente para
contrarrestar al CJNG. El Cártel
de Sinaloa no puede darse el lujo
defragmentarse entre grupos
como las facciones lideradas por
Chapitos y Mayo Zambada. Las
presiones externas promueven así
la cohesión interna. Veremos una
expansión continua del CJNG, li
mitada sólo por la fragmentación
internay las fuerzas del Cártel
de Sinaloa (otro impulsor de la
violencia).
Puntos calientes violentos

Esperamos que continúe la
violencia en la región más amplia
de Tierra Caliente que comprende
el Estado de México, Michoa
cány Guerrero. Esperamos que
las ciudades portuarias como

Manzanillo, Colimay los estados
circundantes sean objeto de dispu
tas directas o indirectas entre el
Cártel de Sinaloay el CJNG.

Los puertos son de vital impor
tancia para el comercio de drogas
sintéticas, dada la necesidad de
precursores químicos importados
de Chinay, cada vez más, de India.

Además, esperamos que los
estados a lo largo de la frontera
vean altos niveles de violencia
a medida que se desarrolla esta
batalla en estados como Baja
California y Sonora. Los altos ni
veles de violencia continuarán en
Zacatecas y Guanajuato, donde
los oleoductos y las carreteras a
la frontera han hecho que estos
estados sean más valiosos en una
era de tráfico de fentaniloy robo
de petróleo.
El crimen organizado se

expande a los mercados legales
y las elecciones

Las elecciones mexicanas se
han caracterizado por la intromi
sión del crimen organizado, como
sucedió en las pasadas elecciones

en Sinaloa, Sonora, Guerrero y
Nayarit. Lamentablemente, espe
ramos que estos grupos crimina
les intenten intervenir y financiar
las elecciones del próximo año en
el Estado de México y Coahuila
para obtener beneficios y actuar
con impunidad. El crimen orga
nizado continuará expandiendo
sus tentáculos hacia los mercados
legales y lícitos.
Más violencia de alto im

pacto
Es probable que los niveles

generales de violencia se man
tengan estables o aumenten
levemente a 2730 homicidios
por cada 100,000 habitantes,
con aumentos en los incidentes de
seguridad de alto perfil entre los
cárteles y el Estado. Las respuestas
violentas a las aprehensiones de
altos mandos del cártel se han
convertido en la norma desde la
liberación de Ovidio Guzmán en
octubre de 2019 tras un asedio
del Cártel de Sinaloa en Culiacán.
En respuesta al intento de arresto
de dos operadores del cártel en
agosto de2022, el CJNG respon
dió con violencia a gran escala en
Baja California que incluyó 30
vehículos quemados. El alcalde de
San Miguel Totolapan, Guerrero,
fue asesinado en la presidencia
municipal junto con otras 17
personas. El descarado ataque
que contó con cortes de ruta y
también tuvo como blanco la casa
del alcalde fue reivindicado por el
grupo armado Los Tequileros. Es
probable que haya más inciden
tes de alto impacto como este en
2023. Estos incidentes se están

volviendo tan comunes que ya no
aparecen en el ciclo de noticias.
(Fin de las citas).

El incendio de México se ve
desde Estados Unidos. Se ade

lanta incluso lo que va a suceder.
Aquí AMLO juega a las cor

cholatas y a destapar tapados.
Y se enoja si alguien gana más

que él.
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Marcelo descubre
la inseguridad
El país es un campo de bata

lla de los criminales contra
los ciudadanos, mientras

el gobierno de López Obrador
observa apanicado por el miedo
al costo político, paralizado por
el pavor a enfrentar al crimen
organizado.

Guerrero es una anarquía en
la que un día amanecemos con
la noticia de que la alcaldesa de
la capital del estado desayuna
con el jefe de un cártel y a los
dos días miles de manifestantes
secuestran policías, roban un
camión blindado de las fuerzas
de seguridad, toman el Congreso
local y bloquean una carretera fe
deral casi dos días completos. En
Toluca, un incendio provocado
termina en nueve muertos, entre
calcinados y balaceados. Ahí
mismo, en esa capital, aparecie
ron hace unos días colgados de
un puente restos humanos frente
a un plantel universitario; en San
Luis Potosí hay una carretera
en la que decenas de personas
son secuestradas cuando van dé
excursión o simplemente desa
rrollan su trabajo; a plena luz del
día en una carretera de Aguas
calientes un comando armado
se robó camionetas de lujo que
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estaban montadas en un tráiler;
en Tamaulipas el secretario de
Gobierno fue atacado a balazos
por criminales mientras iba en su
automóvil; enMichoacánhace
unos días mataron a un hombre
que fue líder de las autodefensas
en ese estado. Se presume que
más de 20 personas participaron
en el ataque en el que dirigieron
más de mil balazos a sus vícti
mas. En el municipio de Apatzin
gán se realizó, por parte de un
grupo criminal, un ataque con
drones cargados de explosivos;
en Zacatecas han optado por
suspender en diversos munici
pios hasta los concursos y fiestas
populares por el riesgo que
representa para los ciudadanos;
Chiapas, que en años neolibe
rales albergó a un movimiento
indígena armado, ahora, lejos de
aquel romanticismo de impacto
internacional, es un territorio do
minado por el crimen organizado
en el que policías y funcionarios
son secuestrados y son liberados
en una negociación para soltar a
una cantante también plagiada
por otro grupo. Ante el secuestro
de los uniformados, el Presidente
de la República manifestó: "Que
los liberen o los voy a acusar con
sus papás y sus abuelos". Así el
nivel de responsabilidad de un
hombre miedoso y cobarde que
se esconde en su palacio cuando
de criminales se trata.

A la mejor por eso a Marcelo
Ebrard, la corcholata malque
rida, se le ocurrió hacer algo

que llamara la atención de los
electores y se inclinó por un plan
de seguridad que incluya, sobre
todo, la detección y captura de
criminales con herramientas de
alta tecnología. Quizá Marcelo
y su superequipo detectaron
que había algunas grietas en el
gobierno del que formaron parte
y que eran en el apartado de
seguridad. Por eso Ebrard salió
en un video en el que anunciaba
un gran plan para combatir la in
seguridad. Quizás evaluaron que
los criminales no se asustan si les
dices que los vas a acusar con sus
abuelitos para que los regañen o
con sus papás para que les digan
que no lo vuelvan a hacer. Quizás
Ebrard descubrió que se necesi
tan altas dosis de indolencia para
doblegarse de una manera tan
cínica ante los líderes del crimen
como lo hace López Obrador y lo
que procedía era diferenciarse.
Quizás Ebrard se ha topado en
sus giras nacionales con que los
mexicanos están a merced de las
bandas del crimen, que padecen
inseguridad para ir a la escuela,
al trabajo, al transitar una carre
tera, llevar mercancía, convivir
con su comunidad. Quizá Mar
celo descubrió el desastre que es
la seguridad en este gobierno y
entonces lanzó su plan ultramo
derno en el que ya no acusa a los
delincuentes con sus abuelitos.
Eso irá pasando con las corcho
latas: sus propuestas revelarán
la descomposición del país en
distintos rubros.
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Marcelo más allá de los memes

Con antelación, el excan
ciller Marcelo Ebrard
anunció que el lunes

presentaría algunas ideas sobre
seguridad. Claro, no es una
propuesta electoral porque no
se pueden hacer aún, pero ya
se sabe que él ha dicho que nin
guna ley le impide soñar, y me
nos aún hablar de sus sueños.

Sus sueños sobre cómo dar a
México seguridad en el caso de
un día despertar como candi

dato de Morena se convirtieron
en memes. Y en críticas de

expertos en seguridad y dere
chos humanos. El anuncio y la
oportunidad de opacar a Clau
dia Sheinbaum quedó en eso:
intento doblemente fallido.

¿Qué le pasa a Marcelo?
Por qué este tropiezo con un
plan contra la privacidad que
le podría acarrear pérdida de
simpatías del sector progresista,
donde supuestamente le siguen
los que no comulgan con la
obcecada disciplina de los in
tegristas de Morena, según eso
identificados con Claudia.

Ebrard nos dijo que al andar
por el mundo los últimos años
como canciller tuvo algo así
como una agenda doble gracias
a la cual, además de su chamba
como enviado de México a
complejas y específicas tareas,
investigó las mejores prácticas
internacionales para la seguri
dad.

Y que gracias a esos viajes
ahora nos propone usar drones
y reconocimiento facial, cáma
ras y rastreo de movimientos
para detectar y conjurar actos
delincuenciales. La lluvia de
críticas y de sátiras no se hizo
esperar.

Creo que se equivocó desde
el planteamiento mismo. Pero
no creo que lo del lunes haya
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sido un error, sino un truco. A
ver si me explico.

Ebrard sabe de seguridad,
como dirían en España, mogo
llón. Es un tema que no sólo do
mina, sino que le gusta. Y esto
de las cámaras y de la tecnolo
gía tampoco es novedad en él,
que impulsó como nadie que la
capital mexicana tuviera un C5
de impresionantes capacidades.

Dicho eso, si ya Marcelo iba a
lanzarse a hablar de seguridad,
lo esperable si va en serio su
idea de que quiere ser candi
dato, y de que siente que tiene
el mejor perfil para serlo, es que
diera a las y los mexicanos el
diagnóstico realista de lo que
ocurre en México hoy. Ese que
nos urge.

Porque las y los mexicanos
viven en un mundo que es más
raro que nunca. AMLO ataca
todos los días y por todos los
medios posibles a los mensaje
ros de las crisis de seguridad, y
a no pocas víctimas de diversos
actos de violencia, para tratar
de que no se hable de inseguri
dad en el país.

El modelo del actual Presi
dente es una suerte de negocia
ción con los delincuentes desde
la mañanera: pórtense bien,
suelten a los que tienen secues
trados, y tampoco se les perse
guirá ni iremos con todo el peso

de la ley en contra de ustedes,
pero ya suelten a los policías y
funcionarios.

Eso les mandó decir en
Chiapas hace días, y ese fue
su mensaje con respecto a los
secuestrados en Chilpancingo.

Esa estrategia de abrazos y
discrecionalidad, y silenciar a
los medios, parece que sólo hace
más poderosos a los criminales,
más estridentes sus desafíos.
Tengamos la esperanza de que
eso se irá con AMLO al rancho.

Con su experiencia y ahora
con sus viajes por la República,
Ebrard podría darnos su diag
nóstico luego de estas semanas
de recorrer México, qué le
cuentan los mexicanos en corto,
de qué tamaño es el reto. Pero
hacerlo lo llevaría a chocar con
Palacio, y por eso su truco de
mejor hablar de drones.

No decir nada de eso y
proponer llenarnos de cámaras,
es soñar. Y no estamos para
fantasías.

Por qué este
tropiezo con
un plan contra
la privacidad
que le podría
acarrear pérdida
de simpatías del
sector progresista

Fecha: 12/07/2023

Página: 34

Area cm2: 295

2 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 65,726

Página 68 de 203 Índice



Fecha: 12/07/2023

Página: 35

Area cm2: 650

1 / 2

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 170,430

Página 69 de 203 Índice



La tentación existe y, si la muerden,
como Eva mordió la manzana,
los afectados seremos todos los

mexicanos.

¿De qué está hablando?, seguro se
estarán preguntando. Pues ni más ni menos
que de la tentación de nuestros políticos de
hacer empleados a los trabajadores de las
plataformas digitales.

Ya saben que andan con todo para 2024
y que, aunque no estamos en tiempos elec
torales propiamente, ellos están desatados.
Bueno, ayer, el Presidente destapó a San
tiago Taboada como el candidato del frente
para la CDMX, al igual que hace unos días a
Xóchitl Gálvez para la Presidencia.

Por lo que otros aspirantes, como Luis
Cházaro y Lía Limón, para la ciudad, y
otros para la presidencial, como Creel, De
la Madrid, Mancera y Silvano, se quedaron
con cara de ¡whatl

Lo cierto es que hoy comienza el registro
de las firmas para ver quiénes quedan como
los tres finalistas.

Regresando al tema del futuro de tra
bajo, déjenme decirles que la discusión no
solamente es en la CDMX o el país, sino en
el mundo.

Países como España y Suiza, donde
decidieron regular el trabajo de estas
personas con reglas tradicionales redoble
de tambores, afectaron a todos los actores
que forman parte de esta cadena de valor,
léase: trabajadores, usuarios, restaurantes y
comercios.

Los precios de los servicios de entrega
se elevaron a tal grado que el mercado se
contrajo de manera abrupta, dejando a al
rededor de 80% de los repartidores sin tra
bajo y sin ingresos, afectando, obviamente,
también a decenas de miles de restaurantes
y comercios.

¿Qué pasaría si en México los trabaja
dores de Uber, Mercado Libre, Amazon,
Uber Eats, DiDi, DiDi Food, Cabifyy
Rappi fueran considerados empleados
de las mismas como resultado de una
reforma legal?

Vayase por un fuerte doble, porque el
efecto sería devastador y en cadena, ¡eh!

El precio de movilidad y reparto se du
plicaría, así como lo están leyendo, conse
cuencia de que tendrían que darles IMSS,
etcétera, dejando a miles de personas sin su
fuente de ingreso, ya que el mercado se re
duciría, concentrándose en pocas ciudades
y zonas geográficas (sólo algunas colonias)
reducidas.

Además, súmele lo grave que sería con la
inseguridad que vivimos y con la oferta in
suficiente de transporte público que existe.

ALGUNOS DATOS SOBRE ESTE SECTOR
EN MÉXICO

En 2021, el gobierno estimaba que
había alrededor de 500 mil personas
laborando en plataformas digita

les, y según mis fuentes hoy hay casi un
millón.

Más de 150 mil restaurantes y comercios
ofrecen sus productos a través de platafor
mas digitales, de los cuales dos terceras
partes son micronegocios y pymes, los cua
les seguramente se verían muy afectados
ante una regulación laboral restrictiva que
afecte sus ventas.

Candidatos, corcholatas, lean qué dicen
los involucrados:

Una encuesta de septiembre de 2022
señala que la mayoría de conductores y re
partidores en México quieren ser indepen
dientes (Quadrant Strategies, 2022):

83% de los conductores y repartidores
prefieren ser trabajadores independientes a
ser empleados.
93% de los prestadores de servicios apoyan
un modelo de regulación que mantenga la
flexibilidad.
63% reporta tener otras actividades
distintas a prestar servicios en plataformas
digitales, como un empleo de medio tiempo
o de tiempo completo, estudiar, realizar al
gún trabajo de cuidado, tener otro empren

dimiento, entre otras.
92% de los conductores y repartidores
apoyaría un modelo que mantenga la flexi
bilidad e independencia, al mismo tiempo
que brinde algunos aunque no sean todos
de los beneficios que recibe un empleado
tradicional.
86% de los prestadores de servicios con
sidera que las plataformas proporcionan
ingresos de forma más fácil que un trabajo
tradicional por la agilidad de los procesos
de selección que permite un esquema inde
pendiente.

¡Quihúboles! ¿Cómo les quedó el ojo?
CASOS RECIENTES DE REGULACIONES
MODERNAS EN EL MUNDO

Estados Unidos (California): En
2020, un referéndum determinó
que los conductores y repartidores

de plataforma son trabajadores inde
pendientes, pero con acceso a beneficios
adicionales.
Reino Unido: En 2021, la Suprema Corte
determinó que los conductores de plata
forma son workers, una tercera categoría
que no los considera empleados, sino
trabajadores independientes con ciertos
derechos.

Chile: El Código de Trabajo incorporó la
figura de "trabajador de plataforma digital",
que reconoce dos alternativas de trabajado
res de plataformas: dependientes e inde
pendientes.

No está por demás recordarles que
nuestra Ley Federal del Trabajo data de
1970 y clasifica a los trabajadores bajo dos
denominaciones:

Empleados subordinados, con prestacio
nes, pero sin flexibilidad.
Trabajadores independientes, con total fle
xibilidad, pero protecciones sociales sujetas
a un modelo de pagos voluntarios.

Así pues, la discusión debe centrarse
en cómo se mejora la calidad del trabajo
independiente, respetando precisamente su
flexibilidad, pues la mayoría de conducto
res y repartidores de la economía digital no
quiere un modelo tradicional de empleo.
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CARRUSEL.

Hoy habrá una
reunión entre el

presidente de la
Mesa Directiva
del Senado de la
República, Alejan
dro Armenta Mier,
y el viespresiden
tedel Comité Per
manente de la
Asamblea Popular
Nacional, Xiaq
jié, ;En ella fl§ va.
a plantear que el
próximo año, Mé
xico reciba a Xi

jinping, Presiden
te de la Repúbli
ca Popular Chi
na. Mencionan

epaes necesario
que: nuestro país
d!¥S8¡f¡qp3 3E W
lociones con Asia,
Medio Oriente,
América Latina y
el Caribe. Ante:
una posible visita,
se podrían hablar
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nías que van des
de lo económico

hasta los preCur
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fentanilo.
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Auctoritas

Nearshoring aun no
aparece en México

Carlos Alberto Martínez
drcamartineiz@hotmail.com

Durante mucho tiempo hemos cele
brados los niveles de inversión ex

tranjera directa (IED) que el país
recibe año con año. No obstan
te, es necesario revisar las cifras,

ponerlas en contexto y ser críticos con la cap
tación que dinero fresco del exterior para la
generación de empleos, impuestos y desarro
llo que recibimos. El antecedentes es claro,
con base en estudios de la Cepal, a partir
de 1988 la IED ha tenido un peso significati
vo en la balance de pagos que contrasta con
años previos que se caracterizaron por ante
poner barreras a la inversión de extranjeros
en todos los sectores de la economía. Es, has
ta la apertura, de México al exterior cuando
comienzan a llegar recursos crecientes para
las capacidades del país para generar bie
nes y servicios a precios más competitivos en
un contexto encaminado a una mayor com
petencia. El camino, sin embargo, no ha si
do fácil pues es la fecha, 35 años después,
que tanto gobierno como empresarios, se re
sisten a aceptar un mayor flujo de dinero del
extranjero a nuestra economía porque, por
increíble que parezca, se mantienen prejui
cios para el primero, y, temor de perder sus
parcelas de los segundos. Es el caso de las
telecomunicaciones en donde los jugadores
mexicanos todos preponderantes, han hecho
todo para que las poderosas empresas ex
tranjeras en el ramo lleguen a competir y ofre
cer sus servicios los cuales son, a todas luces,
de mayor calidad, contenidoy tecnología. Lo
mismo podemos decir de la industria energé
tica, que a diferencia con las telecomunica

ciones en donde el sector privado es quien se
resiste, es el gobierno quien se mantiene en
su posición de que la luz, la gasolina, el gas
y el petróleo sean preponderantemente ad
ministrados y ofrecidos por el gobierno que
esté en turno.
En esas estamos cuando tanto autorida

des como analistas y sector privado celebran
que rondamos en no más de 30,000 millo
nes de dólares de IED en los últimos años, en
el 2022 por ejemplo, se captaron 32,000
mdd, pero en 2012 sólo 12,000 mdd y así
podemos echar para atrás la serie y darnos
cuenta que, el parteaguas de este tipo de in
versión fue 1988, pero con 35 años de no
pasar de esa cifra que se antoja analizan
do el contexto. Lo más grave es que, según
reportes del gobierno, 90% corresponde a
reinversión de utilidades y sólo 5% es inver
sión nueva y fresca. El nearshoring no se ha
manifestado aun cuando arrancó en 2020.

La relación privilegia con EU y Canadá por
ser vecinossocios y con España país euro
peo que por tradición e historia es el princi
pal inversionista de la región Latinoamerica
na, no ha sido suficiente para lograr atraer
más dinero al país. La crítica crece cuando
nos dejamos de ver al ombligo para obser
var que Brasil alcanza los 85,000 mdd, una
nación que ha pasado por innumerables
transiciones políticas, incluidos gobiernos de
izquierda generalmente adversos a la IED y
que no tiene ni de lejos acuerdos privilegia
dos con potencias económicas. Ha llegado
el tiempo de dejar de conformarnos con ci
fras alegres y ponernos las pilas.
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Signos
vitales

La fuerza ele
la sociedad civil

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@elecnncimista.mx

La narrativa oficial —apoyada en "datos de inteli
gencia"— ubicó el domicilio particular de Claudio
X. González como la sede donde se incubó el Fren
te Amplio Opositor. Por esa casona —ubicada en la
barranca de un barrio lujoso, en los límites del Esta

do de México y la CDMX— han desfilado los dirigentes
del PAN, del PRI y del PRD para intrigar contra la Cuarta
Transformación y más recientemente, ungir a Xóchitl Gál
vez como su apuesta para el 2024.
Desde Palacio Nacional han machacado con esa ver

sión, incompleta e inexacta. Pero no es la única teoría de
una conspiración acuñada en el Salón Tesorería. En to
do caso —faltó decir— el nacimiento del Frente Amplio
tuvo otro promotor incesante, el exdirigente empresarial
Gustavo de Hoyos Walther, y una cuarta formación al
margen de los partidos políticos: la agrupación @hora,
de la que nació el Frente Cívico Nacional, que coordina
José Guadalupe Acosta Naranjo.
De hace tres años datan los primeros contactos entre

los dirigentes ciudadanos y los líderes partidistas, con el
primer objetivo de consolidar el "bloque de contención"
conformado en el Congreso de la Unión y evitar que con
sus aliados, Morena obtuviera la mayoría calificada en
los comicios del 2021.

Esas negociaciones incluyeron —de acuerdo
al testimonio de dos participantes en esos diálo
gos— al dirigente nacional de Movimiento Ciu
dadano, Dante Delgado Rannauro, quien des
de entonces declinó la invitación para sumarse
a una "mesa de acuerdos".
Pasada la aduana de las elecciones interme

dias siguieron las conversaciones. Si bien Dan
te mantuvo su postura inicial, otros líderes del
partido naranja aceptaron participaren los diá
logos. Y es que el resultado electoral no deja
espacio a duda: la oposición —con MC — su
mó 23 millones de votos, dos más de la alian
za oficialista.
En el 2024, con MC, el triunfo estaría al

alcance de la mano. Sin MC... ¿más de lo
mismo?

El 2024 —insisten— requiere un pacto de

unidad que involucre a los cuatro partidos po
líticos, pero también a las organizaciones de la
sociedad civil, cuya fortaleza se materializó a
finales del año pasado, con las movilizaciones
en defensa del INE, y que recientemente alzó la
voz para pedir respeto al Inai y la SCJN.

Para los estrategas del frente amplio, tan im
portante es sumar al partido naranja como invo
lucrar al mayor número de organizaciones ciu
dadanas en el esfuerzo de salvar a México... y
derrotar a Morena.
Pero la reciente elección en el Estado de Mé

xico mostró que la clase media —indispensa
ble para cambiar la historia electoral reciente—
no se entusiasma con el establishment partidista.
¿Al abstenerse de registras candidato, MC hi

zo perder Alejandra del Moral? En todo caso
fue una carambola de tres bandas, pues las cú
pulas de la coalición Va por México quedaron
tocadas con esa derrota.

De la contención a Morena, a los contrape
sos al Ejecutivo... la oposición ha afinado la mi
ra en vísperas de los comicios presidenciales.
El factor Xóchitl ha marcado el inicio del proce
so de selección del candidato presidencial, pe
ro también ha dejado ver fisuras en el bloque.
Los líderes del PAN, del PRI y del PRD han

honrado la palabra empeñada, pero las presio
nes externas —enfocadas ahora en la nomina

ción— pueden dar al traste con estos tres años
de esfuerzos unificadores.

El PAN y el PRI habían pactado el siglado de
las candidaturas del 2024 y un proceso de se
lección del abanderado presidencial. Pero la
pasarela de los presidenciables y el método de
selección ya les fueron arrebatados por la so
ciedad civil.

Efectos secundarios
RESOLUCIÓN. El Pleno de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación declaró inconstitucionales
diversas disposiciones de la Ley de Centros Peni
tenciarios de la Ciudad de México, ordenamien
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to expedido por el Congreso capitalino sin tener
competencia constitucional para legislaren ma
teria de ejecución de penas. El proyecto fue pre
sentado por la ministra Yasmín Esquivel Mossa.
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A media semana

Desinflándonos

Guillermo Deloya Cobián
Twiiter: @gde!oya

Como un viento fresco, llegan
buenas noticas que tanto se
requieren y se abrazan en
estos días aciagos. Algunos
dirán que son buenas a me

dias, pero al fin y al cabo son componen
tes importantes que en el gran plano eco
nómico, pueden crear horizontes más
promisorios que aquellos que se avista
ban entre bruma hace pocos meses. Así,
el INEGI ha dado a conocer el Indice de

Precios al Consumidor, de cuya informa
ción se desprende el que, de septiembre
del año pasado a la fecha, la inflación
anual ha tenido una significativa dismi
nución de un 3.64%. No es cuestión me

nor, y por supuesto que impacta positiva
mente a la economía de los mexicanos.

Pero, (si existen algunos peros) si desen
marañamos los números en donde repo
san las reducciones más significativas,
veremos que, sin caer en el pesimismo,
el grado de provecho que tiene de forma
directa hacia los bolsillos del ciudadano,
es aún breve.

Lo anterior lo podemos afirmar ya que
la mayor concentración de esta disminu
ción se encuentra del lado de la inflación

no subyacente; es decir, la reducción es
tá en su mayoría del componente que se
integra por bienes y servicios que no res
ponden a condiciones de mercado. Son
en consecuencia, aquellos que se ven in
fluenciados por la mano gubernamental
en lo que a regulación corresponde.
Lo cierto es que el otro componente

de la inflación, es decir, el subyacente,
se pondera con mucho mayor peso den

tro de la medición de inflación total. Ahí,
es en donde se encuentra la mayor sen
sibilidad por estar alojados los precios
de los alimentos; los enseres para vesti
menta, los servicios y demás componen
tes que permiten conocer en conjunto la
evolución de precios y dejando fuera los
factores externos o coyunturales. Por tan
to, dicho lado de la inflación refleja de
mejor manera qué tanto está funcionan
do la política económica en el control de
tal fenómeno.

Ahí, la política monetaria aplicada
por la banca central, ha tratado de edifi
car una barrera de contención a la infla

ción mediante un esquema de alza pro
gresiva de tasas, sin embargo, es notorio
que tales acciones han sido insuficientes
ya que en conjunto solo se ha logrado
una disminución del componente subya
cente, en el orden del 29% de la baja to
tal de la inflación. Cabe entonces la re
flexión sobre la efectividad del alza de
tasas cuando tenemos un panorama tan
complejo como por el que transita nues
tro país. La incipiente bancarización no
impacta de forma directa a los canales
no tradicionales de transmisión para la
reducción inflacionaria y la política mo
netaria; es decir, el accionar del Banco
de México se tiene que acompañar por
toda una compleja política paliativa de
los efectos directos que la inflación tiene
en el mexicano. El éxito se opaca cuan
do vemos una disminución en la confian
za para invertir y producir que provoca
el conflicto social y el apersonamiento
constante del crimen.
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Más imputaciones por Cártel Inmobiliario
Y fue la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México la que presentó nuevas im
putaciones contra los exservidores públicos de la alcaldía Benito Juárez, Nicias "N". y
Eduardo "N". y uno más por los delitos de uso ilegal de atribuciones y facultades, mis
mos que habrían ocurrido en marzo de 2018. El caso forma parte de las acciones contra el
denominado Cártel Inmobiliario. Fue Ulises Lara, vocero de la Fiscalía, quien dio a cono
cer que se solicitó al juez la vinculación a proceso de los tres imputados, pero su abogado
solicitó la duplicidad del término, por lo que será en próximos días cuando se conocerá su
situación jurídica. Por lo pronto, al primero se le aplicó la medida cautelar de prisión pre
ventiva en modalidad de arraigo domiciliario, al segundo se le impuso el requerimiento
de presentación periódica mensual y al tercero prisión preventiva justificada.

Xóchitl y el referente de Coahuila
Y fue Xóchitl Gálvez la aspirante de la oposición hasta ahora más aventajada en el pro
ceso de la oposición, quien dio cuenta de que ya tiene en mente una idea de lo que puede
ser una campaña exitosa. Su referente es el proceso de Coahuila en el cual la alianza PRI
PANPRD postuló al candidato Manolo Jiménez y obtuvo la gubernatura por un amplio
margen de votos. La senadora estuvo ayer en Torreón, donde le preguntaron al respecto
Respondió con un ejemplo de fútbol: "Yo lo que dije cuando perdimos el Estado de Méxi
co es que era el partido de ida, perdimos 20, pero es un marcador engañoso, pregúntenle
al Cruz Azul". Y agregó: "¿Qué necesitamos hacer? Emocionar, llenar el estadio, alinear a
los mejores, si hacemos eso, que lo hicieron muy bien en Coahuila se puede cambiar una
visión". Ahí el dato.

En MC "estoy yo mismo"
Con la novedad de que en Movimiento Ciudadano sí hay una lista de posibles candidatos
a la Presidencia y también una de aspirantes ya descartados. El dirigente nacional de
ese partido, Dante Delgado, en entrevistas radiofónicas delineó quiénes están en cada
rubro. Entre los que ya no ve jugando están el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro,
y el excanciller y hoy corcholata de Morena, Marcelo Ebrard, quien suponían algunos
en caso de perder buscaría opciones rumbo a la Presidencia en otro partido, según dijo
a Ciro Gómez Leyva. ¿Y a quiénes apunta entre los que sí podrían aspirar? Ah, pues al
gobernador Samuel García, al alcalde de Monterrey Luis Donaldo Colosio, al coordina
dor de los diputados, Jorge Álvarez Máynez, a la senadora Patricia Mercado y... dijo a
Joaquin LópezDóriga: "En caso necesario estoy yo mismo". ¿Qué tal?

La cena de los ocho

Mucha suspicacia ha generado, nos dicen, el encuentro que sostuvieron el pasado lunes
por la noche ocho de los nueve alcaldes de oposición de la Ciudad de México. Algunos
dicen que sólo fue una cena de amigos, pero todo indica que hubo algo más. El titular de
Benito Juárez, Santiago Taboada. dijo ayer que acordaron "asistir a eventos en conjunto".
Y el de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava, reveló que se habló de que "caminemos juntos,
que no haya fricciones y platiquemos lo que puede avecinarse en un futuro". Hay quienes
creen que lo que no han revelado los alcaldes opositores es que se realizan esfuerzos para
que todos caminen juntos, pero en torno a uno de ellos, que será el candidato a la Jefatura
de Gobierno. Entre los que compartieron el café en medio de la lluvia hay tres que han
levantado la mano. Y nada está dicho aún.
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El fantasma de Chíguil
Así que el alcalde de Gustavo A. Madero, Francisco Chíguil, la volvió a librar, al menos
por ahora, toda vez que un juez penal decidió no ejercer en su contra acción penal por los
hechos del New's Divine. El argumento del impartidor de justicia fue que los delitos de
los que se le pudiera acusar ya prescribieron lo que no descarta la posibilidad de que sí los
haya cometido. La defensa de las víctimas cuenta con 15 días para apelar esta resolución,
lo que llevaría a que el caso fuera revisado por una segunda instancia judicial. Muchos
piensan que si de plano ya no es posible fincarle a Chíguil alguna responsabilidad penal,
no porque sea declarado inocente, sino por la caducidad de los tiempos procesales, siem
pre quedará firme su responsabilidad política en la tragedia. Y ese fantasma lo perseguirá
a donde vaya. ¿Será?

Alfaro. en Palacio
Luego de un rato de no acudir a Palacio Nacional, ayer estuvo por ahí el gobernador de
Jalisco, Enrique Alfaro, quien lleva una buena relación institucional con el Presidente
López Obrador. Cuentan que, dentro de esta relación, ambos abordaron una agenda de
seguridad, obras de infraestructura y del pacto fiscal, en beneficio de los jaliscienses. El
emecista, quien hace unos días se bajó de la contienda para suceder a López Obrador en
el 2024, salió contento y satisfecho por la buena voluntad que percibió en el mandatario
federal, porque del encuentro, por ejemplo, salió con la oportunidad de reunirse con el se
cretario de Hacienda. Nos cuentan que de refilón se habló también del tema político, que
desde ahora está calientito por el tema de las corcholatas, los representantes del bloque
opositor y hasta la división de opiniones que hay en Movimiento Ciudadano.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Escalaron las diarias andanadas ma
ñaneras del Presidente Andrés Ma

nuel López Obrador a Xóchitl Gálvez y
aunque, a querer o no, eso la fortalece
como aspirante presidencial opositora,
la senadora hidalguense presentó una
denuncia en su contra ante el INE y le
solicitó decretar medidas cautelares y
a conminarlo a "no perpetrar mensajes
que constituyan violencia política de
género o que puedan discriminarla a
ella o a cualquier mujer por la sola con
dición de serlo".

Posteriormente, en un acto que congregó a centenares de
mujeres en Torreón, la aspirante del Frente Amplio por
México le pidió al Ejecutivo federal que deje de echarle la
culpa a la oligarquía, o a los expresidentes Salinas y Fox o
a Claudio X. González Guajardo, de que la van a imponer
como candidata opositora a sucederlo, "porque el que me
puso aquí fue él", tras no abrirle la puerta de Palacio Nacio
nal para ejercer su derecho de réplica por una mentira que
le atribuyera.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
En un intento de deslindar a las corcholatas de Morena

de invadir el país con espectaculares, pintas y anuncios

en transportes públicos de varias ciudades, el dirigente
nacional de ese partido, Mario Delgado, declaró que han
sido "los quedabien" para tratar de ayudar o "perjudicar"
a su aspirante favorito por lo que la responsabilidad no es
del partido, pero sí de ellos "en poner orden" porque de lo
contrario terminan haciéndolos quedar mal.
Habría que recordar que fueron también los "queda
bien", que forman parte de los distintos grupos criminales
que controlan varias entidades federativas, los que, en las
elecciones de gobernadores en 2021, lograron imponer a
varios de ellos, lo que quedó documentado y denunciado
en organismos internacionales.
El mismo presidente de Morena anunció que le exigi
rán a Xóchitl Gálvez y a los demás aspirantes del FAM que
tienen cargos de elección, a que renuncien a ellos, como
éste lo demandara insistentemente que lo hicieran las
cuatro "corcholatas" de su partido que ocupaban cargos
públicos o legislativos, en el caso de Ricardo Monreal, los
abandonaran.

Con las promesas de siempre, de responder "de inme
diato" a sus demandas, los miles de habitantes de muni
cipios y comunidades próximos que paralizaron y vanda
lizaron Chilpancingo retuvieron a más de una docena de
funcionarios y bloquearon la Autopista del Sol, decidie
ron regresar a sus lugares de origen.
Tras el secuestro y ejecución del periodista Luis Mar
tín Sánchez, corresponsal de La Jornada en Nayarit, el
enésimo que se registra en este sexenio, vuelven recla
mos y actos de protestas en la CDMX y del interior de la
República.
Luz verde del Tribunal Electoral a las corcholatas de Morena

a que sigan en campaña y encabecen actos en todas partes.
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POR RAFAEL ROJAS

Tras la relectura oficial del artícu

lo 152 constitucional, operada
por un grupo de constitucíonalis
tas leales, Nayib Bukele acaba de
formalizar su candidatura única por
el partido Nuevas Ideas. El partido
está encabezado por Xavier Zablah
Bukele, primo del presidente, y es
una organización que postula una
de las variantes más reconocibles

del populismo de derecha en Amé
rica Latina.

De acuerdo con la relectura constitucional, la Carta
Magna salvadoreña no prohibiría un segundo manda
to consecutivo. Desde 1984, cuando asumió el gobierno
José Napoleón Duarte, poco tiempo después de procla
mada la Constitución vigente, todos los presidentes
salvadoreños han gobernado cinco años, sin reelección.
Después de Duarte y su sucesor, Alfredo Cristiani, que
condujeron el país durante el fin de la guerra civil, ésa
ha sido una constante del sistema político salvadoreño.

Además del quinquenio, sin reelección, otra cons
tante ha sido la alternancia entre la derecha de Arena

y la izquierda del FMLN. Armando Calderón Sol, Fran
cisco Flores y Elias Antonio Saca gobernaron por Arena,
Mauricio Funes y Salvador Sánchez Cerén por el FMLN.
Bukele, por lo visto, no sólo está deshaciendo la no re

elección sino la alternancia bipartidista en El Salvador.
Una pregunta pertinente es por qué Bukele, con

su alta popularidad y su clara mayoría en la Asamblea
Legislativa, desde 2021, no intentó una reforma cons
titucional que estableciera plenamente la reelección
continua. De habérselo propuesto lo habría conseguido,
pero tal vez era menos costoso avanzar por la ruta de la
reinterpretación oficialista del texto constitucional.

Un nuevo constituyente o una reforma constitucio
nal habrían conducido a una más evidente identifica

ción con otros autoritarismos de la región, como el ve
nezolano o el nicaragüense, a pesar de que Bukele ya no
hace tantos esfuerzos para diferenciarse de esos vecinos.
Nada más habría que constatar el entusiasmo con que
Telesur ha comunicado, en estos días, la noticia de la
candidatura del presidente salvadoreño a la reelección.

Curiosamente, mientras en Centroamérica y el Cari
be varios gobiernos, como el nicaragüense y el hondu
reño, lanzan guiños a Bukele, otras plataformas, como
el Foro de Sao Paulo, cuestionan al presidente salvado
reño. Ya lo había hecho el presidente Gustavo Petro y
ahora lo repiten algunos representantes de la izquier
da regional en Brasilia: el reeleccionismo de Bukele
va unido a un cierre de espacios democráticos que lo
mismo afecta a medios como El Faro que a formaciones
locales como el FMLN.

En el caso específico de Brasil es difícil no relacionar
ese flanco de crítica al bukelismo con la buena relación

entre el presidente salvadoreño y Jair Bolsonaro. Eduar
do, el hijo del expresidente brasileño y diputado federal
por el estado de Sao Paulo, celebró en su momento te
remociones de magistrados de la Corte Suprema y la
militarización del país centroamericano.

rafael. rojas@razon.com. mx
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POR HORACIO VIVES SEGL

Los procesos electorales presentan
desafíos, litigios, problemas, dis

posiciones que se aplican por primera
ocasión y que son impugnadas.

Es así que una serie de asuntos que terminan por dirimirse
en la cancha de los árbitros electorales: el INE, los organis
mos públicos locales, los tribunales electorales locales y
—en última instancia en nuestro sistema electoral— el Tri

bunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF),
específicamente, en su Sala Superior, cuyas decisiones son
definitivas e inatacables. Es decir, se deben cumplir sí o sí.

El proceso electoral 20232024 que se avecina será, sin
duda, el más complejo y el que mayores desafios represen
tará para el TEPJF. No sólo porque el régimen ha decidido
no respetar los tiempos establecidos en la ley, maquinando
una enorme simulación en el proceso anticipado de bús
queda de su candidatura presidencial (con la ley vigente, las
precampañas sólo podrían iniciar hasta la tercera semana
de noviembre), sino también por la gratuidad y el desparpa
jo con que se ha atacado y descalificado cualquier decisión
de las autoridades electorales que no guste al oficialismo. El
frente opositor, por su parte, tampoco se ha quedado atrás
en el adelanto de reloj político y la consecuente infracción
a la legalidad.

Se ha dicho con mucha ligereza y falta de memoria que
para las elecciones de 2000 o 2006 las entonces oposicio
nes arrancaron sus procesos de definición de candidatos
presidenciales mucho antes de los términos previstos en
la ley. Para aquellos desmemoriados, desinformados o, di
rectamente, malintencionados, hay que señalar que en esos
entonces no existía el concepto de precampañas en la ley,

sino que es producto de la reforma electoral de 2007, que
sigue vigente.

Es por ello que, mucho antes del inicio formal del proce
so electoral, el Tribunal Electoral deberá emitir una serie de
fallos que serán cruciales para delimitar los linderos de las
trampas a la normatividad electoral que detonó el partido
gobernante cuando determinó que la selección de la can
didatura presidencial para 2024 se definiría en septiembre,
en abierta contravención de la ley vigente. El TEPJF deberá
pronunciarse sobre los actos de proselitismo adelantado
(normas que la Comisión de Quejas y Denuncias del INE
emitió y que fueron impugnadas) y sobre eventuales im
pugnaciones contra actos proselitistas de los precandidatos
—tanto los oficialistas como los opositores— que no tienen
otro propósito que la obtención de la candidatura presiden
cial respectiva. Y una segura sucesiva cascada de recursos
con los que cada partido, coalición y candidato buscará su
propio beneficio.

Ante estos desafíos frontales, va a ser fundamental que
el Tribunal tome las decisiones adecuadas, como garante
último de la constitucionalidad y legalidad de todos los
actos en materia electoral. No va a ser fácil, por las presiones
políticas que sin duda arreciarán. Una saludable señal, sin
embargo, fue la reciente decisión tomada por el TEPJF de re
gistrar al Presidente de la República en el catálogo de sujetos
sancionados por las infracciones cometidas en las recientes
elecciones en el Estado de México y Coahuila. Más allá de
que es una obviedad que en cualquier parte del mundo un
gobierno espera repetir ganando las siguientes elecciones,
hay cosas que superan los límites legales para un Jefe de
Estado y ése es, evidentemente, el caso mexicano.
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LA VIOLENCIA NORMALIZADA
La violencia y la inseguridad en diversos estados

del país ya rebasaron la etapa de los riesgos, ya
hasta parece que perdimos la capacidad de asombro.

Mucho tiene que ver la narrativa de los gobiernos, los cuales
encuentran explicaciones colaterales y en muy pocos casos asu
men su responsabilidad.

Definir la violencia en términos de que se matan entre ellos o
que son daños colaterales a lo que lleva es a normalizarla. Sean
los "malos" o sean daños colaterales, es evidente que estamos
hablando de personas que viven en el país y a las cuales se les
tiene que atender o se tiene que atacar el problema que ellos
representan.

Hemos sido testigos de cómo en los últimos años la violen
cia se fue generalizando. Hemos colocado a la inseguridad como
parte de nuestra cotidianidad aprendiendo y actuando para evi
tarla. Sabemos bien qué hacer y qué no hacer y a pesar de ello
muchas veces acabamos en medio de ella.

Hemos pasado en los últimos años de ser el país que se iba
a "colombianizar" a convertirnos en un referente para otras na
ciones bajo el concepto de "mexicanizar". Para América Latina
somos un referente de violencia y narcotráfico. Nos señalan, al
gunos gobiernos le plantean a sus ciudadanos que tengan cuida
do si tienen pensado viajar a algunas ciudades del país.

Recientes informes reportan que en al menos 81 puntos del
país se vive bajo elementos que se pueden definir como narcoes
tados. El concepto como tal es brutal. Sin embargo, la delincuen
cia organizada se ha ido apoderando de los aparatos de gobierno
y ha ido influyendo en los procesos electorales.

El actual gobierno no ha podido atinar en una política que

al menos atempere la violencia o que permita un diagnóstico
preciso que lleve a estrategias distintas de lo que se ha hecho
hasta ahora. Pareciera que los aparatos de inteligencia están so
metidos a las políticas y a una narrativa en la que se pretende
demostrar que las cosas van siendo diferentes. En los hechos se
tiene que reconocer que en algunos municipios se acabó la liber
tad de vivir y transitar.

Tonatiuh Guillén nos hacía ver la gran cantidad de familias
que están siendo obligadas a desplazarse hacia el norte del país.
Es el mismo fenómeno que se presentó en El Salvador y Hondu
ras cuando las familias materialmente huían de la violencia. Se

daba el caso de que los padres de familia materialmente sacaban
a sus hijos de sus hogares, porque las bandas los obligaban a inte
grarse a la delincuencia y a enfrentar a la autoridad.

Bajo estos escenarios se acaba entendiendo la simpatía que
para los salvadoreños tiene Nayib Bukele. La tentación de cerrar
los espacios y actuar en los límites de los derechos humanos se
está convirtiendo en una opción para muchos gobernantes y
ciudadanos.

En el marco de los Juegos Centroamericanos y del Caribe
conversando con delegados de Guatemala, Honduras, Nicaragua,
Jamaica y Haití, entre otros, nos decían que darían cualquier cosa
con tal de poder transitar a cualquier hora como lo estaban ha
ciendo en San Salvador.

La ausencia de estrategias y la falta de políticas públicas que
enfrenten la inseguridad están llevando a decisiones desespe
radas que acaban teniendo altos niveles de popularidad y acep
tación entre los ciudadanos. En algún sentido la propuesta de
Marcelo Ebrard camina indirectamente por estos terrenos.

Lo que pasó estos días en Guerrero tiene que ver con la falta
de un diagnóstico preciso, con acuerdos bajo la mesa que lo
único que hacen es agudizar los problemas y, sobre todo, creer
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que las cosas se pueden resolver solamente con abrazos. Es Gue
rrero, Guanajuato, Zacatecas, Chiapas, Nayarit, Colima, Sinaloay
Sonora, por mencionar los que están a la vista.

RESQUICIOS.
Nadie se puede negar al diálogo en medio de conflictos. Sin em

bargo, la comunicación con la delincuencia organizada termina
por ser en algún sentido el fracaso de las estrategias en materia
de seguridad; es un tema que ya está entre nosotros

Twitter: @JavierSo!orzano
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POR SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

Veinte personas agarradas con las
uñas a un cami ón bli ndado de los

llamados Riño, arrebatado a la policía
estatal de Guerrero, son la imagen re
suelta a sugerir donde, como desde
siempre, incluso con el procer Vicen
te que da apellido a la entidad, no hay
estabilidad.

Los pobladores de al menos tres comunidades enfilan con
el vehículo contra la sede del gobierno, en Chilpancingo.

En algunos medios son retratados o definidos como
base social de la delincuencia —Los Ardillos—, otros asu
men que son simplemente pobladores manipulados por
grupos que buscan estropear el ejercicio legítimo del
poder frente a la inseguridad y sus dirigentes, en cuyo
rescate pretenden los grupos delictivos bloquear no la
autopista a Acapulco sino la noción de que el gobierno de
Morena puede securitizar las fronteras desafiadas.

¿Puede la autoridad estatal contra ellos? ¿Está califica
da la presidenta municipal de Chilpancingo, Norma Otilia
Hernández, desde la legitimidad social discrepante de su
fotografía con un presunto delincuente de alta peligrosi
dad? ¿Enfrentarlos o saludarlos?

Privan de la libertad a funcionarios, roban y lesionan.
Una base delincuencial es apoyo intocable de una base de
impunidad.

En primera instancia: 1) hay capacidad de la delincuen
cia para movilizar a la población cómplice que bloquea
vías federales; 2) las reuniones de integrantes del grupo

conocido como Los Ardillos, exhibidas en video con la
alcaldesa Hernández, son reconocidas y lamentadas por
el obispo José de Jesús González; y 3) hay una constante
provocación criminal contra las autoridades.

Si se les enfrenta, ¿la oposición está conforme o de
todas maneras habrá la avalancha contra la autoridad?

¿No deberían ilustrarse del ejemplo que dejó Claudia
Sheinbaum en la capital nacional y detener a responsa
bles de delitos asumiendo asertividad estatal, a pesar de
debilidades municipales o ambigüedades hipotéticas en
otros niveles de gobierno?

La secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, atri
buyó el origen del bloqueo a la detención de dos personas
identificadas como líderes de Los Ardillos, uno de ellos
presente en la reunión con la alcaldesa.

La violencia, lo reiteró el Presidente Andrés Manuel
López Obrador, no se combate con más violencia. Por su
puesto, tampoco con inacción. Quieren probar las fronte
ras de lo permisible. ¿Puede el gobierno en cada entidad o
debemos culpar a la complejidad de la orografía, de la his
toria, de la desigualdad y omitir el cumplimiento de la ley?

El asalto a una joyería en Antara intentó medir la fron
tera de lo seguro en la CDMX. El Jefe de Gobierno, Martí
Batres Guadarrama, instruyó a Omar Garda Harfnch para
impedir el éxito de esa inesperada couelación de ausencia
de compromiso de la seguridad privada con la estructura
pública de la seguridad y el intento delictivo. Hay ya dos
sospechosos detenidos.

Sheinbaum dejó un estándar mantenido por Martí Ba
tres. La delincuencia está probando la solidez del esfuerzo.

Twitter: @guerrerochipres
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México es considerado

el principal fabricante
de fentanilo, particularmente
el Cártel de Sinaloa. Son precur
sores provenientes de China, la
materia prima que es utilizada
para la fabricación de esta dro
ga. Recientemente también
hay un problema grave con el
consumo de esta sustancia y
cant idad de muertes que se han
dado en nuestro país.

Hace unos días, el secretario de Estado de
Estados Unidos, Antony Blinlcen, se reunió
virtualmente con representantes de 84 países,
para formar una coalición que aumente la coo
peración en la lucha contra las drogas sintéticas,
sobre todo, el fentanilo.

Y es que en México recientemente ha cam
biado la producción de drogas, ha disminuido la
fabricación de metanfetaminas y se está migran
do al fentanilo. Son distintas drogas, mientras las
metanfetaminas requieren de grandes laborato
rios, desprenden olores muy fuertes y hay que
trasladar muy lejos y en terrenos complicados
agua, para el fentanilo se requiere una simple
cocina de un departamento y la droga es inolora
y sin sabor.

La metanfetamina da la sensación de que
sube momentáneamente al consumidor, el fen
tanilo da un efecto de placer momentáneo, quita
el dolor y después baja el estado de ánimo hasta
que se quedan dormidos. El fentanilo provoca la
muerte con mucha más facilidad.

México ha tomado muy a la ligera el consumo
de esta droga. Las campañas de publicidad que se
han creado desde el Gobierno federal son un de

sastre que no funcionan. Y mientras tanto, son ya
cientos de muertos por consumir fentanilo.

Mientras en nuestro país creen que el consu
mo de esta sustancia es un problema de Estados
Unidos y sus más de 100 mil muertos, una prue
ba novedosa en Mexicali, Baja California, corro
boró que el 23% de más de mil cuerpos enviados
a la morgue durante el último año dio positivo
en fentanilo.

La cifra es alarmante: el 23% de los muertos

en esa zona son por fentanilo, y si ese estudio se
hace en Tijuana, le puedo asegurar que es más
alto el consumo y muerte por esa droga.

Los médicos forenses no hacen este tipo de
pruebas generalmente, pero ante el aumento de
muertes por esta droga buscan prevenir a la so
ciedad. Éste es el primer estudio de su tipo y lo
hacen médicos forenses de Baja California.

Y es que los vendedores de droga le están po
niendo fentanilo a casi todas las dosis que ven
den para que sean más adictivas. Muchos consu
midores de drogas no saben siquiera que están
tomando fentanilo, un fenómeno que lleva unos
dos años en nuestro país.

Y es que por más que se quiera hacer creer
que en México no hay consumo de estas drogas,
es una mentira. Una historia que nos han conta
do desde los años del auge de la cocaína, en la
cual decían que México era el trampolín (quien
distribuía) y Estados Unidos la alberca (los con
sumidores). Es un dicho muy viejo que no es
verdad, porque los narcotraficantes empezaron
a pagar a su gente con droga y éstos la venden
en México.

Hoy, con datos de investigadores en adiccio
nes del Instituto Nacional de Psiquiatría, sabe
mos que el consumo de fentanilo ha disparado
las sobredosis y las muertes en casi 37% tan sólo
en Tijuana y Mexicali.

En tanto, el reporte más reciente sobre muer
tes por consumo de sustancias como el alcohol,
alucinógenos, cannabinoides, cocaína, disolven
tes volátiles, estimulantes, opiáceos, sedantes y
tabaco indicó que hubo dos mil 609 personas
fallecidas por alguna sustancia psicoactiva en
México.

En el periodo de pandemia por Covid19, el
consumo de drogas duras en adolescentes y
jóvenes de entre 15 y 24 años aumentó un 15%;

por otro lado, el consumo de marihuana subió
un 17%, y el de alcohol, un 14%. Y a muchas de
estas drogas les están metiendo fentanilo.

La cocaína tuvo su auge a mediados de los
80, pero hoy es la droga que más se consume en
nuestro país. Es verdad, son más consumidores
de cocaína en Estados Unidos. Por cada seis esta

dounidenses de 26 a 34 años que consumieron
alguna droga, lo hizo un mexicano. Pero a esa
droga en ambos, mezclándola con fentanilo, la
hace todavía más adictiva y letal.

Reitero, el fenómeno del consumo de fenta
nilo en México lleva apenas unos dos años. Si no
se trabaja intensamente en la prevención vamos
a tener muy pronto una crisis por el consumo de
esta droga en nuestro país similar a la que ya
se vive en Estados Unidos, con más de 100 mil
muertos al año por sobredosis.

La Oficina de Naciones Unidas contra la

Droga y el Delito reportó que, hasta 2016, el 0.3%
de la población mundial había consumido cocaí
na y México estaba entre los 10 países de mayor
consumo, siendo la Ciudad de México la entidad
con mayores casos de sobredosis, seguido de Co
lima y Quintana Roo.

Es en esta última entidad, donde lugares
turísticos como Playa del Carmen, Cancún o
Tulum se han convertido prácticamente en
zonas de distribución de drogas sintéticas, que
incluye las metanfetaminas.

Casi la mitad de las personas consumidoras
de metanfetaminas, 46%, inició el consumo
entre los 18 y 25 años y tienen más riesgo de
recurrir a sustancias psicotrópicas quienes han
consumido tabaco, alcohol o marihuana. Esos
consumidores están cada vez más cerca del fen

tanilo sin saberlo.

Ya sea porque consuman otra droga y le mez
clen fentanilo o porque los consumidores quie
ren experimentar nuevas sanaciones, aunque
éstas sean como una ruleta rusa, el destino de
este consumo puede ser letal.

Si en sólo dos años estamos viendo que en
ciudades fronterizas, aproximadamente el 23%
de las muertes están asociadas con el consumo

de fentanilo, ¿qué esperan las autoridades para
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ponerle realmente atención al trabajo de preven
ción de adicciones?
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Pecan de lo mismo
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación

(TERJF) ya tiene al menos una decena de quejas en las
que los dos bloques de partidos se acusan de las mismas
infracciones: actos anticipados de campaña de cara a las
elecciones presidenciales de 2024, tanto por la elección
del constructor del Frente Amplio por México como por
la del coordinador nacional de los Comités en Defensa

de la Cuarta Transformación, por lo que los magistrados
tendrán la última palabra sobre si esos procesos inter
nos se adelantaron a los tiempos legales y merecen una
sanción. ¿Será?
Mirada crítica
Yhablando de planes de seguridad, el aspirante a coor
dinar los Comités en Defensa de la 4T, Ricardo Monreal,
presentó su libro Una oportunidad real, donde advierte
que para generar un México seguro se debe reconocer el
sufrimiento y el daño generado por políticas que no han
sido suficientemente exitosas. Nos dicen que el mensaje no
es sólo para los abrazos sin balazos, sino que trasciende a
otras administraciones ¿Será?

Homenaje contradictorio
La Comisión Permanente realizó un homenaje luctuoso a
Porfirio Muñoz Ledo, donde los mismos legisladores del
oficialismo que hace unos meses negaron que recibiera la
presea Belisario Domínguez, ante las críticas realizadas
al gobierno de la 4T, ahora reconocieron su trayectoria

y su brillantez. Nos aseguran que la congruencia no es la
característica de los diputados y senadores de Morena y
PT. ¿Será?

Alinear a los mejores
La aspirante a la candidatura presidencial del Frente Am
plio por México, Xóchitl Gálvez, dio una explicación muy
ilustrativa de cómo enfrentar la elección presidencial en
2024, después de haber perdido el Edomex, y lo comparó
con una final de fútbol, en donde se perdió el partido de ida,
pero alineando a los mejores y "emocionando" a la gente se
puede ganar, como sucedió en los comicios de Coahuila...
El resultado de la elección mexiquense, comentó la sena
dora, es engañoso, sino que le pregunten al Cruz Azul, que
iba ganando 20 al Américayperdió. ¿Será?

No es logro de Gobierno
El presidente Andrés Manuel López Obrador presumió
esta semana la llegada histórica de remesas en su admi
nistración, algo así como 1 billón 200 millones de pesos tan
sólo al cierre del 2022. El problema de ese asunto es que,
las condiciones que generan el ingreso de dólares desde el
extranjero son prácticamente todas negativas para el país;
por ejemplo, que cada vez más paisanos tenga que dejar
México para buscar oportunidades laborales o seguridad
en otras naciones y, según los expertos en materia econó
mica, el uso de los canales de transferencia de remesas por
parte de los grupos del crimen organizado. ¿Será?
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Dante se abre como anunciamos en diciembre: él de Presidente

Tardó yjugó con el ánimo de muchos.
Pero Dante Delgado ayer confir

mó nuestr a pr imicia.
El 23 de diciembre pasado anun

ciamos aquí, con el título Dante bosqueja su
candidatura presidencial, sus pr etensiones
de ser el candidato.

Semanas antes de aquellas fechas reunió en
su casa de la Ciudad de México a los aspirantes
naturales Enrique Alfaro, Samuel García,
Luis Donaldo Colosio para anunciarles par
te de sus propósitos.
Con base en testimonios de los asistentes,

escribimos en aquella fecha:
"Depronto Samuel Garcíaasomó lacabeza.
"Como también lo hizo Enrique Alfaro.
"Es natural dijeron algunos, porque los dos

gobernadores superan en presencia mediática
al alcalde regiomontano Luis Donaldo Colo
sio Rioj as".
El hijo del candidato presidencial priista

ejecutado en 1994 por Mario Aburto super a
en muchas encuestasy sería un nombre atrac
tivo, pero...
No he hablado con él de la candidatura pre

sidencial suele contestar el dirigente de MC,
recordamos también en aquella ocasión, an
tes de dar su anuncio.

EN SUS PALABRAS

Asilo narramos:
"Abordó, narran asistentes, como no lo hace

con regularidad en público, sus propias pre
visiones para las elecciones federales de2024.
"Ahí de plano expresó deseos de ser el candi

dato presidencial.
"Los presentes se sorprendieron pero, como

es natural en esos casos, no aprobaron ni ex
presaron desacuerdos con el fundador y guía
permanente de MC.
"Enrique Alfaroy Samuel Garcíasalieron

sin expresar opinión, pero más tarde, cada uno
por su lado, expresó a los medios informativos
su interés de contender.
"Fuesu reacción"'.
Consecuente con aquella reunión, pero no

con el sí no, sí no, de ir con la oposición si la
abanderaXóchitl Gálvez, ayer declar ó a Joa
quín LópezDóriga para Radio Fórmula:
''Ylo hemos dicho: en caso necesario, Movi

miento Ciudadano no se queda sin candidatu
ra, y en dado caso, yo mismo...".
Hoy tiene el camino despejado: el jalis

ciense Enrique Alfaro se retiró solito tras su
choque de posiciones con el mismo Dante
Delgado.
Aunque la considere "la última posibili

dad".

PRIISTAS PARA MC

1. A propósito, el dirigente priista Alejandro
Moreno califica de cantinflesco el discurso

contr adictor io de Dante Delgado.
A la vez, espera el paso a MC de muchos

priistas recién idos del PRI, a quienes identifi
ca con Enrique Peña pero sobre todo con Luis
Videgaray yAurelio Ñuño.
Son quienes dejaron al partido destartala

do y moribundo por sus imposiciones, sober
bia y arrogancia, amén de actos de corrupción
como la Casa Blanca de Angélica Rivera,
yenos como Ayotzinapa y el saqueo a Pemex.
Dice más:

Desde hace tiempo alistaban su salida y
sólo esper aban a que Claudia Ruiz Massieu
conociera su imposibilidad de cumplir los
requisitos para todos los del Frente Amplio
por México.
Y 2. En Sonora Alfonso Durazo trata de

darle sello social a su Gobier no.

Con ese afán creó el programa Sonora de
Oportunidades para otorgar becas a estudian
tes con bajos recursos entodoslos niveles.
Inició con 400 millones en 2021 y ha cre

cido a 612 en ese año en apoyo de más de
110 mil alumnos y alista 750 millones para
el próximo.
Lasopi niótiéSsXpisaáá's por líKedlumftiSSss&ft
independientes y no reflejan necesariamente

el puf5|oipwista;¿e24 horas.
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Un paraíso en manos del crimen organizado

Guerrero arde y lo que se vivió en Chil
pancingo entre lunes y martes no es
más que una muestra de la tempera
tura del estado, en el que, por lo que se

observa, es el crimen organizado quien impone
su ley, y los gobiernos municipales y el estatal
funcionan más como una especie de gerencias.
Aunque muchos de los participantes en las ma

nifestacionesybloqueosdellunessonguerreren
sesinconformesconlaviolenciayla inseguridad,
una parte fue identificada por las autoridades
de Seguridad federal como personajes ligados a
grupos delictivos, como Los Ardillos.
Al menos desde 2008, las autoridades tienen

registro de la operación en ocho municipios de
Los Ardillos, grupo fundado por Celso Ortega,
sobre todo en la región de la Montaña, donde
mantenían el control de las ac tividades de siem

bra (compra, venta y precios de productos del
campo) y transporte público, mientras se les liga
a delitos como la extorsión y secuestro.
El grupo es el mismo cuyo líder fue expuesto

en una reunión con la actual alcaldesa morenista

de Chilpancingo, Norma Otilia Hernández, y al
que varios empresarios de ese municipio, de Aca
pulco, de Ometepec y de Olinalá han señalado
como el responsable de enviar extorsionadores
para el cobro de derecho de piso. "Todos los días
pasan a partir de las cuatro de la tarde a cobrar la
cuota", comentó un empresario, cuyo nombre
nos reservamos.

Además de Los Ardillos, las corporaciones de
seguridad advierten la presencia simultánea de
otras 13 bandas delictivas enhasta el 85% de los

municipios de Guerrero; la mayoría de estas se
concentra en el turístico Acapulco, que gobierna
Abelina López, también morenista, donde coe
xisten í,a Familia Michoacana, El Cártel de Sinaloa.
Los Tequileros y Los Granados.

De acuerdo con el más reciente informe de AC

Consultores, en Chilpancingo también operan
las organizaciones delincuenciales denomina
das Los Jefes, Cártel del Sur y los Beltrán Leyva;
mientras que en el municipio de Iguala, de David
Gama, donde ocurrió la desaparición de los nor
malistas de Ayotzinapa, se detecta el dominio de
lo Guerreros Unidos.

Según ese informe realizado con información
de las propias autoridades de seguridad, en Zi
huatanejo, donde apenas en septiembre pasado
la Marina asumió el control de la seguridad por
el alza de la violencia, operan Los Tlacos y los
Guerreros Unidos; éste último igualmente con
trola las actividades ilícitas en Taxco de Alarcón,
gobernado por Mario Figueroa, y Teloloapan de
Homero Hurtado.

#LOBOSAPIENS SAPIENS

¿OMISIÓN O FACILIDAD?
Parece que en el IPN están a punto de contratar
los servicios de jardinería sin que los posibles
proveedores incluyan el Registro de Prestadoras
de Servicios Especializados y Obras Especializa
das (REPSE), dentro de la invitación restringida
IA11B00011B00001N34282023. según
se informó en la Junta de Aclaraciones de este

lunes, en donde se dijo que ese requisito no era
necesario porque no estaba en el Contrato Mar
co... Parece que hay que poner orden al área de
Recursos Materiales porque no es el primer lío
que tienen en este sentido; enlos primeros meses
tuvieron un tropezón con la contratación de Joad
Servicio, ligada al "Rey de la Limpieza", que fue
acusada por trabajadores de irregularidades con
su pago. Sin duda elnuevo secretario del Trabajo,
Marath Bolaños, tiene un posible caso.

La&epi ñiofiBsef (jfBMaS'por los
es I u m n istassem ndependientes
y no reflejan necesariamente
el ptjáffiisylsfe de 24 horas.
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El Tribunal Electoral también avala simulación

ElTribunal Electoral también avaló la

(no pero sí) campaña de las corcho
latas morenistas conla condición de

que "no hagan llamados al voto"
ni que manifiesten"explícitamente" su inten
ción de ser presidentes del país.
Nada más le faltó agregar a la ponencia;

"en caso contrario, serán acusados con sus
mamás y sus abuelitas".
Cuatro de los siete magistrados electora

les avalaron la campaña simulada: Mónica
Soto, el muy famoso José Luis Vargas, Feli
pe Fuentes e Indalfer Infante.
En contra votaron Janine Otálora, Reyes

Rodríguez y Felipe de la Mata.
Los magistrados que votaron a favor, al

igual que lo hizo la Comisión de Quejas y
Denuncias del INE, necesitan unas gafas de
r ealidad aumentada pues las "medidas cau
telares" que recomendaron a la corcholatiza
están siendo violadas diariamente.
A ver, cuando Claudia Sheinbaum o cual

quiera de los suspirantes guindas pregun
ta a sus auditorios que si quieren que se dé

continuidad "a la obra del Pr esidente" o que
"siga la transformación", ¿no es un llamado
al voto?

¿No se llama a votar a favor de Morena
cuando se pregunta si quieren "que regrese
el avión presidencial"?
La advertencia de que no manifiesten "ex

plícitamente" su intención de ser candidatos
presidenciales es de risa.
Diario, cinco o seis veces por día, los seis

que compiten por el premio mayor en Mo
rena se presentan como los auténticos, los
únicos que garantizan "la continuidad del
proyecto de la 4T".
O qué, ¿el plan de seguridad que presentó

Marcelo Ebrard el lunes pasado no fue irna
oferta de gobierno? ¿Fue acaso una epifanía
del exsecretario de Relaciones Exteriores?

¿Ofrecer la segur idad que el país no ha
tenido no se toma como pretensión personal
de gobernar al país?
Lo aprobado ayer por el Tribunal Electoral

del Poder Judicial de la Federación no solo
demuestra el desacuerdo entr e los siete sobre

la interpretación de la legislación electoral,
sino el miedo de incomodar al Gobier no si la

aplican simple y llanamente.
¿Ya claudicaron?

Hay una medida cautelar más, y es la adver
tencia de que los gastos de los aspirantes pre
sidenciales morenistas "serán auditados".

Seguro eso los puso a temblar de terror.
Ajá.

Tuvo que ser el líder real de Morena, el autén
tico mandamás, o sea el presidente Andrés
Manuel López Obrador quien llamara a sus
corcholatas a bajarle en el gasto publicitario
"porque ya no se necesita", dijo.
No es porque se pueda incurrir en una vio

lación a la legislación electoral, sino porque
están tan vistos que bien pueden ahorrarse
una lana.

El caso es que no fue hasta que López Obra
dor salió a escena que el presidente (es un
decir) de Morena, Mario Delgado, habló del
tema pese a que hace una semana Ricardo
Monreal le había enviado una carta advir

tiéndole del suntuoso gasto de las campañas
morenistas.

Delgado afirmó que los espectaculares, las
bardas, los objetos utilitarios (como los juegos
de sartenes que ayer se repartieron en nombre
de Sheinbaum), nosonpagadosporiosprecan
didatos ni se han utiliz ado recursos públicos.
Según Delgado, los responsables de la me

gacampaña han sido "los quedabien", es de
cir, los simpatizantes de cada corcholata que
le han invertido con quién sabe cuáles malas
intenciones.

Eso sí, anunció que los convocará a un"con
tundente deslinde", lo que motivó la sonrisa
sardónica de Monreal... y de medio país.

Las Op i n i ofteS: es4pre salas jíéjf 1 ós eo I üfiSfl f átaS'sótt
i independientes y no reflejan necesariamente
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El próximo Presidente será un violador

Protesto guardar y hacer guardar la
Constitución Política de los Estados

Unidos Mexicanos y las leyes que
de ella emanen, y desempeñar leal

y patrióticamente el cargo de presidente de
la República que el pueblo me ha conferido,
mirando en todo por el bieny prosperidad de
la Unión; y si no lo hiciere que el pueblo me lo
demande, dirá el próximo titular del Ejecuti
vo cuando López Obrador entregue el poder.
No importa si es mujer u hombre. De la coa

lición Juntos Haremos Historia o de la alianza

Va por México. Sin importar ideología, color,
membrete o si le apuesta al cambio o la con
tinuidad, será un jefe de Estado "violador de
la ley".
Aunque la Sala Superior del Tribunal

Electoral del Poder Judicial de la Federación
confirmó un acuerdo del Instituto Nacional
Electoral que permite a los aspirantes presi
denciales realizar giras por todo el país, son
actos anticipados de campaña. Y eso lo pro
hibe la ley.
Doblaron primero al INE y doblaron des

pués al Tribunal. Sí, tenemos un "árbitro ven
dido."

Algunos impugnarán la idea anterior, bajo

el argumento de que ya se autorizó, que ya dio
luz verde la autoridad, que los organizadores
de la contienda ya lo permitieron. Pero esa
decisión dividida viola la ley.
He sido un crítico de la absurda ley electoral,

pero la cumplo. Por ejemplo transmito miles
de spots anuales gratuitos en la emisora de
radio que está a mi cargo y pobre de mi si me
equivoco en la pauta.
Mensajes radiofónicos aburridos, terrible

mente producidos y absurdos que alejan alas
audiencias de sus emisoras favoritas, pero la
ley es la ley. Si no les gusta a los partidos, que
la cambien. Ellos tienen la llave: un proce
so legislativo. Mientras tanto, la ley se debe
cumplir.
Los industriales de la radio y la televisión,

a través de la CIRT (que dignamente dirige
José Antonio García Herrera) hemos dicho
hasta el cansancio que la legislación vigente
en materia electoral y su relación con los me
dios electrónicos es disparatada, irracional,
incongruente, caóticay demencial, pero cum
plimos. Quizá no al 100%, pero siempre nos
felicitany prácticamente los errores humanos
nos hacen sacar 99% de calificación.
Si no les gusta la ley censora (señoras y se

ñores de la clase política) pues modifíquenla,
pero mientras tanto, cúmplanla. Pero como
tienen "agarrados" de no se donde al INE y

al TRIFE, ya tienen permiso de violar la ley a
su gusto.
Y sí es una injusticia: los dueños de los es

pectaculares industria a la cual pertenecí
pueden vender sin bronca alguna, mientras
los medios electrónicos están restringidos.
Se que saldrán los beneficiados con aquello
de que son concesiones, y sí, pero pagamos
contraprestaciones por el uso del espectro
radioeléctrico.

Ahora que tienen licencia para pisotear las
leyes a nivel federal, se repetirá el "violade
ro" en las nueve entidades que cambiarán al
gobernador (incluida la Ciudad de México)
y obviamente en las 32 geografías que com
ponen el país. Quien busca una senaduría,
diputación federal o local, alcaldía o regidu
ría ya tiene permiso para rentar la portada
de una revista y anunciarse en su territorio.
¡Qué asco!
ProAmlosy antiAmlos son iguales. Sí, todos

están cortados por la misma tijera.

i ndepend i entes y no reflejan necesari a mente
¦*•»» *IW|íiíÉBÍS 24 HORAS.
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Oposición
va por definición en CDMX
Nos comentan que después de
que los partidos que integran la
coalición del Frente Amplio por
México avanzaran en la defi

nición del proceso para definir
la candidatura presidencial rum
bo a 2024, ahora sería en la Ciudad

de México en donde los integran
tes del PAN, PRI y PRD podrían
acelerar la definición de la convo

catoria y el método para designar
a quien busque la candidatura a la
Jefatura de Gobierno de la capital
del país, incluso la próxima sema
na pudiera ya haber noticias. Eso
sí, nos dicen que el mecanismo no
necesariamente será espejo, pues

en esta definición pesará mucho
también lo que definan las diri
gencias locales de los partidos
Aunque muchos han levantado la
mano, la última la diputada priis
ta Cynthia López, pareciera que
las cartas fuertes de la oposición
se encuentran en las alcaldías,

sobre todo ahora que la senado
ra Xóchitl Gálvez se registrara para
buscar la candidatura presidencial.

Activismo y lucio
a cuenta de los "Anditos"

Quien ya encontró un ingreso
fijo con los "amlitos que ha
blan" es Armando Monter El

líder del plantón morenista en

la Suprema Corte cuenta con un
puesto en la calle de Moneda,
justo frente a Palacio Nacio
nal. donde vende los peluches
en 600 pesos bajo pedido, tres
veces más que los locatarios a
unas cuadras de ahí. Contando

incluso con terminal para realizar
el pago cón tarjeta de crédito o
débito, además de una amplia
gama de curiosidades con la
cara y nombre del presidente, así
como souvenirs para turistas.

Cierran caso
News Divine

Nos cuentan que el alcalde de
Gustavo A. Madero, Francisco

Chíguil, respiró profundamente
luego de enterarse que un juez
del Reclusorio Norte determinó

el no ejercicio de la acción penal
por delitos cometidos en el caso
del News Divine

Chíguil era jefe delegacio
nal cuando ocurrió esta tragedia
en la discoteca donde murie

ron 12 personas y por el cual se
le inició una investigación en su
contra desde entonces.

Si bien se mencionó que los
delitos prescribieron, la defensa
de las víctimas del News Divine

aseguran que buscarán reabrir
el caso por medio del amparo.
El alcalde aún no puede
cantar victoria
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SUBE INCONFORMIDAD

POR DESMONTE Y LOS "OTROS

DATOS" EN SEGURIDAD
A casi una semana de que el
director de la delegación de
Conagua, Luis Carlos Alatorre
y Hernán Villarreal, titular de la
Secretaría de Movilidad, anun
ciaran el desmonte "selectivo"

que finalmente no fue otra cosa
que el derribo de árboles y
vegetación nativa del Río Santa
Catarina, la inconformidad ciu
dadana continúa creciendo.

Ciudadanos acudieron al

Congreso local a solicitar la
rendición de cuentas de funcio

narios estatales por la devasta
ción de la zona boscosa creada

de manera natural debido a las

recientes lluvias.

Incluso, los habitantes han
buscado una audiencia pública
con el gobernador Samuel
García. Por lo pronto, promo
vieron un juicio de amparo,
una maniobra legal con la que
pretenden salvar la vegetación
del sitio.

Es muy loable la moviliza
ción ciudadana, pero a la par
habría que buscar una sanción
severa por este daño irreversi
ble al ecosistema del río. Esta

demanda tendría que llegar
hasta la Cámara de Diputados
en donde se comience un juicio
político contra Alatorre por un
posible daño a la salud de los
neoleoneses.

LOS "OTROS DATOS"

EN SEGURIDAD

La Secretaría de Seguridad
Pública, a cargo de Gerardo
Palacios Pámanes, ofreció
cifras de homicidios dolosos,
asegurando que existe una dis
minución en este delito entre

mayo y junio.
El comunicado en el que se

informa la reducción exhibe,
sin duda, la falta de reconoci
miento al problema de insegu
ridad que se tiene en la entidad.

A casi una semana de que el
director de la delegación de
Conagua, Luis Carlos Alatorre
y Hernán Villarreal, titular de la
Secretaría de Movilidad, anun
ciaran el desmonte "selectivo"

que finalmente no fue otra cosa
que el derribo de árboles y
vegetación nativa del Río Santa
Catarina, la inconformidad ciu
dadana continúa creciendo.

Ciudadanos acudieron al

Congreso local a solicitar la
rendición de cuentas de funcio

narios estatales por la devasta
ción de la zona boscosa creada

de manera natural debido a las
recientes lluvias.

Incluso, los habitantes han
buscado una audiencia pública
con el gobernador Samuel
García. Por lo pronto, promo
vieron un juicio de amparo,
una maniobra legal con la que
pretenden salvar la vegetación
del sitio.

Es muy loable la moviliza
ción ciudadana, pero a la par
habría que buscar una sanción
severa por este daño irreversi
ble al ecosistema del río. Esta

demanda tendría que llegar
hasta la Cámara de Diputados
en donde se comience un juicio
político contra Alatorre por un
posible daño a la salud de los
neoleoneses.

LOS "OTROS DATOS"

EN SEGURIDAD

La Secretaría de Seguridad
Pública, a cargo de Gerardo
Palacios Pámanes, ofreció
cifras de homicidios dolosos,
asegurando que existe una dis
minución en este delito entre

mayo y junio.
El comunicado en el que se

informa la reducción exhibe,
sin duda, la falta de reconoci
miento al problema de insegu
ridad que se tiene en la entidad.

Pareciera que las autoridades
sólo consideran los datos que
conviene informar, precisamente
a una semana de que Palacios
Pámanes cumpla un año frente a
esta Secretaría. Algo que tendría
que quedarles muy claro a los
funcionarios es que con la seguri
dad no se juega.

Hoy, la estrategia de la Secreta
ría de enfrentar a la delincuencia

organizada frontalmente mantie
ne ardiendo a la zona rural.

Por otra parte, la Fiscalía
General de Justicia ofrece otros

indicadores, en los que la suma
total de los homicidios dolosos

ocurridos en los cinco primeros
meses del año, es mayor a la del
mismo periodo del año pasado,
que resultó ser el año más violen
to en la última década.

Habría que recordar que la
función principal de la Secreta
ría de Seguridad es garantizar
la protección de la población, lo
que es un derecho, y no buscar
cifras a modo para maquillar la
realidad.
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n Guerrero no hay autoridad.
El gobierno está de adorno.
Ayer, por segundo día conse
cutivo, miles de personas se
manifestaron bloqueando un
tramo déla Autopista del So!, a
la altura ciel ParaciorMarqués.

Tocio, frente a la mirada de instituciones rebasa
das, incapaces de hacer valer la ley y mantener
el orden.

Han sido horas de bloqueos, caosy violencia,
durante las que se han cometido incalculables
cielitos.

Los manifestantes que, según la demanda
oficial, piden carreteras y mejoras en los cami
nos, lo mismo han secuestrado a
policías estatales que a elementos
de la Guardia Nacional; robaron un
camión blindado a la policía del es
tado; irrumpieron de manera violenta
en el Congreso g uerrerense. Y se han
icio impunes.

Durante los actos vandálicos ciel

pasado lunes no hubo una sola per
sona detenida. Ayer hasta negociación con los
manifestantes hubo, para que liberaran a las 13
personas retenidas. Y les dieron loque pidieron.

La alcaldesa de Chilpancingo no puede con
tinuaren el cargo. Norma Otilia Hernández fue
exhibida saludandoy reuniéndose con el presunto
líder del grupo criminal LasArdillos. Ella primero
lo negó y después debió —ante lo contundente
de las imágenes— reconocerlo.

El lunes, en pleno caos, trató de lavarse las mo
nos. "Podré ser ingenua, hasta pecar de ¡nocente,

pero nunca maliciosa", declaró. Por "ingenua" o
cómplice no puede seguir al frente ciel gobierno
municipal, donde han asesinado a más de una
decena de personas en los últimos días. El cargo
le queda enorme. Está rebasada.

La crisis escala. No se ve tocios los días a miles
de personas —el cálculo más conservador habla
de 2 mil 500— protestando, tomando una auto
pista. No pedían caminos, sino se manifestaban
en contra ele la detención de un presunto lícierciel
grupo criminal LasArdillos. ¿Tienen base social?

Habitantes de al menos cuatro localidades

Quechultenango, Mochitlán, José Joaquín de He
rrera y Chilpancingo, participaron en la revuelta
que habría sido ordenada por la organización

delictiva para exigir la liberación de
Jesús Echeverría Peñaf iel, El Tapo,
detenido el miércoles de la semana

pasada con drogas y armas.
La gobernadora de Guerrero,

Evelyn Salgado, también está su
perada.

No atinó sino a hablar de diálogo
y "no represión". No parece ciimen

sionar ante qué está, ni a quiénes enfrenta. ¿Se
encuentra ai frente?

Desde el gobierno federal, ayer la secretaria de
Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, confirmó que
el caos es producto de la detención de supuestos
delincuentes. Muy bien, ese es el diagnóstico, ¿y
quién pone orden? ¿Hay gobierno en Guerrero?
¿Quién manda?

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM /
@MLOPEZSANMARTIN
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En medio de esíe avance acelerado, debemos

reflexionar sobre el pope/ clave que desempeña la
ética en su uso, desarrollo e implemenlación

• LA IA REQUIERE LA
COLABORACIÓN DE
EXPERTOS EN ÉTICA,
PROFESIONALES DE

LA IA, CIENTÍFICOS
SOCIALES, ASÍ COMO
DE LEGISLADORES Y LA

SOCIEDAD EN GENERAL

La Inteligencia Artificial (lA)se
ha convertido en una fuerza

que moldea nuestra socie
dad de manera nunca antes

imaginada. Desde asistentes
virtuales hasta sistemas de

reconocimiento facial, la IA
está presente en nuestro día a
día. En medio de este avance

acelerado, debemos reflexio
nar sobre el papel clave que

desempeña la ética en su uso,
desarrolloeimplementación.

La ética en la Inteligencia

Artificial se centra en garantizar que los sistemasy algoritmos sean
diseñados y utilizados ele manera justa, transparente y responsa
ble. Por ello, es necesario considerar las implicaciones éticas que
surgen cuando la IA toma decisiones que afectan a las personas, en
todos los ámbitos. Algunos ejemplos de cómo se ve la ética en la IA:

Sesgos algorítmicos: Los sistemas c!e IA son nuestro reflejo,
es decir, aprenden a partir de datos existentes, lo que puede llevar
a la reproducción de sesgosy discriminación. La ética en la IA exige
la identificación y mitigación de estos sesgos.

Privacidad y seguridad: La IA depende del accesoy análisis c!e
grandes cantidades de datos personales. La ética implica proteger
la privacidad c!e las personas evitando el mal uso de información.

Transparencia y explicabilidad: A medida que la IA se vuelve
más compleja, comprender cómo toma decisiones se vuelve fun
damental. Los sistemas de IA deben ser transparentes y capaces
de proporcionar explicaciones claras sobre cómo llegan a sus re
sultados. La ética en la IA busca garantizar que las personas puedan
entendery cuestionar las decisiones tomadas por los algoritmos

¿Qué acciones podemos tomar para mejorar la ética en la IA
y construir un futuro responsable? Para empezar, la IA debe ser
diseñada éticamente. También, las organizaciones deben llevara
cabo evaluaciones éticas regulares para identificary corregir po
sibles sesgos o impactos negativos. Es necesaria la participación
ni Indisciplinaría. La IA requiere la colaboración de expertos en
ética, profesionales, científicos sociales, legisladores y la socie
dad en general. Esta es la única forma de promover la diversidad
de perspectivas y el diálogo abierto contribuirá a decisiones más
equitativasy responsables. En México, existen organismos como la
Alianza Nacional de Inteligencia Artificial, cuyo objetivo es reconocer
y fortalecer el ecosistema de Inteligencia Artificial en México para
mantener el diálogo abierto sobre la IA.

El próximo 18 de julio se llevará a cabo el webinar: "Ética e In
teligencia Artificial", el cuál contará con la participación ele ¡os
doctores María Elena Estavilloy Jorge Enrique Linaresy responderán
preguntas fundamentales: ¿Cómo podemos garantizar que la IA
se utilice de manera responsable y equitativa? ¿Cómo podemos
evitar sesgos y discriminación? ¿Cuáles son los límites éticos en
la recolección y el uso ele ciatos? ¿Cómo podemos salvaguardar la
privacidad y la seguridad en un mundo impulsado por la IA?

Será una conversación muy enriquececíora que no podemos
perdernos. Recordemos que es nuestra responsabilidad colectiva
asegurarnos de que la IA se desarrolle en beneficio de la humanidad
de manera justa y ética. Trabajando en conjunto, podemos cons
truir un futuro en el que la tecnología y la ética vayan c!e la mano,
fomentando un progreso sostenibley equitativo.
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ADAN AUGUSTO
NO QUIERE PRECIO
DE CONSOLACION

partido político al que pertenecen las corcho/o
tos está sumido en una batalla interna. En este

momento lo que menos parece preocuparles
es la irrupción de Xóchitl Cálvez como figura
presidencial del frente opositor. Los oponentes
de la propia casa recurren a todo con tal de desa
creditarse. Han inventadoytambién aprovechado

errores. Hay acusaciones, incluso, de relaciones prohibidas, pero
se conocen tan bien que dicen saber de dónde salen los misiles
para minar apoyos populares y manchar reputaciones. Una délas
aspiraciones hasta se ha dado por sepultada por diferentes voces en
medio de la alharaca en que se ha convertido la disputa anticipada.
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Una de ellas empieza aquí. Adán Augusto López, un secretario
que está volviendo a ejercer el poder en Gobernación como en los
buenos tiempos del PRI, es tomado por sorpresa por su paisano y
amigo de toda la vida en una mañana. El Presidente le revela antes de
que inicie su conferencia de prensa que planea postularsu nombre
como un probable candidato a sucederlo en las elecciones de 2024,

que espera que aguante vara y que salga
echado para adelante.

Adán Augusto nosabesi entusiasmarse
o preocuparse ante esa noticia, pero está
consciente que ha pasado portados los
cargos de la función pública y que sólo le
falta ocupar el puesto más alto del país.
Desde su salto de la gubernatura de Tabas
co al gobierno federal, el presidente López
Obrador lo ha empoderado, confiado en su

lealtad, experienciay capacidad de liderazgoy de inmediato lo pone
a prueba para el ejercicio del poder real.

El funcionario aparentemente sabe responder para sacar la
agenda de Palacio Nacional para los fines de la Cuarta Transfor
mación. Para cumplirle al Presidente y sacar todas las reformas
que ha mandado al Congreso se mete a operaren cada una cíe las
estrategias en las oficinas de los coordinadores parlamentarios de
Morena en la Cámara de Diputadosy del Senacloy aprieta a losjefes
de las bancadas para que se ciñan a las indicaciones presidenciales.

La lucha interna por la candidatura presidencial está convertida
en una batalla política intensa. Adán Augusto lleva 56 asambleas,
Claudia Sheinbaum 26 y Marcelo Ebrard 17. Según el exsecretario
de Gobernación, quien esta semana que pasó le tocó ser noticia
con tendencia negativa, tiene identificado el origen de los emba
tes que lo involucran con la diputada Andrea Chávez, pero prefiere
guardarse los nombres."No somos loque creemos que somos, eso
debemos entender", nos dijo el tabasqueño. Adelanta que en caso
cíe ser derrotado no aceptaría un premio de consolación, pero que
tampoco pasaría a la historia como un traidor. Apoyaría al ganador
como si fuera su candidatura.

—¿Es Claudia?
—Es tiempo de tocios, de los logros del Presidente— contesta.

•••

UPPERCUT: Jesús Murilla Karam vio una luz al final del túnel, un
tribunal ordenó al juez que le negó un amparo, a entregárselo
para recabar pruebas para recuperar su libertad por el caso de
los estudiantes desaparecidos de Ayotzinapa.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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> Un tema que está gene
rando un alud de críticas

internas en Morena es el

de los espectaculares que
promueven a las corcho
latas. El presidente López
Obrador pidió evitar ese
tipo de propaganda, y el
dirigente del partido, Ma
rio Delgado adjudicó su
colocación y financia
miento a los "queda bien"
y llamó a los aspirantes a
"poner orden". El caso es
que hay más de un con
tendiente inconforme y si
la dirigencia no lo resuelve
el tema llegará al INE.

JOSÉ ÁNGEL
GURRÍA

> Una de las primeras estrategias
del bloque opositor rumbo a la
elección presidencial de 2024, no
sólo es dejar claro que mantendrán
los programas sociales, sino que
lo divulgarán por todos los medios
posibles. De ello se encargarán los
aspirantes, las dirigencias del PAN,
PRI y PRD, y el responsable del
proyecto, José Ángel Gurría

RICARDO
ANAYA

> Por cierto, a quienes se pregun
tan por qué Ricardo Anaya no se
inscribió al proceso de la oposi
ción para elegir abanderado presi
dencial, hay dos motivos. Uno: no
se quiso arriesgar a que la FGR le
eche el guante por el caso Odebre
cht. Y dos: operará en el extranjero
los Comités de Acción Migrante del
Frente Amplio por México.
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COLOSIO,
SIN TOMAR
PARTIDO

> Anda muy ca
lladito, nos hacen
notar, el alcalde de
Monterrey, Luis
Donaldo Colosio

ante la polémica
entre el dirigente de
MC Dante Delga
do y el gobernador
de Jalisco Enri

que Alfaro, por el
plan rumbo a 2024.
Ya el mandata

rio de Nuevo León,
Samuel García,
tomó partido, pero
el joven que ganó
bajo las siglas eme
cistas no ha dicho
"esta boca es mía".

EMPIEZALA
ENTREGARECEPCION

> Inició formalmen

te la transición en
el Estado de Méxi

co. El gobernador
Alfredo del Ma

zo y la gobernado
ra electa Delíina
Gómez se reunie

ron ayer en el Pa
lacio de Gobierno,
en Toluca. Los tra

bajos para el cam
bio de administra

ción empezaron con
la instalación de la

mesa para revisar
la gobernabilidad,
que incluye todo lo
referente a la segu
ridad pública.

Fecha: 12/07/2023

Página: 2

Area cm2: 234

2 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 12,713

Página 99 de 203 Índice



AML0, EL ESTRATEGA,
COORDINADOR Y
OPERADOR DE MORENA

demás de encabezar la "Cuarta Trans

formación", administrar al gobierno
federal y ser el verdadero líder de
Morena, el presidente Andrés Manuel
López Obrador se ha convertido en el
coordinador de campaña de todo su
movimiento, de cara a las elecciones

federales y locales del próximo año.
Desde Palacio Nacional no sólo clan órdenes para

ejecutar tal o cual estrategia, el Presidente decide los
métodos de los procesos internos y quién puede o no
ser candidato o candidata.
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Y, por si fuera poco, encabeza los ataques contra la
oposición, con mensajes y hasta frases que repiten sus
seguidores hasta el cansancio, incluidas las corcho/otos
presidenciales.

En ese contexto se inscribe la andanada de desca

lificaciones que surgieron desde la Presidencia ele la
República contra Xóchitl Gálvezy, el lunes pasado sobre
el panista Santiago Taboada, a quien perfila el bloque
opositor como su candidato al gobierno de la CDMX.

Con esta estrategia, el mandatario busca despresti
giarlos. Y, en el caso de la hic'algi ense, subirán de tono
las críticas y cuestionamientos, tratando de echar abajo
la imagen de Xóchitl como una auténtica
representante del pueblo pobre y noble. La
idea es reconocer que nació del pueblo,
pero no que lo representa.

Más aún, reforzarán la creencia de que
sólo representa los intereses de la oli
garquía, de la mafia del poclery de grupos
económicos que quieren descarrilara la4T.

En el caso de la capital del país, la es
trategia de AMLO tiene varias vertientes:
dinamitar la candidatura de Taboada, vinculándolo con
actos de corru pción y el"Cártel Inmobiliario", y hacer creer
que, de todos, es el rival más fácil de vencer. Eso va de la
mano del reconocimiento de que Morena no tiene mucho
qué hacer en alcaldías panistas, como Miguel Hidalgoy
Benito Juárez, pero también de que la estructura del partido
guinda está completamente desarticulada en la CDMX.

Es decir, López Obrador meterá las monos, iniciando
por dinamitar el prestigio del bloque opositor e instru
mentar una reorganización profunda de Morena, porque
quienes lo dirigen en este momento no logran aglutinar
ni controlar a todas las corrientes del morenismo.

ES ADÁN AUGUSTO la corcho/oto presidencial que más

asambleas y estados de la República ha visitado en el
proceso interno c!e Morena.

Y nada de eso sería posible sin el acompañamiento
de sus principales operadores políticos: Arturo Ávila,
Andrea Chávez, César Yáñez y Abraham Mendieta.

***

MEDIANTE UNA TÓMBOLA se determinará el nombre de
las cuatro firmas que realizará la encuesta para elegir al
candidato o candidata presidencial de Morena.

Las seis corcho/otos morenistas [Claudia Shein
baum, Adán Augusto, Marcelo Ebrard, Ricardo Monreal,
Manuel Velasco y Fernández Noroña), presentaron

dos propuestas cada una, y como sólo par
ticiparán cuatro éstas serán seleccionadas
porinsaculaciór

DEL PRI SOLO EL CASCARON QUEDA y
pronto se resquebraja, es la lectura que tie
nen en la cúpula de Morena, porque todos
los sectores (campesino, obrero y popular)
trabajan para el partido guinda.

Maestros, petroleros, burócratas, mineros
y ferrocarrileros se sumaron al proyecto de las corcholatas
presiclencialesyya trabajan para algunos de ellos. Ytodo
hace pensar que Adán Augusto es el que más apoyos
concentra. Su paso por la Secretaría de Gobernación le
permitió hacer alianzas con muchos de esos sectores que,
durante algún tiempo, sufrieron porfalta de interlocutores
y encontraron eco a sus demandas con el tabasqueño.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La política
sin estrategia es sólo ruido, pero la estrategia sin políti
ca es sólo teoría".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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Fue el estratega político detrás de la unión cíe la
izquierda que se quedó a muy poco de poner a
Cuauhtémoc Cárdenas en la Presidencia

orfirio Muñoz Ledo era un hábil constructor

de alianzas, negociador de colmillo largoy
defensor fiero desús posiciones políticas.
De esas habilidades salió el legado que dejó
para la historia. La elección presidencial de
1988 marcó el fin del régimen autoritario
de partido casi único e inició la transición

hacia la apertura democrática y la alternancia en el poder.
En esos comicios, Porfirio fue el estratega político detrás de
la unión de la izquierda que se quedó a muy poco de poner
a Cuauhtémoc Cárdenas en la Presidencia de la República.

"Invito a Carlos Salinas de Cortari a negociar", convocó Cár
denas tras aquella jornada que dejó una sensación generalizada
defraude. Yaunque muchos en la izquierda preferían el camino
de la resistencia, lo poco sabido es que Muñoz Ledo sí negoció.
La anécdota la cuenta Diego Fernández de Cevallos: "Cuando

yo iba entrando a Los Pinos, iba saliendo el licenciado Porfirio
Muñoz Ledo. Y él con la ironía y el ingenio que le caracterizan,
sencillamente me dijo: 'Hay una gran diferencia. Las reunio
nes de ustedes son secretas, las de nosotros son discretas'".
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Porfirio conocía a detalle el engranaje del poder. Lo expli
caba así: "yo sostengo que el sistema político mexicano se
caracterizó poruña dominación de ios factores del poclery por
una red que le permitía procesary negociar los estereotipos

sociales en la medida de lo posible".
Hombre del poder que incluso

había sido dirigente del PRI, Porfirio
cayó de la gracia presidencial cuan
do, siendo embajador ante la ONU,
protagonizó un zafarrancho en NY
por el que no fue detenido, pues se
acreditó como diplomático. Ya en
México, se alió con Cárdenas para
formar la Corriente Democrática del

PRI, que pugnaba por la consulta a las bases para la designa
ción del candidato presidencial. El final de esa historia fue su
expulsión del partido. El papel de Muñoz Ledo, entonces,fue
el de usar su habilidad negociadora para articularvertientesy
personajes de la izquierda, hasta entonces traclicionalmente
enfrentados, para formar el Frente Democrático Nacional.

Heberto Castillo, líder histórico de la izquierda mexicana,
entregó su capital político y su candidatura presidencial a
su exalumno de ingeniería, Cuauhtémoc Cárdenas, como la
mejor oportunidad para el crecimiento de su movimiento.

Porfirio era tan hábil que tras el triunfo salinista unió
a Cárdenas con los otros dos candidatos opositores,
Rosario Ibarra y Manuel Clouthier, para hacer un mitin frente a Se
gob donde leyeron un "llamado a la legalidad". El cometido pre
sidencial no se concretó, pero inauguró el principio del fin de un
régimen y la llegada de la alternancia. Convicción o un hombre y
su circunstancia, ese es el legado político de Porfirio Muñoz Ledo.

•••

MÁS LLAGAS
•Se está utilizando a las fiscalías locales para cobrar facturas,
dependiendo el gobernadory la corcholata con que esté. Si
no, pregúntele a Cuitláhucic García y a Pemex.
• Falta mes y medio para la encuesta de Morena y ya se perci
be fatiga y desgaste. El método aún no está claro y mantiene
muchas suspicacias, como la de Ricardo Monreal.
• En primera fila del relanzamiento de Mexicolectivo estuvie
ron el exgobernador hicJalguense Ornar Fayady el diputado
local Alejandro Enciso. Ambos sumándose a la alternativa
ciudadana, luego de renunciar al priismo centralizado.

ADRIANAD16@YAHOO.COM.MX / @ADRIDELGADORUIZ
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MEXICANA:
LA INJUSTA
REPARTICION

— OS 81S.4 MILLONES de pesos que el go
Lbiernodela4Tpagará a losextrabajadores

de Mexicana de Aviación se terminarán

distribuyendo inequitativamente.
No se sabe por qué el presidente An

drés Manuel López Obrador ahora habla
de mil millones de pesos, cuando la cifra pactada por
el conjunto de activos, incluida la marca, está casi
200 millones abajo.

Los pilotos y trabajadores de confianza se lle
varán dos terceras partes, algo así como 43% y 21%
respectivamente. Los primeros son alrededor de 900
y cobrarán, en promedio, 390 mil pesos

Será de esa manera, porque eran los que gozaban
de los salarios más altosy de las mejores categorías
devengadas en el momento en el que Grupo Posadas,
de Gastón Azcárraga, suspendió las operaciones.

Los de confianza van desde altos directivos, no
más de 20, a los que se le pagarán alrededor de 114
mil pesos, hasta secretarias, oficinistas, auxiliares,
choferes, de limpieza, con un pago que es muy por
debajo de esa cifra.

Le seguirán los trabajadores del Sindicato de
Tierra, que lidera Tomás del Toro, con 19% del monto
total y después los sobrecargos de ASSA, encabeza
dos por Ada Salazar con un 12% del total.

Los cerca de 2 mil 100 trabajadores de tierra afilia
dos al SNTTASS cobrarán alrededor de 80 mil pesos,
cantidad muy similar para el caso de los aproxima
damente mil 300 sobrecargos.

Y de ahila caída a jubilados que se profundiza a los
estratos más vulnerables porque en su mayoría son
personas de la tercera edad que ya no se ocuparon,
a diferencia de muchos pilotos y sobrecargos que
están en activo.

Apenas un 2%de los 815 millones de pesos al grupo
de Jubilados, Trabajadoresy Extrabajadores que re
presenta Fausto Guerrero, y otro 2% a los Jubilados
Connection México Global que lidera Iván Enríquez.

El primero aglutina a alrededorde 211 ex trabaja
dores y el segundo a 236 y se calcula que les tocará
a cada uno aproximadamente 60 mil pesos. Otros
200 sobrecargos jubilados, que es 1%, también 60
mil promedio.

La repartición de la venta de la marca, el centro de
adiestramiento, un par de inmueblesy un simulador
de la vieja Mexicana de Aviación, no terminará siendo
tan justa como se festeja en Palacio Nacional.
Y MIENTRAS UNOS pierden, otros ganan. Es el caso,
oooootra vez, de José Miguel Bejos, el habilidoso
hombre de negocios que con
Enrique Peña Nieto regresó
por la puerta grande tras
dos sexenios panistas
malos, pero que ahora
con el gobierno de la
4T de Andrés Manuel

López Obrador rebasa
todas las expectativas.
os Miguel están pasando
al selecto grupo de opera
dores aeroportuarios, como
Fernando Chico Pardo, en Asur; o
Laura Diez Barroso y Eduardo Sánchez Navarro en
GAP, o el grupo francés Vinci Airports en OMA.
Los empresarios mexiquenses van a encabezar el
nuevo Grupo Aeroportuario Turístico Mexicano, que
tendrá inicialmente en la panza las terminales de
Puerto EscondidoyTepic.
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CON LA LLEGADA de los

primeros vagones del
Tren Maya este mes y
el próximo de agosto,
la presión se va cen
trar en ICA, que dirige
Guadalupe Phillips, y
Alstom, que encabeza
Maité Ramos. Y es que el
presidente Andrés Manuel
López Obrador ha sido muy i nsis

tente en realizar las primeras pruebas dinámicas del
tren cuanto antes para tenerlo operando en diciembre,
plazo que él mismo se fijó. Serán a una velocidad de
75 kilómetros, es decir, casi a la mitad de su máxima
aceleración, que oscila entre 120 para carga y 160 para
pasajeros.
Las pruebas se realizarán sobre las vías del Tramo 4,
el que corre en tre Cancún e Izamal, de losqueya están
listos 200 de los 239 kilómetros que lo componen.

LA SECRETARÍA DE INFRAESTRUCTURA, que co
manda Jorge Ñuño, declaró desierta la semana pa
sada la licitación del Puente El Rizo de Oro, en Chiapas.
Se trata de una estructura atiranta

da en el embalse de la Presa

Angostura de un largo de
700 metros, un ancho de
13.06 metros y un claro
central de 350 metros.

Fueron tres empresas
las que cumplieron los
requisitos técnicos, pero
cuyas ofertas económ i
cas, estimadas en mil 600
millones de pesos, promedio,
no satisficieron a la au toridad. Se

trató del Grupo ICA, que dirige Guadalupe
Phillips; el consorcio integrado por Idinsa de Víctor
Ortiz aliada a Aldesa, la del famoso socavón de Cuer
navaca, y Contratista General de América Latina, de
Hilario Orozco

PARECE QUE EL gobierno de la 4T va absorber otro
golpe a sus finanzas, ahora con la cancelación an

ticipada y el consecuente resarcimiento a los con
cesionarios de seis hospitales
que se construyeron en los
sexeniosdeVicenteFoxy
Felipe Calderón bajo la
figura de Asociaciones
PúblicoPrivadas. Los

nosocomios fueron le

vantados por Marhnos,
d e Nicolás Mariscal; GI A,
de Hipólito Gerard, y la
española Acciona, que pre
side José Manuel Entrecana

les. Dos nosocomios son del IMSS, q ue
lleva Zoé Robledo, y cuatro de! ISSSTE, que maneja
PedroZenteno Pinta para serotra transacción ruinosa
para el erario público, puesel gobierno pagaría el resto
del contrato a valor presente y absorbería la deuda.

AYER, EL JUEZ Segundo concursal, Saúl Martínez
Lira, firmó la aprobación del concurso mercantil de
Landsteiner Scientific, con 90% de los acreedores,
fundamentalmente Bancomext, de Luis Antonio Ra
mírez, y Northgate Credit Fund, de Oscar Alvaradoy
Mauricio del Moral.EI fondo BID Capital va a aportar
350 millonesde pesos para pagara los bancosqueno
entraron al acuerdo, léase BBVA, de Eduardo Osuna;
Banorte, de Carlos Hank González; Invex, de Juan
Guichard,y Banregio, de Manuel G. Rivero.Ya están
negociando con dicho fondo que dirige Francisco
Cano. El actual presidente del laboratorio farmacéu
tico, Miguel Granados, retendrá la mayoría y control
de la empresa.

RECIÉN SE ACABA de sumar a las filas de la Canaco
Ciudad de México la empresa D'Europe. El afamado
grupo mueblero de Miguel Ángel Justo Domínguez
tomó la decisión de afiliar a todas sus tiendas a la cá

mara que preside José de Jesús Rodríguez Cárdenas,
por el gran peso y representación que tiene hoy en día
dicho organismo empresarial que está cumpliendo el
año próximo 150 años de vida.
D'Europe y la Canaco están terminando de afinar una
alianza para echara andar un plan sin precedentes de
apoyo a los trabajadores que muy pronto anunciarán.
La Cámara está preparando desde ahora un gran fes
tejo que involucre a todo el sector comercio, servicios,
turismoyautoridadespara celebrarese150aniversario.
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ornó un sexenio y un récord
de asesinatos, por aquello de
ensayo y error. No importa. Ya
llegó el modelo de seguridad que
todos esperábamos. El modelo
a medida para el pueblo bueno.
Es el Plan Ángel (por"Avanzadas

Normas de Ceolocalización y Seguridad"), presen
tado por nuestro antiguo canciller, con un añadido
que se permite sugerir aquí su doctor de cabecera.

Funciona así:

El sicario, Brayan "N", esconde un arma mientras
se acerca a la posición del funcionario morenista
Y, Stalin Guadarrama, para asesinarlo. Un escáner
sofisticadísimo logra un reconocimiento facií
instantáneo, onda serie gringa de espías. En ese
momento, en el C5, un policía activa una señal de
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alerta que llega al celular de Stalin, quien,
damente capacitado para enfrentar una
amenaza de este tipo, se toma la paloma
ele hidalgo, pide la birria para llevar y es
escoltado por su equipo de seguridad,
compuesto —en respeto a la política de
austeridad republicana, herencia del Padre
del Movimiento— por voluntarios de la
Facultad cíe Ciencias Políticas de la UNAM

entrenados personalmente porEpigmenio
Ibarra. Mientras, en el suelo de Palacio
Nacional se abre una compuerta de la que
sale un dron que sigue al Brayan para, mediante
una lente que posibilita la lectura de la mente a
través de la retina, identificarla localización del jefe
de la célula a que pertenece. Listo. Cinco minutos
después, de un Black Hawk de última generación,

donado por un reelegido Donalcl Trump, muy buen
amigo de México, desciende a un edificio en la Del
Valle una unidad de fuerzas especiales de la Guar
dia Nacional a la que el Doctor Patán propone que
llamemos "Guerreros Águila", para honrarla riqueza
cultural de nuestra tierra antes de que llegaran los
españoles a saquearnos. El espectáculo es prodi
gioso, o lo sería si los Águila, ninjas del Altiplano, no
fueran invisifclesy silenciosos cono sombras en la
noche. Sin un solo disparo de sus fusiles Xihucóatl,
aportación tecnológica de nuestras fuerzas arma
das, detienen al líder de la célula criminal, Kevin "N"
alias La Puerca.

Hasta aquí, el Plan Ángel. La aportación del Doctor
Patán consiste en un recordatorio: de nada sirve el

uso de la fuerza pública si no atacarnos las raíces
del problema. Así que, sin dilación, Lo Puerca es
llevado a las oficinas de la Secretaría de la Cuarta

Transformación, donde su titular, digamos Andy
"N", responsable de dar continui
dad a los grandes proyectos del
Presidente Eterno, lo recibe con un
destacamento de médicos cubanos

que proceden a evaluarlo, su primer
sobre de cash como bienvenida al

programa Jóvenes Construyendo
el Futuro, un ejemplar de la Cartilla
Moral y un abrazóte. Acto seguido,
es devuelto a las calles cíel Centro

Histórico, transformado en un ciu
dadano ejemplary listo para llevar la buena nueva
al su b mundo criminal.

JULIOPATAN0909@CMAIL.COM
/ @JUUC¡PATAN09
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• El mexicano Rogelio
Guerrero ganó oro en la
64 Olimpiada Internacio
nal de Matemáticas, en
Japón, y además del oro
para el joven hidrocálido,
México obtuvo medallas

de plata y bronce.

• En California detuvieron

a Bryant Rivera, de 30
años de edad,acusado de
tres feminicidios en Ti

juana. En todos los casos,
Rivera cruzó la frontera

para matar. Ahora se
espera su extradición.

• El actor francés Gérard

Depardieu fue acusado
nuevamente de agresión
sexual por una mujer que
trabajó con él. Relató
que el actor se mostró
desnudo y se frotó contra
ella en un pasillo.
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CHILPANCINGO,
CRISIS ANCESTRAL

a crisis que desató el bloqueo de la Autopista
del Sol, en los últimos dos días, es la válvula
de escape de una crisis social, en la zona de
Tierra Caliente de Guerrero. Bajó la presión
sobre la alcaldesa de Morena, en la capital,
Chilpancingo, Otilia Hernández, y casi acalla
la reunión con el líder del grupo delincuencia!

Los Ardillos Con las manifestaciones, esta organziación de
mostró su capacidad de movilización social, lo que preocupa al
gobierno federal. Es necesario solucionar la crisis humanitaria
en las comunidades más pobres de la entidad. El Obispo José de
Jesús González, líder de la diócesis de Chilpancingo, se ofreció
como intermediario, ante el miedo e incertidumbre en la sociedad.

EDOMEX: Descobijado por el Grupo Atlacomulco, que ya se
va de la entidad, y ante la presión del equipo de Delfina Gómez,
próxima gobernadora, de llevarlo a juicio, el exgobernaclory ac
tual senador Eruviel Ávila, busca el cobijo de Dante Delgado
en Movimiento Ciudadano. ¿Nada con el PRI, como Maynez,
Chertorivski, Zavala y otros que lucran con la derrota? Van
camino a convertirse en peleles de Morena.
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JALISCO: Por cierto, la fractura entre
Dante y el gobernador Enrique Alfaro,
crece. Enrique se sale de la jugada por la
candidatura presidencial, pero impulsará al
candidato de MC. El apoyo de los goberna
dores en tu rnoal aspirante que lesimpatiza,
es la clave del triunfo. Pero, en el proceso
Clemente Castañeda y Pablo Lemus,
los principales aspirantes naranjas, serán
apoyados por Alfaro. Pero, la interrogante

es: ¿Dante se quedará con los brazos cruzados en la sucesión local?
SINALOA: El rector ele la Universidad Autónoma del Estado,

Jesús Madueñas, le gana terreno al gobernador Rubén Rocha.
En los juzgados gana juicios para que se respete la autonomía
universitaria y en las calles muestra músculo para demostrarle
a Rubén que tiene fuerte apoyo de maestros, trabajadores y es
tudiantes. El gobernador, sigue dando golpes de ciego.

SONORA: El Congreso estatal, de mayoría Morena, aprobó la
designación como Fiscal del Estado, a Gustavo Salas Chávez.
El nuevo funcionario fue acusado de espionaje contra abogados,
defensores de derechos humanos y otros ciudadanos. En su
favor, los legisladores guinda afirmaron que fue quien armó las
carpetas de investigación para encarcelar a los culpables de la
tragedia de Bavispe, donde murieron varios miembros de la
familia LeBarón.

GUANAJUATO: Destapa manejos turbios en la licitación del
servicio de fotomultas, para León, financia miento ilegítimo de
la precampaña de la alcaldesa Alejandra Gutiérrez, para la
gubernatura. La licitación la ganó Autotraffic pese a un 300
por ciento de sobreprecio frente a Interproof. Es un negocio de
300 millones de pesos anuales que entrega la edil panista, que
cada día se aleja de la silla que ocupa DiegoSinhue Rodríguez.

AGENDAS... Ebrard: estará hoy en Aguascalientes, el jueves en
Edomex (seguramente en Atizapán), viernes, Tijuana, y sábado,
CDMX. *** De la Madrid, hoy Amecameca, Edomex. *** Monreal
hoy en Ixhuatlán, Álamo y Tuxpan, Veracruz; jueves Xalapa y
Viernes Torreón, Coahuila.

VSB@PODERYDINERO.MX / @VSANCHEZBANOS
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MEXIC0LECTIV0:
ALGO A CONSIDERAR

ás allá ele las intervenciones que salpica
ron la presentación de las propuestas de
"Una Nueva Visión de País" del Grupo Mexi
colectivo, lo verdaderamente importante
fue la variedad de voces y puntos de vista
representados en el trabajo. Ciertamente,
es necesario referirse al problema y hacer

un diagnóstico para presentar propuestas de solución.
Y en ese sentido, el encuentro del lunes, en el que los par

ticipantes en el ejercicio presentaron los resultados de sus
consultas, fue un catálogo de unos y otros.

La formulación revela una situación muy distinta al triun
falista discurso oficial y refleja las preocupaciones de una
sociedad que trasciende limitaciones ideológicas o de con
veniencia de los partidos políticos.

Violencia y economía, gobernanza y estado cíe derecho,
pobreza y salud, posición en el mundo. La mera lista refleja
las intranquilidades de una parte importante de la sociedad.

Para muchos, el próximo gobierno sea del partido que
sea deberá enfrentar una tarea de reconstrucción institucio

nal, luego de un régimen que ha parecido al menos como de
un sólo hombre, el de un mandatario
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determinado en concentrar todos los

poderes en su oficina.
Cierto o no, el hecho es que el país

vive una profunda polarización, pero
también que el carisma personal del
Presidente no es automáticamente

transferible ni su popularidad un se
guro absoluto de triunfo, aunque el
usufructo del poclery la maquinaria

política, junto con la desorganización y los recelos entre
miembros de la alianza opositora le ofrecen la casi seguridad
cié continuidad.

Al mismo tiempo, tanto la radiografía del problema como
las propuestas cié resolución hechas por Mexicolectivo no
son perfectas o al cien por ciento. Después de tocio, se trata
de un trabajo en evolución. Pero son, para gobierno o para
oposición, un buen principio para analizar puntos concretos
y su mera presentación implica un avance.

Cierto que la ventaja del grupo es también un problema de
origen: no es parte de un partido político específico, aunque
tenga el abierto apoyo de Movimiento Ciudadano.

A cambio, a juzgar por los participantes en los reportes
y los asistentes a su evento, son una literal radiografía de la
sociedad mexicana, de arriba abajo, de atrás hacia adelante
y de izquierda a derecha. El menú por ellos presentado bien
puede ser un marco de referencia para aquellos partidos que
por su propio calendario apenas están en proceso de selec
cionar candidatos o definir propuestas electorales.

Ciertamente, hay algunos que no podrían aceptarlo. Des
pués de tocio, el mero hecho de que haya surgido de "fuera"
del partido, sea de oposición o de gobierno, actual o anterior,
es una pildora difícil de tragar. Peor aún, existen las barreras
ideológicas de uno u otro laclo. Pero los mexicanos ya no quie
ren saber "cié izquierda" o "de derecha": quieren soluciones.

Si una solución funcional es "fifí" o"chaira" no importa, en
tanto que resuelva el problema.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARRENOjOSEl
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SUBE Y BAJA

©Rogelio Guerrero
Estudiante mexicano

Matemáticas que
se realiza en Chiba, Japón. En un resultado
histórico y se trata de quinta presea dora
da que se gana en esa competencia,

HÜlfe Sandra L.Valdovinos
Fiscal de Guerrero

Mientras la capital
del estado fue prác
ticamente tomada

por grupos socia
les ligados al cri
men organizado, la
fiscal guerrerense

brilló por su ausencia. Sandra Luz Valdovi
nos es la segunda mujer en estar al frente de
la Fiscalía de la Guerrero
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OPINIÓN

Las puertas de Dante
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Continúa el activismo mediático de Dan

te Delgado, jefe político de MC. En sus
entrevistas cierra y abre puertas.
Dante quiere establecer que el MC sí

cumple con la ley electoral, a diferen
cia de los otros partidos políticos, y que
ya cuenta con un documento, elabora
do por los especialistas de México Co
lectivo, que será programa de gobierno.
Subrayó que los dirigentes de PRI,

PANyPRD han insistido en juntarse,
lo que para Dante es un error. Esa
alianza, hizo notar, ya perdió 23 gu
bernaturas. Es una fórmula que no
funciona.

Dante insistió en que MC tendrá
candidato presidencial el 5 de diciem
bre y que podría ser, si no hay otra, él
mismo.

Los alcaldes de oposición de la CDMX
escogieron el Café Tacuba para reunir
se y platicar, claro, de lo que viene para
el 2024. Ahí estuvo Sandra Cuevas que
hizo las veces de anfitriona, pues el res
taurante está en sil alcaldía, la Cuauh
témoc.

Los testigos dicen que el más son
riente fue Santiago Taboada, de Benito

Juárez, complacido por el empujón me
diático que le dio el presidente López
Obrador, quien dio por hecho que será
el candidato de Va por la CDMX. Tam
bién acudió la siempre aguerrida Lía Li
món de Alvaro Obregón y los demás in
tegrantes de la Unión de Alcaldías de
la CDMX.

Hay conciencia de que Morena,
después del descalabro del 2021, me
terá toda la carne en el asador para
recuperar espacios perdidos, pero los
alcaldes que les ganaron en ese año
hoy tienen más experiencia, conocen
mejor sus alcaldías y la mayoría de
ellos quiere repetir. Defenderán sus
plazas con todo.
Pronto se sabrá si lo platicado entre

ellos en privado ya se sabe en Palacio
Nacional, donde ya tienen listas las 30
monedas por sí aparece un Judas.

La campaña presidencial en su faceta del
circo de las corcholatas será recordada

por la misteriosa aparición de cientos de
anuncios espectaculares de los que na
die se hace cargo.

Aparecen por generación espontánea,
los diseñan manos fantasmas, los colo
can personas desconocidas y los pagos
llegan por debajo de la mesa.
El presidente sabe que ese gasto los

puede sacar, a todos, de la jugada. Por
eso regañó a sus corcholatas, les dijo
que no está de acuerdo con ese gas
to excesivo y les pidió que no actúen
como conservadores. Eso al parecer
les dolió.

Como por parte de magia las corcho
latas, que tienen meses beneficiándose
de los anuncios espectaculares, lo pen
saron mejor y pidieron bajarlos.

Los testigos dicen que el más
sonriente fue Santiago Taboada,
de Benito Juárez, complacido por
el empujón mediático que le dio
el presidente López Obrador...

Eso está bien, estaría mejor si se es
clareciera el gasto que ya se hizo.

Se realizó la primera reunión entre Al
fredo del Mazo y Delfina Gómez para
emprender de manera formal la transi
ción en el Edomex.

La gobernadora electa acudió acom
pañada, entre otros, de Horacio Duarte
e Higinio Martínez, que han estado jun
to a ella desde los tiempos de la alcaldía
de Texcoco y que tendrán un rol prota
gónico en la siguiente administración.
Fue un encuentro privado, a puer

ta cerrada, con un par de minutos pa
ra el fotógrafo pero nada más. La lle
gada de un partido diferente al PRI
al gobierno del Edomex es un hecho
histórico.
Puede afirmarse sin exagerar que se

trata del fin de una era y el principio
de otra.

Es un proceso largo porque se trata
de un estado enorme con una adminis

tración pública compleja. Con buena dis
posición de las partes los beneficiarios
de una transición ordenada serán los

ciudadanos mexíquenses*
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PLATEA INTERNACIONAL

Desigualdad (3)
Guillermo Puente Ordorica
gpuenteo@hotmail.com

En pasadas colaboraciones nos referimos a
la creciente desigualdad en el mundo y en
el interior de los países, y a las graves con
secuencias que ello tiene y entraña para la
aspiración de construir sociedades justas y
un mundo equitativo. En contraste con ese
aparente consenso, no sin sorpresa exis
ten voces diversas que disputan esa idea,
al sostener que el mundo se está volvien
do al mismo tiempo igualitario y desigual.
Sin coincidir con la esencia de ese tipo de
planteamientos, amerita repasar algunas
de sus premisas.

De acuerdo con el economista Branko

Milanovic en su controvertido ensayo pu
blicado bajo el título "The Great Conver
gence", argumenta que el mundo vive en
una época de pretendida desigualdad. A
contracorriente de ese hecho, casi una per
cepción para ese autor, señala que la "in
equidad global", como define dicho espe
cialista a la disparidad en el ingreso entre
ciudadanos del mundo en un periodo de
terminado y ajustado por las diferencias
en los precios entre países, ha disminuido
en las ultimas dos decadas. Un importante
contribuyente a este fenómeno ha sido el
surgimiento de China como un titán eco
nómico así como la entrada de millones de
personas en el mundo en desarrollo a una
nueva clase media global. (Foreing Affairs,
14j unio2023, www.foreingaffairs.com)
Este especialista identifica tres etapas

principales de desigualdad internacional:
la primera a partir de inicios del siglo XIX
y hasta el siglo XX, en el que la revolución

industrial potencio el surgimiento de Oc
cidente y el desarrollo de sus varios im
perios explotadores y colonialistas alrede
dor del planeta. La segunda caracterizada
por los más altos niveles de inequidad glo
bal y la extendida invocación del "tercer
mundo" para describir a los empobreci
dos Estados postcoloniales, la cual corre
hasta la década posterior al fin de la gue
rra fría. La tercera etapa puede ser consi
derada como un reflejo de la primera en
tanto ha visto la subida de los ingresos de
una parte del mundo y el relativo decli
ve de la otra parte. En el primer periodo
fue la industrialización de Occidente y la
concurrente desindustrialización de India,
entonces bajo el yugo británico, que impi
dió el desarrollo de las industrias locales;
en la tercera ha sido, como se dijo ante
riormente, la industrialización de China y
hasta cierto punto, la desindustrialización
de Occidente.

En esa lógica, Milanovic anota que
mientras la primera era llevó a una "gran
divergencia" de Occidente del resto, el mo
mento actual pudiera llevar a una "gran
convergencia" great convergence como ti
tula su ensayo. Para este especialista, con
tra todo pronóstico, en setenta años, China
ha pasado de ser un país empobrecido a un
país con casi el mismo número de ricos de
los que tiene Estados Unidos.

Cabe agregar al respecto, que el ana
lista Félix Salmón en su artículo "Global
inequality at lowest level in nearly 150
years", sostiene que los países con los ciu
dadanos más ricos son generalmente los
más poderosos, y que el poder está ahora
más ampliamente distribuido que en nin
gún otro momento de los últimos de cien
años. (Axios, 14junio2023, www.axios.
com) Claramente no es el caso de México,
en donde residen algunos de los más ricos
del mundo, sin que ello se haya traducido

en el fenómeno que anota Salmón en lo
internacional, y ciertamente en el interior
del país se ha traducido en más privilegios
concentrados en pocas manos frente a am
plias capas de pobreza y una clase media
endeble en perjuicio de un proyecto de na
ción equitativo.
En todo caso, Milanovic piensa que

las actuales tendencias no necesariamen

te continuarán en la misma dirección, ya
que China no será más un contribuyente
en la nivelación de la arena global en las
décadas por venir y un boom paralelo de
India y en África en el futuro cercano, muy
probablemente no será de la escala de la
transformación experimentada por China.
Por lo demás los ciudadanos de los países
occidentales ven su status de superioridad
socioeconómica global disminuida, su po
der de compra debilitado y su estilo de vi
da alterado por nuevos patrones de consu
mo generados por la clase media del mun
do en desarrollo. Incluso las personas de
menores ingresos en los países ricos, que
históricamente han estado ubicados en los
puestos más altos de la distribución global
del ingreso han sido sobrepasados, en tér
minos de ingresos precisamente, por per
sonas de Asia. En Occidente, la sensación
de disparidad entre las élites acaudaladas
y las ahora frágiles clases medias es muy
probable que siga aumentando.

La polarización social que sobrevendrá,
apunta dicho autor, hará que las socieda
des occidentales se parezcan cada vez más
a las latinoamericanas, países en los que
existen "golfos de riqueza y estilos de vida
increíblemente acentuados".

Casi a manera de descargo, Milanovic
sugiere que incluso si la desigualdad glo
bal decae, ello no significará que la con
fusión política y social en países conside
rados en lo individual disminuirá, en to
do caso es verdad todo lo contrario (sic) •
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EL CRISTALAZO

Los Güelfos y los Gibelinos en el WTC
Si de pronto pudiéramos volver

a las riberas del Arno en los

renacentistas tiempos del siglo
XII y sucesivos en Florencia, la
ciudad del mayor esplendor de

aquellos años donde Brunelleschi de
safío la gravedad e hizo una cúpula de
viento en la iglesia de Santa María de
la Flor; Maquiavelo escribió la política;
Savonarola consumió la vanidad en la
hoguera, y Dante bajó a los infiernos
de ía mano de Virgilio. También la lu
cha de los Güelfos contra los Gibelinos.

¿Los motivos? La influencia del pa
pado en la vida pública. El control del
dinero, a fin de cuentas. A Dios lo de
Dios; al César lo del César y al Papa lo
de todos.

"(WPD). ...Los términos güelfos
y gibelinos proceden de los términos
italianos "guelfi" y "ghibellini", con los
que se denominaban las dos facciones
que desde el siglo XII apoyaron en el
Sacro Imperio Romano Germánico..."

"...La lucha entre ambas facciones

tuvo lugar también en Italia desde la
segunda mitad del siglo. Sil contexto
histórico era el conflicto secular entre
el papado... que pasaría a estar apoya

do por los güelfos, contra el emperador
del Sacro Imperio Romano Germánico,
apoyado por los gibelinos..."

El gran poeta Dante Alighieri fue
una de las muchas víctimas de esa

guerra. Exiliado, desterrado, proscri
to, Dante no pudo volver a Florencia
ni siquiera después
de muerto. Está se

pultado en Rávena y
su tumba en la capi

tal del Renacimien

to, es un monumen
to vacío.

Pero la historia ya
está escrita y algunos dicen, aún está
por escribirse.

Y en todo eso pensaba cuando escu
ché a Dante Delgado (cada generación
tiene su Dante), afirmar con severidad
y un poco de humor su papel en este
juego de Güelfos Tabasqueños y Gibe
linos opositores:

"...De corazón, entiendo la ansie
dad de cúpulas y bien pensantes, que,
en su afán por detener al régimen ac
tual, se ven seducidos por el espejismo
de las promesas de la vieja política.

"Les pido paciencia, serenidad y

confianza, llevo 30 años enfrentando
al viejo régimen en todas sus formas,
desde dentro y desde fuera. Tomé la de
cisión de luchar y, por lo tanto, de re
correr el camino largo para lograr un
cambio real en México.

"No ha sido sencillo, mi decisión
tuvo consecuencias, las
afronté y pagué hasta
con mi libertad. No me

arrepiento y hoy tampo
co estoy dispuesto a ba
jar los brazos..."

Pero menos de 24
horas después, en el

programa de radio más importante
de la mañana política (CGL) el mismo
hombre de la serenidad, la paciencia y
la confianza dijo con fulminante deci
sión: los que aceptaron el "Va por Méxi
co" tuvieron 23 oportunidades de fra
casar y fracasaron.

Se le acabó la paciencia y por eso se

anda autodestapando.
ABDICACION

Lo más parecido a una abdicación pre
sidencial ha sido esto:

"—¿Qué le digo a la gente (en cuan

to al desgobierno en Guerrero)?
"No se dejen manipular y nosotros

no vamos a ser rehenes de nadie. Y que
no estén pensando, también, que so
mos represores, como eran los de an
tes. No, no hay tortura en este gobier
no, no hay masacres, no hay desapari
ciones. No.

"La instrucción... es no caer en una

provocación, porque puede ser que los
jefes anden buscando eso, nada más
que no se va a enfrentar, como lo dijo
Rosa Icela, la violencia con la violen
cia. El mal no se puede enfrentar ha
ciendo el mal, el mal se enfrenta ha
ciendo el bien.

"Y pedirle a la gente que ayude y
que los deje solos (a los delincuentes),
que los deje solos, porque eso no es
bueno...que no se dejen manipular por
quienes dirigen estas bandas que están
vinculadas a la delincuencia.

Que no se expongan porque, si los
obligan y los amenazan, pues que ac
túen con prudencia (las víctimas), con
cuidado (los chantajeados) , que no se
confronten (los deudos) con los diri
gentes de estos grupos, que se queden
callados (como momias), pero que no
se dejen manipular.

1'pedirle a ¡agente que
ayude y que ios deje solos
(a los delincuentes), que los
deje solos, porque eso no es

bueno...
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Seguramente les arrancó una sonrisa escuchar
a Leonel Godoy, coordinador de campaña de
Adán Augusto López Hernández, reconocer la
presencia de anuncios espectaculares que pro
mocionan a su candidato y señalar que algunas
revistas y periódicos buscan beneficiarse al
asociarse con él.

Por su parte, el senador Ricardo Monreal de
nunció que varios aspirantes presidenciales de
Morena, incluyendo a Claudia Sheinbaum.
Adán Augusto López y Marcelo Ebrard, han in
vertido grandes sumas de dinero en anuncios
espectaculares. En respuesta, el presidente An
drés Manuel López Obrador desaprobó el uso de
este tipo de propaganda por parte de sus candi
datos y afirmó que no deberían seguir el ejem
plo de sus opositores, señalando que los anun
cios espectaculares son un medio obsoleto.

Eso, dicen los observadores, debería decírselo
en corto a Claudia Sheinbaum, luego de darse
una vuelta por Periférico Norte o alguna ciudad
lejana de esta nación, en donde abundan los es
pectaculares de la de Echegaray que fue jefa de
Gobierno de la Ciudad de México y sigue en
campaña, ahora con un tono más duro contra la
oposición (aunque no más efectivo).

Por lo pronto, el dirigente nacional de Morena,
Mario Delgado Carrillo, hizo un exhorto a los as
pirantes presidenciales de su partido para que
detengan la colocación de espectaculares con
su imagen y se deslinden de estas prácticas.
Delgado Carrillo señaló que esta respuesta se

dará en consonancia con las peticiones recibi
das de Ricardo Monreal Ávila y Gerardo Fer
nández Noroña, quienes solicitaron a la dirigen
cia de Morena tomar medidas frente al desplie
gue masivo de propaganda.

El dirigente hizo hincapié en la necesidad de
cumplir con los lincamientos establecidos por el
Consejo Político Nacional de Morena, que pro
mueve campañas austeras. Aunque descartó la
aplicación de sanciones por parte del partido,
advirtió que la colocación de publicidad podría
tener consecuencias ante las autoridades elec

torales en el futuro, y destacó que será la ciuda
danía la encargada de emitir un posible castigo
a través de su voto.

Cuentan que los recientes y contundentes ata
ques a la diputada morenista Andrea Chávez no
vinieron necesariamente de la oposición, que
tampoco fueron obra de la gobernadora de
Campeche, Layda Sansores, a quien se trató de
culpar inicialmente por las herramientas tecno
lógicas que suele usar para extraer material de
dispositivos electrónicos.

Aseguran que las fotografías de la familia de la
legisladora en un avión, de las que intentó este
fin de semana dar explicación sin éxito, vinieron

Ei actual alcalde y exjefe delegacional de la Gustavo A.
Madero la libró: tras 15 años de un acalorado debate sobre su

presunta responsabilidad en los trágicos hechos del News
Divine, el Juez Enrique García confirmó el No Ejercicio de la
Acción Penal para FRANCISCO CHÍGUIL. Se sabe que, dentro
de la carpeta judicial 008/2031/2018, un grupo de abogados
empujaba su posible responsabilidad por homicidio, lesiones y
uso ¡legal de funciones; pero para el titular del juzgado, más
allá de la deuda histórica que tienen las autoridades con el
suceso, los delitos señalados ya prescribieron.

del propio equipo del candidato Adán Augusto
López, pues, nos confirman, en ese "war room"
ya no gusta para nada la presencia de la
chihuahuense, ni de su amigo Abraham Men
dieta. Y dicen los que saben que les tienen varias
balas de plata guardadas a estos personajes...

El Pleno del Instituto Nacional de Transparen
cia, Acceso a la Información y Protección de
Datos Personales (INAI) expresó su confianza
en que la Suprema Corte de lusticia de la Nación
<SCTN) priorice los derechos de acceso a la in
formación y protección de datos personales en
la resolución de la controversia constitucional
280/23.

Durante una sesión extraordinaria, los inte
grantes del INAI destacaron la necesidad de
contar con sus siete miembros y poder sesionar
para atender los más de siete mil recursos in
terpuestos por personas cuyos derechos han si
do vulnerados. La Comisionada Presidenta,
Blanca Lilia Ibarra Cadena, subrayó la impor
tancia de mantener al INAI como un pilar fun
damental de la democracia y expresó su con
fianza en que el Máximo Tribunal de Justicia re
conozca la necesidad de una integración com
pleta del Pleno.
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La fórmula de Xóchitl

Los astros se le siguen alineando a la senadora Xóchi
tl Gáívez pues, en su carrera para postularse como
candidata a la presidencia de la República, acaba de
recibir el aval de dos consorcios empresariales —am
bos relacionados con los medios de comunicación—

que han llegado a influir para construir a varios ex
presidentes, entre ellos el que se encuentra hoy en
día en Palacio Nacional.

Uno de ellos, cuyas oficinas se encuentran ubica
das en la zona del Ajusco, se entusiasmaba con la po
sibilidad de que una de sus cercanas y excolaborado
ra encabezara la candidatura para una eventual al
ternancia, pero la idea no era del todo bien recibida
en oficinas ubicadas en la zona de San Ángel y por la
Avenida Chapultepec. El muy mencionado en estos
días Claudio X González fue el encargado de mediar
entre los intereses de esos dos gigantes de la comuni
cación, para proponer a otra figura con el suficiente
potencial para asegurar que en el 2024 haya compe
tencia, la cual no se trataba de otra más que la de la
senadora Xóchitl Gálvez.

Para ese momento, primeros días del mes de junio, la
hidalguense ganaba puntos y presencia de manera or
gánica en las redes sociales, resultado de la aventura de
acudir a Palacio Nacional para solicitar su derecho de
réplica. Ahí se enganchó con la idea el fundador de Me
xicanos Contra la Corrupción y la Impunidad y, muy
seguramente, ya no la soltará hasta el final.

Para la ya mencionada tarea de promoción de Xó
chitl, Claudio tenía a su favor que en la comunidad

del Consejo Mexicano de Negocios había muchas re
sistencias para caminar con la exconductora Lilly Té
llez. Entre los principales detractores de la también
senadora se encontraban los directivos de Grupo Co
ppel, encabezados por Agustín Coppel Luken, desde
Culiacán, Sinaloa.

Los recientes hechos terminaron por darle al gran
coleccionista de arte Coppel y a Claudio X González la
razón: Xóchitl si tenía el perfil, por lo menos, para mo
verle el tablero de ajedrez a Andrés Manuel López
Obrador, para descomponer al presidente en sus confe
rencias mañaneras y para opacar el proceso que las
corcholatas morenistas querían posicionar como parte
central de la agenda pública.

La presencia de la hidalguense crece con tácticas
muy parecidas a las que explotó siempre AMLO con
grandes resultados, pues aún tiene impacto entre la
población que una candidata, que todos los días es
tachada de representar al conservadurismo y a la de
recha, llegue al lugar de su registro en bicicleta,
mientras del lado de Morena se señala el uso de avio
nes de corte militar.

Las fórmulas que se perciben en el lanzamiento de
Xóchitl, apoyo inmediato de las empresas más pode
rosas en los terrenos de la comunicación en México y
un origen y discurso de corte popular, ya han demos
trado en el pasado que pueden alcanzar el éxito. En
este nuevo escenario los aspirantes de Morena debe
rán demostrar más que una imagen popular. Se busca
ahora a un candidato que sepa gobernar.
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Combate al fentanilo
La Comisión Nacional contra las Adicciones (Conadic) reportó en 2022, la identifi
cación de mil 127 nuevas drogas sintéticas en el mundo, que sumaron al alto consumo del
fentanilo en el espectro de un problema creciente, cobijado en la permisibilidad y fácil
acceso a esas substancias.

Informes de la Secretaría de la Defensa Nacio

nal (Sedeña) señalan que las cinco rutas inter
nacionales de tráfico de fentanilo tienen como

destino final Estados Unidos, pasando por Chi
na como punto de enlace hacia Alaska, Canadá,
México y la India; por lo que el presidente An

drés Manuel López Obrador ha conminado al presi
dente de China Xi Jinping a controlar los envíos de esa
substancia a nuestro país, principalmente los carga
mentos llegan a los puertos de Lázaro Cárdenas y Man
zanillo abarcando lalisco, Nayarit, Sinaloa y Sonora.

El Centro Nacional de Investigación y Análisis
contra el Narcotráfico Marítimo, en su último infor
me, reporta que más del 75 % del fentanilo cruza la
frontera TijuanaSan Diego, debido a que en los
puertos marítimos se manejan grandes volúmenes
de mercancía y una porción significativa de las ope
raciones internacionales, especialmente entre Asia y
México; circunstancias que abona a la logística ideal
para el comercio.

Después del denominado cristal, el fentanilo es la
droga de mayor producción y venta por su bajo costo
y alta potencia en sus efectos tan rápidos como leta

les, pues esa substancia mata cada dia a 170 personas en
Estados Unidos por el enlace que tiene con China y la
India, según informes de inteligencia de la Sedeña.

Se estima que para el año 2030,25 millones de per
sonas se sumarán a las 275 millones que consumen dro
ga, de acuerdo con datos de la Oficina de las Naciones
Unidas contra la Droga y el Delito.

En las denominadas drogas duras, que producen un
mayor impacto social por su peligrosidad, el aumento
fue del 15%, mientras que en el consumo de mariguana
subió un 17% y en alcohol un 14%; teniendo mayor pre
valencia de consumo los varones en un 60%.

En el diagnóstico Por Amor a Puebla, que presenta
mos hace poco, el tema de la seguridad está relacionado
precisamente con las adicciones y la salud mental; por
lo que ante estas cifras es importante reforzar el tejido
social desde los hogares para fortalecer políticas públi
cas que atiendan la problemática de desintoxicación y
rehabilitación, asi como el impulso en las escuelas para
impartir talleres de prevención de adicciones y de de
tección de enfermedades como la depresión.
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Hasta en
los tamales
hay clases
La palabra tamal es de raíz náhuatl y significa
envuelto. Se dice que hasta en los tamales hay clases.
Dentro de esa olla estamos sudados, casi hirviendo,
aguantando el complejo contexto social en el que vivi
mos, donde no es lo mismo ser un tamal Güemes de
pollo o res con aceitunas, pasas y variados chiles, a uno
mini de frijoles; o uno Barbones relleno de camarones,
uno Zacahuil de enorme tamaño relleno de carne de

guajolote envuelto en hoja de plátano, a uno Cornudas
en hoja de milpa que no tienen relleno.

Todos son deliciosos, pero no "valemos" lo mismo y no
todos necesitamos la misma temperatura. La justicia
va estrechamente relacionada con la igualdad y la
equidad. La primera, favorece un mismo trato para to
das las personas y la segunda, valora la diversidad y
da respuesta a cada persona, según sus necesidades

para favorece la igualdad de oportunidades. La equidad debe apli
carse a todas las personas, pero también al sistema, pero esa idea
se ha quedado sólo en utopía.

Sobre los tamales "politiqueros", causó risa y enojo a muchos
escuchar a AMLO burlarse de Xóchitl Gálvez por andar en bicicle
ta, y decir que poco le faltaba montarse en un triciclo para vender
ricos tamales. Habrá mejor que mandarle una docena de tamales

Fecha: 12/07/2023

Página: 14

Area cm2: 292

1 / 2

Columnas Políticas

Flor María Yáñez

Costo: 9,536

Página 122 de 203 Índice



de lengua para que desayune después
de la mañanera y que de perdida regu
le la temperatura de la cazuela para no
quemarnos", o que ponga más ollas y
descansar un poco del fuego de sus
malas decisiones que han creado una
injusta justicia social.

Es un presidente simpático, pero
inútil. Se nos olvida que este personaje
es el único en el país que puede burlar
se abiertamente de cittien sea y en iu
gar de rechazo, aumenta sus niveles de
popularidad. En lugar de obsesionar
nos con sus dimes y diretes, ignoremos
su estrategia para hacerse sonar.

Un estudio reciente sobre los ana
franes donde se calientan los envuel

tos de masa, reveló que, dada su deficiente combustión, podría
derivar en intoxicaciones y daños al sistema respiratorio. Pare
ciera entonces que estamos cerca de un "tamalicidio" y todo de
be cambiar desde la estructura para evitarlo, porque desde ahí,
esTAMAL.

Estamos en el show de "La casa de los famosos" presidencia
bles, donde pronto saldrá un candidato o candidata atractiva para
dar la batalla y esperemos que ahora sí se logre envolver a la am
plia diversidad mexicana y que independientemente del tamal que
sea cada uno, valga lo mismo, sólo por ser tamal mexicano.
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El dirigente
incómodo

En csi os i iemposa. la geni e ya no se le p uede en
gañar. Conoce a los aspirantes de los distintos
partidos. Salic sus historias, sus debilidadesy
lonalivas. Tiene registrado el resultado de tos
gobiernos, Identifica a los dirigentes por sus
dichos y obras.

Ni olvida y mucho menos perdona. Pare
eiera que a veces se borran de su nientealgunos episodios.
Puede ser, por el paso del tiempo y si los personajes involu
crados desaparecen de la escena . No es el caso cuando los
sucesos son recientes y menos si los actores siguen activos.

En el supuesto de que fallara la memoria, ahí están los
partidos y los mismos adores políticos para recordarse
entre ellos sus locuras, escándalos,acusaciones fie corrup
ción, desvío de recursos públicos, enriquecimientos inex
plicables.y lo que pueda ser considerado como mancha
en el expediente. Es lo que se llama "guerra sucia?, porque
no importa quesea cierto o falso. El objetivo es tiznar, des
acreditar al adversario, con lo que sea.

Se arei ii úa la "guerra sucia'" cuando está de por medio
o en dispula el poder presidencial. Se dan con todo. Por
supuesto que el proceso de 2024 no sería la excepción.

El bloque oposit or da la impresión de haber encontrado
unaaspiranie ÍXóciiii 1 Gálvez) a prueba de ácido, con capa
razón ríe ion uga o armadillo para resistir la ola de ataques,
con pasado indígena,empática, amigable, coloquial en su
lenguajee ingeniera dé profesión. Sin militancia partidista,
aunque identificada con el color azul, en la política y en el
deporte.

La critican por sus patrocinadores. La falta de congruen
cia, por sus antecedentes izquierdistas y alioia estar al ser
vicio del bando contrario. En política, como diría alguna vez

el extinto afamado profesor y próspero empresario Carlos
Hank González: "un político pobre, es un pobre político".

Si el político es pobre, no le queda más remedio que
buscar financiamiento o aceptar el apoyo de los mecenas
de la política, indispensable para aspirar a un cargo público,
del nivel que sea.

También está en la competencia otra indígena (Beatriz
Paredes) con amplia experiencia de gobierno. Su inteligen
cia es reconocida por propios y extraños. Respetada por
adversarios. Nunca ha sido osieniosa. Tampoco Se sabe
que se' haya enriquecido. Presume que "no t iene cola que
le pisen". Milita en el partido tricolor y no lo niega.

En el caso de México, para llegar a lasalt uras, se requie
re la postulación de los partidos políticos. Por la vía inde
pendiente, como están las reglas electorales, el fracaso es
seguro. Jaime Rodríguez "El Bronco", en 2018, quedó muy
lejos de los primeros lugares.

Asi que las dos necesitan de la alianza PRI, PAN y PRD.
Ambas tienen buena imagen. No se puede decir lo mismo
de sus aliados, en particular del dirigente priísta Alejan
dro Moreno Cárdenas Eue: sometido a un desgaste desde
Campeche,su estado nata'que por poco lo lleva a los tribu
nales, acusado fie enriquecimiento ilícito. Exhibieron con
grabacionessus debilidades y los detractores no dudarán
en volverlas a utilizan

La imagen de^Alito^aunqueno lo digan,les perjudica.Es
el dirigente incómodo. Y lo peor para ellas es qué Alejandro
no tiene planes de renunciar. Está en chino que la gente
perdone u olvide lo hecho por su aliado.

Contra RéplicaFecha: 12/07/2023
Página: 6

Area cm2: 269

1 / 1

Columnas Políticas

Desde el confinamiento / Arturo Zárate Vite

Arturo Zárate Vite

Costo: 50,943

Página 124 de 203 Índice



PUEBLOS Y BARRIOS
•Será hasta éflero del pfldximo año cuando
d Congreso de Ja Ciudad de M6dco realice
el Primer Parlamento de Pueblos y Barrios
Originarios y Comunidades Indígenas Residentes
y Comunidades Afromexicanas. Las y los
integrantes de la Comisión de Pueblos y Barrios
Originarios, Comunidades Indígenas Residentes y
íAÍ!A>'A'lidddes Ain>jncxiCcHias del Ceaigresc) de la

ese ejercido del 4 al J5 de diciembre próximo, a
través, de las redes sodales oficiales y la Biglna
kr_(^ f ^ _'_ciLí>_ _rá cJt^! _

15 al 19 de enero y podrán participar personas
que se autodescriben como persona indígena
^ointegrante de los pueblos, barrios originarios,
comunidades indígenas residentes o comunidades
afromexicanas locales.

ACUSAN OCULTAMIENTO
•Para el Grupo Parlamentario de Morena en el
Congresode la .Ciudad,, "en"la_Alcaldía Bemto_
Juárez no sólo reina la corrupción sino también
la opacidad". Acompañados del presidente de
ese partido en la CDMX, Sebastián Ramírez,
acusaron que.."^ntíaggo Ta|^a(^ j^su e^ipo

se han dedicado a ocultar información sobre las

_r! SiUl _bl_ _(r!^Ví?_l 5?A5r>?.^Í í Á'l
t.Lki'AA.DAk.AlA4^ k'A" K.). A!A(A_^_k'k. R(A!A'A'r.rAfAIA^1 íA!íil/A^
Ej.dirigente'.señalói queestó reprrf^o
en materia de transparencia". Precisó que en
].a" aI^AAAA í.kAlkÁ' ^A 1 A JA. AAÍA?. PA Alí L.'ka. sistem 4A_'_c.AA A.'.0,
ocultamiento de información pública y señaló
que "en 2020, misteriosamente se inundaron las
ÍA*; ?A! ^g^\ ^ k_fAI A AlfAk kUAl Si'íA kcAk! kAA Al J.A MkAl! _cJlÍ fA 'JkAA ÁA^A
Juárez por derg? documentación vinculada al
Cártel Inmobiliario".

ANUNCIA SACMEX CORTE DE
AGUA EN ÁO
•El Sistema de Aguas de la dudad de Médco
(Sacniex) señaló que por lo menos, ocho colonias y
pueblos de la alcaldía Alvaro Qbr^ón tsadecerán la
Akk1: l A*Ak! kA1} A!^!_ _^A! JA'Á'AÁ^AJA A A! k_ /Ac^kl PkAkA.l A'kA Alkl ! >A klVAA
unas cuatro horas este miércoles 12 de julio. De
acuerdo con el Sacmex las colonias que sufrirán
afectaciones son, Alcantarilla, Axomiatla, Tetelpan,
kA 1! A^Ak k! k'_ k(A?i. k3 AA]Ak_^_ ^kAk'.'. i ÍAv'a A í! k'A A kA'kl VA'A kí lAk k'JA
San Bartolo Ameyalcoy Santa Rosa. Informaron
gue d motivo de lareducdán dd suministro es que
kcA _k AAAA A'.^i í Á'A. Ak'cjcivil ele I .le ctric i da d ((_ kk ^)_ AkAAl! ^.A.kÁ.
kAAl lAAjA A^_ _kA_7_ Akkl klkkklí^AkA)A kAk'AÁ'A_kAk kklÁkAlk^kA
_(AÍ?kA?_ ÁDAlAAk] kAAAÍ kAA _'_A_ A kAAlkJAk'A !?Ak! Al lAkA A Akkl
Portal 29 WN, ubicado en la colonia Villa Verdún
Cabe; señalarque. losLüaj^os dem^orasen su.
rccl.general de d js trihue u>n se JJeyarán a cabc> este
miércoles 12 de julio.
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Urge transformar la Infraestructura
Hidráulica de la Ciudad de México

La infraestructura hidra ulicade la Ciudad de
Jtféxico, con más fie un siglo de antigüedad,
lla sido testigo de la evolución § cnecimien
lo de una de las meirópolis más grandes
del mundo. No obstante, a pesar de su im
portancia vitafi esta lia enfrentado desafíos
significativos que amenazan su capacidad

parasal islacer las necesidadesde terreciente población
de la ciudad.

E1 Plan de Desarrollo Urbano de la Ciudad de México
20192024: reconoce la necesidad de mejorar la infraéS
truel ura de alcantarillado y garantizar el acceso a un sa
néamiento adecuada Sin embargo, la implemeniación fie
acciones aisladas no es suficiente para abordar la magni
i ufl de los problemas que enfrenta la ciudad. Se. requiere
un enfoque más integral para resolver estos retos.

En los últimos años, las autoridades han lomarlo me*
fliflas para mitigar los efectos devastadores de los fenó
menos meteorológicos. Un ejemplo dé ésto es el Túnel
Emisor Oriente, inaugurado en 201ÍJ, que ha. ayudado
a evitar una caiásirole mayor, al tener la capacidad fie
desalojar 150 metros cúbicos por segundo de agua, equi
valentea llenar el Estadio Azi era en 2 horas y 30 minutos,
A pesar de estos esfuerzos,, la ciudad sigue enfren

lando problemas significativos. Los hundimientos en
varias áreas de la metrópoli han propiciado zonas fié
encharcamienio, y el robo de cobre de los sistemas de
bombeo, así como la basura qué lá gente arroja a la callé,
lian exacerbado los problemas de drenaje. En la rerl se
cundatia de drenaje, si1 ei ii ai i diai ¡aniel ne 2SII ion ciadas
debasura, lodo y arena, lo que suma 8 mil 400 toneladas.
al mes. Esteproblema subraya la necesidad de promover
una culi ura fie conciencia ambiental para evitar que se
arroje basura én las calles.

La contaminación del agua es otra: preocupación im
portante. Las fallasen elsisiemade drenaje pueden pro
vocar la contaminación del agua, lo que a su vez puede

fiar lugar 3 la propagación de enfermedades .peligrosas,
1.a s¡i nación Sé agrava a ún más por el hecho de que el sis
tema de drenajeya es insuficiente'debido al crecimiento
acelerado de la ciudad, la falla, de mantenimiento y él
hundimiento progresivo del Valle de México, tin ejemplo
trágico de las conSécuéncias de esios problemas fue la
inundación de un hospital del 1MSS en Tula, Hidalgo, en
septiembre de 2021, que originó la muerte de 17 per
sorna

Lá. temporada de lluvias ha provocado zozobra en él
Valle de México, principalmente en las zonas en las que
se han detectado riesgos por inundación o derrumbes,
En la Ciudad fie México son miles de familias las que
viven en los dos mil 700 punios fié alto riesgo, en donde
no solo está en peligro su vida, sino la posibilidad de
perderlo iodo. Las Alcaldías con mayo res problemas de
inundación Són Izlapalapa, Gustavo A. Madero, Tlaipañ,
Xoehimilco, Cuauhlémoc y Vénustiano Carranza. En el
Estado fie México, en lanío. Sé identificaron 75 punios
queseencuentranenlascuencasdelRíoLermay delRío
Balsas,así como en 61 municipios del Valle de México.
El fenómeno de calentamiento El Niño, que inició

la semana pasada, ya. dio muestras fiel poder qué tiene
para provocar eventos elimálieos extremos, tempera! u
ras récord y fuertes lluvias. A pesar de ello, el gobierno
federal no ha puesto en marcha una estrategia nacional
para dismin uir los impactos en la salud, los eeosisl emas
y la economía que podrían generar los fenómenos me
teorológicos. Est udios recientes refieren que el cambio
climálico también podría empeorar el impacto de Él Ni
ño. Incluso señalan que la lemperal ura más cálida hace
que se retenga más vapor de agua en la atmósfera y esto
podría provocar que las inundaciones sean aún más de
vastadoras.

En días pasados los habitantes de la República Mexi
cana sufrieron la* ronseeuenetes deiresoias deíalor que
provocaron la muertede 152peíSonas, y con el inicio fié
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la temporada de lluvias se registraron inundaciones de
hasta un metro, en vías primarias y secundarias de la Ciu
dad de México y en los municipios de Tlalnepanlla, JS.au
cal pan y Alizapán de Zaragoza en el Estado fie México,
En respuesta a estos desafíos, las autoridades han

identificado la infraeslrucl ura hidráulica como una.de las
prioridades para este año. Se están realizando esfuerzos
para modernizar la infraestructuraéxistentey desarrollar
nuevas soluciones para mejorar la .gestión del agua en la
Ciudad dé México. Entre los proyectos más importantes
seencuentra la conslrucción de una nueva planta fie lia
(amiento de aguaen el orienté cié la ciudad, quetenrlrá la
capacidad de tratar hasta 23 metros cúbicos por segundo
de agua residual.

También Sé está trabajando en te construcción fie un
nuevo acueducto que permitirá transportar agua desde
fuentes más lejanas hasta la ciudad, lo que ayudará a afi
viar la presión sobre las fuent es de agua locales. Además,
se están realizando esfuerzos para mejorar la eficiencia
del sistema de distribución de agua, con el objetivo ele
reducir las lugas y garantizar que él agua llegue a todas
las áreas de la ciudad.

Sin embargo, estos proyectos por sí solos no serán su
ficienl.es para resolver lodos los problemas. Es necesario
un enfoque más integral qué incluya no solo la mejora
de la infraestructura física, sino también la promoción de

una culi ura de conservación del agua y la implemenla
ción de políl icaS qué fomenten el uso sostenible del agua,
Igualmente es crucial abordar el problema del robo de
cobre y la basura, en las calles.

El aumento de la población y la insuficiencia dein
fraesnuicuua. apropiarla nos han conducido a una sil ua
ción crítica en términos de saneamiento y calidad del
agua. Es imperativo explorar lassoluciones qué se han
implementado en otras naciones, acl ualizar el Sistema
fié Alerta Temprana, identificar y definir las obras de
protección contra inundaciones y las estructuras líe
o sai ¡as. Además, á. medida que la Ciudad de México
se proyecta hacia el ful uro, es esencial que se adopten
medidas para asegurar qué su infraestructura hidrau
lica pueda satisfacer las demandas de su población en
crecimiento. Esto requerirá una mezcla fié inversión
en infraestructura, políticas Sosieniblés y educación
pública. Tinalmente»,el éxito de estos esfuerzos depen
flérá de la determinación y habilidad de tes aut oridades
para poner en marcha estos cambios, asi como de la
disposición fiel público para adoptar nuevas actitudes
y comportamientos en relación con el uso del agua y ta
preservación fiel medio ambiente.

«Ex Diputada Federal, Asesora de AC
Impulsa y Colaboradora del STUNAM.
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Democracias
de fachada

Inhabilitar candidatos para evitar su parti
cipación en comicios presidencia les, es la
estrategia de moda (aunque no nueva) en
muchos dé los autoritarismos actuales, los
cuales utilizan una fachada, democrática.

Suelen servirse del sufragio para Ifegar al po
der y ya en él empiezan a minar al régimen

democrático Subyugando la función Legislativa y
la independencia del J udicial, de las fiscalías y de
los tribunales elenomles. En este coiiiexto, aclual
menlé recurrente, laS inhábil ¡ificionéSSon un arma
contra rivalespotencialmenlepeligrosos.El úilimo
Cáso lo presenta. Venezuela, donde el gobierno in
habilitó a la opositora María ( orina Machado para
participar en las primarias fie la oposición, previas;
a las eleccionespresiclenciales de 2024. Esta inhabi
1 i laeión fue dictada por la Con t raloría Cien eral 1 uego
de unainvesligación palrimonial. Una ley secunda
l ia Inculta al Contralor General de la República a
imponer inhabilitaciones, no obstante estar ello en
contradicción con la Constil lición, la cual defiende
la vigencia de los derechos polít icos hasta no ha ber
una sentencia j udicial firmé.

Maduro copia la fórmula de Daniel Ortega para
aniquilar a la oposición. El régimen «andinista apro
bó en 2021 uña serie de aberrantes Ieyés para impe
dir candidal mas disif lent es por ser declarado por el
gobierno "terrorista^ "golpista" o 'traidora la patriad
Guatemala sigue los mismos, pasos: las elecciones
realizadas el 25 de junio estuvieron maleadas por
la inhabilitación de candidatos presidenciales con

argumentos inconsistentes:. No Solo sucede en Amé
rica Latina. Un Iribunal inhabilitó, a finales fiel año
pasado, al popular alcalde de Estambul,Ekrem Ima
moglu, una de las principales figuras.de la oposición,
por "insultar a un funcionario público". En Polonia
cobró vigencia hace poco, en medio de manilesta
ciones.populares de protesta, una ley para invesi igar
la influencia rusa en Polonia, la cual no és Sino una

herramienta para inhabilitar a los rivales del partido
en el gobierno, én especial al líder opositor Donald
Tusk. En Egipto, la Comisión Electoral Suprema
sistemáticamente ha dejado fuera de los comicios
presidenciales a candidatos de la oposición "por no
cumplir con los requisitos técnicas" En India Rahul
Gandhi, líder fiel histórico Partido del Congreso, fue
despojado de su escaño én la Cámara baja e inhabi
litado tras ser condenado en un Iribunal por difamar
al primer minislro indio, Naréndra Modi.

Aunque, para ser j usios, no l odas las inha bilil acio
nesrecien les han aleciado a candidatos peligrosos
para alguna autocracia. Bolsonaro no podrá concu
rrir a ninguna elección para un cargo público hasta
2030 iras sér condenado por el Iribunal Superior
Electoral por tralar de deslegitimar al sistema Elec
toral. Más difícil Sérá inhabilitara Trump,quien pesé
a enfrentar graves cargas federalesy estatales podría
no ser inha bilil arlo a ul omáticament eaun si es halla
do culpa ble. Pero son dos casos de democracias tra
tando fie defenderse fie los embates de dos políticos:;
atrabiliarios con evidentes tendencias aulorilarias.
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[ornadas Vil listas
2023

a próxima semana damos ini
cio formalmente a las Jornadas
Villistas 2023, organizadas en

L ia ( amara de Diputados desdé
el Espacio Culi mal San Lázaro.
Si rligo 1'ormalmenle es porque;
materialmente, el programa yá

ha iniciado el G de julio pasado con el ciclo de
Conferencias de la Academia Mexicana de la
Hisloria que se articula desde nuestro Semi
nario fie Historia, Política y Parlamentarismo.
El objetivo de lasjornadas es el fie sumar

nos a las conmemoraciones nacionales con
motivo del centenario fie su muerte (acon
tecida el 20 fie julio de 1923, como se salir),
para los electos de lo cual el gobierno federal
declaró el año 2023 Como "Año de Francisco
Villa, el revolucionario fiel pueblo1..
De las figuras de la Revolución mexicana.

Francisco Villa compite con Emiliano Zapa ta
por el título de ser aquella de la que, délas
mexicanas, más se habla en el mundo, o la
que es más rápidamente asociada con Méxi
co como símbolo o emblema.

A estos efectos, vale la pena tomar nota
del hecho de que la consagración del gobier
no federal a Emiliano Zapata, en 200, se hizo

desde el criterio de recordarle a la nación
que se trata del "Caudillo del Sur", mientras
que para el caso de Villa, lo que se ha querido
consignar es que ¡se trata ni más ni menos
que del "revolucionario del pueblo", lo que
supone una conexión y un arrastre mucho
más prolundo y universal si cabe (no se habla
sólo del Sur, sino <leí pueblo en su totalidad)
en cuanto a las relaciones entre un pueblo o
nación y los mecanismos ffe identificación
Con una figura fundamental.
En su Breve historia del Villismo, Pedro

Salmerón afirma que 'si el Zapatismo fue el
movimiento campesino más radical de la
Revolución mexicana,el movimiento vincu
lado al nombre del general Francisco Villa
simboliza la potencia del pueblo en armas
y la posibilidad real de transformar al país
mediante la. victoria políticomilitar'
Es una al ii marión rom linden!e la de Sal

merón, sobre todo porque toca, el corazón
del problema de la política desde el que se
conceptúa como pura acción militar al mo
do del Che Guevara, Cari Sehmilt, Engels o
Mao Tse Tung.Y es precisamente la de Villa,
junto con la de muchos otros, desde luego,
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la que nos recuerda que todo gran proceso
fie transformación política de un Estado, así
como en realidad también la mecánica de

funcionamiento de lodo Estado en general,
implícala violencia armada como uno desús
elementos lundamentales y constitutivos.
Es importante entonces subrayar el hecho

de que la de Francisco Villa , o para los electos
la, de Felipe Angeles, el propio Alvaro Obre
gón o, no §e diga, Joaquín Amaro, es una figu
ra en la que se simboliza el coraje civil con el
coraje militar romo variables fundamentales
del patriota en tanto que expresión histórica
del pueblo en armas en defensa instituyeme
fie una nueva forma fie la soberanía fruto de

la Revolución como parlera de la nación po
lítica, figura, clave fie la Edad Contemporánea
entendida como la Era de las Revoluciones.

Así tal cual, con mayúsculas,
Francisco Villa no fue entonces ni una

leyenda (Martín Luis Guzmán solía decir,
abusando de la retórica, que si Zapata fue
una. leyenda, Villa lúe más que una leyenda)
ni un personaje complementario dentro del
teatro donde t uvo lugar el drama ele nuestra
Revolución: Francisco Villa es la encarnación
fie lo que supone hacer política en nuestro
tiempo, en el sentido de que todo mexicano,
tal como nuestro himno mismo nos lo indi

ca, debe de estár atento siempre y en todo
momento "al grito de guerra";

El programa constará del
ciclo de conferencias de
la Academia, un ciclo de
cine y u_H curso sobre el
análisis de la imagen de
Pancho Villa en el cine,
una exposición especial
y va rios conversa torios,
entre los cuales destaca

el que realizaremos sobre
la figura de Villa en la
novela de la Revolución
mexicana en donde
hablaremos sobre Mauricio

Magdalenof Martín Luis
Guzmóin, Nelly Campobello
y, José Vasconcelos.
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LAS FALLAS DE COTEMAR

de P e ni e x en (Ja n ía reí 1, Cam jp echc,bajo la
gestión de Octavio Romero Oropeza,
devolvióal .primer plano .las al^m^tes fallas,
de .¡fundad .aU;iJbuidas a .Gotemar^
].<?. .a >ííl P AP. Íí).! i derada p oí Alejandro
Viliarreai Martínez.. Desde^.2015, esta
í iriiia se enea rga del man t eni mien lo de las
instalaciones .petroleras:.^.Ía.Costa Áfuera_...
I__l J ! If Av'1 > ci ) l 'l^i t a IV )ii lia c ! e Kn| _<;i c e el e
ÑohochÁliay la Plataíorma de^C
ha ..dejado una..huella doloroso
l.os inlormes..oficiales.mencionan cuatro
heíl.d().s,.ha\ incli ci()s de que 1 a c i[ra rea 1
podría;.ser mayor.Se^..sabe que se evacuó a
330 .trabajadores,18Lde.ellos^resentargn^
quemadurasytresí.aún.estón desaparecí
Pero .esteno esun .incidente aM

d.e.tragedias. En 2021,..una_aparenle fajja_
de.seguridad enla.plataforma E Ku A
ocasionó la muerte.de^.sietepersona^
de.ejlasLemjgleadosj|ela.empresa, mtó
<|üe en 2016, otro incendio en la plataforma
Ab!^ 1 V! P.:A 1! a de jó d o smuerl osy n u e ye
heridos.

LLAMA YASMIN ESQUIVEL A
ABOGADOS A RECUPERAR
CONFIANZA CIUDADANA

•La.ministra de lai.Suprema Corte d
deía.Nación, Yasmin Esqiiivel,..exhortóa
!a.s.y.losjnristas. a.recuperar la conf^
de la ciudadanía en sus jueces y juezas, así
como en.las iñsUtucipntó d_e
Íysücia._Én.eljrarco> del Wa.deia_Ábo^da_y..
el Abogado, la ministra
áproyecliarla ..oportunidad jara
c(>!yiw»Ayi^(Ade!..grcyy^.coy^|exia).Ad(AnÁ^.
§e. pr^unció por construir .consensos^
dialogarlas: diferencias.

JAVIER MAY RENUNCIARA
A F0NATUR; BUSCARÁ LA
GUBERNATURA DE TABASCO

*ELdírector..general del..Fondo Nacional de
Fop?cpto. a] [ynyyfAir(AQAkiy;)...^aA''er May,
iyíoryip.que, a partirdel .l.de.septiembre,
dejara el.cargopara.buscaH
cA A ^A g kl !A _>?.!_ kl A.^A Á! A" '. A ÍA fA^ f^A At I?A:' AA_ ? AAW'
de dejar el..cargo.entregar^^^
Tren .Maya,¡..Finalmente^ adelan
próximos días se ..reunirá ..en Cancún con el
presidente López Obrador para ja .puesta
en.nrarcliadel Tren Mayájasí como otros
Lemas de Fonatur.
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Adícción y dependencia a la tecnología
me el acelerado trá
fico de i n i o i in a c i ó n

que Se experimenta
en interiiet y las re
des soeiodigitales en
nuestra vida contem
poránea. la Univer

sidad Nacional Autónoma ríe México
fjj \ \M). a través del Programa llniver
siuu ¡o fie (;.simi ¡os sobré Democracia,
Justicia y Sociedad (PUEDJS), organizó
un conversalorio para explorar el sig
nificado y las implicaciones del térmi
no " Tecn o p h á r m a kos"

Ilumine este evenlo, el doclor Eloy
( aloca Lafonl, invesligador del PUED
JS de la l X \ M. proporcionó una pers
pectiva detallada sobre el concepto de
"lecnophái mako". Refirió que la adíc
ción o dependencia qué experimenta
mos al consumir servicios digitales o
utilizar tecnología, genera una mezcla
dé ansiedad o estímulo, así como dé
relajación o mitigación fie impulsos.
Aclaró que, la aflicción al consumo

de información a Iravés de estas piala
formas no es pausada únicamente por
la tecnología en sí, sino que lambién
influyen factores sociales, como los
.eventos políticos, sociales o culi tírales
alrededor de las personas:, tal como
ap un l ó ( a lóéa. La fon l.
En esta línea, Barrón Tovar compar
tió tina experiencia con Sus alumnos
universilarios. Cuando les pregunta

sobre el consianie uso de aplicacio
nes como TikTok, mencionan que son
reprendidos por sus padre#, quienes
consideran que 110 están inviniendo
su tiempo de manera productiva. Es
ta percepción negaliva se: asocia con
el "veneno" del uso excesivo. Por olro

lado, Barrón linar nsalió que la "me
dicina", se encuentra en la producción
dé música y en la creatividad al ofrecer
contenidos.

lernando Ruiz Molina, investigador
de la UNAM, señaló que plataformas
digitales —como TikTok o Iiislagram
o Eacebook— emplean estrategias pa
ra mantener a su audiencia durante

más tiempo, t u ejemplo de esto son
los filtros (|tie. al brindar una aparien
cia más atractiva y menos imperfecta,,
generan una mavor adhesión y parti
cipación.
La creadora de contenido, Ana

En asi i, reconoció que la facilidad de
orear videos la ha llevarlo a generar
contenido de manera slsiemálicav Su
objetivo es llegar a personas que, quizá
110 iieiien la oportunidad de experi
mentar ciertas vivencias.

PUNTO CERO
Se espera que en los próximos ríos años
lleguen al país:unas:450 nuevas empre
sas extranjeras, lo que supondría un im
pulso para el sector industrial mexicano,
eSl o de acuerdo con un estudio de BBVA
Research y la Asociación Mexicana de
Parques Inrlust ríales Privados (AMPIP).

Por su parte» Francisco
Barrón Tovar, profesor de
la Facultad de Filosofía y_
Letras de la UNAM, detalló
que el origen griego de
la palabra "pharniakoii",
significa "medicina y
veneno al mismo tiempo".
Los científicos sociales
han utilizado este término

para describir la adicción
.contemporánea a diversos
sen icios digitales .a
través de la tecnología.
Sin duda, la discusión en
torno al "tecnophárniakos"
nos invita a reflexionar
sobre cómo los avances

tecnológicos y el consumo de
sen icios digitales .impactan
nuestra vida cotidiana. Es

fundamental comprender
las implicaciones y desafíos,
así como buscar un
equilibrio que nos permita
aprovechar las ventajas de
la tecnología,, pero sin caer
en 1.a adicción y dependencia
perjudiciales para nuestra
salud ybieiiestar.
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OPINIÓN

RED COMPARTIDA
NO DEN POR MUERTO A MARIO
DELGADO EN LA CDMX
En Morena de la CDMX se están ha

ciendo grupos por las candidaturas,
por ejemplo, ala jefatura de Gobierno
se tienen tres aspirantes serios, uno
es la secretaria de Seguridad Pública,

Rosa Icela Rodríguez, que ha dicho que no tiene
bronca en esperar a que uno de sus amigos sea
presidente y ella siga en el gobierno federal tra
bajando con el que gane, así está de segura; luego
está Clara Brugada que, en serio, cree que está a
la altura de los retos de la capital mexicana. Go
bernar Iztapalapa, dice, le da los aditamentos
suficientes para gobernar la capital además de
que electoralmente puede hacerlo. Pero si no
hay una decisión de que a fuerza sea una mujer
quien pelee por Morena, entonces Mario Delga
do es de los primeros en alzar la mano. Él no se
da por muerto pero todo va a depender de la de
cisión que salga de Palacio Nacional, ojo, hasta
ahora no se ha definido si sería mujer el candi
dato de Morena ¿Alguno de los alcaldes se va a
aventar? Hasta este mes ninguno está dispuesto
a aventarse, incluso en la oposición los alcaldes
están pensando más en la reelección que en la
jefatura de Gobierno, incluso Lía Limón, Marga
rita Saldaría o el propio Mauricio Tabe.

Y en el tema de las alcaldías rtiibngas es
tán pasando cosas. En el primer circulo
político del alcalde de Gustavo A, Made
ro, Francisco Chíguil comentan que es
complicado que escoja como su sucesor

a César Cravioto, un incondicional del jefe de go

bierno sustituto, Marti Batres. Incluso, funcionarios
de esa alcaldía allegados a Cravioto lo saben y no
tienen empacho en difundirlo. "No lo quiere el alcal
de", comenta a sus colaboradores. Y no es para me
nos, lo ven como un arabista y oportunista por la
posición que ostenta Batres. De hecho la irrupción de
Cravioto no fue bien visla por varios de los diputados
de Morena que sueñan con la alcaldía, pero que ven
remota esa posibilidad: Nazaño Norberto Sánchez,
Yuriri Ayala y Alberto Martínez Urincho. Por cierto
los neo perredistas conversos hoy morenistas lane
carlo Lozano y Jorge Gavifio también están formados
como últimos de la fila con remotas posibilidades.
Oiga ¿Y se acuerda de Janecarlo Lo

zano? Bueno, ese anda desesperado,
no sabe ni con quien jalar. Apenas le
llevó gente a Ricardo Monreal a su
despedida; pero la realidad es que

primero lo hizo con Rosa Icela y luego con Ariadna
Monüel. Y nada mas no le atina. Se la pasa inician
do fuegos y apagándolos.
Ahora también Santiago Taboada pue

de presumir que el presidente López
Obrador lo destapó en la conferencia
matutina desde Palacio Nacional para
la jefatura de Gobierno. Nos dicen que

al alcalde le cayó como regalo el destape, aunque
en el seno de Acción Nacional, este tipo de accio
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nes son vistas como comentarios que presionan
procesos que no han iniciado. Hay varios que han
levantado la mano por la CDMX y Taboada ya trae
consigo la atención presidencial, como Xóchitl
Galvez. Duda ¿Es estrategia para quemarlos antes
de tiempo? algunos panistas dicen que sí.

| Alguien ha visto a la secretaria de Gober
nación, Luisa María Alcalde Lujan? Ciuda
danos de Chilpandngo, asi oomo de Jalisco
y Mkhoacán, que han sufrido derres y
bloqueos carreteros por razones cercanas

al crimen organizado, preguntan si se encuentra bien,
ya que ha brillado por su ausencia en estos temas, y
aunque la titular de seguridad pública Bosa Icela Ro
dríguez tenga toda la voluntad de remediar estos pro
blemas, lo cierto es que hay liderazgos de Guerrero y
de Jalisco principalmente, que piden la intervención
de Gobernación paia acciones de seguridad.
Nos dicen que se vienen nuevas noticias

del caso Segalmex, por lo pronto la nu
mera lia es que tiene 68 carpetas de in
vestigación y 87 personas denunciadas,
entre servidores públicos, empresarios y

abordos; ya se tiene a 20 personas vinculadas a pro
ceso y hay otros 24 sujetos que están siendo buscados
por las autoridades. El caso más escandaloso es la em
presa Servicios Integrales Carregín, que vendía hielo y
agua, pero le compró a Segalmex 25 mil toneladas de
azúcar; y recibió 142.4 millones de pesos por una com
pra fantasma de azúcar y luego sirvió para dispersar
estos recursos al8 personas físicas y morales. Además
hay dos contratos en los que Segalmex pagó mil 700
millones de pesos por polvo y crema de leche. Hasta
ahora, nos dicen no le han regresado nada.
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SIN PROTOCOLO
EL PROMETIDO SISTEMA DE SALUD

JOEL SAUCEDO

Es evidente que el gobierno de la 4T en ningún
momento ha tenido como prioridad la salud.

Muy distante está alcanzar un sistema de
salud como el de Dinamarca.

La promesa ha sido reiterada una y otra
vez por el Presidente Andrés Manuel López Obrador.

Por el contrario, la supuesta cuarta transformación
desmanteló el Seguro Popular, y creó el Insabi que fraca
só rotundamente.

Hoy 23 estados han firmado el acuerdo de transferen
cia de los servicios médicos locales al IMSSBienestar.

Pero ese proceso no ha estado exento de trabas y con
tratiempos que impiden brindar el prometidoservicio de
primer mundo. Un claro ejemplo del fracaso de este go
bierno en los servicios de salud, es la Ciudad de México.

Al arribo como jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum
desapareció el exitoso programa El Médico en Tu Casa.

De plano lo dejó en el limbo. En lugar de envlarmédi
cos a los domicilios durante la pandemia, sacó a los en
fermos de casa con las lamentables consecuencias cono

cidas. Existe la promesa de volver a hacerlo ley por inte
grantes de la Alianza Va Por la Ciudad de México, frente a
un eventual triunfo en 2024.

Pero mientras tanto, la incorporación del sistema de
salud de la capital al IMSSBienestar, está incompleto.

Por razones desconocidas incluso por el mismo per
sonal médico, se dejó fuera al Hospital Torre Médica Te
pepan. La noticia la dio a conocer a un cerrado grupo de
personal médico, el subsecretario de Prestación de Servi
cios Médicos e Insumos de la Secretaría de Salud del go

bierno que encabeza Martí Batresjiicardo Arturo Barrei
ro Perera.

¿Cuál es la importancia de dejar fuera del IMSSBien
estar a la Torre Médica de Tepepan?

Se trata del único hospital de 19 especialidades ensu
género en Latinoamérica que brinda atención solo a per
sonas privadas de su libertad.

Es decir, que dicho hospital previsto para evitar fugas,
sólo atiente a los presos enfermos de todas las cárceles
de la capital del país.

La exclusión del sistema de salud penitenciario por
elIMSSBienestar radica en que carecen de experiencia
para atender presos en sus instalaciones.

¿Qué sucederá con dicho servicio y el personal con
tratado por el Insabi y la Secretaría de Salud?¿Quién y en
dónde atenderán a los presos enfermos?

Los médicos, paramédicos, enfermeras, enfermeros y
personal administrativo del Hospital Torre Médica, están
en la incertidumbre y riesgo de ser despedidos.

Mucho más grave resulta que el Hospital único en el
pais, fue remodelado hace 11 años con una inversión de
118 millones de pesos por recomendación de la Comisión
de Derechos Humanos.

La promesa del Presidente López Obrador de otorgar
le la base a todo el personal de salud quedó en el aire. La
indignación es total.

PROSPECCIÓN... Para variar el Presidente Andrés
Manuel López Obrador volvió a atacar a Xóchitl Gálvez,
quien ayer mismo lo denunció ante el Instituto Nacional
Electoral (INE) por violencia política de género.
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VALLE DE MEXICO

MALDICIÓN INHERENTE bi<
pil

RUBÉN PÉREZ SÍ

Serán siete las reuniones

que sostendrán la gober
nadora electa del Estado

de México, Delfina Gó
mez Álvarez, y el gober

nador saliente, Alfredo del Mazo Ma
za, a celebrarse en este mes y el si
guiente, para concretar el proceso de
transición en la administración pú
blica. Más allá de protocolos que ter
minan siendo estériles, el tema de
mayor atención será el de la seguri
dad pública, más cuando la capital
del estado está siendo azotada por
grupos criminales que ninguna auto
ridad ha sido capaz de frenai. El pre
sidente municipal de Toluca, Ray
mundo Martínez Carbajal, que ha
ofrecido laborar de la mano con la

próxima gobernadora, sólo atina en
decir que "están trabajando", de cara
a los hechos violentos registrados en
los últimos días, entre cadáveres col
gados en la vía pública y personas
quemadas y muertas en la Central de
Abasto local, incluidos menores de
edad. Las declaraciones del alcalde
sobre los últimos acontecimientos
sólo intentan matizar el atroz am

biente que se ha apoderado de la ca
pital del estado, en el sentido de que
sí hubo 9 muertos en la quemazón,
pero que se trató de un asunto entre
particulaies. La violencia ahí está y
arrecia cada vez más, en medio de un
escenario donde la llegada de un go
bierno moralista amenaza con hacer
efectiva la maldición inherente a la

estrategia de "abrazos, no balazos".
Los grupos criminales están ávidos
de que esa realidad sea el mejor am
biente para moverse con amplía im
punidad, tal y como sucede en otras
latitudes de la geografía nacional. La
zozobra permea a la sociedad y el úl
timo tramo de la actual administra

ción estatal está siendo sacudido por
grupos delictivos en la mismísima
capital, situación que pondrá a prue
ba a Delfina Gómez Álvarez y la gen
te que gobernará detrás de ella.

A RENGLÓN SEGUIDO
FUERTE revelación hizo la diputada
mexiquense que encabeza la comi
sión de las alertas de género, Karina
Labastida Sotelo, al manifestar que
tras un diagnóstico se pudo concluir
que existen al menos 110 colonias de
alto riesgo para las mujeres, siendo
Ecatepec, donde más peligro corre la
población femenina. Esto, por des

gracia, da la razón a algunas diputa
das que advierten que ser mujer en
ese municipio es un delito que se pa
ga con la muerte... TRAS el fracaso en
la votación de las pasadas elecciones
para renovar la gubematura mexi
quense, el partido Nueva Alianza en
la entidad, a cargo de Mario Palo
mino, será borrado del mapa político,
luego de que el Instituto Electoral de
la entidad iniciara el proceso para
desaparecerlo al no obtener la vota
ción mínima requerida para mante
ner el registro. Según Efrén Orüz, re
presentante electoral, hay un "agan
dalle", y ni sus aliados panistas,
priístas y perredistas se han pronun
ciado... OTRO instituto político en
declive es Movimiento Ciudadano,
pues los activos de ese partido en
Nezahualcóyotl de plano le dijeron
adiós al partido de Dante Delgado y
de Juan Zepeda en el Estado de Méxi
co. El décimo segundo regidor, Rafael
González Vara, renunció a su mili
tancía, al seguir los pasos de América
Pamela López Guerrero, segunda
síndico de ese ayuntamiento, quien
el año pasado se separó. Sólo queda
la novena regidora, Berenice Gómez
Hernández, quien aún no se sabe si
se quedará sola o también se des
marcará de Movimiento Ciudadano.
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• ¿Rogelio Ramírez de la O se sumará al linchamiento?
¿O serán los diputados federales de Morena los ejecuto
res? Porque en los pasillos de la Corte comienzan a pen
sar si en el presupuesto para 2023 les van a meter tijera al
grado de la inanición. Porque es un hecho que la relación
con las ministras y ministros no es la mejor... y no se
prevé que mejore.

• Lía Limón, Sandra Cuevas, Alfa González, Margarita
Saldaña, Santiago Taboada, Mauricio Tabe y Adrián
Ruvalcaba revivieron la UNA, que es la unión de los
alcaldes de oposición. La invitación fue de Cuevas en su
territorio, el Café Tacuba. Nos dicen que empiezan a tejer
para la posible candidatura para la Jefatura de gobierno de
la Ciudad de México en 2024... para no perder de vista.

• Hugo LópezCatell cumplió su amenaza, como le anti
cipamos ayer, y va por rasurar, pese al daño a pacientes,
decenas de Normas Oficiales. El subsecretario de Salud
citó al Comité Consultivo Nacional de Normalización de
Salud pública y avanzó sin importar las críticas. ¿Y el
secretario Jorge Alcocer? Bien, gracias.

• Norma Otilia Hernández, alcaldesa de Chilpancingo,
fue exhibida de nuevo en video en una reunión con
Celso "N", señalado como presunto capo de Los Ardillos,
que han mantenido asolada la zona y la autopista del Sol
en los últimos días. Lo que se escucha es de miedo: da
detalles de estrategias de seguridad, lo cual habría que
analizar si sería suficiente para comenzar a tomar cartas
en el asunto. Aunque en la autodenominada 4T no pare
cen preocuparse, ella sigue tan campante...
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Me congratula saber que la Fede
ración Mexicana de Fútbol (FMF)
presentó un protocolo contra la
violencia de género, tras los casos
de acoso cibernético hacia jugado
ras de la Liga MX Femenil.
Es por todas y todos sabido que

jugadoras de diversos equipos han
sido acosadas por el mismo agre
sor desde 2020, y que reciente
mente, según algunos medios de
comunicación, fue detenido y
procesado de acuerdo a la Fiscalía
General de Justicia de Nuevo
León, por los delitos de amenazas
y acoso sexual perpetrados en
contra de una jugadora de fútbol
profesional.
Este agresor que por ahora se

encuentra en prisión preventiva,

acosó a Greta Espinoza, jugadora
de Tigres, y a varias jugadoras del
América, incluida Scarlett Cam
beras.
La última víctima de José An

drés "N" fue una jugadora del

Club América, quien por protec
ción se encuentra en anonimato,
y que denunció el pasado 30 de
junio a este sujeto por violencia
digital.
He leído que el protocolo que

emprenderá la FMF y la Liga MX
consiste en crear una comisión
dentro de la federación, dentro de
la liga y dentro de cada club, con
la lógica de que se genere un gru
po mínimo de tres personas y má
ximo de siete, del sexo femenino
para tener perspectiva de género,
y fungir como primer elemento
de prevención, contención y re
solución de conductas asociadas
al acoso y al hostigamiento.
De tal suerte que, por primera

vez, los clubes contarán con un
canal homogéneo para atender,
canalizary resolver cualquier de
nuncia de los y las integrantes de
los equipos en materia de acoso y
discriminación.
De acuerdo con lo dicho por

Mariana Gutiénez, titular de la

Liga MX Femenil, este protocolo
evitará revictimizar a las vi ctirnas
de acoso, además de establecer
"que nunca se nos olvide que to
das estas personas sigueny segui
rán teniendo derechos, indepen
dientemente del resultado de la

investigación.
El ciberacoso, sin duda alguna,

entra a nuestras casas a través de
nuestros equipos de cómputo y
teléfono celulares, no es necesa
rio que el perpetrador se haga pre
sente físicamente, basta con que
acceda a nuestras redes sociales
parahostigar, amenazary vulne
rar nuestra paz.
Hoy los acosadores pueden su

plantaridentidades paraacosar no
solo a las mujeres, sino también a
niñas, niños y adolescentes, su
presencia es permanente las 24
horas del día, los siete días de la se
mana.

Lee la columna completa en:
www.publimetro. com. mx
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Francisco Javier Vázquez Burgos
El pueblo se cansa de tanta pin... transa

No sorprende que los ciudadanos de Guerrero hayan torna
do las calles para protestar en contra del crimen organizado y
el gobierno solapador de la gobernadora Evelyn Salgado y de
paso del presidente de la República, Andrés Manuel López Obra
dor, quien no se mueve para frenar este cáncer social, por cierto
vale la pena recordar que el mismo Porfirio Muñoz Ledo vincu
laba con el crimen organizado al presidente, y en ese escenario
de violencia que vive Guerrero lo único que sorprende es que
hayan soportado tanto en tomar las calles, pero como dicen, el
pueblo se cansa de tanta pinche transa, y eso pasó en Guerrero.
Todos sabemos, al parecer menos el presidente AMLO y la go

bernadora de esa entidad, Evelyn, que el crimen organizado en
Guerrero extorsiona a todos los comercios, carnicerías, pollerías,
taxis, granjas, camioneros, ferreterías, no hay un giro comercial
que escape al control, estos tipos son mejores que Hacienda para
cobrar y además al que se niega a pagar su cuota le cuesta la vida.
Los ciudadanos, con tal de llevar la fiesta en paz pagaban, a

pesar de que los cobros ya son abusivos, fuera de toda propor
ción, pero el abuso ya alcanzó los niveles de Michoacán, ya no
se conforman con parte del producto del trabajo, quieren los
negocios, las tierras y hasta a las mujeres. Y ahí se rompió todo,
abusaron y el pueblo dijo no.
Bien dicen que la historia se repite, y lo que está aconteciendo

en Guerrero, ya pasó antes en Michoacán, recordemos que ahí
las niñas eran secuestradas y violadas, embarazadas, los guerre
renses dijeron basta, y tomaron las calles para protestar, surgie
ron las autodefensas, el pueblo se empezó a defender, pero no
vemos respuesta satisfactoria del gobierno, pueblos enteros son
hostigados, piden ayuda, pero son gritos en el desierto, la mafia
quiere sus tierras, y no hay quien los frene. La ayuda nunca llega.
La autoridad que tienen o deben de tener el monopolio de

la violencia, de la fuerza, no escuchan, menos actúan, con lo que
cobran fuerza todos los señalamientos de sospecha de vínculos
entre el gobierno federal de morena, los gobernadores de ese par
tido y la mafia, de otra forma no se puede entender, no se puede
explicar por qué el gobierno ha abandonado a los ciudadanos de
Guerrero anta la violencia de diversos grupos criminales.

Los señalamientos en el sentido de que, en las elecciones del
2021, en todas las entidades donde hubo procesos, participó el
crimen organizado para favorecer e inducir el voto a favor de los
candidatos de morena, cobra vigencia y las acusaciones de que
a los candidatos de la oposición los amenazaban de muerte, que
se fueran, que se retiraran, tiene sentido, eso explica la compla
cencia de doña Evelyn con estos grupos, son sus patrocinadores
oficiales de campaña, no les puede decir nada, además, sincera
mente, ya no es una concesión, creo que el crimen organizado
ya rebasó a esta funcionaría que está en el cargo por caprichos

de la política, era ella o el acusado de violador de su padre. Pobre
Guerrero, no tenía para donde correr.
Qué paradoja de ese gobierno de Guerrero, los ciudadanos acu

san de las extorsiones, de los ataques y nunca hay respuesta de las
fuerzas del orden, de la guaría, del ejército y de la policía mucho
menos, pero ahora que tomaron las calles los protestantes, cen
tenares de policías acudieron, pero para tratar de reprimirlos.
Se equivoca el presidente y se equivoca Evelyn, a quien hay

que perseguir es al crimen organizado no al pueblo. No sé qué
vaya a pasar, pero esto ocurrió aquí me parece que se va a ir re
pitiendo en todo el país, la gente ya no aguanta el abuso del cri
men organizado y la incapacidad y complicidad de las fuerzas
del orden.

Por lo pronto creo que deberían desaparecer los poderes en
Guerrero, declarar un Estado de excepción con todo lo que ello
conlleva, porque es evidente que dada la complicidad en
tre autoridades y crimen organizado, esa señora que está
de gobernadora no puede continuar en el cargo, su pre
sencia ha descompuesto la estabilidad de esa entidad, y es
obvio que las condiciones de inseguridad para la sociedad,
para las instituciones en Guerrero ameritan una medida
extrema, ella no puede o no quiere otorgar garantías con
las facultades ordinarias que posee ante la situaciones ex
traordinarias que se presentan. Te tienes que ir Evelyn, lo
estás haciendo pésimamente y tus errores y complicidades
cuestan vidas.

Guerrero vive una guerra, donde tiene todas las de ganar
la mafia, por eso se debe ir Evelyn, antes de que haya un de
rramamiento de sangre, aunque no sé si eso es lo que bus
ca el presidente, un Estado de caos para perpetuarse, eso
creo porque las experiencias de Cuba, Venezuela y Nicara
gua han terminado en la cancelación de los derechos, li
bertades y democracia y me parece que a eso aspira AMLO.
Y como veo la cosa, no tarda en darse protestas de este

tipo en Michoacán, donde el gobernador se ha hecho chi
quito, no puede señor presidente tratar de seguir ocultan
do lo inocultable, el fracaso de su política de seguridad que
nos hace pensar en una complicidad, de otra forma no se
entiende toda la violencia que sufren los mexicanos, mien
tras que usted sigue como si nada pasara, ensimismado en
sus delirios políticos.

Ignacio Loyola Vera, alzó la mano
Hace poco tiempo que tuve el gusto de entrevistar a Ig

nacio Loyola, ex gobernador de Querétaro, me pareció un
tipo con mucho conocimiento de la política y muy sereno,
inclusive hace unos días lo entreviste sobre las posibilida
des de que el Frente Amplio por México pueda obtener
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la victoria en el proceso presidencial, y me dijo muy
seguro que es posible, pero que la estrategia tiene
que ser otra, recuerdo que mencionó que tiene que
emerger el candidato de un proceso transparente, con
carácter ciudadano, también señaló que todos tienen
que sumar votos y no esperar que el candidato presi
dencial resuelva todo, y también me dijo que deben
de tener trabajo los que aspiren, noque vengan a decir
que van a hacer, sino que digan que han hecho, creo
que eso está ocurriendo y es una buena estrategia.
Me sorprende su registro porque nunca me co

mento su inquietud, me enteré de sus aspiraciones
cuando leí sobre su registro, y da buenas razones para
haber tomado esa decisión. Tiene trabajo y experien
cia, le falta reflectores. Sería un buen candidato.
La primera que espeta es que todo este movimien

to opositor es a favor de México, y entendería de esa
frase que del otro lado hay políticas y acciones que
están en contra de México. También recuerda lo que
realizó como gobernador de Querétaro, ahí están los
datos, presumiendo sus resultados, pero con la sen
cillez que lo caracteriza, supongo que es como para
decir, sé lo que hago.
Abundó que hay mucho que hacer por México,

por eso se presentó al registro del Frente Amplio por
México, estamos aquí dijo para ayudar a recuperar al
país, para decirles que sí se puede, que sí hay futuro,
hay que luchar, dijo, por México, por sus instituciones,
por nuestros hijos, y por la división de poderes, y a la
par de su discurso lanzó una invitación para que se
suban a bordo de esta lucha a los que quieran porque
se necesita tripulación, y los arengó diciendo que no
hay nada más poderoso que atreverse a mirar lejos.
De verdad que necesitamos más tipos como Loyo

la en el país, gente generosa que seguro estoy que
de no resultar candidato se sumará al proyecto con
todo, dará su aporte de votos, y es que su razón es
una, pero de mucho peso, cuidar a México.
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 Matías Pascal

Biografía de Monreal:
visión de un México real,
desde la perspectiva de
la cultura del esfuerzo

Se dice que una biografía es un texto
narrativo que cuenta los sucesos rele
vantes en la vida de una persona en

orden cronológico para entender su perso
nalidad, motivaciones, problemas y el tras
fondo de sus éxitos y fracasos.
Una importancia de este tipo de texto es

que indica fechas y lugares de nacimiento,
sucesos o muerte del biografiado, además
está organizado de manera cronológica y
están escritas en tercera persona.
Y aunque manifestaría su alegría por com

partir su biografía, ya que es la primera vez
que contara su historia con detalles detalle;
Ricardo Monreal recordaría con tristeza,
que como millones de mexicanas y mexica
nos, nació en una comunidad donde se pa
dece una situación de pobreza.
Esa es la razón por la que "he escrito este

libro sobre mi vicia, porgue es una historia
sobre la gran diferencia que puede hacerse, y
que puedo hacer cuando se tiene una oportu
nidad real en la vida ".

A decir del senador con licencia, es tam

bién la historia de las y los mexicanos, del
México real, "porque merecemos una opor
tunidad real y, para lograr eso, se necesita
luchar, luchar, luchar y seguir luchando.
Recordaría que desde muy joven empezó

a prepararse para cambiar la injusticia, la
discriminación, la desigualdad de que "so
mos objeto tantos mexicanos y mexicanas, que
exigimos, que necesitamos justicia, porque

nuestra vida ha sido eso: injusticia, persecu
ción, discriminación, pobreza".
Ello, según el político zacatecano, lo ha

motivado, en conjunto con la Editorial
Porrúa, con Miguel Ángel Porrúa, que esta
obra que está presentando digitalmente,
tenga una versión que se pueda descargar
gratis en el celular, en la computadora, en tu
iPad, porque el libro todavía está en la im
prenta, saldrá en ocho días, para obtenerlo
en alguna librería.
"Pero a partir de este momento, de esta pre

sentación, puedes obtener el libro ahora
mismo, en la liga y en el QR que se les com
parte aquí. Quiero que lo leas, y quiero que
también compartas tu historia en mi página y
en las redes sociales.

"Es una agenda para jóvenes. Mi libro lo
escribí para los jóvenes. Mi libro es para los
jóvenes. Porque mi causa son los jóvenes, son
ustedes.

"Yporque a ustedes tenemos que entregar
les muy pronto la estafeta de la responsabili
dad pública y privada de! país", subrayaría
Monreal Ávila.

ALUSIONES PERSONALES

Y en otros temas, nos han confirmado que
el senador poblano Alejandro Armenia hizo
una aclaración, por alusiones personales.
Dijo que no porque fuera presidente de la

Mesa Directiva de la Cámara Alta le dé prio
ridad a la promoción de Puebla, su estado, en
las actividades del Senado, a pesar de que
casi se volvió una tradición.

¿Quién no lo haría?
De hecho, lo ha hecho durante toda su vi

da, política o no. Finalmente es su tierra natal.
Así que no deben extrañarse y menos cri
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ticar. Desde el primer día que ¡legamos al
Senado hemos procurado honrar esa oportu
nidad abriendo Jas puertas a todas y todos ¡os
mexicanos que nos buscan, pero de manera
especial a ¡as y ios poblanos, que representa
mos con dignidad", aseguró.
Y hablando de Puebla, Amienta comentó

respecto al narcotráfico y el índice de adíe
ciones en jóvenes, que hay un diagnóstico
"donde el tema del uso del cristal en ado

lescentes, que se ha incrementado en todo
el mundo, en Estados Unidos, en México no
ha sido la excepción".

Un tema que los ocupa dijo es el incre
mento en su uso de 2021 a 2022 de 15 por
ciento.

En ese sentido, es importante reconocer
que las adicciones, el problema de la inse
guridad en los jóvenes y la posibilidad de
riesgo de grupos vulnerables que son suje
tos de acción de los grupos delictivos, ha
tenido un crecimiento que deseamos se
atienda.

Su diagnóstico es que en Puebla y en el
país, "se debe recomponer el tejido social
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¿Diario con
La Mont?

Encrucijada de
ardillas guerrerenses
EPIC: En 201O, el Centro de

Inteligencia de El Paso, Texas,
EPIC identificó a Los Ardillos co

mo la organización criminal más
consolidada en la región Centro
de Guerrero particularmente en la
capital Chilpancingo, Chilapa y
Quechultenango bajo el mando
de los hermanos Iváxt y Celso
Ortega Jiménez a quienes tam
bién atribuyó el asesinato de 12
músicos indígenas en Chilapa.
En una entrevista con la edición

digital The Oregonian el senador
republicano por Carolina del Sur, Lindsey Graham, acusó a esa
organización criminal de asociarse durante tres lustros con autori
dades municipales y estatales, razón por la cual su gobierno debe
ría solicitar autorización para destruir los laboratorios que fabrican
drogas como fentanilo.
¿QuÍCMGS SOII Los Ardillos"?Z Desde las elecciones

municipales de octubre 1996, el EPIC conoció la existencia de un
grupo armado conformado por la familia del exagente rural
Celso Ortega Rosas, 'la ardilla1, y por lo menos, tres de sus
siete hijos a quienes vincularon con el control de 14 ayuntamien'
tos en tres de las siete regiones de la entidad, principalmente en
la Montaña. La atención del EPIC se concentró en Malinaltepec a
partir de una escisión de Morena por la reelección del edil en
funciones lo que propició que otros aspirantes vinculados con Los
Ardillos optarán por registrarse con otros partidos en la nómina
del crimen organizado principalmente Alcozauca y Atlixtac
dónde el presidente municipal con dos períodos de gobierno por
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parte del PRD, solicitara licencia para contender como candidato
a diputado local. Operación arcfiila: El cambio de pode
res en Chilpancingo entre el priista Héctor Astudillo y Morena
Evelyn Salgado no abatió la violencia en Chilapa y municipios
vecinos donde es visible la presencia de la policía comunitaria
Movimiento Paz y Justicia, con estrechos vínculos con Los
Ardillos, en abierta confrontación con la Coordinadora Regional
de Autoridades ComunitariasPueblos Fundadores (CRACPF)
de David Sánchez Luna en abierta confrontación vs los 18 grupos
del crimen organizado liderados por Los Tlacos, Ardillos y
Familia Michoacana que se disputan las extorsiones, explotación
de bosques y cobro revolucionario que involucra al Comando
Suicida, Los Rojos, Gente Nueva, Guerreros Unidos, Familia
Michoacana, el Cártel Independiente de Acapulco (CIDA) los
Beltrán, además de Los Rojos y Caballeros Templarios,
¿A dóllde va Giro.?: De acuerdo con la secretaria de

Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, los
bloqueos en la capital guerrerense a partir del 10 de julio, res
ponden a la detención de los presuntos líderes de Los Ardil los.
¿Qué sigue?" La destitución por parte del Congreso local

de la presidenta citadina, Norma Otilia, a quien un grupo rival
de Los Ardillos recordó "e/ segundo desayuno que me prome
tiste después de que viniste a bus
carme. Con cariño, tu amigo", fue
el mensaje que se leyó en una car
tulina fosforescente que fue aban
donada junto a siete cuerpos des
membrados y decapitados a esca
sos metros de sus oficinas. ¿Cuan
do se va Otilia y quién podrá
regresar la estabilidad política
tanto a la capital como las siete
regiones de la entidad donde sur
gió la guerrilla de Lucio Cabañas
y Genaro Vázquez?
Narcogeografia: En 2014

2016 en EPIC diagnóstico una balcanización guerrerense como
resultado de la presencia de los carteles del narcotráfico en 68 de
los 81 municipios equivalente a 78 % de la entidad lo cual dejo
solo a 13 municipios libres de ese flagelo. Hasta noviembre del
2022, 7 de cada 10 guerrerenses recibían en una región con pre
sencia del narco que produce mariguana y amapola por lo cual la
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entidad en su momento gobernada por Rubén Figueroa Figueroa
e hijo Figueroa Alcocer quedó dividida en áreas de influencia del
sicariato y la guerrilla para muestra, al norte La Familia, centro
Guerreros Unidos mientras Costa Grande y la Montaña los
Tlaco y JLrdillos quienes desplazaron a los Beltrán Leyva y hasta
2012 controlaron Cayuca de Benítez, Atoyac, Tixtia y la capital
del estado.

Advertencia: Ante la caída de los Guerreros Unidos, res
ponsables de la desaparición de estudiantes de la escuela nor
mal Raií/ Isidro Burgos en Ayotzinapa así como Los ArdiUos
Michoacana que fue borrada en Teloloapan y Cuetzala del
Progreso, ambos grupos fueron relevados por el CJNG que tomó
el control de localidades limítrofes con Michoacán como

Zirándaro y Cutzamala del Pinzón. Respecto al CJNG esta posi
cio nado y es visible en la Costa Chica y La Montaña.
Entre otras cosas: En un esfuerzo por promover la iden

tidad y fortalecer la unidad magisterial entre los docentes en for
mación, el SMSEM llevó a cabo encuentros entre integrantes del
Comité Ejecutivo Estatal 20212024 y estudiantes de las 36
Escuelas Normales del Estado. Esta iniciativa, encabezada por el
Secretario General Marco Aurelio Carbajal Leyva, en colabora
ción con Edgar Alfonso Orozco Mendoza, Director General de
Educación Normal y Ibrtalecimiento Profesional, busca brindar
orientación e información relevante sobre la historia y logros de la
organización sindical. Este acercamiento entre la dirigencia del
SMSEM y los estudiantes de las normales del Estado de México
representa una oportunidad valiosa para fortalecer la identidad y
la unidad del magisterio, así como para compartir conocimientos y
experiencias en beneficio de la educación en el estado.

El SMSEM reafirma su compro
miso con el mejoramiento y defen
sa de los intereses de los maestros

y continuará trabajando para
garantizar condiciones laborales
dignas y una educación de calidad
para todos.
La participación de los estu

diantes de normales en la vida sin

dical y el acercamiento con la diri
gencia del SMSEM contribuyen a
empoderar a los futuros maestros,
promoviendo una cultura de parti
cipación y colaboración.

\ vr * Y ¡Sfi mm
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¿Quién gobierna
Guerrero: Aidilios,
Talcos o CJNG?
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Desaparición
de poderes en
Chilpanchingo
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Fortalecimiento
de la identidad

magisterial a través
del acercamiento
con estudiantes
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Tercero Interesado

Cien años de Kissinger

Carlos Tercero

ecien tem en te. llegó a los cien años
uno de los personajes más influ

¦L \tyentes en la política mundial del
siglo XX; Henry Kissinger; quien, a lo
largo de su carrera, ejerció amplia au
toridad en los temas de seguridad na
cional, política interior y diplomacia
de los Estados Unidos. Nacido el 27 de

mayo de 1923 en Alemania, Heinz Alfred
Kissinger, se muda a Nueva York con su
familia en 1938 huyendo de la persecu
ción nazi por sus raíces judías. Durante los
últimos años de la Segunda Guerra Mun
dial, desempeñó tareas de inteligencia
militar. Unos años más tarde, realizó estu
dios en ciencias políticas, graduándose
con honores de Harvard.

Kissinger despachó como secretario
de Estado con los presidentes Richard
Nixon y Gerald Ford de 1969 a 1977,
jugando un papel clave, aunque contro
versia!, en la configuración del vinculo
entre Estados Unidos y México, ayudan
do a normalizar las relaciones entre

ambas naciones después de la masacre
de Tlatelolco en 1968, esforzándose por
promover la cooperación económica y
una cordial relación diplomática. En 1970,
ayudó a negociar el acuerdo que re im
pulsó las relaciones entre México, Es
tados Unidos y Canadá, mismo que con
sideraba la creación del Banco de De

sarrollo de America del Norte (.NADBank¦),
destinado a otorgar préstamos a em
presas en México y Canadá, el cual con
tinúa hasta nuestros días como institu

ción financiera bilateral que fortalece
las negociaciones del Tratado de Libre
Comercio de América del Norte.

Sus contribuciones tuvieron impacto
tanto en la política interior como exte
rior de México; Kissinger fue preclaro al
entender que ningún país tiene un rol
más permanente en la política exterior
de los Estados Unidos que México; de
ahí la importancia de mantener una es
trecha relación bilateral, reconociendo
la relevancia geopolítica de nuestro
país. Sin embargo, su legado es comple
jo y proclive al cuestionamiento; pues si
bien impulsó el crecimiento económico
y la estabilidad en el país, simultánea
mente toleró abusos contra los derechos

humanos por el gobierno autoritario de
Echeverría.

Con ese mismo enfoque pragmático.
acompañó a México en ¡a gestión de su
política exterior para que alcanzara un
papel protagónico y se consolidara co
mo puente entre América Latina y Esta
dos Unidos, y con ello, México adoptara
una postura diplomática más activa desti
nada a promover la paz y la estabilidad en
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Centroamérica.
Su involucramierito rio fue del todo

pensando en México, comprensible
mente su fin último era el de favorecer y
priorizar el beneficio de su país y, para
lo cual, se apoyó siempre en el abande
ramiento de un compromiso con la de
mocracia liberal, con la economía orien
tada al mercado, al libre comercio y el
respeto al Estado de derecho, como ba
se para el entendimiento común y la
posibilidad de generar riqueza y condi
ciones de bienestar para los ciudadanos
de ambas naciones.

En el ocaso de su vida, Henry Ki
ssingei sigue siendo una figura contro
versia! por su trayectoria de interven
ción (acaso intervencionismo) en la po
lítica mundial que, en el caso de Méxi
co, se hizo patente en el último tercio
del siglo XX, trascendiendo por su enfo
que pragmático y velado compromiso
con el diálogo y /a cooperación que

contribuyeron al fortalecimiento de la
relación bilateral con Estados Unidos,
así como al posicionamiento de Méxi
co como actor relevante en la región.
Hoy, al paso del tiempo es posible refle
xionar respecto a su postura reiterada
de que México, debe pensar y actuar
desde una perspectiva norteamericana,
es decir, como integrante del bloque de
los países que integran América del
Norte, no con una postura nacional unila
teral y aislada, sino con una visión y pro
pósitos de largo alcance que hagan de
lado el romanticismo del sueño boliva

riano, en contrapeso con el riesgo de
que el sueño americano, se torne en
contraproducente espejismo; y en ello,
es tarea del gobierno conducirnos con
soberanía y sensatez por la ruta que más
convenga a México para alcanzar el
lugar que legítimamentele corresponde,
sin dejar de reconocer nuestra realidad
geopolítica.
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Transición

EL primer encuentro entre Los
equipos de transición deL goberna
dor deL Estado de México Alfredo

del Mazo y La gobernadora electa
Delflna Gómez fueron cordiales,
con personajes que ya se Habían
comentado que estarían con La
morenlsta, como Horacio Duarte,
Hlgjnlo Martínez, José Francisco
Vázquez Rodríguez y MaurlUo
Hernández. Este úLtimo un gran
conocedor de ta política mexiquen
se, de Los temas Legls Latí vos, pero
sobre todo un político que sabe
hacer acuerdos, tiene trato arnabLe
y no anda de subido ni mareado
como otros de La 4T que se creen
eLLos Los gobernadores. Qué bueno
que La morenlsta Delf ha Gómez
tenga en su equipo de transición a
políticos todo terreno, pero sobre
todo a personas con capacidad y
experiencia en La administración
pública. Lo que sí llama La aten
ción es que La única mujer en ese
equipo sea ella. Y bueno, mujeres
en Morena capaces hay muchas. Y
ahí están Azucena asneros, Harina
Labastlda y muchas más.

DeL lado del gobernador Alfredo
del Mazo estuvieron Luis Felipe

Puente Espinoza, secretarlo de
Gobierno y Rodrigo MartlnezCells,
Secretarlo de Segundad..
Por cierto, eL diputado de Morena
Ariel Juárez, se Le fue a La yugular
al secretario Martínez Ceüs por Los
hechos vioLentos en la capital del
Estado de México, pues aseguró que
son resuLtado deL fracaso de la es

trategia de seguridad deL gobierno
estatal, y que éLcomo secretarlo deL
ramo, tiene La obligación de otorgar
seguridad a Los mexiquenses, pero
es un tema que se tiene en eL aban
dono, y parece que lo único que le
interesa es subsistir hasta el 15 de

septiembre y aprovechar "ELaflo de
Hidalgo* Rocirtgo MartkiezCeUs,
aseguró Ariel Juárez, será uno de
Los servidores púbücos que pisará La
cárceL, por toda La red de corrupción
que toLera en la Policía Estatal, en eL
Sistema Penitenciarlo y en eL Cuer
po de Seguridad Auxiliares deL Esta
do da México, e incluso Lo comparó
con Genaro García Luna. Habrá que
ver. porque tas cosas se ven tersas
entre Los equipos deL gobernador
Del Mazo y La gobernadora electa
Delflna Gómez.
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Indicador Político

Xóchitl, botarga; poder
en el bloque neoliberal
de nuevos Chicago boys

' n lo que puEdiera hacer
iuna elección

típicamente mediá
tica, la senadora pa
nista/nopanista Xó
chitl Gálvez se perfila
como la imagen con

intenciones de disputarle espacios electora
les al presidente López Obrador y a Morena,
pero detrás de ella se encuentra el bloque
ideológico neoliberal salinista conformado
por Claudio X. González, José Ángel Gurría

Treviño e Ildefonso Guajardo, los que están
redactando el plan de gobierno opositor y
tendrán el control del gabinete.

En su momento cumbre de su poder
de movilización de la clase media antilo

pezobradorista que caracterizó a López
Obrador en un video como "indio patarra
jada'el Señor X. dijo que él en persona
estaba redactando el plan de gobierno de
la oposición, inclusive en momentos en
que Xóchitl Gálvez no aparecía en el esce
nario político.

Gurría había despertado muchas expec
tativas en esa clase media antipopulista
que tiene la mirada fija en el desarrollismo
diazordacista, deslumhrando con su es
tancia de quince años, impulsado por Sa
linas de Gortari, en
la Organización para
la Cooperación y el
Desarrollo Económi

co, uno de los tres
ejes dominantes del
neoliberalismo que
nació del Consenso

de Washington y el
origen del libre mer
cado y se trasladó a
la OCDE como la economía mundial.

Gurría era uno de los dos precandi

datos del presidente Zedillo para la su
cesión del 2000, pero la incompetencia
política presidencial nunca supuso que
tenía que cumplir los estatutos del PRI
que exigían un cargo previo de elección
popular para el candidato presidencial.
Ese candado le fue impuesto a Zedillo por
los priistas que previeron de manera astu
ta la continuidad neoliberal con Gurría o
Guillermo Ortiz Martínez.

En su historia burocrática, Gurría proce
día del gabinete de los Chicago boys mexi
canos que se configuraron en los gobiernos
de Miguel de la Madrid y Carlos Salinas de
Gortari como los controladores inflexibles

de la política económica, todos ellos edu
cados en universidades americanas y la
mayor parte en la Universidad de Chicago,
cuya escuela de economía estaba dirigida
por Milton Friedman, el santón del neo
liberalismo, que había ganado el premio
Nobel por su política sólo monetarista con
ideología autoritaria de mercado, que lo
llevó a la asesoría del proyecto económico
del general Augusto Pinochet en Chile. Por
cierto, su socio Arnold Harberger trabajó
como asesor en la Secretaría de Hacienda

del Gobierno de De La Madrid, a invitación
del jefe de los Chicago boys mexicanos y
subsecretario, Francisco Gil Díaz.
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idelfonso Guajardo, ahora encargado
de las relaciones económicas internaciona

les del bloque que potencia a Xóchilt Gál
vez, fue el negociador de la segunda gran
etapa del Tratado de Comercio Libre con
Estados Unidos, a partir del Pacto por Mé
xico suscrito por el PRI, el PAN y la facción
perredista de los Chuchos. Guajardo fue
más privatizador que Salinas y abrió los
sectores eléctrico y petrolero a la inversión

extranjera como
parte de la desnacio
nalización exigida
por Estados Unidos.

Xóchitl Gálvez

aparece como la fi
gura mediática de
la oposición, Pero
el verdadero bloque
de poder se encuen

tra en la troika Se

ñor XGurríaGuajardo, reproduciendo el
modelo ya conocido de Vicente Fox como
el político dicharachero que ganaba votos
con sus botas y sus frases rancheras, en
tanto que la continuidad neoliberal De La
MadridSalinas de GortariZedillo opera
ba a través de Gil Díaz profesor adjunto
de Friedman, por cierto, en la escuela de
Chicago como secretario de Hacienda
y desde entonces el poder real se ejerció
desde ese ministerio: después de Gil Díaz,
el secretario de Hacienda de Felipe Calde
rón fue nada menos que Agustín Carstens,
llevado a esa posición directamente de la
subgerencia general del Fondo Moneta
rio Internacional por si cupiera alguna
duda sobre el neoliberalismo panista; y
Peña entregó el poder económico a Luis
Videgaray Caso, alumno y socio de Pedro

Aspe Armella como el poder neoliberal
equiparable a Gil Díaz en el control de los
Chicago boys mexicanos.

Como Fox en papel de botarga en su
sexenio y el bloque real de poder en los
Chicago boys en Hacienda, ahora Xóchitl
Gálvez viene con un remarke.

Política para dummies: la política es una
noria y los políticos dando vueltas v vueltas.

El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no del
periódico que la publica.

Como Fox en papel de
botarga en su sexenio y el
bloque real de poder en los
Chicago boys en Hacienda,
ahora Xóchitl Gálvez viene

con un remarke.
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Fuera máscaras

Amlitis aguda
ay unH problema
en el war

room de Claudio X.

González del que
nadie quiere hablar.

No hay duda de que Xóchitl Gálvez ha re
sultado ser la bocanada de aire fresco que
tanto necesitaba el bloque opositor, sobre
todo después de una serie de derrotas po
líticas y electorales. Pero existe una falla
de origen fundamental en la última de las
estratagemas del empresario y activista
político para recuperar el poder, y es que
la campaña de su
candidata no se en

tiende sin la figura
del presidente López
Obrador, Pero el pro
blema es que López
Obrador no estará
en la boleta en 2024.

Me explico:
La enfermedad

empezó mucho an
tes, es cierto. Pero
pasaron los años y la
oposición se volvió
cada vez más adicta

al presidente y a su agenda. De pronto, las
mañaneras se convirtieron en la pauta de
las actividades de la oposición. LillyTéllez,
Alito Moreno, Marko Cortés, etc., todos
bailando al son que el presidente (literal
mente) ponía en sus conferencias. Así na
ció esta nueva versión de Xóchitl Gálvez.

Una mañana el presidente le cerró la
puerta del Palacio a la ex delegada panista
y al día siguiente ya era la candidata presi
dencial. Otro día se mofó de su campaña y
la convirtió en la virgen bendita (Guadalu
pe Loaeza dixit). Apenas ayer martes, por
medio de un video grabado mientras se
dirigía a uno de los actos que encabezará
en Coahuila, la aspirante reprochó al presi
dente Andrés Manuel López Obrador por las
constantes menciones que hace de ella en

sus conferencias matutinas: "Le da coraje
que me sienta orgullosa de mis raíces y que
haya salido adelante, no lo soporta. Lo que
le debería dar coraje es lo que sucedió esta
semana: un periodista más asesinato en Na
yarit; un incendio en la plataforma de Cante
rell que le costó la vida a dos trabajadores, y
que por cierto, nos va a dejar sin poder sacar
petróleo las próximas semanas''

Y todo muy bien. Mal haría Gálvez en no
aprovechar que esta semana es el centro de
atención del mandatario. Después de todo,
bien o mal, la senadora le debe hoy su cam
paña a su astucia para aprovechar la situa

ción. ¿Pero qué va a
pasar cuando AMLO
se vaya a La Chinga
da? ¿Qué propone
además de sacar a

López Obrador de Pa
lacio Nacional? ¿Cuál
es el proyecto que
plantea Xóchitl Gálvez
y en qué lo hace dife
rente al de Claudio X.

González y el poder
económico que ma
nejaba este país?
Urge que los

doctores (en economía) encuentren una
cura a esta AMLITIS AGUDA que está
matando a la oposición lentamente, sin
embargo, todo parece indicar que para
salvar a este paciente llamado 2024 ya es
demasiado tarde.

PD: Una niña de 6 años murió prensa
da por un elevador en el IMSS de Playa del
Carmen. Otra muerte que refleja el fracaso
del sistema de salud de este gobierno. El
estado deplorable en el que se encuen
tran la mayoría de los hospitales públicos
de nuestro país y la lamentable escasez y
deterioro en el que trabajan miles de doc
tores y enfermeras dista mucho del sueño
de convertirnos en Dinamarca. Los videos

de la tragedia son atroces, le recomiendo
que no los busque.

La enfermedad empezó
mucho antes, es cierto.
Pero pasaron los años y la

oposición se volvió cada vez
más adicta al presidente y
a su agenda. De pronto, las
mañaneras se convirtieron en

la pauta de las actividades
de la oposición.
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Agenda Confidencial
Marcelo, el ilusionista
México

el país
entero

vive desde hace dé
cadas en el infierno

de la inseguridad.
No existe región

que garantice a los habitantes el derecho a
la tranquilidad. El ciudadano tiene la prue
ba irrefutable, en su propia experiencia o en
la de sus allegados, de la impunidad de los
delincuentes. En esta materia no ha habido,
por lo menos en lo que va de este Siglo,
resultados alentadores, aunque los funcio
narios encargados de la seguridad en todo
el país en los últimos cuatro sexenios han
presumido lo contrario, incluyendo los de
la actual administración. La realidad es que
Ninguno estableció un programa que hicie
ra concebir esperan
zas de solución... ni

siquiera a largo pla
zo. La inseguridad ha
crecido y los índices
de criminalidad au

mentado en el perio
do referido, y ahí es
tán las estadísticas.

Ningún presiden
te, ningún goberna
dor, ni mucho menos
los alcaldes, han en
contrado la fórmula

para combatir con
éxito al crimen organizado y desorganizado.
Pero todos, sin excepción, han prometido
durante sus campañas y ya como manda
tarios, que van a acabar con ese flagelo, y
la triste realidad es que no han sabido o no
han querido cómo hacerle. Pero qué creen,
lectores, apareció un ángel que dice tener la
solución.

El lunes, una de las "corcholatas" del
presidente de la República, el "Carnal" Mar
celo, presentó un "performance" en donde
se refiere a su programa de seguridad  si es
el favorecido por el "dedazo?claro titulado
"PlanÁngel" que contempla la mejortecno
logía que existe en el mundo para combatir
la delincuencia organizada y desorganizada.

Al puro estilo "Robocop" Ebrard dijo que
con el reconocimiento facial, los rastreado
res de vehículos, detectores de armas, uso
de drones, identificadores de disparo de
arma de fuego, cámaras inteligentes para la
Guardia Nacional, reconocimiento morfoló
gico de delincuentes y ecosistema con inte

ligencia artificial, se puede pasar del México
más inseguro de la historia que hemos
vivido en la administración de la 4T que po
dría cerrar el sexenio con 200 mil muertes,
según las estimaciones de los especialis
tas, al "México más seguro de la historia"

Y presumió: "¿Se pueden imaginar
todos los delitos que podemos impedir?
¿Todos los robos que podemos frustrar?
¿Todos los asaltos carreteros que podemos
evitar? ¿Todo lo que vivimos todos los días
que podemos impedir para proteger a las
personas? ¿Se imaginan? Pues todo eso
hoy está al alcance de la mano y se llama
PlanÁngel", planteó. ¡De "pelos, de pelos"!
Exclamaron los "paleros'.'

No es la primera vez que Ebrard se quie
bra la cabezota, para diseñar un pian para
combatir a la delincuencia organizada y des

organizada. Cuando
el "Carnal" llegó go
bierno de! entonces

Distrito Federal, con
trató a un "superpo
licía" y empezó una
nueva historia para la
City, En unos cuantos
años se volvió una

de las más seguras,
comparada con las
principales ciudades
del país, y con otras
capitales del mundo
(Nueva York, París,

Ámsterdam, Madrid, Berlín, Moscú.,, por
sólo mencionar algunas). Se podía caminar,
a cualquier hora del día y de la noche, sin te
mor a ser asaltado, maltratado, secuestrado
por todas las calles, barrios, callejones del
Centro Histórico, por ejemplo. Más aún, los
capitalinos podían dejar su coche estaciona
do con las ventanillas abiertas, sin seguro
en el volante, y hasta con las llaves puestas,
con la seguridad de que los amantes de lo
ajeno no se lo robarían, cuando mucho se
lo pedirán prestado. Los secuestros, las ex
torsiones, violaciones, asesinatos estaban a
punto de erradicarse y pasarían a ser cosas
del pasado.

¿Alguien se acuerda de esa hermosa y
segura ciudad? Por supuesto que toda esa
historieta que sigue presumiendo, fue una
vil mentira.

Hoy, doce años después, Ebrard quiere
venderle a la sociedad de todo el país, al
único, incomparable, indestructible, inco
rruptible, intocable... "Robocop"

El lunes, una de las
"corcholatas" del presidente
de la República, el "Carnal"

Marcelo, presentó un
"performance" en donde
se refiere a su programa de
seguridad si es el favorecido

por el "dedazo", claro
titulado "Plan Ángel"...
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Yo interpelo, tú interpelas
Por David Martín del Campo
Nunca le dieron gusto. La

idea de la democracia es

de todos... y de cada quien.
El problema del partido era (y sigue
siendo) que siempre ha dependido
del autócrata. Lo que el Jefe Supremo
piensa es lo correcto, y lo que denues
ta es abominable del todo. Su mirada,
en todo caso, apuntará siempre a un
futuro de promisión.

Habían sido las elecciones de julio
de 1988, y el presidente en turno iniciaba
su último informe de gobierno cuando
el diputado Muñoz Ledo, alzándose de
su curul,tomó la palabra para interpelar
al primer mandatario, Miguel de la Ma
drid. Escándalo, alboroto, campanilleos
del presidente de la sala. El diputado in
tentaba interpelar al Señor Presidente,
pero como no se pudo, debió abando
nar la curul vapuleado por la mayoría.

Era el 1 de septiembre de 1988 y de
aquella Corriente
Democratizadora

del PRI, al lado del
ingeniero Cuauh
témoc Cárdenas,
el desprendimien
to de esa fac
ción iniciaría las

coaliciones que
sumaron, con el
tiempo, una sopa
de letras... PMT,
PCM, PPS, PARM,
PFCRN, PSR y que hoy, metamorfo
seado, ejerce por fin el poder. Así que
la desaparición física del senador Mu
ñoz Ledo, el domingo pasado, cierra
un ciclo en la transición democrática

nacional, iniciada por aquel entonces.
Cierta tarde comíamos un grupo

de amigos en el restaurante André de
Coyoacán, cuando en una mesa próxi
ma, donde departían varios políticos,

se levantó Porfirio y fue a presumir
nos: "Muchachos, salud y entusiasmo,
porque vamos a ganar. Yo se los digo,
vamos a ganarVY alzamos la copa con
él, bien a bien no supimos para qué.
Sería el año de 1992. El verbo, según
mi diccionario, significa "exigir expli
caciones sobre un asunto" o "plantear
al gobierno una discusión ajena a los
proyectos de ley en curso'.' Aquel jue
ves 1 de septiembre Muñoz Ledo no
pudo completar su interpelación, y el
líder de los trabajadores electricistas,
Leonardo Rodríguez Alcaine, así lo fes
tinaba: "Quisieron interpelar al señor
presidente, pero nos la interpelaron''
Pura elocuencia versallesca. En su ju
ventud había sido campeón de orato
ria, y cuentan que era el redactor de los
discursos del presidente Luis Echeve
rría (197076), además de practicante de
box y entusiasta bailarín de mambos y
pasodobles. Lo que no logró, aunque
lo tenía sobradamente merecido, fue
contender por la presidencia de la Re
pública; posibilidad que sus envidiosos
enemigos se encargaron de truncarle
en más de una ocasión. No lo hubiera
hecho tan mal. Lo han llamado "ave

de las mil tempestades? pues apoyó
(desde luego) al PRI de sus moceda
des, al PRD, al PAN cuando la elección
de Vicente Fox, y finalmente a Morena
en los últimos tiempos, aunque muy
pronto se convirtió en la voz crítica,
insobornable, de ese partido cada vez
más unipersonal.

Con el fallecimiento del feroz se

nador, el luto nacional es por toda una
época en derrumbe.Ya no más los noti
ciarios de cine acompasados por la mar

cha Zacatecas,
en que el locu
tor describía

una y otra in

auguración, es
cuelas y plantas
eléctricas a lo

ancho del país,
y que nosotros
nos la creía
mos. Ya no más
ceremonias de

besamanos, vi
sitas oficiales de confeti por toneladas,
discursos de prosopopeya y lastimoso
proletarismo. "¡Y a los desposeídos de
la patria, lo que les pido es... perdón!"

Cuántos como él, en estos días,
suspiran por no quedar como trebe
jos arrumbados. Después de tanta
enjundia, tantos cónclaves, tantos
mítines, anuncios panorámicos, dis
cursos y declaraciones... cuántos no
quedarán para palear carbón en la
sentina, mientras el voto popular (o
su simil) destina a otro en la cabina
del capitán supremo.

No, no se les puede dar gusto a to
dos, el poder es imposible de compartir
y en el fogueo de las campañas lo que
destaca, ahora, es el palabrerío huero,
porque la elocuencia de los adalides
ha sido aniquilada por los mensajitos
mediáticos,Twitters e Instagrams, don
de lo destacable es la foto sonriente y
el abrazo a la abuelita desamparado:,
"Qué buenos somos todos, ¿verdad??
y la voz de los tribunos exigiendo de
mocracia y justicia, reposará bajo las
sombras del cementerio.

Así que la desaparición física
del senador Muñoz Ledo,
el domingo pasado, cierra
un ciclo en la transición

democrática nacional,
iniciada por aquel entonces.
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'I ras la puerta del poder
Por más que lo intenta,
AMLO no recupera la agenda

kon grandes reCcgiones sumidas£
'en una grave aue

sencia del Estado, y otras
bajo el asedio de cárteles y
crimen organizado, cuyas
acciones en varios casos

ya rebasan el terrorismo, el
presidente Andrés Manuel

López Obrador no logra recuperar el control de la
agenda que perdió hace casi un mes al arranque
del Frente Amplio X México.

Su esfuerzo ha chocado además con la sorpre
siva popularidad electoral de la senadora panis
ta Xóchitl Gálvez quien en lugar de enojarse y re
virarle con ofensas sus ataques, hace chunga con
los dichos vertidos en su contra por el mandatario
desde sus mañaneras.

Y sobre todo porque
de repente le resurgen
con José Ángel Gurría a
la cabeza los creadores
del neoliberalismo zedi

llistasalinista de ios 90,
justo al final de su man
dato, cuando se ufanaba
de que aquellos conser
vadores estaban conde

nados a no regresar.
Es por demás obvio

que todo eso y más lo sa
can de quicio y afectan su debilitada cordura, lo

que evidencia al incrementar y agudizar sus em
bates contra la senadora Gálvez, Claudio X Gon
zález y quienes lideran el creciente y fortalecido
Frente Amplio X México.

Ahora, no hay mañanera en la que no in
sista en que los neoliberales salmistas y los
conservadores de los últimos 30 años que han
sido su pesadilla están condenados a no recu
perar el Poder, lo cual él sabe bien no puede
garantizar porque ya los tiene a la puerta del
fin de su mandato.

Todo esto deja ver su temor de que la oposi
ción gane en 2024. Y se conduele de que PAN, PRI,
PRD y quienes forman el Frente Amplio X México
hayan encargado precisamente a Gurría elaborar
el Plan de Gobierno para el siguiente sexenio.

Y entonces llega a considerar esos nombra
mientos como parte de su propia mala suerte. Y
pregunta a Alejandro Moreno del PRI, Marko Cor
tes, del PAN y a Jesús Zambrano del PRD:

"¿Qué, no pueden buscar a otro? O sea, ¿qué,
no tienen economistas, especialistas? ¿Tienen
que regresara los mismos??enumera dolido

PIDE A SUS DESTAPADOS RETIRAR
ESPECTACULARES

En este contexto y frente a reclamos de al
menos 2 de sus 4 "corcholatas',' de Marcelo
Ebrard y Ricardo Monreai de que Morena obli
gue a Claudia Sheinbaum y a Adán Augusto
López a bajar sus cuentos de espectaculares
que proliferan por todo el país, el mandata
rio asumió ayer su liderazgo partidario y les pi
dió retirar estos espectaculares.

"No hagan lo que hacían los opositores''
De inmediato salió Mario Delgado a señalar
que Sheinbaum y López no son responsables
de esas promociones sino "los quedabien"
que quieren congratularse con ellos pagando
esos espectaculares.

Ricardo Monreai recriminó a Delgado no
haber hecho nada durante casi dos meses en

que él estuvo exigiendo el retiro de esos espec
taculares, y tuvo que salir el presidente López
Obrador a pedirlo para que comenzaran a bajar
esos promocionales.

La verdad es que los reclamos de Ebrard y
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Monreai estaban ya en el borde de la ruptura lo
cual planteaba una posible gran derrota para Mo
rena y AMLO.

ELTRIBUNAL AVALA CAMPAÑAS
En este contexto, y con voto dividido 4 a favor

y 3 en contra, los magistrados de la sala superior
del Tribunal Electoral validaron ayer las medidas
cautelares de la Comisión de Quejas del INE para
reconocer el derecho de los aspirantes de More
naSheinbaum, López, Monreai y Ebrard, a hacer
campaña por el país por el cargo de coordinado
res de la 4Transformación, eufemismo de la can

didatura presidencial de!
oficialismo.

Los magistrados ava
laron estas campañas
siempre que no pidan el
voto para la presidencial
en 2024.

XOCHITL CARGA DE
NUEVO VS AMLO

Dijo que lo iba a hacer
y ayer la cumplió. La sena
dora Gálvez denunció de

nuevo al presidente An
drés Manuel López Obrador ahora ante el !NE por
violencia política de género.

Eso es porque en sus mañaneras AMLO afir
ma que el lanzamiento de la hidalguense como
prospecto presidencial opositor para 2024,
es producto de una estrategia de los líderes
del Frente Amplio X México, especialmente
de Fox, Salinas, Claudio X González y los diri
gentes del Pan, PRI y PRD.

"El 4 de julio de 2023, el Presidente de la Re
pública (AMLO) continuó en su conferencia maña
nera con menciones sobre la suscrita y se refirió
a mí como 'candidata de Salinas, es la candidata
de Fox, es la candidata de Claudio. X. González",

indica en su denuncia.

Eso no sólo "constituyen violencia política
de género (y) es claro que las menciones for
muladas en las conferencias mañaneras cons

tituyen violencia política de género, pues repro
ducen patrones y estándares históricos que han
colocado a la mujer siempre por debajo de los
intereses y estrategias de los hombres", señala
la senadora Gálvez.

Eso da como resultado, afirma:
1) Que me considera un estereotipo producto

de la decisión de hombres, dejando fuera del de
bate mi trabajo, capacidad y mis logros.

2) Crea la idea de que cualquier poyo o simpa
tía ciudadano, o trayectoria política, es decisión de
un grupo masculino, y no por alguna otra razón,
como pudiera ser mi trayectoria, mis resultados,
mis logros.

3) Induce en el debate público estereotipos
como el de 'se necesita a una mujer nacida en un
pueblo' y 'los hombres deciden sobre las mujeres'".

Por ello la senadora pide al INE emita me
didas cautelares para que López Obrador "no
perpetúe mensajes que constituyan violencia
política de género o que puedan discriminar
me o a cualquier mujer por la condición de
mujer"; y se ordene a otros funcionarios a no
reproducir mensajes en redes sociales institu
cionales que puedan constituir violencia políti
ca en razón de género"

Es por demás obvio que
todo eso y más lo sacan de
quicio y afectan su debilitada
cordura, lo que evidencia
al incrementar y agudizar
sus embates contra la

senadora Gálvez, Claudio X
González...
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Análisis a Fondo

Revivir los fantasmas

atormentadores del ayer?
Por Francisco Gómez Maza
• Dante Delgado reitera que no va con

el Señor X

• ¿Y sabe Gurría con qué se come la política
social?
Decía don Genaro Maza, mi entrañable

abuelo: "están simple,tan sencillo lo
que tenés que hacer y lo haces mal.

No tenés perdón de Dios y decía tenés porque
era chiapense, o chiapaneco, el gentilicio vulgar
de los nacidos en esa hermosa tierra heredada

por los ángeles y arcángeles. Y esto no tiene
absolutamente nada qué ver con ideologías,
ni con creencias. No tiene nada qué ver con
izquierdas ni derechas y menos con discursos
de odio. Es simplemente sentido común. O
sea, capacidad para juzgar razonablemente las
situaciones de la vida cotidiana, y decidir con
acierto. Y estos, los neoliberales, jamás han de
cidido con acierto, sino bajo la ley del que tiene
más saliva traga más pinole.

Eso pareciera. De primera intención, la
cúpula de Movimiento Ciudadano (Léase el
ex gobernador de Veracruz, Dante Delgado
Rannauro) ha manifestado su posición oficial,
después del encon
tronazo, del fin de
semana, de su parte
con su discípulo, el
gobernador de Jalis
co, Enrique Alfaro, en
torno de si se debe ir
o no con la ultradere

cha mañosa, corrupta,
pendenciera. No van
con el Señor X.

Si fuera por Alfaro,
MC estaría ya con los
brazos torcidos ante

PRI, PAN y prd y, lo
peor de todo, recibien
do órdenes del gran
jefe X, y rindiéndole cuentas. Pero no es como
lo entiende el cabecero de El Universal de que
MC abre rendija para apoyar a Xóchitl Gálvez.
No. Este titular es una versión absolutamente

libre y mentirosa. Lo que dijo Dante Delgado es
(y el reportero lo registra clarísimamente en el
cuerpo de su nota) es lo siguiente: "Para que
MC apoye una eventual candidatura de Xóchitl
Gálvez, su postu lación tendría que ser resultado
de un proceso democrático, lo que hasta ahora
no se ha dado, aseguró el dirigente nacional de
ese partido, Dante Delgado Rannauro."

Antes lo había afirmado también, con una
dosis de rencor del bueno, palabras más, pala
bras menos, el joven tiktokero, Samuel García,
gobernador por el MC del estado de Nuevo
León: "Esa pregunta hasta ofende. Yo no sé a
quién se le ocurre ir con el PRI y el PAN; son
nuestros enemigos; vean aquí en Nuevo León
cómo todos los días están jodiendo''

¿Van con Xóchitl?, —le preguntó a Dante el
querido y admirado colega Víctor Gamboa Ar
zola. "Primero tendría que darse un proceso; si
fuera un proceso democrático, primero se tiene
que dar, y no se ha dado',' le respondió Dante
al periodista, para enseguida lamentar que "lo
que se ha visto, hasta ahora, es que la alianza
opositora PAN, PRI y PRD es parte de las viejas
prácticas de "simular ante la sociedad'"'¡Tóma
la! 7 como dicen los chairas.

Además, Dante fue muy claro, más claro
que el agua, al expresar su rechazo a integrar
se a quienes ofrecen pasado y pidió a los ciu
dadanos que le tengan paciencia, serenidad y
confianza, tras advertir que, en México hacen
falta opciones políticas nuevas, modernas, ale
jadas de las viejas formas, que ya fracasaron,
que sólo ven el poder para tener más poder,
o para satisfacer una necesidad de revancha.

Y el jalisciense Alfaro con su alfil Clemente
Castañeda se quedaron "milando" como el
chinito. No van, mientras no lo decida Dante,
con nadie, y menos con los partidos políticos
del pasado. Claro, clarísimo cantó el gallo.

Otro que anda más extraviado que un mon
tañista parisino, sin piolet ni agua, en el Everest,

es L'ange de la dépen
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dance, Monsieur tam
piquegno, José Ángel
Gurría Treviño, quien
promete diseñar un
proyecto que "mejora
las políticas públicas y
revierte el deterioro en la

economía, la pobreza, la
salud, la inseguridad, la
educación y el campo"
(bárbaro. ¿Y lo podrá
realizar en otros 25 años

de sexenios X?, obvia
mente que, según los
dictados del capitalismo
salvaje, del neoliberalis

mo. Pero, además, aunque Gurría redacte tan
ambicioso proyecto, desde el punto de vista de

sus patrones de París, no lo cumplirá, como sus
pares del PRI y él mismo no cumplieron con los
mexicanos y sí buscaron perpetuarse, ad ae
ternum, como una dictadura perfecta, según
lo denunció otro derechista, el escritor español,
amante de la realeza, Mario Arturo Vargas Llosa.
Por supuesto que Gugría no sabe nada de trans
formaciones y menos de poner como primer
mandamiento el axioma "por el bien de todos,
primero los pobres'' Qué sabe Gurría de esto si
toda su vida la ha vivido entre la lujuria de millo
nario y las lisonjas de sus exquisitos pares fran
ceses. De México no tiene ni remota idea. Sabe

lo que sabe de Jaltenango la Paz, o Meyehualco.
Sólo sabe que debe contribuir a sacar ai Movi
miento de Regeneración Nacional, a Andrés
Manuel, pues, de palacio nacional, porque le "ha
hecho mucho daño a las clases dominantes"

De primera intención, la
cúpula de Movimiento
Ciudadano (Léase el ex
gobernador de Veracruz,
Dante Delgado Rannauro)
ha manifestado su posición

oficial, después del
encontronazo, del fin de

semana, de su parte con su
discípulo, el gobernador de
Jalisco, Enrique Alfaro...
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Confidente Emeequis
La toma de Chilpancingo,
quiebre de Evelyn Salgado

os Ardil losudeben ser
^ll¦los primeros

sorprendidos de lo
que lograron: doblar

al gobierno federal.
Eso es lo que ocurrió en los últimos días y

es lo que refleja el anuncio de las mesas de diá
logo para atender las problemáticas que aque
jan a la zona que está bajo control criminal.

Se dirá que los contactos serán con los
ciudadanos inconformes y no con los jefes
de la banda, pero a
estas alturas es evi

dente que cualquier
pacto, para ser eficaz,
tiene que ser, en la
lógica de abandono
del establecimiento
de una sociedad de

derechos, con los ma
leantes.

En principio, lo
que detonó la incon
formidad, fue la de
tención de Jesús Echeverría, un líder trans
portista que forma parte, de acuerdo con las
autoridades, de la estructura de Los Ardi
lios. Echeverría llevaba armas de alto calibre

y drogas por lo que lo sujetaron a proceso.

Pero el tema es más complejo. El des
pliegue que se realizó indica que las metas
son mayores a las de la liberación de un
detenido. El fondo parece estar en acuerdos
que se rompieron o no se cumplieron en
la región que comprende aTixtla, Chilapa
de Álvarez, Tlapa de Comonfort, Acatepec,

Quechultenango, Mochitlán y Chilpancingo.
Hay un elemento por demás perturba

dor y es que Los ArdiIlos están articulando
demandas sociales para obtener ventajas
criminales. Es una leva del narcotráfico la

que tomó Chilpancingo. Esto indica que en
los últimos años han construido una base

social y en las narices de las autoridades.
Jesús Zambrano, quien preside el PRD,

señala que las trifulcas "son la consecuencia
de pactar con el crimen para ganar elecciones"

Arturo Ramos, un periodista conocedor
de la problemática guerrerense, escribió en
La Crónica de Hoy, que, "de hecho, cuando
Andrés Manuel López Obrador llegó como
candidato estas tierras, la recepción corrió a
cargo de los mismos que el lunes tomaron
por asalto Chilpancingo. Eran también ellos,
respaldados por miles de pobladores, los que
desarmaron a un batallón del Ejército que se
atrevió a ingresar en esa área poco después''

Todo puede ser a estas alturas, pero hay
que sumar a ello la evidente incompetencia

de la gobernadora Evelyn Salgado, una es
pecie de eslabón figurativo ante la presen
cia permanente del senador Félix Salgado.

En la degradación política no pueden
acudir a culpar a gobiernos anteriores, por
que hay responsabi lidades más que claras de
quienes se empecinaron en postular para la
gobernatura a un perfil que no cumplía con
los requisitos de formación y experiencia.

¿Se mantendrá la gobernadora en el
cargo? ¿Se desaparecerán los poderes para
garantizar la gobernabilidad? Ello depende

rá del costo que es
tén decididos a pagar
en la 4T y por lo que
se percibe ya envían
señales de que están
dispuestos a incen
dios de magnitudes
importantes, antes
que dar un paso al
costado y aceptar el
error que se come
tió y el engaño que
ello significó para la
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ciudadanía. Por eso están dialogando con
Los Ardillos o con sus brazos sociales. Es el

quiebre de un gobierno, pero que paradóji
camente se puede mantener.

Por io pronto, para los fines de ia organi
zación criminal, sirvió la movilización de al
menos cinco mil personas en Chilpancingo,
las que se apropiaron de un camión blinda
do con el que reventaron puertas del Con
greso del Estado, secuestraron a elementos
de la Guardia Nacional, funcionarios locales
y federales, a quienes hicieron desfilar para
que todo mundo supiera quiénes tenían el
control de la situación.

Algo hubo de teatral al mostrar a sus re
henes, que fueron liberados este martes, por
que saben que eso genera zozobra y muchas

veces obliga al repliegue de la autoridad.
En los hechos, al negociar los términos

de su apaciguamiento, se les está dotando,
a los bandidos, de una condición de interlo
cución e inclusive de fuerza beligerante, con
todo lo que ello puede implicar en el futuro.

El argumento para no aplicar la ley es
que en la 4T se encuentran empeñados en
el diálogo y más diálogo. Pues sí, y ahora se
ve con claridad que es con grupos del cri
men organizado.

Lo que ya no se podrá borrar es la toma
de Chilpancingo, la llegada de gente agra
viada, abandonada por un gobierno displi
cente, pero que encontró, por presiones o
conveniencia, en el cobijo de Los Ardillos
una vía para satisfacer sus demandas. Así
de grave, de peligroso e impredecible.

En principio, lo que detonó
la inconformidad, fue la

detención de Jesús Echeverría,
un líder transportista que
forma parte, de acuerdo
con las autoridades, de la
estructura de Los Ardil los.
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Sereno, Moreno
Por Ulises Ruiz Ortiz

Parece que López Obrador ya se dio
cuenta de que no le dan los núme
ros, ni en su labor de gobierno, ni en

su continuada campaña política, ahora en
focada al supuesto proceso para elegir a la
mejor de sus corcholatas, porque desde su
festejo de los cinco años del triunfo electoral
se le ve muy enojado, despotricando como
nunca contra los que él llama "sus adversa
rios',' misógino y descarado en su intento por
regresar los reflectores que parecen haber
ganado los del Frente Amplio Opositor, que
en lo personal no me parece ni tan amplio,
pues es solo de los partidos políticos que lo
manejan, ni tan opositor.

Lo que es cierto es que la sensación de
que ya todo estaba decidido en favor del
partido en el gobierno se ha diluido de re
pente y con todo y sus limitaciones, el Fren
te ha venido a refrescar el ambiente político
al mismo tiempo que las corcholatas nada
más no levantan por más recursos públicos
que le inviertan. No puede ser de otra forma
toda vez que ninguno se atreve a plantear
más ideas que la de demostrar quién repre
senta mejor los intereses de López Obrador
y no quién puede significar un buen gobier
no para todos.

A la manera de MORENA, el Frente pre
sume en buscar al coordinador de sus es

fuerzos cuando en realidad quieren definir al
candidato del PRI, PANY PRD. La ciudadanía
no está representada
con claridad y hasta
Juanito se registra
para candidatearse.
Veremos en poco
tiempo si hay o no
manipulación en este
nuevo proceso, lo que
desde luego vista la
calidad moral de alito

y asociados es casi
seguro. El cuento del
interés superior de la
nación es difícil de vender cuando quienes
lo pregonan han dado innumerables mues
tras de sus intereses personales.

Estoy convencido en que debe ser la ciu
dadanía ajena a los partidos políticos la que
libre y transparentemente proponga a sus

candidatos a todos los cargos que estarán
en la contienda del 2024. Mientras sigo re
corriendo el país y escuchando de viva voz
en todas partes que a la gente le preocupa la
inseguridad que se ha desatado no solo por
el discurso presidencial de los abrazos sin ba
lazos, sino por la pésima respuesta del estado
contra la delincuencia organizada que todos
los días nos regala lamentables noticias de
asesinatos, secuestros y desapariciones.

Si tuviéramos a un estadista y no al coor
dinador nacional de las campañas de MO
RENA en la presidencia, no tendríamos que
soportar la prédica diaria de López Obrador,
que no hace más que engañar, ocultarse bajo
el manto de los otros datos y recientemente
denostar a las mujeres que no le rinden plei
tesía. Un estadista tendría que reconocer la
gravedad de la inseguridad, la irrupción de la
delincuencia en la política y en los gobiernos
y trabajar en serio para erradicar esto que al
canza ya proporciones de escándalo.

Corcholatas morenas y precandidatos
del PRIAN deberían estar discutiendo como

resolver el asunto de la inseguridad. Mien
tras escribo esta columna me entero de que
la corcholata multiusos, esa que igual sirve

para un refresco de cola para los choferes
de las pipas del huachicol, que para el agua
mineral de los vendedores de vacunas con

tra el CGViD, tardó solo tres semanas en re
conocer el problema de la inseguridad en el
país y presentó una propuesta más bien del
tipo guerra de las galaxias, difícil de enten
der y más difícil de establecer. Algo así como
el sistema de salud danés que no veremos
en todo el sexenio obradorista. Este precan
didato no se da cuenta de que López Obra
dor no solo dice conocer las decisiones del

Frente Amplio. AMLO ya tomó su decisión y
no parece apuntar hacia él.

La única forma de enfrentar la insegu
ridad es con firmeza experiencia claridad
y cambiando radicalmente la estrategia fa
llida de abrazos sin balazos, lo que resultó
en fracaso y limpiando la casa deteniendo a
los funcionarios federales estatales y muni
cipales involucrados en el narco, el huachi
col y el crimen organizado. De nada servirán
sofisticados equipos mientras el apoyo a la
delincuencia comience en Palacio Nacional.
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El 2024 los mexi

canos tendremos que
decidir si queremos
pacificar el país o se
guir en la violencia
generalizada y vivir
con miedo, no será
presidente quien
baile mejor en los tik
toks ni se tratará de

decidir por quien na
ció en cuna humilde

o quien tuvo mejor
suerte, será presidente quien sepa como
traerle paz al país. Visto así, puedo decir que
no veo perfiles en ambos bandos.

Para resolver la situación existen mu

chos y mejores perfiles entre los ciudadanos
que no militan en los partidos políticos, por
eso insisto en que formemos un gran fren
te de candidatos independientes sin ningún
compromiso personal o de grupo que no
sea el compromiso con México.Tengo gran

claridad sobre lo que se tiene que hacer
para acabar con el principal problema de los
mexicanos, la inseguridad y estoy listo.

Hoy López Obrador, en su enojo y frus
tración, recurrió de nuevo a su receta favo
rita para justificar su fracaso y acusó a los
gobiernos del periodo neoliberal de haber
convertido ai país en un narcoestado. An
tes quizás los gobernantes tenían amigos o
hacían tratos con el crimen organizado. En
el gobierno de MORENA, muchos de los
gobernantes no sólo tienen nexos sino que
forman parte de la delincuencia que tiene
asaolados a los mexicanos y esa es una par
te importante en la solución de la ecuación.
Insisto, habrá que encarcelar y enjuiciar a
esos políticos que son al mismo tiempo de
lincuentes. Mientras termina de organizar las
próximas elecciones habría que recordarle
al presidente que se serene, deje de promo
cionar a sus corcholatas y de meterse en el
proceso electoral del año próximo. Como
decimos los mexicanos, ¡sereno, moreno!

Lo que es cierto es que la
sensación de que ya todo
estaba decidido en favor del

partido en el gobierno se ha
diluido de repente y con todo
y sus limitaciones, el Frente ha
venido a refrescar el ambiente

político...
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Simple y Claro
El factor X
Por Elliot Velher

El enojo de la 4t es directamente pro
porcional ai nivel reaccionario del
Presidente y sus simpatizantes.

Hasta hace algunas semanas la oposición
lucía pálida, desfigurada y sin sentido de orien
tación rumbo a la elección presidencial de 2024.

Se desmoronaba su "Mini INE7 renun
ciaban simpatizantes emblemáticos al PRI,
anunciaban aspirantes a la presidencia por
el frente amplio su decisión de no registrarse
ante el cambio de las reglas del juego, etc.

Marko Cortés, Alito Moreno, Jesús Zam
brano, Guadalupe Acosta Naranjo y Claudio
X González demostraban que su lucha era
por poder y no a favor de la ciudadanía.

Ante ese escenario, Andrés Manuel
López Obrador y sus hordas se encontraban
cómodos, las corcholatas se placeaban sin
mayor aportación, propuesta o idea, se li
mitaban a exhibir papeles escritos a mano
para justificar sus gastos de campaña.

Sin embargo, el camino directo a la
presidencia sufrió un cambio radical de un
momento a otro, cuando de la nada, una as
pirante a Jefa de Gobierno por parte de la
alianza Va por México, se convirtió en obje

tos de críticas por parte del Presidente, al ha
ber ganado un amparo que obliga a este úl
timo a recibirla en Palacio Nacional, durante
la transmisión de su conferencia mañanera,
para concederle el derecho de réplica que le
permita aclarar las mentiras que el primer
mandatario dijo sobre ella, Xóchitl Gálvez,

Fiel a su costumbre, actuando sin aseso
ramiento y más con el estómago que con la
cabeza, AMLO impulsó a Xóchitl hacia la ca
rrera presidencial. Con ios insultos, descali
ficaciones y actos de misoginia, el presiden
te dio pauta para que al Senadora panista
exhibiera su capacidad de rección y en cada
replica que ella daba, humillaba más y más
al presidente, exhibiéndolo como lo que es:
un mentiroso empedernido.

Ante esos primeros brotes, los aplaudi
dores del régimen comenzaron el ataque
contra Xóchitl, entre ellos el caricaturista
llamado Fisgón, quién dibujó un cartón
machista, misógino y con el cual, pretendía
despojar a la Senadora de uno de los de
rechos humanos más importantes: el de la
identidad.

Muy al estilo de la 4T, el Fisgón y otros
aplaudidores como Epigmenio Ibarra pre
tendían definir por sí mismos que sí y que
no es Xóchitl.

Grave error. El ataque misógino, la bur
la a su apariencia física, los insultos a su
historia, la descalificación a sus méritos de
venir desde abajo, fueron creando una bola
de nieve que hoy, no pueden controlar.Po

sicionaron a Xóchitl como la puntera en las
encuestas para ser la candidata presidencial
por la oposición y esto ha causado efectos
en ambos bandos.

Por un lado, la oposición retoma oxíge
no, roba las cámaras y en las últimas dos
semanas se ha convertido en el tema de la

agenda gracias a Xóchitl.
Por el otro lado, el presidente y sus se

guidores no logran desacreditar a Xóchitl
quien comienza a lanzar temas de campaña,
problemas y propuestas, mientras sus cor
cholatas siguen peleando entré sí por saber
quién gasta más y cuando se va Marcelo.

El enojo en la 4T es evidente, durante 6
días consecutivos el Presidente ataca a Xó

chitl, la cargada morenista la insulta día a día
logrando un solo resultado: sigue creciendo
en popularidad.

El factor X (de Xóchitl) ha puesto de ma
nifiesto la mayor debilidad de MORENA: no
saben competir, se saben débiles, sin resul
tados ni propuestas.

Mientras el Factor X crece, Claudia abu
rre en sus mítines, desmaya a las personas
con bostezos, no conecta, su campaña nada
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más no levanta, y eso ya prendió las alar
mas en Palacio Nacional.

La misión es clara, como no se puede
atacar a Xóchitl, atacarán a quien la acom
paña, estrategia que va rumbo al fracaso ya
que los acompañantes de la 4T son impre
sentables.

El factor X crece, la reciben con aplau
sos a donde va, con gritos de "Presidenta,
Presidenta'/ a Claudia la llaman destructora,
Marcelo aún no se va de MORENAy el Presi
dente, cada día tiene menos impacto en sus
mañaneras.

El quinto año pinta gris para la 4T mien
tras que la oposición aprovecha el factor X.

Sacacorchos
• Aunque para muchos es una de

puración necesaria, pues una
preprecampaña con 33 aspirantes
era demasiado, de todas maneras,
tener a 13 personas en busca de la
candidatura del Frente Amplio luce
como un exceso, en especial por
que hay un par de ellos que tienen
problemas legales, lo cual puede
manchar el proceso.

• Pero un problema que se avecina
para el Frente será explicar los
motivos para negar el registro,
pues con una sola persona que
presente sus quejas y asegure
que fue irregular la negativa tie
nen para tirar abajo todas las bue
nas intenciones que se tenían en
este proceso.

• Y finalmente, hay que comentar

lo, no se registró Ricardo Anaya a
pesar de aparecer en los primeros
lugares de las encuestas.

• En tanto, Ebrard se luce con su
propuesta de seguridad y logra
atraer para sí los reflectores, en
momentos en que Sheinbaum es
cuestionada por la acusación de
plagio de un lema de un político
argentino.

• También parece que algunas cor
cholatas empiezan a desinflarse,
quizá por la agenda tan cargada
que tienen para promoverse, que
ya empieza a cobrarle factura a al
gunos de ellos.
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(irónica de las corcholatas

presidenciales y otros adelantados
Por Armando Reyes Vigueras
CORCHOLATAS EN MOVIMIENTO

Claudia Sheinbaum no quita el dedo
del renglón y continúa atacando al

Frente opositor, incluso con referencias a
canciones como lo difundió en su visita a

Campeche: "Una forma de entender al Fren
te Cínico Opositor, es el rescate de la canción
de 'La Maza' de Silvio Rodríguez: 'un instru
mento sin mejores resplandores, que luceci
tas montadas para escena... un servidor del
pasado en copa nueva"'

Luego de presentar su propuesta en se
guridad, con todo el revuelo que creó, Mar
celo Ebrard visitó Guanajuato en donde re
iteró la necesidad de contar con un México

más seguro, en especial para los niños. Asi
mismo, siguió presentando en sus redes so
ciales sus visitas a mercados y restaurantes.

Adán Augusto López mantiene su pelea
con algunos medios de comunicación, por lo
que acusa como invisibilizarlo, por lo que re
clamó en Guerrero: "A lo largo de ios últimos
meses,Televisa pasó de invisibilizarme a gol
pearme diariamente. Yo, al igual que nuestro
Presidente López Obrador, tampoco tengo
claro qué traigan, pero lo que sí sé, porque
lo aprendimos de él, es que si el pueblo se
organiza, no nos ganaTelevisa''

Ricardo Monreal estuvo promoviendo el
libro Una Oportunidad Real, que es su bio
grafía, misma que se puede descargar en
forma gratuita en Internet, además concedió

algunas entrevistas y dio a conocer su agen
da para la presente semana.

En Baja California, Gerardo Fernández
Noroña tiene planeado realizar el martes y
miércoles varias asambleas informativas,
además de sus acostumbradas videocharlas

De visita en Oaxaca, Manuel Velasco vi
sitó la Fundación Cultural Rodolfo Morales

en Ocotlán, en "donde planteamos un plan
de inversión nacional para rescatar y restau
rar los sitios de gran valor histórico como el
Ex Convento de Santo Domingo en Oaxaca
para detonar el turismo en los destinos má
gicos del país''

PREPARATIVOS EN EL FRENTE

A través de su cuenta deTwitter, el diri
gente nacional del PAN, Marko Cortés, in
formó que "el próximo 10 de agosto en la
CDMX, será el 1er gran Foro de contraste
de ideas y visiones de México, con todos
los perfiles de quienes aspiran a ser Respon

sable para la Construcción del #FrenteAm
plioPorMéxico''

Este Foro reunirá a los 13 aspirantes que
pasaron el primer filtro que se estableció
para quienes buscan la candidatura presi
dencial opositora.

LA NEGATIVA NARANJA

Dante Delgado, fundador de Movimien
to Ciudadano, estuvo en varias entrevistas
para reiterar su negativa a integrarse ai
Frente Amplio. Con Ciro Gómez Leyva de
claró que "insistir en que un ejercicio que
ha fracasado en 23 ocasiones fracasará si no

se hace lo que ellos dicen es, en mi opinión,
contra natura''

Habrá que esperar a ver como se de
sarrolla la discusión al interior del partido
naranja, pues se han establecido dos ban
dos con posiciones contrarias para apoyar
o no una candidatura presidencial de toda
la oposición
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Tercero Interesado

Cien años de Kissinger
i, e c i e n t e R;mente,
lllegó a los

cien años uno de los

personajes más in
fluyentes en la políti
ca mundial del siglo
XX: Henry Kissinger;
quien, a lo largo de
su carrera, ejerció

amplia autoridad en los temas de seguridad
nacional, política interior y diplomacia de
los Estados Unidos. Nacido el 27 de mayo
de 1923 en Alemania, Heinz Alfred Kissin
ger, se muda a Nueva York con su familia
en 1938 huyendo de la persecución nazi por
sus raíces judías. Durante los últimos años
de la Segunda Guerra Mundial, desempeñó
tareas de inteligencia militar. Unos años más
tarde, realizó estudios en ciencias políticas,
graduándose con honores de Harvard.

Kissinger despachó como Secretario de
Estado con los presidentes Richard Nixon y
Gerald Ford de 1969 a 1977, jugando un pa
pel clave, aunque controversial, en la con
figuración del vínculo
entre Estados Unidos

y México, ayudando a
normalizar las relacio

nes entre ambas nacio

nes después de la ma
sacre de Tlatelolco en

1968, esforzándose por
promover la coopera
ción económica y una
cordial relación diplo
mática. En 1970, ayudó
a negociar el acuerdo
que reimpulsó las re
laciones entre México,
Estados Unidos y Ca
nadá, mismo que con
sideraba la creación del Banco de Desarrollo
de América del Norte (NADBank), destinado
a otorgar préstamos a empresas en México
y Canadá, el cual continúa hasta nuestros
días como institución financiera bilateral

que fortalece las negociaciones del Tratado
de Libre Comercio de América del Norte.

Sus contribuciones tuvieron impacto
tanto en la política interior como exterior de
México; Kissinger fue preclaro al entender
que ningún país tiene un rol más perma
nente en la política exterior de los Estados
Unidos que México; de ahí la importancia
de mantener una estrecha relación bilate

ral, reconociendo la relevancia geopolítica
de nuestro país. Sin embargo, su legado
es complejo y proclive al cuestionamiento;
pues si bien impulsó el crecimiento econó
mico y la estabilidad en el país, simultánea

mente toleró abusos contra los derechos

humanos por el gobierno autoritario de
Echeverría.

Con ese mismo enfoque pragmático,
acompañó a México en la gestión de su po
lítica exterior para que alcanzara un papel
protagónico y se consolidara como puente
entre América Latina y Estados Unidos, y
con ello, México adoptara una postura di
plomática más activa destinada a promover
la paz y la estabilidad en Centroamérica.

Su involucramiento no fue del todo pen
sando en México, comprensiblemente su
fin último era el de favorecer y priorizar el
beneficio de su país y, para lo cual, se apo
yó siempre en el abanderamiento de un
compromiso con la democracia liberal, con
la economía orientada al mercado, al libre
comercio y el respeto al Estado de derecho,
como base para el entendimiento común y
la posibilidad de generar riqueza y condi
ciones de bienestar para los ciudadanos de
ambas naciones.

En el ocaso de su vida, Henry Kissinger
sigue siendo una figura controversial por

su trayectoria de
intervención (acaso
intervencionismo)
en la política mun
dial que, en el caso
de México, se hizo
patente en el últi
mo tercio del Siglo
XX, trascendien
do por su enfoque
pragmático y ve
lado compromiso
con el diálogo y la
cooperación que
contribuyeron al
fortalecimiento de
la relación bilateral

con Estados Unidos, así como al posiciona
miento de México como actor relevante en

la región. Hoy, al paso del tiempo es posible
reflexionar respecto a su postura reiterada
de que México, debe pensar y actuar desde
una perspectiva norteamericana, es decir
como integrante del bloque de los países
que integran América del Norte, no con una
postura nacional unilateral y aislada, sino
con una visión y propósitos de largo alcan
ce que hagan de lado el romanticismo del
sueño bolivariano, en contrapeso con el
riesgo de que el sueño americano, se torne
en contraproducente espejismo; y en ello,
es tarea del gobierno conducirnos con so
beranía y sensatez por la ruta que más con
venga a México para alcanzar el lugar que
legítimamente le corresponde, sin dejar de
reconocer nuestra realidad geopolítica.

Sus contribuciones tuvieron

impacto tanto en la política
interior como exterior

de México; Kissinger fue
preclaro al entender que

ningún país tiene un rol más
permanente en la política
exterior de los Estados

Unidos que México...
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Se comenta sólo con..

Guerrero
Por Carlos Ramos Padilla*

Guerrero ha sido una pieza clave
por muchas variantes para Mé
xico. Acapulco, su joya, fue por

décadas el atractivo mundial hasta que por
períodos fue desplazado por el caribe mexi
cano en especial Cancún.

Las razones varias: seguridad, terreno
fértil para los "springbreakers? moderniza
ción hotelera y urbana, y punto de encuen
tro para los europeos. Gestiones como las
de Joaquín Hendricks alimentación una ima
gen atractiva de la región.

Pero Guerrero se ha visto dominada por
el crimen organizado. Tecpán de Galeana,
Ixtapa, Acapulco,
Atoyac de Álvarez,
Taxco, Iguala, Chil
pancingo son cen
tros de control y dis
tribución de drogas y
Armas. Aquellos ya
lejanos tiempos de
guerrillas comanda
das por personajes
como Lucio Cabañas

o Genaro Vázquez
han sido superadas y por mucho por células
internacionales de trata de personas, mer
cado negro de drogas y armas. Los antros
representan las plazas en disputa y es que
el tabaquismo y el alcoholismo son asuntos
ya menores.

Las drogas y la prostitución van de la mano
y las ganancias son extraordinarias y más aún
cuando se cobra derecho de piso para ope
rar. Hoy en día a los pequeños empresarios y
comerciantes informales les roban o les que
man sus mercancías en plena Costera Miguel
Alemán si se rehúsan a pagar una cuota.

La descomposición vino prolongándo
se durante la gestión de Ángel Aguirre que
incluso ha sido protegido luego de los la
mentables acontecimientos en Ayotzinapa.
La gestión de vanguardia y lustre de René
Juárez Cisneros (QEPD) fue degradándo
se hasta hoy con la llegada simulada de
Félix Salgado Macedonio que aparenta
dejar operar a su hija.

El corredor de drogas de Acapulco a

Cuernavaca se ha fortalecido y abre ya sus
puertas a la CDMX a través deTopilejo don
de ya han antecedentes de enfrentamiento
de grupos armados. En las últimas horas
Chilpancingo fue una bomba en explosión.

Miles de habitantes de municipios como
Quechultenango y Mochitlán irrumpieron en
la capital del Estado rompiendo un cerco po
liciaco de la Guardia Nacional, exigiendo la
liberación de día detenidos. Cerca de mil 500

pobladores llegaron sobre la carretera fede
ral Chilpancingo/Acapulco donde eran es
perados por un operativo para impedir que
bloquearan la Autopista del Sol. El enfren
tamiento al mediodía se dio con machetes

y palos al tiempo que tomaron un camión
blindado de la Policía Estatal.

Sin control alguno la gobernadora
Evelyn Salgado escribió en redes sociales
"Como parte de nuestra política de diálo
go y no represión, el Secretario General
de Gobierno, Ludwig Reynoso sostiene en
estos momentos un encuentro con los ma

nifestantes que esta mañana realizaron mo
vilizaciones en Chilpancingo. El objetivo es
transitar con quienes realizan esta protesta
hacia la ruta del entendimiento y los acuer
dos, todo dentro del marco de la legalidad y
con ello garantizar el libre tránsito a la ciuda
danía de esta capital''Sin embargo, no hay
soluciones.

La violencia, la corrupción y el desor
den son la materia prima de la Entidad. En
lo que va del año, de enero a mayo. Gue

rrero se ubica como la

segunda entidad más
violenta del país con
955 casos de homici

dio doloso, sólo detrás
del Estado de México

(983 casos), según da
tos del Secretariado

Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguri
dad Pública.

Por su parte Acapul
co se ubica como la cuarta ciudad con el ma

yor número de homicidios dolosos en el país
registrados entre abril de 2022 y marzo de este
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año, según dio a conocer la Secretaría de Se
guridad y Protección Ciudadana del gobierno.
Sabe el gobierno estatal que los cárteles que
operan son: los "Rojos", los "Mazatlecos", los
RuelasTorres, los Granados, ios "Ardillos", el
Cártel Independiente de Acapulco y el "2 mil".
Algunos mencionados en las indagatorias de
los desaparecidos de Ayotzinapa.

Por si cierto que el gobierno no tiene los
tamaños para intervenir en la rural Isidro
Burgos considerada una aldea de 84 habi
taciones para varones cuyo objetivo es la
masificación educativa pero que informes
de inteligencia revelan que es un centro de
adiestramiento paramilitar y que al interior
se encuentran varios vehículos robados,
armas, droga e incluso camiones con com
bustible. Se estima que hay 39 profesores,
sólo 6 empleados y 532 alumnos.

La actual gobernadora mostró su real
estatura durante el último tianguis turístico
en Acapulco intentando ocultar la violencia
del Estado y alardeando su cercanía con
Claudia Sheinbaum a quien le entregó la

estafeta del evento.

Héctor Astudillo como gobernador gene
ró varias opciones para controlar y legalizar a
la amapola con el fin de coiocar candados a
los vándalos, simplemente su desestimado.
Al gobierno le interesan abrazos y proteger
los derechos de los delincuentes que si se
portan mal son acusados con sus abuelitas.

Las medidas de estado, ios protocolos
de seguridad y las líneas de acción inme
diata no se aplican. Vale visitar los terre
nos baldíos a unos metros del acceso a la

base naval de Icacos para observar cómo
cínicamente ingresan autos último mode
lo para que en minutos se haga la compra/
venta de droga. Pero Evelyn ocupa más
su tiempo en su vestuario y escuchar las
sugerencias del papá.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y
mexiquense radio.

@cramospadilla

Hoy en día a los pequeños
empresarios y comerciantes
informales les roban o les

queman sus mercancías
en plena Costera Miguel
Alemán si se rehúsan a

pagar una cuota.
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Maquiavelo tenía razón
La élite opositora se equivoca con MC
Por Koldo Herria

Los buenos consejos, de cualquiera que
provengan, deben nacer de ¡a prudencia del
príncipe, y no la prudencia del príncipe de

los buenos consejos
El Príncipe

La élite nacional está confundida. El

fenómeno mediático y de redes so
ciales que, como la leche hervida,

despertó Xóchitl, vino a confundirla más. No
saben si la senadora del grupo parlamenta
rio del PAN es la salvadora de la patria o sólo
un anhelo. No saben si le va a alcanzar para
utilizar su honda contra el presidente Goliat
o sólo es una llamarada de petate.

¿A qué élite nos referimos? Al empresaria
do embozado (que es antiAMLO inconfeso);
a ex intelectuales y analistas, opinadores y
comentócratas (que son antiAMLO confesos);
a dirigentes partidistas
y a los autodenomina
dos representantes de
la sociedad civil (que
nadie los eligió como
tales). A esa parte de la
sociedad civil, cultural
y política que ocupa la
resistencia a la deno
minada cuarta trans
formación.

Esa élite calcula

que si Movimiento
Ciudadano se suma al

frente opositor aumen
tan las posibilidades
de competir contra el
poder político representado por ei presidente
y sus seguidores, al grado de poder disputar la
presidencia mexicana. ¿Qué hace para sumar
a MC? Presiona, insulta, amenaza, se burla de
sus contradicciones. Nadie que se respete a sí
mismo puede ceder ante esas formas de apa
rente intento de conversación. Si no te unes

eres ciego o traidor, parecen sintetizar.
No es inteligente esa actitud, ni siquie

ra conveniente cuando aún no se formali

za la candidatura de Xóchitl Gálvez, la cual
todavía tiene que librar algunos obstáculos
y tomar vuelo con algunos de los mejores
incentivos para lograr encabezar la candida
tura del frente opositor.

1. Aún es necesario que Xóchitl pueda ven
cer a las candidaturas favoritas de Marko Cortés

en Santiago Creel; y de Alejandro (Alito) More
no en Enrique de la Madrid. ¿Puede hacerlo?
Sin duda, como le hicieron en su tiempo Vi
cente Fox, Felipe Calderón y Josefina Vázquez
Mota que lograron vencer a la nomenklatura,
burocracia partidista e intentona de dedazo pre
sidencial, en los dos últimos casos. Por cierto,
Creel es la segunda vez que va a intentar ser el
candidato. Fox no lo pudo imponer y, eventual
mente, Marko tampoco podrá.

2. Los principales adversarios de Xó
chitl en Ciudad de México, Jorge Romero,
Mauricio Tabe y el virtual candidato a jefe
de gobierno, Santiago Taboada, se convir
tieron en sus principales aliados al interior
del conservador Partido Acción Nacional. La

nomenklatura local, mejor conocida como el
cartel inmobiliario, necesita instrumentalizar
la candidatura presidencial de Xóchitl para
que les eleve votación y no les estorbe. Pre
sionarán a Cortés para sacrificar a Creel.

3. Al seno del panismo Xóchitl incomoda
por sus posiciones relativamente avanzadas
y porque, en el decir de barones, familias,
casineros y padroneros, la senadora ha dis
puesto de las candidaturas que ha pedido
al PAN sin comprometerse o sin cumplir las
promesas cuando lo ha hecho.

4. Si la ingeniera otomí no pasa, puede ser
candidata de MC o volver a la candidatura a!

gobierno local. En cualquier caso, la presión al
MC para sumarlo debe ser después de tener
decidida la candidatura, no antes. Es absurdo
e imposible. Y debe ser con un señuelo atracti
vo, no con maldiciones y sentencias.

5. Es un error exacerbar las contradiccio
nes de MC. Las declaraciones de Clemente

Castañeda Hoefich y el gobernador de Jalisco,
Enrique Alfaro, deben ser leídas en clave local.
Alfaro quiere coalición en Jalisco e imponer
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a Clemente como su sucesor. Dante Delgado
pretende postular al alcalde de Guadalajara,
Pablo Lemus Navarro, e incluso, le recomen
dó que no se afiliase a MC porque, estatuta

riamente, si el partido
naranja postula al go
bierno de la entidad

a un militante, el go
bernador lleva mano,
pero si la postulación
correspondiera a un
externo, puede inter
venir el presidente
nacional, ¿Qué ga
nan debilitando a MC

antes de tiempo? La
respuesta es sencilla:
satisfacer egos y re
ducir las posibilidades
de una alianza. Es y ha
sido autogol.

MC ha hecho lo que corresponde confor
me al manual: involucra a la sociedad en la

formulación de un documento con propuestas
para un mejor México posible con el esfuerzo
de Mexicolectivo; ha sido ortodoxo en el cum
plimiento de la ley electoral respecto de los
actos anticipados de campaña (que sí viola el
frente opositor y la élite perdona); se aleja del
PRI, pero recluta ex priístas; busca representar
el espacio que abandonó el PRD y Morena no

alcanzó a cubrir, y mantiene mayor congruen
cia que el resto de ios partidos de ambas coali
ciones. Un problema que tiene es que comien
za a conformarse un escenario que privilegia
al voto útil y puede dificultar el crecimiento de
la tercera vía.Tiene otro problema: el narcisis
mo y centralismo de Dante, un dirigente que
cuando da audiencia a sus activistas les otorga
15 minutos, pero solo se permite exponer en
cinco minutos el tema y el líder responde sin
posibilidad de interrupción.

Así las cosas, la élite opositora se equivo
ca, pero Dante también,

UN LIBRO, UNA PELI, UN PODCAST:
Libros: La izquierda mexicana en el siglo

XX (UNAM) Arturo Martínez Nateras, Obra
en tres tomos a precio asequible queincopora
la cronología, los movimientos sociales y las
aportaciones en materia de cultura y artes de
la izquierda mexicana, imprescindible.

Serie: Reina roja. (Amazon Prime) Thriller
inspirado en la primera novela de la trilogía de
Juan Gómez Jurado en la que la mujer más
inteligente del mundo resuleve los crímenes.

Podcast: Un Libro, una hora (SER). Gran
des clásicos de la literatura contados por el crí
tico literario Antonio Martínez Asensio.

koldoherria@hushmail.com
@KoidoHem'a

Esa élite calcula que si
Movimiento Ciudadano

se suma al frente opositor
aumentan las posibilidades
de competir contra el poder

político representado
por el presidente y sus

seguidores...
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La Estrategia
A.N.G.E.L. El plan de
Ebrard para la seguridad
Por Alexei Chévez

El aspirante a la candidatura pre
sidencial por Morena Marcelo
Ebrard ha presentado su propues

ta para la seguridad en caso de ser elegido
como candidato presidencial.

Bajo el acrónimo de ANGEL Avanzadas
Normas de Geolocalización el ex canciller

presenta ocho tecnologías que pretende
implementar para mejorar la seguridad en
México de llegar a ganar la elección. Una
propuesta tecnológica, audaz y futurista, de
eficiencia probada en otras partes del mun
do y que bajo su visión vendría a resolver
el problema de la inseguridad que padece
mos los mexicanos.

Con esta pro
puesta Ebrard pone
en franca desventaja
a los otros aspiran
tes, Marcelo se pro
yecta con una visión
moderna de cómo

resolver la insegu
ridad y deja a sus
competidores con las
mismas fórmulas y
propuestas de proba
da ineficacia que se
están aplicando has
ta ahora.

ANGEL trae una

serie de tecnologías que han probado
ser eficientes en varios escenarios a nivel

mundial, no hay duda de ello. Países como
Japón, China, Singapur, Malasia, Reino
Unido, Estados Unidos, han ligado las fun
ciones de seguridad pública a la aplicación
de estas nuevas herramientas que les per
miten acceder a información en tiempo real
de lo que sucede en sus ciudades y carrete
ras. Ei procesar de manera rápida y eficien
te la información que se recibe es el cuello
de botella de las tecnologías que se usan
actualmente en materia de seguridad.

Ei uso de Inteligencia Artificial no está

ligado únicamente al campo de seguridad,
áreas como la salud, movilidad y trasporte
durante la pandemia fueron monitoreadas
en algunos países con esta tecnología que
ha probado ser una herramienta invaluable
para el control y toma de decisiones de ma
nera rápida y eficiente.

La biometría es hoy una realidad con la
que vivimos día a día y quienes han viaja
do al extranjero lo pueden comprobar, en
establecimientos comerciales, parques,
estadios, oficinas gubernamentales, se usa
cotidianamente. Incluso al ingresar a Mé
xico con el nuevo pasaporte biométrico es
mucho más rápido y sencillo que hacerlo
con el anterior.

La integración y el procesar la informa
ción a una base de datos a nivel nacional va

a ser un gran avance
en la persecución e
investigación de de
litos. El que se haga
de manera autóno

ma por Inteligencia
Artificial ahorrará in
finitas hora hombre

de análisis.
El reconocimien

to morfológico en
base a parámetros
conductuales me re
cuerda a los tratados

al respecto de Giuse
ppe Vi Helia Lombro
so, estoy cierto que

se ha avanzado muchísimo al respecto,
pero es muy debatible su uso en una de
mocracia.

Al ser hasta ahora una propuesta gene
ral se quedan muchas dudas de la forma en
que lo pretende lograr, los recursos que se
van a necesitar, la tecnología que va a utilizar
y lo factible de algunas de sus ideas, es un
largo etcétera, pero es una enorme diferen
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cia a la forma en que hoy en día se maneja
el problema de la inseguridad y delincuencia
en el país y ios resultados que ha dado.

Queda esperar ias propuestas sobre se
guridad de los otros candidatos y no sólo
de Morena al respecto. Puso muy alta la
vara el ex canciller.

Bajo el acrónimo de ANGEL
Avanzadas Normas de

Geolocalización el ex

canciller presenta ocho
tecnologías que pretende
implementar para mejorar
la seguridad en México de
llegar a ganar la elección.
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Oposición dice sin fundamento
que ganará CDMX: Batres
Por Guillermo Juárez / CDMX Magacín

Por segunda ocasión en la última semana,
el jefe de Gobierno de la Ciudad de MéxiEl
jefe de Gobierno de la Ciudad de México,

Martí Batres sostuvo que no hay ninguna base ló
gica de la oposición para asegurar que obtendrán
el triunfo en la capital en los comicios de 2024,

"Todo esto que se ha construido en la ciudad
no lo han construido ios conservadores. Entonces,
si salen los conservadores y dicen que van a ganar
la ciudad, no le veo ningún fundamento científico,
no le veo ni un fundamento histórico, y no le veo
ningún fundamento lógico'/ expresó Batres.

Por tercera ocasión en la última semana, Ba
tres decretó que la capital del país es "progresista?
y que todo lo que repite la ciudad como "bueno"
llega a otras entidades, a pesar de que los "conse
vadores no lo quieran. Es importante señalar que
esta es una ciudad progresista, no es una ciudad
conservadora, no es una ciudad antidrechos, es
una ciudad donde por el contrario se han dado mu
chas conquistas, que son punto de referencia para
el país y para otras entidades federativas? expuso.

Batres recordó que la izquierda en la Ciudad
de México ha conquistado derechos como el ma
trimonio igualitario o la pensión para adultos ma
yores, "todo ello a pesar de que, la oposición votó
en contra de estos derechos? acusó.

En otro tema, para acallar cualquier rumor, so
bre todo los malintencionados, Martí Batres ase

guró que va a estar al frente del Gobierno capi
talino hasta el último día del periodo para el cual
fue electa Claudia Sheinbaum, por lo que no va
a competir por ningún otro cargo público en los
comicios de 2024.

"No voy a participar en el proceso electoral
como candidato. Protesté cubrir el periodo que
falta hasta el fin de la administración, y aquí voy a
estar cumpliendo con mi deber y esa responsabili
dad?anunció Batres

Consideró que en Morena hay perfiles adecua
dos, por ejemplo, para encabezar la candidatura por
la Jefatura de Gobierno. Por lo anterior, se dijo con
fiado en que en 2024 en la CDMX se va a "refrendar?
el apoyo a la llamada "CuartaTransformación?

Y coincidió con el líder de Morena CDMX, Se
bastián Ramírez, respecto de que los "interesados"
en representar a la "CuartaTransformación" tienen
el deber o la "talacha" de salir a informar los logros
del presidente López Obrador y de la ex jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum en la Ciudad.

"Me parece muy bien que se informe sobre los
logros que se han dado aquí, hay mucho que pre
sumir en la Ciudad de México y la verdad es que
la doctora Sheinbaum hizo un trabajo extraordina
rio, una gran cantidad de obras? resaltó Batres.

Finalmente, al conmemorar el segundo aniver
sario del Sistema Cablebús, se informó que el ser
vicio será suspendido debido a la revisión anual
en las dos Líneas, iniciando dicho proceso en la
número 2 y posteriormente la Línea 1.
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Mensaje Político
AMLO resucita a la UNACDMX
Por Alejandro Lelo de Larrea

El mismo día que el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor mencionó (algunos lo in

terpretaron como destape) en su ma
ñanera que el edil de Benito Juárez,
el panista Santiago Taboada, será el
candidato de la oposición para la Je
fatura de Gobierno en 2024, la Unión
de Alcaldes de la Ciudad de México

(UNACDMX) parece que resucitó y
entró en su tercera etapa.

La noche de este mismo lunes,
unas 12 horas después de que López
Obrador arremetió contra Taboada,
los alcaldes de oposición se volvie
ron a reunir tras un periodo prolon
gado en que esta asociación había
desfallecido. Se encontraron en el

legendario CaféTacuba, a un par de
calles del Congreso de la Ciudad de
México, donde tuvieron su primera
gran aparición como alianza hacia
agosto de 2021. A una calle de ahí,
tras un mitin frente al Museo Nacio

nal de Arte fueron golpeados por
granaderos cuando quisieron ingre
sar al recinto de Donceles y Allende
para dialogar con legisladores.

La UNACDMX se integró sema
nas después de que ganaron las
elecciones en junio de 2021, impul
sada por Taboada. La conformaron
Lía Limón, de Alvaro Obregón; Mar

garita Saldaña, de Azcapotzalco; Alfa
González, deTlalpan; Sandra Cuevas,
de Cuauhtémoc; Giovani Gutiérrez,
de Coyoacán; Adrián Rubalcava, de
Cuajimalpa; Luis Gerardo Quijano,
de La Magdalena Contreras, Mauri
cioTabe, de Miguel Hidalgo.

En el arranque hicieron un sorteo
para que cada mes le tocara a un al
calde la vocería y ser anfitrión de una
conferencia semanal. Todo iba bien

hasta principios de noviembre, cuan
do comenzaron los escándalos de

Cuevas: que por golpear policías, que
por traer placas sobrepuestas en su
camioneta, que por arrojar dinero a la
gente. Luego, tocó el turno de los es
cándalos deTabe: que usó las oficinas
de la Alcaldía para festejos privados,
que toleró la operación irregular de
una taquería de su padre en la demar
cación Miguel Hidalgo.

Al mismo tiempo, el gobierno de
Claudia Sheinbaum amedrentó a su
estilo: ordenó al secretario de Gobier

no, Martí Batres que se encargara de
que la Fiscalía General de Justicia de
la Ciudad de México (FGJCDMX), que
encabeza Ernestina Godoy, iniciara
carpetas de investigación contra to
dos los alcaldes de oposición, que
incluía sus movimientos bancarios y
su patrimonio. La primera etapa de la

UNACDMX terminó en marzo de 2022

cuando la alcaldesa deTlalpan ya no
tomó la estafeta de la vocería.

La segunda etapa de la UNACD
MX en realidad fue inanición. Ni los

propios alcaldes pensaban que pudie
ra resurgir. Pero después de más de
un año López Obrador hizo el milagro
y estaban todos de nuevo en el Café
Tacuba, según confirmóTaboada ayer
en su conferencia. Es probable que
esta tercera etapa ya no sea lo mismo,
porque al menos dos alcaldes podrían
tener intereses opuestos. Por ejemplo,
Rubalcava desde hace meses ha co

queteado con Sheinbaum y Morena,
por lo que algunos desconfían de él y
ven el riesgo de que pudiera ser Ca
ballo deTroya. Mismo caso de Cuevas,
quien hasta la fecha tiene que rendirle
cuentas a Ricardo Monreal porque
es quien la apoyó para ser alcaldesa,
quien muy probable que sea candi
dato a jefe de Gobierno por Morena.
Esto la pondría en un dilema: apoyar
al padrino político o al aliadoTaboada,
a quien ella le prometió que si Mon
real es candidato se va a "mantener

neutraK'Según Maquiavelo, esto sería
un error de Cuevas, porque va gene
rar desconfianza de ambas partes y
con ninguna va a terminar bien. Pare
ce que AMLO resucitó a la UNACDMX
rumbo al 2024. Lo veremos.
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Glorieta de Colón

Presenta Monreal su libro

'Una oportunidad real'

I ace un par deH:días hablába! mos en este
espacio que la ex jefa
de Gobierno, Claudia
Sheinbaum no tiene

una obra escrita por ella sobre su vida política,
privada; su visión sobre el presente y futuro
de México, sus compromisos con el pueblo,
para que la podamos conocer más. Otra cor
cholata, Ricardo Monreal, ya también se le
adelantó: ayer presentó "Una oportunidad
real? libro en el que da a conocer detalles de
su carrera política y su vida privada. "Ya es

hora para que todos en México tengamos
una oportunidad real en la vida? asevera. Su
historia va desde que nació en una pequeña
comunidad de Fresnillo, Zacatecas, en la que

reinaba la pobreza y hasta hoy que busca la
candidatura presidencial de su partido. "Es
una prueba de lo que se puede lograr cuando
se tiene una oportunidad real en la vida?

12 MENCIONES A XÓCHITL
Periodistas que cubren las mañaneras del

presidente López Obrador estaban sorpren
didos ayer, porque contabilizaron que el pri
mer mandatario mencionó en 12 ocasiones

el nombre de Xóchitl Gálvez, quien se perfila
como candidata presidencial de la oposición,
y en dos ocasiones el de SantiagoTaboada,
alcalde de Benito Juárez, quien va viento en
popa para representar a la alianza opositora
por la Ciudad de México. ¿Será que el miedo
no anda en burro? Es pregunta.

"LO QUE EL VIENTO A JUÁREZ"
Y hablando deTaboada, ayer se envalen

tonó, se echó para adelante y aseguró que
las acusaciones acerca de un presunto "cár
tel inmobiliario" le hacen "lo que el viento a
Juárez?debido a que "no le han encontrado,
ni le van a encontrar nada? En su tempra
nera, el alcalde además anticipó que en las
próximas semanas y meses se le va a caer a
la Fiscalía capitalina, que encabeza Ernesti
na Godoy, todo el caso del supuesto "cartel
inmobiliario? cuando vengan los amparos
de jueces federales.
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Día Cero

A.N G.E.L: La apuesta de Ebrard por
priorizar la seguridad y sus controversias
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

Con bombo y platillo el aspirante a
la coordinación de defensa de la

4T y a la candidatura de Morena
en las elecciones de 2024, Marcelo Ebrard,
presentó el día de ayer en el auditorio Black
Berry el proyecto de seguridad denominado
A.N.G.E.L (Avanzadas Normas de Geo Loca
lización y Seguridad). En una exposición que
no duró más de 10 minutos, en un formato
muy semejante al de unaTEDTalk expuso un
proyecto basado en 8 estrategias tecnológi
cas, las cuales son:
1. Reconocimiento facial en toda la Repúbli
ca mexicana.

2. Identificador exacto de dónde se disparó
un arma.

3. Detectores de armas, personas o vehícu
los con armados.

4. Reconocimiento morfológico de delincuentes.
5. Rastreadores de vehículos.

6. Drones que sigan a criminales.
7 Cámaras inteligentes para la Guardia Nacional.
8. Crear un ecosistema basado en inteligen
cia artificial, para tener todas las bases de
datos conectadas.

Terminada su explicación, Ebrard citó ante
un auditorio y un streaming que causó mucha
expectativa, la pregunta "¿Se dan cuenta de
todos los delitos que podemos impedir?" Asi
mismo, recalcó que dicho proyecto no costaría
más de lo contemplado en el presupuesto na
cional, a la par de que con la implementación
de su plan de seguridad "México va a disfrutar
de su etapa más segura de su historia" A dos
jornadas del evento podemos indicar que el
plan ha causado más opiniones negativas que
altas expectativas, lo que podría ser un hecho
no previsto por el excanciller que busca liderar
el debate y las líneas de discusión de los sus
pirantes morenistas a la sucesión presidencial.
En los hechos, podemos indicar que la presen
tación de A.N.G.E.L tiene todas las intenciones

de ser un evento para enmarcar el posiciona
miento político de Ebrard, sin embargo, si con
templa varios puntos negativos que son objeto
de controversia que debemos atender. Discu

tamos varias reflexiones en torno al ambicioso

plan del Canciller.

1. EBRARD Y EL INTENTO DE POSICIONAR
A LA INSEGURIDAD COMO EL PRINCIPAL
PROBLEMA DE MÉXICO.

La presentación de A.N.G.E.L tiene dos
trasfondos políticos interesantes que vale la
pena resaltar, el primero se vincula ai hecho
de que con esta presentación Ebrard enmar
ca que la inseguridad es el principal proble
ma que afecta a México en la actualidad, por
encima del desempeño económico, la des
igualdad, etc. Basta echar un ojo a las prin
cipales casas encuestadoras del país, que a
la par de resaltar la enorme popularidad del
presidente López Obrador no dejan de seña
lar que el principal problema que aqueja a
la población es la inseguridad y la violencia
derivada de los grupos del crimen organiza
do. En este punto Ebrard tiene un acierto y
busca resalta su experiencia como secreta
rio de seguridad en la CDMX para abonarse
puntos en el marco de la precampaña a la
candidatura Morenista.

En segunda instancia, es importante
mencionar que con la organización de este
evento Ebrard da un paso estratégico por
encima de todas las corcholatas, que es el
tratar de imponer la agenda y la discusión
de lo suspirantes morenistas. Esto ya lo hizo
con anterioridad, al ser el primero en anun
ciar su renuncia a sus responsabilidades
de gobierno en la Secretaría de Relaciones
Exteriores (SRE) ei 7 de junio, con el fin de
centrarse en sus aspiraciones de convertirse
en el sucesor del presidente López Obrador.
Este anunció causó presión y expectativa a
razón de que hecho unos días antes de que
los 360 consejeras y consejeros nacionales
de Morena decidieran el 11 de junio las re
glas internas de cara a la sucesión presiden
cial de 2024. Conclave que culminó con la
decisión de que todos los aspirantes debían
de renunciar a sus cargos de gobierno, lo
cuál fue un hecho que causó malestar en
algunos actores como Claudia Sheinbaum.
Con lo cual, la presentación de A.N.G.E.L de
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nuevo se devela como un intentó de lide

rar la carrera de los aspirantes morenistas.
¿Será esto un acierto?

2. EL GRAN PROBLEMA DE A.N.G.E.L,
VACÍOS LEGALES EN CUÁNTOATEMAS
DE DRONES, IA, VIGILANCIA Y DERECHOS
HUMANOS.

En aras de buscar parecer altamente in
novador Ebrard lanzó un plan que contempla
el uso de múltiples tecnologías de vanguar
dia, no obstante, el ambicioso programa del
Canciller ignora que el margo legal y jurídico
nacional detenta múltiples vacíos legales que
no han sido cubiertos respecto a la utilización
de dichas tecnologías. Este asunto implica dos
problemáticas a considerar, la primera se in
terrelaciona con el hecho y las dudas de que
Morena alcance la mayoría legislativa de cara
a la victoria de 2024. Si bien por meses la opo
sición se encontraba descoordinada y sin un
camino que la guiará, el salto de Xóchilt Gál
vez a los aires políticos de cara a la contienda
electoral es un primer atisbo que puede em
pezar a dar cohesión a una oposición que ha
brillado por no tener ni un solo atisbo de co
herencia. En este punto, de poder posicionar
un candidato competitivo, las posibilidades de
Morena y su sucesor de alcanzar la mayoría
legislativa se pueden poner en duda.

Este primer aspecto es clave, a razón de
que en la jurisdicción del México actual exis
ten múltiples vacíos en cuánto a ciertas tecno
logías que desea utilizar Ebrard para su estra
tegia de seguridad y sobre los cuales debería
legislar con un congreso a du favor para echar
a andar A.N.G.E.L. Por ejemplo, empecemos
por el caso de los drones, que desde el 2017,
el uso de estos dispositivos aéreos es regu
lado por la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes (SCT), quien establece los reque
rimientos para operar un sistema de aeronave
pilotada a distancia (RPAS) en el espacio aéreo
mexicano, entre los cuales se encuentran los
drones. Del mismo modo, es importante men
cionar que en la publicación de la NOM107
SCT32019 el 14 de noviembre de 2019 se es

tablecieron múltiples lineamientos para el uso
de drones con fines recreativos, cartografía,
seguridad, investigación, publicidad, o casos
de emergencia. Del mismo modo, se indico
que la clasificación de este tipo de dispositi
vos en tamaño micro (2 kg o menos), pequeño
(de 2.1 kg hasta 25 kg), y grande (25 kg o más),

así como los lineamientos que cada persona
debe cumplir para ser su propietario. A la par
de establecer múltiples lineamientos para su
seguridad operacional.

Sumado a esto es importante decir que
en la actualidad instancias como la Secreta

ría de Marina, la Secretaría de la Defensa Na
cional y la Guardia Nacional están facultados
para el uso de drones, en especifico para ta
reas de seguridad pública y seguridad nacio
nal, con lo cuál queda la duda, ¿qué transfor
mación desea dar Ebrard al uso de este tipo
de tecnologías? ¿Su uso en espacio cerrados
y con fuerte circulación de ciudadanos? ¿Su
uso para operativos de combate del crimen
organizado con utilización de armas de fue
go? La discusión de el uso de estas tecnolo
gías no se ha discutido en el ámbito nacional
y puede ser objeto de controversias que el
futuro presidente de la república no pueda
ganar en el congreso.

En segunda instancia pensemos en el
caso de tecnologías como el reconocimiento
facial, los identificadores de disparo de arma,
los sensores de reconocimiento morfológico
y los rastreadores de vehículos, dichos instru
mentos parecen susceptibles de un estado
policial con tintes autoritarios parecidos a los

que existen en la República Popular de China,
que si bien se puede argumentar con resul
tados que son efectivos para reducir la inci
dencia delictiva, se puede expresar en los he
chos que son susceptibles de violar derechos
como la privacidad, la protección de datos,
los derechos digitales y la libertad individual.
En este punto existirá una fuerte controversia
con Organizaciones de la Sociedad Civil, que
mostraran los vacíos legales en esta materia.
Por otra parte, quizás el Canciller olvido los
costos monetarios, en recursos y tiempo que
puede llevar a cabo el implementar dichas
tecnologías, tan sólo recordar el fallido inten
to del Congreso de México y el Instituto Fe
deral de Telecomunicaciones (IFT) por echar
a andar el Padrón Nacional de Usuarios de

Telefonía Móvil (PANAUT), el cual causó
múltiples controversias vinculadas a su apli
cación la falta de recursos económicos de lo

cuales no disponía el IFT y fue desechado por
la acción de inconstitucionalidad 82/2021 de

la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN). Con lo cuál este ambicioso plan pue
de confrontar a Ebrard con las OSC en un

fallido intento de parecer un candidato inno
vador en los aires de la sucesión.
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3. LA CONTROVERSIA PROBADA
Y VERIFICADA: MÁS RECURSOS Y
TECNOLOGÍA NO NECESARIAMENTE SE
TRADUCEN EN MÁS SEGURIDAD.

Hay un aspecto trascendental que el
excanciller ignora que para un sector de la
población no es evidente, pero que para los
estudiosos en materia de seguridad pública
y nacional sí lo es. El hecho de que un ma
yor presupuesto y utilización de recursos no
necesariamente se traduce en mayor seguri
dad, reducción de la violencia y combate al
crimen organizado. Quienes hayan recorrido
el búnker de Genaro García Luna en las ex

instalaciones de la Policía Federal sabrán que
la tecnología que implemento el súper secre
tario fue de vanguardia, sin embargo, eso no
se transformó en una mejora para la pacifi
cación de México. Del mismo modo, se debe
tener conocimiento de causa que en 2021 se
negoció en el Congreso el presupuesto más
grande las Fuerzas Armadas, con una fuerte
correlación al hecho de que eran los nuevos
encargados de la seguridad pública del país,
sin que hoy en día tengamos fuertes cam
bios en la estrategia nacional de seguridad.

Por último, pensemos en el caso de tecno

logías sumamente costosas, que podrían ser
utilizadas con fines estratégicos pero que de
rivaron en controversias en materia de dere
chos humanos del estado mexicano como fue

el caso de Pegasus. Sobre el cuál el presidente
de Enrique Peña Nieto invirtió más de 32 mi
llones de pesos, sin que eso significará una
mejora trascendental para la seguridad pú
blica. Sobre esto recomiendo los interesantes

trabajos de la R3D Red en Defensa de los De
rechos Digitales que ha analizado como la SE
DEÑA, FGR y múltiples fiscalías estatales han
accedido en los últimos años a innovadoras

tecnologías con supuesto uso para la investi
gación criminal y mejorar las capacidades de
intervención de estas instituciones sin resulta

dos claros. En lo persona, considero que una
ambiciosa reforma al sistema de procuración
de justicia en México sería más efectiva que
el uso de tecnologías. Algo sobre lo cuál tam
bién podría abonar el equipo de Ebrard.

¿Qué traerá más traerá A.N.G.E.L a las
discusiones políticas nacionales? Observe
mos con paciencia, leamos con detenimien
to y esperemos el excanciller este abierto a la
crítica constructiva.

*Tw¡tter: @Travelerjm
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Por la espiral
El berrinche de
Zelenski con la OTAN

I o cabe dudaN que se ha
I c u m p I i d o

mi vaticinio: recién ini

ciada la invasión de las tropas rusas a Ucra
nia aventuré que la OTAN terminaría siendo
más fuerte que nunca. Y se ha cumplido tras
el ingreso de Finlandia como su miembro
treinta y uno y próximamente de Suecia,
como su socio número treinta y dos.

Y es que, el ingreso de ambos países
con su política internacional neutra y más
que nada amigable para no contrariar al
vecino ruso, rompió un tabú que sepultó
el buenismo en aras de cuidar la propia
seguridad. ¿Quién garantiza que Rusia no
intente apropiarse de todos sus viejos te
rritorios soviéticos?

Los países que antes no querían gastar
ni media décima del PiB en defensa aho

ra están sacudiéndole el polvo a su arse
nal militar acumulado y rebasado por los
avances tecnológicos.

La invasión rusa de Ucrania ha sido una

vitamina para la OTAN: yo no recuerdo en
lo personal ser testigo de tal unidad; es
verdad que adentro
hay países cuyos lí
deres tienen sus pro
pias concepciones
hacia cómo debería

ser la ayuda conce
dida a Ucrania. Por

ejemplo, los países
de Europa del Este,
presionan para que
la Alianza Trasatlán

tica tenga más pre

sencia e implicación
en reforzar el flanco

oriental de Europa.
La misma Polonia siente pasos en la

azotea, así como los pequeños países bál
ticos que tienen tan cerca a Bielorrusia, el
incondicional de Putin y que ahora además
albergará parte de sus armas nucleares.

En esta Cumbre de la OTAN en Vilna,
la bella ciudad capital de Lituania, nueva
mente la Historia se ha hecho presente. No
solo Suecia podrá ser miembro gracias a
que el presidente turco, Recep Tayipp Er
dogan, aceptó levantarle el veto, sino que
además nace el Consejo OTANUcrania.

Prácticamente los aliados crean un gran
centro de operaciones para desde allí coor
dinar la ayuda militar, logística, económica
para que Ucrania resista ante la invasión.

Lo que queremos, dijo Jens Stoltenberg,
cabeza de la OTAN, ante los medios presen
tes en Vilna es que "Ucrania prevalezca"
como país soberano, libre e independiente.

Me ha parecido también muy intere
sante que Stoltenberg, tras despedirse en
mayo pasado de su mandato, aceptase la
petición del presidente Biden de quedarse
por otro año más para darle continuidad y
certeza a los destinos de la Alianza en mo

mentos en que todos necesitan un poco de
templanza para tomar decisiones crucia
les. Y el noruego ha tenido don de mando
y mucha diplomacia para lograr que haya
cierto entendimiento necesario entre las

posturas de los aliados.
Y también envía un mensaje claro a

Rusia porque en determinado momento
se llegó a barajar la opción de nombrar
al británico Ben Wallace, titular de Defen
sa o bien al propio general Lloyd Austin,
jefe del Pentágono, como sucesores de
Stoltenberg. El mensaje para el Kremlin es
subliminal: seguirán apoyando a Ucrania,
pero nadie quiere una guerra con Rusia.

A COLACIÓN
Zelenski se ha dado un baño de masas

en Vilna, tras hablar
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ante una multitud
reunida en la Plaza

Lukiskiu, que lo co
reaba emocionada
mientras hablaba de

libertad... del sueño
de la libertad euro

pea, de la seguridad
y del progreso.

El mandatario

ucranio es ya un líder
mundial, me asom
bra ver cómo ha cre

cido su figura gracias
a ese don de gente; no es solo carismático,
sino que es un líder nato. Ojala que no ter
minen asesinándolo y el derrotero de Ucra
nia sea un polvorín de guerrillas luchando
contra el enemigo invasor mientras Putin
aplasta a los civiles insurrectos e impone a
un gobierno títere.

El tiempo sigue pasando y vamos a otro
otoño que está ya a la vuelta de la esquina y
eso significa hambre y más sufrimiento para

una población que resiste estoica en sus ca
sas dejando a la suerte que una mañana le
caiga un misil en el edificio en el que vive.

El presidente ucranio ha llegado a la
Cumbre de la OTAN decepcionado porque
esperaba ese gran anuncio en el que los alia
dos aceptaban allanarle el camino a Ucrania
para convertirse en su miembro número
treinta y tres aunque no hubiese una fecha
exacta. No lo ha conseguido... pero Zelens
ki es tozudo y la guerra no tiene indicios de
terminar pronto porque quiere tener algo
con lo que negociar una paz; y la UE tam
bién quiere una negociación en la que Rusia
sobre todo no vuelva a invadir a otro país.

Esto del multilateralismo habla tam

bién de un proceso de fe, confianza y de
respeto a las instituciones, a los tratados
y a las leyes. Putin con su invasión los ha
ignorado todos. Y la única respuesta ante
eso es más armas, más gasto en defensa,
buscar que mediante la unidad unos paí
ses se protejan entre sí y es que hay mie
do... sí lo hay.

La misma Polonia siente pasos
en la azotea, así como los

pequeños países bálticos que
tienen tan cerca a Bielorrusia,
el incondicional de Putin y que
ahora además albergará parte

de sus armas nucleares.
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Geopolítica

Trurnp tunde a gobernadora de lowa
Por Martha Aguilar

DonaldTrump se lanza contra la go
bernadora de lowa Kim Reynolds,
debido a que la republicana está

estrechamente relacionada con Ron DeS

antis, el odiado rival del ex presidente y el
competidor más cercano en las primarias
republicanas. Reynolds no oculta su pre
ferencia política por DeSantis y afirma que
es un "candidato que puede? mientras que
Trump le revira que su gallo "DeSanctus"
bajó 45 puntos, casi
le advirtió que no se
equivoque.

Trump se encen
dió cuando se enteró

que la gobernadora
Reynolds ha estado
muy de cerca con su
rival político DeSan
tis. En las visitas que
realizó el gobernador
de Florida al estado

de lowa, los republi
canos fieles a Trump
no pasaron por alto
el dato, pero la gota que derramó el vaso
fue que la gobernadora apareció junto con
Casey DeSantis, esposa del gobernador el
jueves de la semana pasada. Las alarmas
se prendieron y DonaldTrump enfureció. El
NYTimes indica que Reynolds navega con
bandera "neutral" según ella, esto de acuer
do a la tradición de que el estado se manten
ga al margen para ofrecer un "piso parejo"
a los contendientes en las primarias republi
canas. Pero Reynolds parece que no respetó
la regla y en los hechos va aplanando el piso
para su candidato favorito: Ron DeSantis

lowa es importante para los candidatos
republicanos, para DeSantis sus partidarios
reconocen que debe primero parar aTrurnp

y evitar que concrete una tercera candidatu
ra, lo cual se ve muy difícil. ParaTrump, lowa
es el escenario donde planea terminar defi
nitivamente con las aspiraciones presiden
ciales de sus rivales republicanos. De ahí la
importancia de que la gobernadora de lowa
muestre hacia donde van sus preferencias.

Donald Trump se lanzó contra la repu
blicana a través deTruth Social, allí señaló
que "abrí el puesto de gobernador para Kim
Reynolds, y cuando se quedó atrás, la res
paldé, hice grandes mítines y ganóVY luego

le reclama, "ahora,
ella quiere perma
necer neutral. ¡No
la invito a eventos!

¡DeSanctus bajó 45
puntos!'' Por su par
te, Reynolds descri
be al gobernador de
Florida como "un

candidato que nos
ha demostrado que
puede, y todo lo que
se tiene que hacer es
mirar su historial'' En

la reunión que sostu
vo con Casey DeSantis, las dos lanzaron el
grupo "Mamás por DeSantis" con el fin de
atraer a más mujeres para respaldar al go
bernador de Florida.

Político señala que este enojo deTrump
pudo ser innecesario pues es el candidato
puntero por mucho entre los contendientes
republicanos.

El portal indica que esta reacción del
expresidente fue muy desafortunada y
que quizá pudiera causarle algunos pro
blemas en la campaña pues Reynolds es
popular en su estado ya que ganó con una
elección aplastante. DeSantis dijo que ella
"está lista para ofrecer aún más para los
habitantes de lowa''

lowa es importante para los
candidatos republicanos,

para DeSantis sus partidarios
reconocen que debe primero

parar a Trump y evitar
que concrete una tercera
candidatura, lo cual se

ve muy difícil.
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West Wing
Biden ¡gritón

uien diríaQ¡que, con

X _nrLe¦esa cara
de abuelito bona

chón, de ojitos me
dio abiertos, que le valió el sobrenombre
que le puso DonaldTrump de "Biden dormi
lón',' detrás de esa carita dulce está un "viejo
gritón? una gárgola malhumorada que se
desquita con cualquiera que se le ponga
enfrente cuando algo le sale mal o lo pone
de malas, no se diga cuando se trata de las
tropelías de su querido hijo Hunter Biden.
Pero para sus asesores, recibir una ola de
gritos es un ritual de iniciación, si "Biden no
te grita, no te respeta''

Un artículo publicado por AlexThomp
son en Axios titulado "Oíd Yeller, la furia
privada de Biden? indica que en privado
el presidente tiende a gritar, es de mecha
bien corta y que, a puerta cerrada su tem
peramento explota cual vil volcán a tal gra
do que sus asesores evitan reunirse a solas
con él. Las expresiones más socorridas del
presidente son: "maldita sea, cómo diablos
no sabes esto??"No me jodas" y "¡Fuera la
mierda de aquí!? Cualquiera se pregunta si
la segunda frase no se la aplicó al Servicio
Secreto cuando se conoció el asunto de la

cocaína en el ala oeste, y que el temita ha
servido para hacer chistes y burlas, antes no
les aventó algún cenicero con el escudo del
gobierno de los Estados Unidos.

"Biden gritón" es adicto a la terapia "cu
chillito de madera','se desahoga en forma de
interrogatorios enojados y no a través de be
rrinches erráticos. Interroga a sus ayudantes
una y otra vez hasta que queda claro que no

saben la respuesta. Algunos empleados con
sideran que recibir los gritos presidenciales
es una forma interna de "rito de iniciación?

"Si Biden no te grita, es que no te respeta?
dicen los que ya recibieron el bautizo.

El chiste es que "nadie está a salvo" dijo
una fuente de la Casa Blanca, ¿cómo estará
ahora que las "travesuras" de su hijo y sus
adicciones andan en los tabloides? Habrá

varios que estarán sufriendo las explosiones
de su carácter volcánico, quien lo viera con
ese look de gorrita azul con lentes de avia
dor y sonriente, y más cuando anda de vaca
ciones en su bicicleta. Chris Whipple, autor
de "The Fight of his life: Inside Joe Biden's
White House" (La lucha de su vida: Dentro
de la Casa Blanca de Joe Biden) comenta
que el temperamento de Biden es real, no
son mentiras y en su libro cita a la ex se
cretaria de prensa de la Casa Blanca, Jen
Psaki: "Le dije (a Biden) varias veces: sabré
que tenemos una relación realmente buena
y de confianza cuando me grites la primera
vez? Lo malo es que a veces el presidente
no se aguanta y se le sale el carácter, en una
ocasión en una entrevista espontánea le
dijo a Peter Doocy de Fox News "estúpido
hijo de puta?

Otro testimonio interesante es de Jeff

Connaughton, ex asistente de campaña,
quien señala que Biden cuando era sena
dor, era un "autócrata ególatra ...decidido a
manejar a su personal a través del miedo?
Así que el conocido "tío Joe" resultó con
una lengua más afilada que una navaja y
toda una gárgola detrás de ese rostro ama
ble. "Sleepy Biden" ¿en serio? O más bien
"OldYeller?
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El discurso republicano
antimexicano
Por Xóchitl Patricia Campos López

| éxico se ha convertido en uno deM los temas principales de las cam
pañas políticas en los Estados

Unidos de Norteamérica, Esto quiere decir
que el patio trasera y la emigración ya no son
temas menores y, de algún modo, son renta
bles en tiempos de contienda política.

Sin embargo, aunque México resulta es
trambótico en la voz de los políticos republi
canos, también es importante plantearse los
efectos indirectos del antimexicanismo que
resulta como consecuencia de tal narrativa.

Algunos efectos perceptibles en primera vis
ta, son: la violencia hacia las comunidades
hispanas y el daño económico regional.

La propuesta del gobernador De Santis
para estructurar leyes restrictivas en Florida
que vigilen a los trabajadores mexicanos
ilegales afectan profundamente a la comuni
dad hispana. Más allá de los connacionales
indocumentados, el factor antiinmigrante
también podría provocar un desastre en la
economía del estado norteamericano.

En Florida, como antes ha sucedido en
Texas, California, Arizona y Nuevo México; se
observa que los efectos de desplazamiento
de inmigrantes y la violencia hacia los lati
nos, genera problemas económicos graves.
Esto ha comenzado en el territorio que admi
nistra el republicano De Santis.

La importancia de la inmigración mexi
cana para la economía informal de Estados
Unidos y México es fundamental, lo que
debe atacarse es la ausencia de mecanismos

de apoyo y entendimiento entre los emplea
dores y los grupos de trabajadores . Es indis 
pensable formalizar acuerdos migratorios y
laborales entre México y Estados Unidos.

Es importante hablar del perjuicio econó
mico en los estados norteamericanos cuando

el clima antimexicano comienza porque esto
constituye parte de la trayectoria histórica
que Estados Unidos pretende negar. Howard
Zinn, como otros críticos historiadores es
tadounidenses, señala que la esclavitud en
Norteamérica representa una constante de
su trayectoria económica. EEUU precisa en

tre 20 y 40 millones de esclavos para soportar
su estructura productiva interna.

John KennethTurner relató que a los in
dígenas mexicanos se les trataba peor en las
Haciendas Mexicanas que a los afroameri
canos en los Latifundios Estadounidenses.

Quizá por ello ios mexicanos han decidi
do emigrar masivamente a Norteamérica.
Preferible ser esclavo en Estados Unidos

que en México.
El negacionismo norteamericano, por

lo que respecta a la inmigración mexicana,
radica en que no reconoce la importancia
económica de este factor. Los estados fron

terizos del sur estadounidense, tradicionai
mente gobernados por republicanos, son los
que más ocupan la mano de obra barata y el
recurso de esclavitud que constituye la emi
gración mexicana. Reagan,Trump, De Santis,
PeteWiIson, etc., reniegan de los mexicanos;
pero, la economía informal de ios territorios
que administran, los considera indispensa
bles. A últimas fechas, incluso la economía
delincuencial derivada del tráfico de drogas
se ha trasladado con ellos. Al final, se gene
ran acuerdos sostenidos frágilmente, infor
males, donde la violencia y el racismo des
medido hacen notoria su presencia.

El clima antimexicano en el sur de

Estados Unidos, muestra la necesidad

urgente de plantear una agenda mi
gratoria sera desde México y señalar el
negacionismo norteamericano.

Los republicanos sólo utilizan el racismo
antimexicano como una estructura mediática

polarizadora que, más allá de los efectos elec
torales, causa ambientes peligrosos para las
comunidades hispanas legales o ilegales,
El efecto de este discurso es la violencia, y la
reacción inmediata de grupos supremacistas
o conspiranoicos que implica ejecutar actos
terroristas en contra de la población latina en
Norteamérica. Cada vez son más frecuentes

los eventos de violencia hacia conjuntos ha
bitacionales mexicanos, iglesias, centros co
munitarios y personas en diversas situacio
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nes de la vida cotidiana. Al paso del tiempo,
el discurso republicano se ha convertido en
un discurso lleno de racismo y odio.

El daño económico en Florida, es muestra
de que la propagación del discurso antinmi
grante será contraproducente y solo socava
rá la estabilidad de la relación México  Esta

dos Unidos. El país debe defender el valor
de los inmigrantes mexicanos y cuestionar
la efectividad de las medidas antinmigrantes
que solo promueven discriminación y divi
sión en lugar de la inclusión y la cooperación

En el próximo sexenio, la condición de
México como un centro neurálgico de la
inmigración latinoamericana y una de las
principales puertas a Estados Unidos, obli
ga a convocar un acuerdo migratorio entre
México y Estados Unidos justo, humano y
basado en principios de cooperación, res
peto mutuo y protección de los derechos
humanos de los migrantes.

México no cuenta con la infraestructura

y personal administrativo para manejar ade
cuadamente las olas masivas inmigratorias
que se están planteando en el futuro inme
diato, en algunas entidades locales el fenó
mico migratorio comienza a ser una cons
tante de la administración pública interna.
Combinada esta situación con los temas de

seguridad y de la emigración mexicana que
se incrementa exponencialmente, se pronos
tica la migración como una fuente perma
nente de problemas entre la Unión America
na y nuestro país.

El tema migratorio es un aspecto funda
mental de la relación México/Estados Uni

dos. Es importante inhibir la violencia contra
los mexicanos inmigrantes por parte de los
extremistas norteamericanos y sus poli
cías migratorias, pero también evidenciar el
conflicto económico que se genera por una
economía informal avasallante que atropella
gobiernos, democracias e instituciones.

La propuesta del gobernador
De Santis para estructurar
leyes restrictivas en Florida
que vigilen a los trabajadores
mexicanos ilegales afectan

profundamente a la
comunidad hispana.
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QUÉ ESPINOSO está resultando el trasfón
do de la transmutación de Gonzalo Espina:
de panista a neomorenista.

TODO indica que no obedeció tanto
a que tenga principios de velero, sino más
bien a que andaba buscando iun bote sal
vavidas!

QUE SI anda tan sonriente a pesar de
las muchas criticas (por ser de los que de
cían que "había que ser muy imbécil para
votar por Morena"), es porque el manto
protector de la actual Administración y de la
Fiscalía cubre sus preocupaciones que, por
cierto, medían ¡varios metros cuadrados!

«¦¦/

CON RAZÓN en el Gobierno de la Ciudad de
México y en Morena andaban tan echados
para adelante asegurando que no sólo se re

pondrían de la elección del 2021, sino que en
el 2024 barrerían a la Oposición, pues el traba
jo tan arduo que habían hecho les permitía de
cir que tenían., ¡la sartén por el mango!

YA SE VIO que no era presunción, sino
un adelanto velado de una de sus estrategias.

¦ ¦ ¦¦ '

PUES los transportistas presionan por au
mento de tarifas, pero en el Antiguo Pala
cio del Ayuntamiento están seguros que
no piensan dar un tarifazo, con las eleccio
nes tan cerca.

SIN EMBARGO, no quieren que se
rompa la relación con los operadores, pues
suelen ser muy útiles... ¡jüsto en época de
comicios!

SIGUIENTE parada: ¡emboscada!
¦HBH denmfimntes0refbrma.com
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MENOS CHILPANCINGO
Al principio yo no cobraba por mis conferencias.
Nadie rebaje a lágrima o reproche lo digo con
expresión borgiana esa declaración de bonho
mía. Consideraba un honor ser escuchado, y me
gustaba el aplauso de la gente, pues en el tiem
po cuando tuve tiempo para hacer cosas impor
tantes fui actor de teatro. En la Escuela de Leyes
de Saltillo había numerosos alumnos tamauli

pecos, y me llevaban a perorar en sus ciudades.
Yantaba y bebía bien, y como aún era soltero no
me faltaban ocasiones de dar malos ejemplos a
mis estudiantes. Todos los gastos corrían por mi
cuenta, incluso los de los malos ejemplos, pero
no me importaba, porque entonces no tenía yo
más deber que el de vivir. Un día ¡oh, sorpresa!
recibí una invitación para hablar en el Casino de
Monterrey, en la comida de cierto club de servicio
al que pertenecían los pilares de la comunidad
regiomontana, todos pilares de oro y plata, co
mo los de doña Blanca. ¡Qué honor tan grande!
Hablé mientras los demás comían, y luego comí
mientras los demás hablaban. Al final el organi
zador me acompañó a la puerta y ahí me entre
gó un sobre. Pensé que sería una carta de agra
decimiento, pero me dio la del indio como antes
se decía cuando alguien recelaba de algo, y le
pregunté al seña qué era aquello. Me contestó:
"Son sus honorarios". "Yo no convine honorarios"
le dije tendiéndole el sobre, aunque no dema
siado. Respondió: "Es to que les pagamos a los
que vienen a disertar aquí". Yo ni siquiera había
disertado; había hablado, nada más. Me sucedió
entonces b que a aquella chica que trabajaba en
una casa de mala nota Una noche se desmayó
en medio del local. Acudió a toda prisa la mada
ma y preguntó a las demás por qué su compa
ñera se había desvanecido. Le explicó una: "Es

que lleva ya 15 años de estar viniendo aquí todas
las noches, y hasta hoy se enteró de que las de
más cobramos". Así empecé mi carrera de con
ferencista, deleitoso mester de juglaría por el cual
he conocido este país maravilloso en que vivimos,
cuya grandeza no alcanzan a amenguar ni los
maleantes ni los malos gobernantes. He hablado
en todos los estados del país, absolutamente en
todos, y he dado conferencias en todas las capi
tales de estado, con excepción de una: Chilpan
cingo. Nunca he sido invitado a perorar ahí. Lo he
hecho en Acapulco, claro, lo mismo que en Ixta
paZihuatanejo, Iguala y Taxco, pero en Chilpan
dngo no Y ahora no abrigo ninguna esperanza
de ir allá, primero porque sería criminal abrigar
esa esperanza con el calor que hace, y luego por
la situación de anarquía que priva en la capital
guerrerense, cuyo gobierno parece estar acéfalo
ante la ola de violencia que ahí se ha desatado.
En otro tiempo estuve dispuesto a ir a conferen
ciar gratuitamente en Chilpancingo con tal de
que no le faltara ninguna capital de estado a mi
peregrinar. En estos días, b digo con tristeza, no
iría ahí ni aunque me ofrecieran las perlas de la
Virgen. Claro, antes de decidir primero pediría ver
las perlas. Polvos son éstos de los lodos que en
Guerrero puso AMLO cuando no pudo imponer
a su amigo Macedonb, pero en su lugar colocó
a su hija. De nueva cuenta me viene a la memo
ria el caso de aquel viejo ranchero del norte de
Coahuila cuyo único hijo tenía, digamos, modales
demasiado finos pa' frontera. Por alguna extraña
razón el muchacho se dejó crecer las patillas, y
las llevaba profusas y copiosas. Un visitante le di
b al vejancón para agradarlo: "Qué patillas las de
su hijo. Las tiene como Vicente Guerrero". Res
pondió, hosco, el señor "¡Como Guerrero debería
tener bs güevos el cabrón!".. FIN.
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Cónclave

Un encuentro se realizó en el
Café Tacuba del Centro Histó

rico, en donde ocho alcaldes y
alcaldesas sostuvieron una plá
tica en materia política para
definir su estrategia con miras
alas elecciones alajefaturade
gobierno y alcaldías principal
mente.

En la reunión estuvieron

presentes Lía Limón (Alvaro
Obregón); Margarita Saldaña
(Azcapotzalco); Sandra Cuevas
(Cuauhtémoc); Alfa González
Magallanes (Tlalpan); Santiago
Taboada (Benito Juárez), Luis
Gerardo Quijano (Magdalena
Contreras); Mauricio Tabe (Mi
guel Hidalgo) y Adrián Rubalca
va, de Cuajimalpa.

El único ausente fue el alcal

de de Coyoacán, Giovani Gutié
rrez, quien, a pesar de haber sido
convocado a la reunión, decidió
no acudir por compromisos de
agenda, según informó su equi
po de trabajo.

Se ve bastante difícil que los

alcaldes Lía Limón, Mauricio
Tabe y Adrián Rubalcava, re
nuncien a sus aspiraciones a la
jefatura de Gobierno de la CD
MX, y más el alcalde tricolor,
quien ha sido uno de los más crí
ticos respecto al método de elec
ción y pedir piso parej o.

Y en otros temas, Claudia si
gue incrementando apoyos en
el norte del país, pues en los úl
timos días la organización "SU
MA Construyendo Sociedad",
instaló coordinaciones estata

les en Guanajuato y Nuevo León
para crear estructuras ciudada
nas que apoyen a la doctora.
De acuerdo con el coordina

dor nacional de "SUMA Cons

truyendo Sociedad", Efraín Mo
rales, se tomó protesta a Abel
Garza como nuevo coordinador

estatal en Nuevo León, quien
aseguró que su compromiso es
dar a conocer el trabajo que hizo
la Cuarta Transformación en la

CDMX con Claudia Sheinbaum

al frente.
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¿Seguridad o represión?

Apenas el 15 de noviembre en Guangzhou,
una provincia de China hizo frente ante el
confinamiento obligatorio y se confrontó
violentamente con la policía; las leyes contra
la propagación del COVID siguen allá y el
control se hace por GEOLOCALIZACION,
INTELIGENCIA ARTIFICIAL Y

PERFILACIÓN. El rastreo de la población
se hace desde hace tiempo por esas vías;
cada persona que circula en las calles es
automáticamente perfilada y sus datos
guardados en bases que permiten saber
cada detalle de su vida. A raíz de la irrupción
tecnológica por el "bien común", la idea de
"combatir la delincuencia" con la tecnología
no es nueva ni única, pero sí peligrosa si
tomamos el ejemplo de China, que NO ha
bajado su índice delictivo, ha subido un 40%
en los últimos tres años. El totalitarismo no

es la solución. El peligro de la información
que damos y permitimos en redes o el que
proporcionamos a instituciones como el
INE, cuyas bases de datos fueron puestas
a la venta en el mercado negro y hasta en
Tepito más que ayudar, ponen en riesgo a la
población.
El programa presentado por Ebrard

suena a hipervigilancia y represión, a pisoteo
de derechos humanos y de las propias

libertades constitucionales, es la política
de "cero tolerancia" de Giuliani que fue un
fracaso y solo llevó a saturar las cárceles con
delincuentes inventados.

Más allá del reclamo por faltar a su
palabra, le preguntaría al excanciller, ¿Qué
va a pasar con los poblados que no cuentan
con Internet? ¿De dónde va a sacar el dinero
para esa tecnología, de la iniciativa privada?
Si es así, entonces nuestros datos, y nuestra
seguridad estarían en manos de empresas
para comerciar con ellos o vendernos
seguridad "a modo". ¿Lo financiaría la
nación?...¿Piensa endeudarnos cuando
hemos pasado todo un sexenio sin UN
SOLO PRESTAMO y todavía tenemos un
FOBAPROA que amortizar? ¿No sería mejor
modificar primero el sistema corrupto de
justicia?
En el Ínter, se le olvida también

la POLITICA DE LIBERTADES,
LA CONTINUIDAD DE LA

TRANSFORMACIÓN, el HUMANISMO y el
ATACAR LA DELINCUENCIA DESDE LA

RAÍZ, se le olvida que aún se pagan peajes
por transitar en vías que él continuó cuando
AMLO las dejó libres...se le olvida Tláhuac.

Envía tu opinión @Anamariavazquez
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Seguridad, no
infundios

Mientras trata de dañarse la imagen
—dado que no se puede afectar la
estrategia a partir del juicio sobre
sus resultados—, la seguridad en la
capital nacional alinea disminución de
incidencia con mejora de percepción,
nuevamente, en este primer semestre.
Entre enero y junio de este 2023 se

registra una disminución de 55 por ciento
en delitos de alto impacto en comparación
con el mismo periodo de 2019. Además,
tenemos una tasa de 308 ilícitos por
cada 100 mil habitantes. En este último

indicador el Estado de México, que
tiene una tasa de 520, Puebla con 346 y
Jalisco con 326, muestran los desafíos
enfrentados por entidades densamente
pobladas con estrategias menos exitosas.
Los números resultan e ilustran un

modelo de seguridad detallado desde que
Claudia Sheinbaum asumió la jefatura
de Gobierno de la CDMX, y que tiene
continuidad con Martí Batres, así sea
desafiante porque no hay conformismo
ni comportamientos meramente

inerciales, y con todo el equipo de Ornar
García Harfuch al frente de la Secretaría

de Seguridad Ciudadana, incluido al
subsecretario, Israel Benítez, el más
tempranero y eficazmente preciso
acompañante del gabinete de seguridad.
El rigor metodológico empleado por

el Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública (SESNSP)
permite argumentar que desde el 2015
—año en el cual comenzó este registro
sistemático y confiable— este semestre es
el que menos delitos presenta.
La seguridad pública es uno de los

principales temas de preocupación
ciudadana, abordada previamente
de manera descuidada y frivola,
especialmente en el lapso 20142018.
El análisis mensual DISI del Consejo

Ciudadano expone pendientes en
algunas alcaldías, como la Cuauhtémoc
que lidera negativamente a todas las 16
demarcaciones con una tasa con 588

delitos de alto impacto por cada 100 mil
habitantes.

Falta. Se ha avanzado.
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Ya es Gran Jeía
Botarga Azul

MAESTRO, LANZAN EN TV ANUNCIOS DE XO
CHITL GÁLVEZ HABLANDO UN DIALECTO.

Ya es Gran Jefa Botarga Azul, pero su verdadero léxi
co es una mezcla de Doña Margara Fra ricisco, La Chu
pitosyLaLilly.
Claudio X González dijo que quieren a MC en el
FAM.

Hasta ahora, MC significa: "Me Corto", porque el
PRIAN es MC: Muy Corrupto.
Xavier pagó más de $619 mil por el reportaje de
La casa gris.
Que al final le salió unafake news carísima, porque el
inmueble era rentado y no del Tiij o de AMLO.
Alito se embolsó 9 mdp con triangulaciones ban
carias irregulares.
Pero va a salir perdiendo con la triangulación de la
alianza transa sin esperanza que no inspira confianza
y nada que avanza.
Aureoles advirtió el riesgo de que grupos delicti
vos metan cuchara en 2024.

Hay delincuentes empresauriales que ya la metieron

con cacerolas, cuchillos y tenedores, preparan guisos
falsos, insípidos y mal hechos que nadie se va a querer
tragar, y con Cabeza de Vaca, la caballada prianistape
rredista está muy flaca.
El I Foro de aspirantes presidenciales de la opo
sición será el 10 de agosto, y quedan 13 de 33 re
gistrados.
Ya todo está arreglado en La Casa de los Tramposos
nada famosos. Formalizaron ante el INE la inscrip
ción del Frente Amplio, que terminará dándose de
frentazos en las paredes electorales.
Taboada va por el GCDMX y dijo que las acusacio
nes sobre el Cártel Inmobiliario Panista le hacen

lo que al viento a Juárez.
Una cosa es don Benito, procer de la patria, y otra to
talmente diferente una alcaldía que no honra su nom
bre por culpa de ediles ladrones y avariciosos que
aprueban torres irregulares y peligrosas para sus ha
bitantes. Ni ese premio de consolación le dejaron a
su tocayo Creel no tardan en salir Lía, Kenia y Tabe
a fungir de patiños, pero tendrá que vérselas contra
Mario Delgado, García Harfuch o Clara Brugada.
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1.a caída de
Xóchitl (nálvc/.

SE VINO ABADO

A Xóchitl Gálvez le están metiendo
mucho dinero. Todos los días en redes

sociales la posicionan. En los medios
tradicionales, los columnistas hablan
bien de ella. Dicen que es lo máximo,
que vino a cambiar el "tablero" de la
política en México, que es "disrupti
va", que jamás en este país se había
dado un "ascenso" político y mediáti
co tan fuerte. Afirman que ella le robó
ya la "agenda mediática" al presidente
López Obrador, y que ahora ella es la
que impone los temas y de qué se ha
bla.

Todos los días y en todos los pro
gramas de televisión y radio hablan de
Xóchitl Gálvez, y puras palabras lin
das, de admiración, de decir que es lo
mejor que le pudo pasar al país. La in
tención es clara: colocarla como una

candidata humilde, que viene desde

abajo, y que logrará derrotar a Morena
porque ella es la que realmente perte
nece al pueblo.
La cuestión es que esta estrategia

les funcionó al principio, los primeros
días, pero después se vino abajo. Lo
que pensaban que levantaría mucho,
levantó sólo algo. Y aunque Xóchitl hi
zo todo lo que le dijeron, no lograron
que se desbordara el "efecto Xóchitl"
más allá de las redes sociales y de los
columnistas de los medios de comuni

cación tradicionales.

Y eso ya lo notó Andrés Manuel
López Obrador, quien hoy afirmó;
"Ahora ya hasta estamos preparándo
nos porque, como no les funcionó lo de
Xóchitl porque ese globo no voló, van
—ya lo están haciendo— a destinar
todas sus baterías, las van a orientar,
a enfocar a la violencia. Los conozco

muy bien, es que los enfrenté durante
años y son predecibles".

Los que se sienten dueños del país y
que lo saquearon durante las últimas
décadas han apostado todo a Xóchitl,
piensan que es la candidata idónea, y
por eso le metieron muchísimo dine
ro. Pero no levantó como esperaban, y
ahora no saben qué hacer.

¿Le quitarán el apoyo y se lo darán
a otro aspirante? ¿Continuarán con su
idea de convertir a Xóchitl en un fenó

meno mediático y político? ¿Rescata
rán a otro liderazgo y en él invertirán
millones? ¿Qué harán?
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Polonia

PROBLEMATICA POLITICA SEVERA

Se trata de un país de Europa cen
tral, con una extensión territorial de
312,696 km y 41 millones de habitan
tes, poseedor de una gran historia,

Al igual que en muchas otras nacio
nes, Polonia mantiene una problemáti
ca política severa. Pronto se realizarán
elecciones legislativas, donde se en
frentarán dos grupos opuestos, sien
do el caso que el presidente de aquel
país, Andrzej Duda, presentó y se
aprobó una ley por la cual se analiza
rá la influencia rusa, pero tal iniciati
va llamada Ley Tusk, busca limitar a
los opositores y, es más, a los propios
ciudadanos que de alguna manera hu
biesen favorecido a Moscú; en realidad
perseguirá a la oposición. Donald Tusk
(se le considera el verdadero poder tras
el trono), fue Primer Ministro duran
te 7 años y es evidente que se pretende

con ese instrumento legal dar un gol
pe a la democracia de Polonia. Tusk en
la actualidad no ocupa ningún cargo
importante y ha tenido que sufrir un
sinnúmero de desacreditacíones, por
lo cual se avecina una conflictiva se

vera en donde lo que es claro, utilizará
la ley como instrumento para acallar
cualquier oposición; es el caso de infi
nidad de países, utilizar supuestamen
te la justicia para perseguir opositores.
Este tema es sumamente conocido en

América latina, donde bien sabemos,
en Bolivia se atacó y persiguió al líder
Evo Morales; en igual dimensión su
cedió en Brasil, donde el actual presi
dente Lula Da Silva estuvo en la cárcel

y es también el caso de Perú. Tal vez
sea precisamente el país inca, don
de un mayor número de expresiden
tes han sido perseguidos y enviados a
prisión, inclusive alguno de ellos aún
se encuentra padeciendo lo que puede
considerarse una actitud de "venganza
política" en el caso del famoso "chino"
Fujimori.
Estados Unidos emprende una

persecución contra Trump, es por
ello que el caso de Polonia no es la ex
cepción, lo cual definitivamente es
indeseable. Al final, se atenta contra
la armonía y la paz social con estas
asechanzas, donde la ambición y la
antidemocracia se presenta intensa
mente.
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Capitanes
Comienza la pasarela

El Consejo Coordinador Empresarial
(CCE), que preside francisco Cer

vantes, ya giró las invitaciones a las "cor
cholatas" para que se reúnan con los líde
res de los organismos que lo integran.

A la pasarela ya convocaron a los aspi
rantes a la candidatura por Morena; Clau
dia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán
Augusto López, Gerardo Fernández
Noroña y Ricardo Monreal, quienes se
presentarán según se los permita su agen
da. El primero en asistir fue precisamen
te Monreal.

Una vez que se definan, el CCE tam
bién prevé convocar a los precandidatos

del Frente Amplio por México.
La agenda que les presentarán los em

presarios está conformada por temas de se
guridad, Estado de Derecho y piso parejo en
el proceso electoral, más los que se sumen

Es casi seguro que los líderes empre
sariales pedirán a los aspirantes presiden
ciales que propicien un ambiente favora
ble para las inversiones ahora que está en
auge la relocalización de empresas.

Eso implica no sólo combate a la de
lincuencia sino también reglas claras des
de el principio y sin cambios repentinos,
algo que siempre le han criticado a la ac
tual Administración.

Deterioro
financiero

En las Sociedades Financie
ras Populares (Sofipos) con
tinúan los deterioros
financieros.

Esta vez es Consejo de
Asistencia al Microempren
dedor (CAME) la que tie
ne presiones en sus márge
nes de operación, derivado
de una elevada morosidad
en su portafolio y un incre
mento en su costo de
fondeo.

Una revisión de HR Ra
tings en los indicadores de
la Sofipo halló que esta si
tuación ha presionado su
capacidad de generación de
resultados netos positivos.

El índice de capitali
zación, por ejemplo, bajó
a 15.6 por ciento al primer
trimestre de 2023, luego de
haber registrado un nivel de
23.4 por ciento en el mismo
periodo del año anterior.

La calificadora conside
ró que existen riesgos aso

ciados al registro de cuentas
por cobrar e ingresos por
intereses, situación que po
dría distorsionar el cálculo
del índice de capitalización
presentado por la empresa

Recientemente, HR bajó
la calificación para CAME
de HR AP3 a HR AP4 y la
colocó en observación nega
tiva, algo que se podría con
cretar si existe un deterioro
adicional en el perfil de li
quidez de la Sofipo.

El 10 de abril de 2023
se formalizó la fusión
entre CAME, que lleva
Pablo Andrés Varela.
y Te Creemos.

Entregas
rápidas
Rappi presentará hoy el ba
lance del último año en el
rubro de entregas rápidas.

La compañía que en
México encabeza Teresa
Gutiérrez, cuenta ya con
55 almacenes para procesar

pedidos en línea, de los cua
les 60 por ciento están en la
Ciudad de México y el resto
en Guadalajara, Monterrey
y Mérida

RappiTurbo, que rea
liza entregas en menos de
12 minutos, creció 100 por
ciento en órdenes y usua
rios en 2022, y en el primer
semestre de 2023 su avance
es superior a 50 por cien
to anual.

Entre 2021 y 2022, las
ventas de RappiTurbo cre
cieron 485 por ciento.

El objetivo es duplicar
el número de usuarios que
han experimentado esta op
ción de Rappi durante el
año pasado.

Como dato curioso,
RappiTurbo utiliza bolsas
hechas a base de yuca, las
cuales pueden ser disueltas
en agua hirviendo que des
pués se puede emplear para
regar plantas, con lo que ge
nera cero impacto al
planeta

También rescata el car

tón de los productos que
llegan empaquetados y jun
to con BioPappel produce
libretas con ese material re
ciclado que se donan a los
hijos de los repartidores.

Gran
ayuda
Dentro de sus diversas apli
caciones, la Inteligencia Ar
tificial (IA) puede mejo
rar los procesos de recluta
miento de las empresas.

En México, por ejem
plo, 76 por ciento de las or
ganizaciones considera que
traerá un impacto positivo
en su plantilla laboral én los
próximos dos años, sobre
todo en la capacitación de
empleados y el reentrena
miento de habilidades técni
cas y humanas.

Mientras que 22 por
ciento ya usa la IA para
atraer talento, según una
encuesta del área de Re

laciones Corporativas de
ManpowerGroup, que capi
tanea Fernando
Bermúdez.

Y es que la IA disminu
ye el tiempo de tareas re
petitivas, como filtrar infor
mación de CVs, para que los
encangados del reclutamien
to puedan enfocarse en acti
vidades que requieran análi
sis e interacción con
candidatos.

Según ManpowerGroup,
las tecnologías con mayor
implementación en proce
sos de reclutamiento
en México son: Machine
Learning, con 29 por
ciento; Inteligencia Artifi
cial, con 24 por ciento,
y Realidad Virtual, con 20
por ciento.

Se estima que para 2025,
50 por ciento de los em
pleados necesitarán mayor
capacitación a medida que
aumente la adopción de tec
nologías como la IA.

ALLAN
GIANGROSSI...

Con más de 20 años

de experiencia en el
m mercado tecnoló

¦ z* gico en empresas
I * de retañ y operado 
*** res telefónicos, Alian
IGíangrossi fue nom

brado nuevo jefe de
Marketing para Qual
comm Latinoamérica.

Su tarea será generar
negocios a largo pla
zo con las principa
les empresas de la in
dustria tecnológica en
México y la región.
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What's

Oklo, una startup de
fisión nuclear res

paldada por Sam Altman,
CEO de OpenAI, planea
cotizar en bolsa a través
de una fusión con su em
presa de adquisición de
propósito especial (SPAC,
por sus siglas en inglés).
La compañía, con sede en
California, está desa
rrollando un diseño de
reactor nuclear modular
pequeño y planea vender
electricidad certificada
como libre de carbono en
su proceso, tal y como lo
hacen los desarrolladores
de energía eólica y solar.

? KPMG planea invertir
2 mil millones de dólares

en Inteligencia Artificial y
servicios en la nube en to
das sus líneas de negocios
a nivel mundial durante
los próximos cinco años a
través de una asociación
con Microsoft. La firma
de servicios profesionales
señaló ayer que espera
que la asociación le gene
re más de 12 mil millones
de dólares en ingresos
durante cinco años.

Anualmente, eso repre
sentaría alrededor del 7%
de los ingresos globales
de KPMG, que totalizaron
34 mil 640 millones en

el año fiscal que finalizó
el 30 de septiembre del
2022.

? Disney está explorando
opciones estratégicas
para su negocio Star In
dia, incluida una empresa
conjunta o una venta,
una señal de tensión en
una de las principales
propiedades que adquirió

de Fox. Ya ha hablado con
al menos un banco sobre
cómo ayudar al creci
miento del negocio en la
India, mientras comparte
algunos de los costos.
Disney y muchos de sus
rivales están en medio de
un cambio costoso hacia
servicios de transmisión,
alejándose de negocios de
televisión tradicionales.

? El mercado residencial

de lujo de la ciudad de
Nueva York está cobrando
impulso, a pesar de las
altas tasas hipotecarias.
Las casas más caras de
Manhattan registraron el
mes pasado su segundo
mejor junio para contratos
firmados al menos desde el
2006. Detrás de ello está la
recuperación del mercado
bursátil y el hecho de que
los temores sobre una rece
sión se han ido desvane
ciendo. El mes pasado, un
penthouse en el centro de
Manhattan fue vendido en
50 millones de dólares.

? Nvidia, compañía con
sede en Santa Clara, Ca
lifornia, está dominando
ya más del 80% de la pro
ducción y venta de chips
para uso en sistemas de
Inteligencia Artificial. Su
creciente liderazgo se
debe en parte a su expe
riencia en la fabricación
de semiconductores para
gráficos de videojuegos
que fueron luego reutili
zados para la IA. Detrás
de Nvidia, empresas como
Advanced Micro Devices e
Intel están gastando miles
de millones de dólares
para mejorar sus ofertas
para LA.
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TELECOM Y SOCIEDAD »i
CLARA LUZ ÁLVAREZ Jjj 1
N eutralidad
partidista y

medios indígenas
i memonam Joann y Arthur W. Chaffee
Bajo la presidencia de

Lorenzo Córdova en
el Instituto Nacio

nal Electoral (INE), a radio
Tosepan concesionaria de
uso social indígena (Cuet
zalan, Puebla) se le negó el
poder dejar de transmitir la
propaganda de los partidos
políticos que el INE envía
a las radiodifusoras como
pautas. Radio Tosepan ar
gumentó que la transmisión
de dicha propaganda con
traviene su sistema norma
tivo (Códice Masewal y su
plan de vida estratégico al
año 2057) pues promueve
"valores distintos al buen go
bierno y la gobernanza ma
sewal como aquellos con
trarios al respeto, el con
senso y la persuasión suave
frente al enfrentamiento
conflictivo". El INE estimó
que carecía de facultad para
eximirla de esa obligación.

El Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Fe
deración (TEPJF), bajo la
ponencia del polémico ma
gistrado José Luis Vargas,
confirmó por mayoría la
decisión del INE.

1. ¿Suplencia? Aun
cuando el TEPFJ dijo que
haría la suplencia de los

agravios, desde un inicio la
sentencia adoptó una postu
ra para confirmar el acuer
do del INE, aunque por ra
zones diferentes, mas no
del todo convincentes. La
litis se perdió en el camino,
pues radio Tosepan única
mente se opone a la difusión
de propaganda de partidos
políticos, mas no de la infor
mación del INE, ni a lo que
sea información de platafor
mas de los partidos y de las
candidatas.

2. Interculturalidad.
La Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación ha reco
nocido que la multicultura
lidad trae como consecuen
cia la vigencia de distintos
sistemas normativos en el
país. Si bien el TEPJF men
ciona la interculturalidad,
ningún análisis de intercul
turalidad existe en la sen
tencia. Tampoco presentó
un análisis del marco nor
mativo masewal.

Debe destacarse que la
interculturalidad no está li
mitada a remediar la discri
minación y la desigualdad
como lo refiere la senten
cia, sino el respeto a dis
tintos sistemas normativos

que pueden diferir entre sí,
bajo la premisa del respeto
de los derechos humanos y
colectivos.

3. Derechos en dispu
ta. Los derechos en disputa
son el derecho del pueblo
masewal para el respeto de
su cosmovisión y sistema
normativo, el derecho de los
partidos políticos para acce
der a los medios de comuni
cación y el derecho a la in
formación de las audiencias.
La sentencia jamás conside
ra las circunstancias parti
culares, por ejemplo, omite
mencionar que en la misma
zona de cobertura de radio
Tosepan existen múltiples
estaciones de radio lo cual
habría sido importante pa
ra una debida ponderación
y con el fin de armonizar los
derechos en conflicto.

4. Usos y costumbres.
El TEPJF asumió que si a
nivel municipio en la zona
de cobertura de radio To
sepan no se utilizaba el sis
tema de usos y costumbres,
entonces ya no se utilizaban
los usos y costumbres pa
ra elegir autoridades. Esto
puede ser el caso de munici
pios de Oaxaca, mas no del
estado de Puebla La elec

ción de autoridades de jun
tas auxiliares que están den
tro de un municipio se rea
liza por usos y costumbres
en diversas localidades de
Puebla, lo que debió haber
se analizado por el TEPJF.

5. Pluriculturalidad
de las radiodifusoras. El
TEPJF sí se preocupa por
la pluriculturalidad en esta
radio indígena y lo señala
expresamente en su senten
cia Es curioso, ¿alguna vez
el TEPJF, el INE, el Insti
tuto Federal de Telecomu
nicaciones u otra autoridad
han hecho un esfuerzo por
ver si esa pluriculturalidad
está presente en las radio
difusoras comerciales?

Por las leyes y las deci
siones judiciales, las radio
difusoras indígenas están
en desigualdad y son dis
criminadas respecto a otras
radiodifusoras como las co
merciales como en los si
guientes casos: su objeto es
tá limitado a difundir su len
gua y cultura, y sólo pueden
recibir donativos si obtie
nen la autorización para la
deducibilidad por parte del
Servicio de Administración
Tributaria ¿Por qué la dife
renciación que discrimina?
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DESBALANCE

Banxico ya cumplió.
pero sólo en una ciudad
::::: A inicios de este siglo, el Banco de México
(Banxico) adoptó el régimen de objetivos de
inflación que establece una meta explícita de
3% anual, cuyo propósito es cumplir con el
mandato constitucional de procurar la estabi
lidad del poder adquisitivo del peso mexica
no, es decir, la estabilidad de precios. Por des
gracia, nos platican, la institución que enca

beza Victoria Rodríguez
Ceja lleva varios años fa
llando en su objetivo por el
impacto de la pandemia en
la actividad económica y el
comercio mundial. No obs
tante, nos recuerdan, Méxi
co es una nación de fuertes
contrastes, sobre todo cuan

Victoria do hablamos del impuesto
Rodríguez de los pobres. Hace días, el

Inegi dio a conocer que la
inflación llegó a 5.1% en junio, pero al moni
torear precios en 55 localidades del territorio
nacional, encontró que en una ciudad la tasa
fue de 3.2%, casi en línea con la meta de Ban
xico. Se trata de Ciudad Jiménez, Chihuahua.
En específico, el bolsillo de los habitantes del
lugar fue favorecido por una baja de 3.1% en
precios de muebles y aparatos domésticos.
¿Quién fue el héroe? Es el superpeso.

Bancos, arrecia la competencia
::::: Nos dicen que los principales bancos que
operan en México encontraron una nueva
forma de medir la competencia a través de
sus tarjetahabientes y el mundo de los espec
táculos. Primero fue Santander México, que
dirige Héctor Grisi, con el regreso de Luis

Miguel a los escenarios me
J diante la serie de conciertos
I """Sé Que dará en la Ciudad de

México, Guadalajara, Monte
rrey y Estados Unidos. Nos
cuentan que ahora el banco
de origen español está ha
ciendo una interesante pro
moción entre sus clientes

Héctor para no perderse la gira He
Grisi cho en México, de Alejan

dro Fernández, que llegará
a varios países y al interior, con un paquete
que incluye vuelo redondo, hospedaje y acce
so al concierto. Nos hacen notar que Banorte
le entró a la competencia con la prevenía pa
ra ver a Ricky Martín en el concierto Sinfó
nico que dará en septiembre. ¿Adivine quién
va ganando...?
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La operación Adán Augusto
Adán Augusto López

lo dice muy seguro:
"me metiaesta carre

ra paraganar la candidatura de
Morena y para ser Presidente".
Y asegura: "Andrés Manuel
López Obrador no tiene favo
ritos ni favoritas, eso es lo que
han querido hacer creer".
El exsecretario de Gober

nación llegó tarde a la carre
ra interna, pero aprovechó
sus 22 meses al frente de la
política interna de México,
pues su amigo y paisano le
devolvió a esa cartera las
atribuciones para ser inter
locutor con los partidos, los
poderes Judicial y Legislati
vo, y los gobiernos estatales.
Eso le permitió recorrer el

país y crear su propia es
tructura nacional.

La designación de "corcho
lata" presidencial se la otorgó
quien lo considera su "her
mano". Cuando las encuestas
comenzaron a ubicarlo como
presidenciable, fue López
Obrador quien le dijo, des
pués de una reunión de segu
ridad y antes de la conferen
cia matutina, que "se tenía
que subir". 'Ya estás arriba,
¿hora vete a recorrer el país"
le dijo su paisano.
Desde entonces y a sabien

das de que lo impulsó el Pre
sidente, sus competidores co
menzaron el "fuego amigo",
según se quejan sus cercanos.
Sobre todo quien ha hecho
creer que es la "favorita" del
Presidente: la exjefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum.
Si efectivamente "es Clau

dia" y "ha sido Claudia" todo el
tiempo, la historia política de
México dicta que entonces no
va a ser ella; nunca en las su
cesiones presidenciales el
"delfín" del Presidente en tur
no ha sido candidato ni man

datario federal. Esa premisa
histórica le da ventaja a Adán
Augusto y a Marcelo Ebrard
Desde que comenzó for

malmente el proceso interno
de Morena, Adán Augusto Ló
pez ha tenido 43 mítines pú
blicos en los estados y casi to
dos días hábiles organiza ce
nas y reuniones con empresa
rios locales y líderes sindicales.
Asegura que tiene el respaldo
de muchos integrantes de la
iniciativa privada y de organi
zaciones de trabajadores.
Las revelaciones sobre sus

gastos de campaña, sus lujos
personales y los escándalos de
integrantes de su equipo los
cataloga como "golpes bajos"
que tiene identificado de dón
de vienen. "Es normal que ha
ya este golpeteo porque va
mos bien en las encuestas",

creer que es la "favorita" del
Presidente: la exjefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum.
Si efectivamente "es Clau

dia" y "ha sido Claudia" todo el
tiempo, la historia política de
México dicta que entonces no
va a ser ella; nunca en las su
cesiones presidenciales el
"delfín" del Presidente en tur
no ha sido candidato ni man
datario federal. Esa premisa
histórica le da ventaja a Adán
Augusto y a Marcelo Ebrard
Desde que comenzó for

malmente el proceso interno
de Morena, Adán Augusto Ló
pez ha tenido 43 mítines pú
blicos en los estados y casi to
dos días hábiles organiza ce
nas y reuniones con empresa
rios locales y líderes sindicales.
Asegura que tiene el respaldo
de muchos integrantes de la
iniciativa privada y de organi
zaciones de trabajadores.
Las revelaciones sobre sus

gastos de campaña, sus lujos
personales y los escándalos de
integrantes de su equipo los
cataloga como "golpes bajos"
que tiene identificado de dón
de vienen. "Es normal que ha
ya este golpeteo porque va
mos bien en las encuestas",
dice confiado y sin preocupa
ción. Niega que se haya dis
tanciado del Presidente.
Sobre el "destape" que hizo

el presidente López Obrador
en tomo a la supuesta candi
data de la oposición, Xóchitl
Gálvez, y el mensaje detrás,
Adán Augusto López no con
sidera que va a influir en el
proceso interno de Morena "A
Andrés Manuel le gusta tener
de frente y por adelantado con
quien va a competir".
¿Se considera un caballo

negro? Adán Augusto cita un
ejemplo: cuando presentó a
su cuñado Rutilio Escandón
con AMLO, el primero le dijo
que no quería ser candidato
ni gobernador; luego el pro
pio Andrés Manuel fue quien
lo propuso y terminó ganan
do la elección, más allá del
desastre que hay hoy en
Chiapas en términos de se
guridad. En ese espejo se mi
ra Adán Augusto López.

La designación de "corcholata"pre
sidencial se la otorgo quien lo consi
dera su "hermano"

Un muy posible escenario
para el Frente Amplio por Mé
xico es que el PRI termine trai
cionando a la alianza y que
Alito Moreno se doblegue, por
iniciativa propia, ante Morena,
más particularmente al grupo
de Adán Augusto López. Esto
le abriría la puerta a Movi
miento Ciudadano para unir
se al Frente, con lo que se su
maría al PAN, el PRD y a las
organizaciones ciudadanas
para apoyar una candidatura
común: la de Xóchitl Gálvez.

Posdata 2
Hablando de Xóchitl Gál

vez, es también muy probable
que en la segunda fase del pro
ceso interno del Frente Am
plio, Santiago Creel termine
por declinar a favor de la hi
dalguense para convertirse en
su jefe de campaña. Ya hay un
acuerdo en principio. •
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Resultado de la pandemia, la industria del en
tretenimiento a nivel mundial vivió una revo
lución, y México no fue la excepción. En un
periodo muy corto de tiempo se pasó del cie
rre total de la industria a eventos controlados
al aire libre con aforos máximos de 50% a la

apertura total de los inmuebles a mediados
de 2022.
La constante fue fanáticos ávidos de re

cuperar el tiempo perdido y asistir a todo tipo
de eventos, desde deportivos, culturales, de
entretenimiento y. por supuesto, conciertos,
De hecho, empresas como Ticketmaster.

que dirige Ana María Arroyo desde febrero
de 2023. ya dio muestras de la recuperación
acumulando más de 28 mil eventos en ple
no 2022 y este 2023 arrancó de maravilla y.
aunque se desconocen números, apunta a que
será todavía mejor con la llegada a nuestro
país de grandes shows de talla mundial que,
en muchos de los casos, presentan una de
manda de boletos por patte de los fans que
supera cuatro o cinco veces la oferta dispo
nible de boletos
Literal, vivimos en la era de los nano se

gundos para la adquisición de entradas que, a
diferencia del antes y después de la pandemia,
debido a la capacidad tecnológica y su evo
lución. puede agotar un evento en cuestión
de minutos.

Es por ello que boleteras como Tickeímas
ter se enfrentan al gran reto de seguir mejo
rando sus procesos tecnológicos y de atención
a los usuarios para procurar que las entradas
de los espectáculos lleguen efectivamente a
las personas que quieren ir a los eventos.
En este sentido, les puedo anticipar que

desde la llegada de Ana María Arroyo, quien
cuenta con amplia experiencia en plataformas
tecnológicas y servicio al cliente. Ticketmaster
está trabajando tuerte en un proceso de irans
formación digital y de servicio, cuyas primeras
fases ya se pueden percibir

La implementaclón de nuevas plataformas
de protección a las transacciones financiera
de los fans es un gran avance, y la nueva app
permitirá la transferencia digital de boletos
entre usuarios que acuden a los espectáculos

en grupo, la cual permite rastrearla vida de un
boleto contribuyendo asi a disminuir el mer
cado ilegal y fraudulento de la reventa y, fací
litando la medición del mercado secundario.

En México como en el mundo, este mer
cado existe. La feventa no es legal y, por ley,
debiera estar sancionada, pero seria Innegable
decir que no existe.
La reventa afecta a las personas con so

breprcclos y ¡as expone a fraudes, genera ga
nancias que no pagan impuestos y no agregan
nada a la cadena de valor de la industria del
entretenimiento. De ahí que la implementa
ción del boleto digital será un paso adelante
para facilitar el que en México pueda regu
larse, como ocurre en Estados Unidos y todos
los mercados de giras mundiales, la reventa
de boletos entre fans a través de plataformas
y aplicaciones seguras.

Además, facilitara a los usuarios asegurar el
acceso a los eventos a! contar con los boletos
al alcance de su celular y, dado que los recibe
en su app, el usuario, una vez que los liquida
con medios de pago digitales, ¡os puede des
cargar en su celular para facilitar su presen
tación en el acceso, sin que tenga problemas
en caso de caída de redes. La app de Ticket
master permite disponibilidad del boleto des
cargado, aun si el celular está fuera de línea.

La. inversión que realiza e! equipo tecno
lógico de Arroyo, entiende que la venta de
espectáculos requiere fortalecer la entrega
de boletos segura, directa y eficiente para el
acceso, y trabajan en colaboración para hacer
redundante a la plataforma en materia de se
guridad. Los boleros digitales permitirán iden
tlficar con mayor facilidad si un boleto, folio o
registro en fila virtual es falso.

Por eso, no le extrañe una acriva campaña
de Ticketmaster para impulsar campañas de
concientlzactón para que los fans sólo com
pren boletos a través de canales oficiales, evi
ten adquirir boletos a un sobreprecio a través
de plataformas no reguladas o usuarios en
redes sociales. Los defraudadores abundan y
lucran con la ilusión de las personas por asistir
a ver a su artista, espectáculo, obra de teatro
o deporte favorito.
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El contexto en el cual e! comité de dirección
de Aeroméxico pidió Optar por el Capitulo 11
de la Ley de Quiebras estadunidense es una
historia relevante, no sólo porque la crisis
por covid19 destruyó más de dos mil millo
nes de dolares del capital de esa compañía,
sino porque, a su amparo, salió fortalecida
Andrés Conesa, su director general,

compartió un bosquejo de lo que un no
velista utilizaría para escribir un best setter,
pero lo suyo son ios negocios y la economía:

"No sólo remontamos, sino que en febre
ro de 2020 tentamos 125 aviones y vamos a
cerrar 2Ü23 con 150, generan
do más empleos, los mejor re
munerados de la Industria, sin
ayuda del gobierno y después
de cambiar absolutamente
todos los contratos: fue la re
estructura empresarial más
Importante de la historia de
México".
? máximo valor de Aero

méxico. recordó, fue ele entre
dos mil y dos mil 500 millones
de dólares y eso perdió porque
"nunca se pagaron dividendos
y los accionistas llevaban apostándole mu
chos años".

Ellos, Delta y ejecutivos como Conesa
perdieron su patrimonio después de que el
Consejo de Administración aprobó entrar
al capítulo 11 para salvar la compañía y los
empleos,

Ene una decisión que se tomó rápido, re
cordó, actuando con responsabilidad, como
también lo hicieron los sindicatos: todos
aportaron su parte, pero a nadie le gustó
perder su dinero o sus prestaciones.

O
En febrero de 2021, Conesa y su equipo ha
bían colocado un bono en Nueva York por
400 millones de dólares, fue su regreso a tos
mercados internacionales de capital y, pa
radójicamente, entonces oyeron de la ame
naza de la pandemia de covíd 19. Cuando
Donald Trump anunció el cierre de los

espacios aéreos de Estados Unidos, en Ae
roméxico se tomaron decisiones que pare
cían extremas,

Recorres al salario a todos los colabora
dores, 50% a los ejecutivos, aplicarles a las
arrendadoras los renr hatfóiays, para no pa
garles tres meses, desatando sus reclamos,

Csos ahorros bajaron de 300 ¿200 mi
llonesde dólares sus gastos mensuales y los
400 millones que había en cafa por el bono
aguantarían apenas dos meses, así es que
estaban tomando un "mejoralito" cuando
necesitaban terapia intensiva.

Mientras tanto, tocaban
puertas, les preguntaban a los
funcionarios del gobierno si
planeaban un rescate y res
pondieron que no, lo que. en
retrospectiva para Conesa. fue
la decisión correcta.

"Cuando se ponen en marcha
los rescates públicos se dan tan
rápido, que es difícil distinguir a
las empresas viables y se com
prometen las finanzas públicas,
que hoy en México siguen sien
do relativamente sanas".

Conesa conocía a los dueños del Eondo
Apollo, que entró con mil millones de dóla
res, ya bajo las reglas tiel Capítulo 11. como
primero en la fila de tos acreedores al mo
mentó de cobrar y lo hizo porque Aeromé
xico era viable y entonces concretó un gran
negocio.

Hoy. Aeroméxico tiene el compromiso de
volver a la bolsa de valores cuando se den
las condiciones de mercado, refrendó el di
rector general,

Para él, las enseñanzas fueron precisas:
"Las crisis son oportunidades y. en lugar

de llorar, ese! momento de cambiar; hay que
ajustarse a la realidad en lugar de negarla,
reaccionar muy rápido y ser ptractivo: acep
tar que no siempre puedes crecer y que a
veces te debes contraer".

¿Y dónde nos deja esto parados?, se pre
guntó, "pues insisto en que Aeroméxico nun
ca había eslado en un nivel más competitivo
y más fuerte que ahora".

Hoy, Aeroméxico
tiene el

compromiso
de volver a bolsa
cuando se den
las condiciones
ele mercado.
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ILos que andan festejando su posicio
•namiento de marca son los mexicanos

de Lala, que encabeza Arquímedes Celis
Orrtaz. Esta empresa ha destacado como la
segunda marca más elegida por los mexi
canos y la quinta de productos lácteos más
consumida en Latinoamérica, según el ran
king Brand Footprlnt 2023 de Kantar. La
firma asegura que se enfocará más en la in
novación de productos y la Incorporación
de nuevos sabores que están en tendencia
entre los consumidores, para tratar de ser,
al menos; la segunda o tercera más elegida
en la región, y seguir incursionando en otros
seciores, como el de los cárnicos, y conquis
tar al publico de naciones como Argentina.
Chile y Uruguay próximamente. En esta dé
cima edición del ranking Brand Eootprint se
analizaron cinco mil 325 marcas en 14 mer
cados de Latinoamérica,

2 Arca Continental, presidida y dirigida
•por Jorge Santos y Arturo Gutiérrez,

respectivamente, fue ratificada por séptimo
año consecutivo como miembro de FTSE

IGood. uno de los primeros índices globa
les y referente para los inversionistas, en la
categoría de mercados emergentes de La
tinoamérica, debido a su buen desempeño
y prácticas medioambientales, sociales y
de gobierno corporativo. Desde 2001, esia
distinción es entregada por la FTSC Russell,
empresa subsidiaria de la Bolsa de Valores
de Londres, la cual provees inversionis
tas Internacionales de dalos e información
de las más de cuatro mil empresas públicas
certificadas por esie dLstlntivo a nivel inter
nacional para tomar decisiones más acerta
das. En México, esta distinción es entregada
a través de la Bolsa Institucional de Valores,
dirigida por María Ariza

3 Impulsar la movilidad sustentable es
*uno de los objetivos primordiales en

autotransporte, asf ha quedado plasmado
en el Convenio de Colaboración de Accio
nes en Favor de la Promoción de la Produc
ción de Vehículos Pesados Cero Emisiones
en México, celebrado entre la Asociación
Nacional de Productores de Autobuses. Ca
miones y Tractocaraiones (ANPACT), bajo la
presidencia ejecutiva de Miguel Elizalde
Lizárraga. y ia Industria Nacional de Au
iopartes UNA), presidida por Francisco
González Díaz, con el compromiso de ge
nerar un plan estratégico donde se Involu
cre a autoridades clave, es por ello que se
buscara el intercambio de Información es
tadística y la detección de necesidades de
la cadena de proveeduría con proyecciones
bacía 2030, donde será pilar el impulso a la
infraestructura de carga.
4 Los empresarios pertenecientes a la

a Cámara Nacional de la Industria del
Calzado (CICEG). que preside Mauricio Blas
Batiaglla Velázquez, reconocieron que por
fin el gobierno federal los volteó a ver. Y es
que tienen optimismo porque el ¡efe del Eje
cutivo anunció que analízala medidas para
frenare! ingreso al país de zapatos de con
trabando y subvaluados. un problema añe
jo que aqueja a la Industria nacional, sobre
todo por el calzado que viene de naciones
asiáticas. La cámara estima que de los. 126
millones de pares de calzado que se impor
taron en 2022, 0% entró con una presunta
subvaluaclón. es decir, a un precio por de
bajo de su costo de producción una prácti
ca ilegal que también afecta la recaudación
tributarla, Hasta ahora, muchos gobiernos
han prometido, pero ninguno ha frenado es
tas practicas.
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Subir al podio
lorge Arce le dijo hace unos meses al Padre de! Análisis Su
perior que para HSBC se habían conjuntado vatios factores
que. si tos sabían aprovechar bien, serian ellosuno de los más
ganadores dentro del competido sector bancada.

Si se analizan los datos, no sólo tenia razón en el diag
nostico. sino que, además, ha venido tomando las acciones
correctas. Hoy son el citano banco del país y esiáti cerca de
subirse al podio del sistema financiero,

¿Qué han hecho? ¿Por qué les ha funcionado tan bien? Aquí'
el PAS hace un recuento tfe lo que ha funcionado:

I lan puesto un gran esfuerzo en dar servicios integrales a
los dientes globales, puesto que van desde el finanüamienro
de los proyectos hasta dar servicios financieros a los emplea
dos de estas empresas. De hecho, la más grande gainade
tarjetas de crédito en el mercado es de 1ISBC y son también
líderes en la administración global de pagos y efectivo

Se concentraron en ser los líderes en el mercado de las
hipotecas. De acuerdo con los datos de la Asociación de Ban
cos de México, encabezada por lidio Carranza, es llamativo
el aumento de participación de este banco en ese mercado

Kan logrado algunas alianzas estratégicas que les han ge
nerado resultados positivos: destacan su asociación estraté
gica con Kavak, encabezada por Carlos García, que les ha
dado un gran liderazgo en el financiamiento automotriz; asi
como sti alianza con Viva Aerobús, dirigida por |uan Carlos
Zuazua Adícionalmente, se encuentran en la reposición de
sucursales y en un enfoque hacia la banca digital, Siempre es
muy atractivo ver cómo la competencia en el sector ba¡icario
termina siendo en beneficio de los clientes.
REMATE PREOCUPADO
la industria automotriz organizada emitió un comunicado que
debe ser tomado con muchaatención en tomo a la Estrategia
Nacional de Movilidad Eléctrica i ENME), publicada por Semar
nat. encabezada por Marta Luisa Albores, y que se analiza
en laCofemer, Establecen cuatro elementos que consideran
fundamentales para esta estrategia.
1 Integrar todas las tecnologías vehiculares necesarias

para la transición de la electromovlltdad,
2 Considerar un esquema de incentivos robusto para

la manufactura, para el consumidor, para la ampliación y el
mantenimiento de la infraestructura de recaiga,
3.Ajustarías:metas de introducción de las tecnologías

eléctricas HEV. PHEV. BEVy FCEV,
4. incorporar los elementos pertinentes del estudio L¡

neamieníospara uno po/irtai riaciOflíií de movilidad eléctrica
2023 dentro de laLNME.

SI realmente se está buscando que funcione la movili
dad eléctrica es necesario que se escuche a ¡a AMDA, AMIA.
ANPACTe 1NA (encabezadas, respectivamente, por Guillermo
Rosales, fosé Zozaya. Miguel Elizalde y Francisco
González), quienes conocen mejor que nadie qué se tequie
re para implementar eficientemente la movilidad eléctrica.
REMATE C01NC1DENTE

Parece que se trata de una política de comunicación del go
bierno: evadir la responsabilidad Cuando se incendió la plata
forma, Pemex, que mal encabeza Octavio Romero, se esforzó
en distinguir a los muertos y heridos entre los trabajadores
de la empresa estatal y los que pertenecían a un conlratista

Tras la muy penosísima muerte de Bctsabc, prensada en
un elevador de un hospital del 1MSS, el organismo emitió un
comunicado en el que quiere establecer dos puntos: ellos le
estaban dando la atención adecuada a la paciente y la ope
ración del elevador corresponde, a una empresa subrogada.
Sólo quedaría una pregunta: ¿como es posible que quienes
dieron el contrato y lo supervisaron no sean responsables de
la iragedia?
REMATE REPETIDO

Lejos de ir en su desdoro o servir para su descalificación, el
curriculum de losé Ángel Gurria es su fortaleza para coordi
nar un plan de país dentro de un gobierno decoalición. Como
ya lo señaló el FAS hace unos días, ha tenido la oportunidad
directa de ser protagonista en el Infierno del sobreentienda
miento del gobierno populista de |osc López Portillo y en
su arreglo durante el gobierno de Carlos Salinas deCrfirtari

A él quizá podría aplicársele el axioma del poeta del siglo
XIX, Wllliam BlaUe. quien escribió que "por el camino del
exceso se llega a la virtud" o que "no podras saber cuánto
es suficiente sino hasta que conozcas cuanto es demasiado".

Más de 15 afios encabezando la OCDE le dan una ex pe
rienda clara sobre las políticas que funcionan y no funcionan.
Como ha señalado el PAS no existen políticas económicas dé
Izquierda o derecha, Sólo existen las conectas y tas incorrectas,

Fecha: 12/07/2023

Página: 31

Area cm2: 265

1 / 1

Columnas Económicas

Análisis Superior / David Páramo

David Páramo

Costo: 18,844

Página 6 de 8



Crece preocupación
por saturación en puertos
* Esto, en el sector privado, por la afectación que
tiene sobre sus ventas el retraso en el desembarco de
mercancías y su distribución.

Los dirigentes de laAsodaclún Mexicana de la Industria Auto
motriz. Odracir Barquera: Guillermo Rosales, de la Asocia
ción Mexicana de Distribuidores de Automotores, y Armando
Cortés, de la Industria Nacional de Auiopartes. denunciaron ya
en conferencia de prensa el problema que enfrenta la indus
tria faiiEO en las exportaciones como en las importaciones de
automóviles y de autopancs por la saturación en [os puertos
y patíos de recintos aduanales.

No es. desde luego, la automotriz la úrica Industria en pro
blemas y crece la preocupación en el sector privado por la
afectación que tiene sobre sus ventas el retraso en el desem
barco de mercancías y su distribución

No hay que darle muchas vueltas, la responsabilidad es de
la Secretaria de Marina, que tiene ya el control de puertos que
son medulares para el comercio exterior Lázaro Cárdenas.
Veracruz, Toxpan y Altamlra, y los problemas van desde fallas
en equipos y sistemas de inspección de contenedores con ra
yos gamma, y movilización de carros.

Un problema adicional es que la Agencia Nacional de Adua
ñas ha tenido varios titulares en este sexenio,
La Industria está en la mejor disposición de colaborar y

ofrecer soluciones a la Secretaríade Marlnay la Agencia Nacio
nal de Aduanas, que hoy está bajo control de AndréGeorges
Foullun Van Lissum, quien ojalá ponga orden en aduanas y
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tenga una melar relación con la
Secretaria de Marina
Desde luego, las deficiencias

Operativas en los puertos son otro
obstáculo para el nearshortng y
para los nuevos polos de desarro
lio que están ya en proceso de lici
tación en el Interoceánico,

O
CCE1FT IMPULSAN
TRANSFORMACIÓN DIGITAL
? Consejo Coordinador Empresarial, que preside Francisco
Cervantes, firmo un convenio de colaboración con el IFT. que
preside lavier Juárez Mújka. para Impulsa una agenda que
acelere el desarrollo digital en las empresas con un Énfasis
especial en las pymes. La agenda es amplia y abarca desde
facilitar el aprovechamiento de tecnologías de información.
alfabetización digital, clbersegurídad. uso responsable de ser
vicios digitales y cerrar la brecha de desigualdad.
Enrre las primeras medidas, del 28 al 30 de gasto se realizará
el 5* Foro Diálogos sobre la Transformación Digital en México
que estará enfocado a micro y pequeñas empresas.

Desde luego, un tema clave es no sólo la capacitación, sino
el tinanciamiento para que efectivamente las empresas de me
ñor tamaño tengan acceso a las tecnologías de Información de
última generación que les permita ser más competitivas y se
requiere también que si haya cobertura de internet a precio
accesible en todo el país.

O
IFT, AUN CON CUATRO COMISIONADOS
Lo que seria importante es que el CCE presionara al Senado, al
Ejecutivo y la Suprema Corte, porque el IFT sigue en espera de
una resolución de la SCJN. que desde el año pasado presentó
una controversia para Igual que to hizo exitosamente la Cote
ce presionar al Ejecutivo a que envíe el Senado su propuesta
para nuevos comisionados.

El problema es que la resolución está en manos de la mi
nistra Yasmín Esquivel, quien no ha presentado un proyecto
de sentencia que difícilmente puede ser adverso al IFT dado
el antecedente tle CoEece. que ya tiene siete comisionados.

El pleno del IFT opera desde marzo de 2022 con sólo cuatro
de sus siete Comisionados y es presidido desde entonces en
forma interina por (avier Juárez Mújica

El ÍFT sigue
en espera
de que se envíe
al Senado

su propuesta
para nuevos
comisionados.
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El infierno
Hace algunas semanas

nos enteramos de que
la alcaldesa de Tijuana

se movía a vivir al interior de la
zona militar, porque no podía
garantizar su seguridad. Ahora,
la gobernadora de Guerrero
simplemente desapareció con
forme diversos grupos armados
tomaban control de la capital
del estado, incluyendo el mismo
palacio de gobierno. También
fue bloqueada la Autopista del
Sol, y hubo enfrentamientos con
la policía.
Casi de forma simultánea

ocurría un ataque a la Central de
Abastos de Toluca, que costó la
vida a una decena de personas,
además de enfrentamientos en
autopistas en los Altos de Jalisco
y ataques con drones en Michoa
cán, donde hace una semana fue
asesinado Hipólito Mora.

No es una lista exhaustiva,
sino apenas una muestra de
noticias que tuvieron algo de

repercusión en redes y medios.
Una cantidad considerable de

violencia ya ni siquiera llega
a esos espacios, pero no por
ello desaparece: en Veracruz,
en Chiapas, en Oaxaca, pero
también en Sonora y Tamauli
pas. Ha sido tan desastrosa la
"estrategia" del gobierno fede
ral frente a la inseguridad, que
ya Marcelo Ebrard anda propo
niendo algo muy diferente para
el remoto caso de que tenga
oportunidad de implementarlo.

El Presidente quiere demos
trar que algo ha funcionado y
muestra gráficas de homici
dios, ignorando el elevadísimo
crecimiento de las desapari
ciones durante su gobierno. Al
sumar ambas cifras, las pérdidas
humanas son hoy claramente
superiores a cualquier momento
previo en la historia registrada.
No cabe duda de que recibió la
seguridad en malas condicio
nes, producto del abandono que
sufrió este asunto en manos de

Osorio Chong durante el sexe
nio de Peña Nieto, pero nada
se hizo para revertirlo. Por el

contrario, se destruyó el mejor
esfuerzo que se había hecho de
contar con una Policía Federal

funcional, sin reemplazarla
por algo diferente. La Guardia
Nacional simplemente no existe.

Quince años han pasado del

estallido de violencia que inicia
en 2008 (no en 2007). En esos
15 años sí hemos aprendido
algo, aunque no lo aplique
mos. Aprendimos que sí debe
el gobierno federal enfrentar a
los grandes cárteles y reducir
su capacidad de fuego, pero éso
debe seguirse con una fuerza
local que termine el proceso.
Esto ocurrió, por algún tiempo,
en Tijuana, Juárez, Monterrey,
con muy buenos resultados.
En todos los casos, se cons
truyó una fuerza con base en
la participación de gobierno
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estatal y municipales, policía y
Fuerzas Armadas, empresarios
y sociedad civil. En todos ellos,
el cambio de gobierno diluyó el
esfuerzo. Hoy tenemos todavía
un caso exitoso, Coahuila, y un
ejemplo reciente de fracaso:
Tamaulipas, por las mismas
razones que los otros mencio
nados.

En lugar de tener hoy estas
alianzas de la sociedad con
autoridades y Fuerzas Arma
das para enfrentar el crimen,
hay mucha evidencia de que la
alianza es de estos últimos tres

grupos, en contra de la socie
dad. Conforme se complicó el
negocio del narcotráfico, los

criminales descubrieron la mina
de oro que es la extorsión. Re
emplazar al Estado es el mejor
negocio posible. No es difícil si
desde el interior del mismo hay
personas interesadas en aso
ciarse.
Abundan notas de prensa que

reportan la cercanía de autori
dades en Guerrero, Michoacán,
Chiapas, Veracruz, Morelos,
Zacatecas, San Luis Potosí, So
nora y Tamaulipas con el crimen
organizado. También hay repor
tajes de la ausencia de policía y
Fuerzas Armadas en todas esas
entidades. No nada más se trata
de autoridades municipales, por
cierto.

No sé si esas entidades
corresponden a ese estimado
del gobierno estadounidense de
que al menos 30% del territo
rio nacional ya no estaría bajo
control del gobierno mexicano.
Tampoco son las únicas, aunque
son probablemente las más
notorias. El paisaje que nos
ofrecen, sin duda, es de horror.
El futuro que pintan, de caos.
Ha sido un gran fracaso.
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¿Nos vemos en la
oficina?

Igual y sí. O ya no. Nos vemos
por videoconferencia y nos oí
mos por teléfono, mientras los

niños lloran, los perros ladran, el
vecino taladra su pared, o quién
sabe qué otra distracción tendre
mos. En esta semana, publicacio
nes globales como The Economist
y The Wall Street Journal le han
dedicado tiempo editorial a la lu
cha hoy entre empleados y jefes,
especialmente en la economía de
servicios: cuánto tiempo tendrían
que estar en la oficina.

Hace unos días visité a un
colega más jefe que yo, en su
despacho. Casi no había gente.
Me platicó que hay dificultades
para encontrar colegas que estén
dispuestos a trabajar cinco días a
la semana, como era usual antes.
En este importante despacho, la
regla es que la gente va a trabajar
3 días a la semana.

The Economist tiene una
gráfica en un artículo reciente,
donde ilustra la distancia del

conflicto entre trabajadores y
patrones. México aparece como
un país donde la gente quiere 2.5
días de descanso, mientras que
los patrones y la ley garantizan
solamente 1.5.

Hay argumentos válidos en
ambos lados de la discusión. El
uso más productivo del tiempo

no es transportarse dos veces
al día desde los lugares donde
la tierra residencial es barata

hasta donde está el trabajo. En
el caso de la Ciudad de México,
no solamente es el precio lo que
segrega a los trabajadores de
sus familias. Los colegios y las
amenidades residenciales están
fuera de los lugares de trabajo.
Se necesita poner en orden a las
asociaciones de vecinos chilan
gas; la gente debe vivir cerca de
donde trabaja.

Su columnista ha vivido
muchos años en Puebla, y nor
malmente se transporta a CDMX
una vez por semana. Cuando era
trabajador subordinado, nor
malmente ese desplazamiento
ocurría muy temprano los lunes
y muy tarde los viernes, en un
autobús muy cómodo. Después
de la pandemia, vino una etapa
de trabajo independiente, y en
ella he convivido con mi familia
como jamás lo habíamos hecho.
La productividad sufre algo,
porque no ser parte de un equipo
con objetivos comunes que se ve
todos los días reduce la creativi
dad, el flujo de ideas, el aprendi
zaje y la confianza entre colegas.

También hay un aspecto
importante: la economía de
cuidados, inexistente en México.

Un grupo de alumnos con los
que trabajé el semestre pasado
en el Tec de Monterrey, obtuvo
estimaciones que indican que el
inexistente mercado de cuida
dos puede valer hasta el 20 por
ciento de nuestra actividad eco
nómica anual. Nuestra sociedad

facturaría 20 centavos más por
cada peso, si en lugar de pedirle
el favor a la esposa, a la mamá
o al vecino que cuide a los niños
o a la abuelita, tuviéramos un
mercado para esos servicios.

Nuestras jornadas de traba
jadores formales, antes de la
pandemia, no eran de 8.5 horas
diarias, cinco días a la semana;
en mi generación no era raro
dedicarle 14 horas al día al tra
bajo, más tiempo de transporte.
En la generación de mi papá, no
era raro que le dedicaran 16 o
18 horas diarias, y tiempos de
transporte parecidos.

Si queremos que las mujeres
participen más en la fuerza labo
ral, necesitamos que los hombres
estén menos horas fuera de casa,
y que puedan compartir respon
sabilidades con las mujeres. Eso
nos obliga a repensar la producti
vidad, los salarios, y la necesidad
de cambiar la seguridad social
y los impuestos a la actividad
laboral formal.
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Como el IMSS y el ISR asala
riado son caros, y son impuestos
cuyo impacto económico es para
la empresa, no para el empleado,
las empresas usualmente han
exigido más horas de las que son
razonables. El trabajador formal
sabía que tiene una posición
privilegiada, y por lo tanto,
históricamente había aceptado
más horas.

Dado que los servicios de
seguridad social se han dete
riorado en cuanto a calidad de
servicios, los impuestos pagados
por la empresa se van a cosas que
no impactan positivamente la

vida de los trabajadores, y tam
bién, que la calidad de vida en las
oficinas se ha reducido (piense
en los despachos ejecutivos de
ios años 1950 contra los espacios
abiertos de hoy), es natural que
los empleados no quieran ir a la
oficina.

El problema de productividad
no es tal. El individuo desde casa
e Internet puede interactuar más
con gente fuera de la empresa; si
esto se canaliza adecuadamente,
habrá más trato con clientes y
asociados externos, y no el usual
pleito interno. Lo que se pierde
es la autoridad de los jefes y

socios de las empresas sobre sus
empleados.

Las empresas necesitan más
mediciones de productividad
individual, vinculadas al salario,
y propiciar interacciones presen
ciales de calidad entre sus tra

bajadores. El gobierno necesita
mejorar el paquete de seguridad
social, salud y bienes públicos
que entrega a los trabajadores:
Los asalariados están bajo el
yugo del monopolio del IMSS
y pagan una tasa de impuesto
alta y sin derecho a deducciones.
Ojalá la crisis laboral pospande
mia nos ponga a pensar en esas
reformas.
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Twitter vs. Meta, litigio histórico
por secretos comerciales

La acusación que ha dirigido
TWitter en contra de la
nueva red social de Mark

Zuckerberg por supuesto robo
de secretos comerciales, apunta
a ser el más grande litigio en el
mundo por la posible utilización
de información sensible que una
compañía obtiene de otra a través
de sus exempleados. El caso re
cuerda aquella vieja disputa que
se vivió a inicios de los noventa,
cuando General Motors demandó
por espionaje comercial a VW por
la migración de varios de los más
altos funcionarios de su plantilla.

Lo que sorprende en este
asunto es que, cuando Threads
apenas tema 24 horas de haber
lanzado su aplicación —ha
biendo ya captado 70 millones de
usuarios—, TWitter hizo público
el envío de un comunicado de sus

abogados por el que solicitaban
el cese inmediato de actividades
de la nueva aplicación de Meta
(antes Facebook) por violaciones
de propiedad intelectual. Obvia
mente, Threads no cesará sus
actividades y este no ha sido más
que un necesario primer paso del
inicio de hostilidades.

Un elemento que se debe
destacar inicialmente es que
el momento en el que TWitter
reacciona y envía el comunicado,
obedece a que debía justificar
que pudo conocer el uso de sus
secretos comerciales hasta ver
algunas de las funciones de la
nueva aplicación, lo que haría
suponer que empleados que en su
momento laboraron para ellos,
habrían vulnerado su acuerdo de
confidencialidad. Evidentemente
que el gran número de empleados

que fueron captados por Meta de
las filas de "despedidos" de TWit
ter, hace crecer la sospecha.

Un segundo aspecto que se
debe recordar es que, la mayor
parte de los casos de robo de
secretos comerciales tiene como
origen la salida de un empleado
de una compañía y su llegada
con un competidor. Cuando no
se trata de solo un empleado,
sino de un número significativo
de ejecutivos, suele suponerse la
inminencia del uso de la informa
ción obtenida en el primer em
pleo, armando múltiples piezas
del rompecabezas a través de la
fracción de saberes de cada uno.

Sin embargo, existen dos
fronteras que TWitter deberá
demostrar que han sido traspa
sadas. La primera tiene que ver
con el hecho de que sus secretos
comerciales son independientes
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a las habilidades adquiridas por
sus exempleados. Existe una
línea muy tenue entre el uso de
información de una empresa
y aquella que el trabajador ha
convertido en pericia propia
que utiliza ya como parte de su
experiencia. Claramente, en el
caso se tiene un componente
emocional adicional, que surge
de la manera inesperada y poco
educada en que "los despedidos"
de TWitter salieron de la compa

ñía en cuanto Elon Musk tomó el
control.

La otra circunstancia que
TWitter deberá acreditar es que
las funciones o características
de Threads no son imitables a
partir de ingeniería inversa, y
que resultó indispensable que los
exempleados revelaran infor
mación clave para llegar a tales
resultados.

Por todos los ángulos por los
que se mire, el asunto despierta el

mayor Ínteres, particularmente
si se atiende a la relevancia que
TWitter representa en el mundo
como una de las redes sociales
dominantes. La controversia
enfrenta a dos de las empresas
tecnológicas más importantes,
pero al mismo tiempo será un
asunto trascendental para poner
a prueba el balance entre los de
rechos de propiedad intelectual
y la legislación para combatir las
prácticas monopólicas.
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¿Es bueri momento
para ser "influencer"?

Si ustedes nacieron el siglo
pasado, quisieron estar fren
te a una cámara o conocen

a alguien que quiso ser "artista"
y posiblemente aparecer en uno
de los canales de Televisa. Si son
parte de la generación que no co
noció el mundo sin smartphones,
su meta puede estar en exhibir su
imagen enYouRibe... Instagram
oTikTok.

Seguramente lo vieron perdido
entre tanto 'post'. Durante la pri
mavera viajó por las redes sociales
el mapa de un sondeo que evi
denció el oficio con el que sueñan
habitantes de cada nación.

Una mayoría de estadouni
denses supuestamente desea ser
piloto. Españoles y mexicanos,
"youtubers" o "influencers".
Fama y dinero pueden justificar la
intención.

Hay un problema: el dinero
disponible dejó de crecery la
cantidad de contenido se va a
disparar. Los influencers caen en la
realidad de una sobreoferta en el
mercado.

No es muy relevante hablar de
lo que pagan Facebooko Meta;
tampoco de lo que ofrece TikTok.
Tienen tantos colaboradores gra
tuitos subiendo contenido todo el
tiempo, que carecen de un sistema
transparente y razonable de pago,
incluso para los más exitosos.

Para ver cómo andan las
cosas es más útil revisar cifras de
Alphabet, la dueña de Google y de
YoúTtibe: Las ventas mensuales
por anuncios cayeron 37 millones
de dólares hasta marzo, después
de las cifras récord de 2022.

Hay que ver qué tanto intere
san aún a la gente personalidades
como Luisito Comunica o Juanpa
Zurita, dos figuras exitosas de sus
plataformas.

Este último, un carismático
joven surgido de la clase media del
sur de la Ciudad de México, subió
hace un mes un video con una
narrativa basada en los 10 años de
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su carrera como "youtuber". Acu
mulaba hasta ayer382 mil vistas.
Eso parece poco.

Es una cifra alta para quien va
llegando al mercado, pero para
Juanpa Zurita que cuenta con casi
11 millones de suscriptores, debe
ser una señal de alerta. Significa
que a sólo 3.4 por ciento de sus
más fieles seguidores interesó la
recopilación llamada "Mi Historia
Especial 10 años".

La cifra es incomparable,
por ejemplo, con los 16 millones
de vistas de un video titulado
"Póntelo o Cómetelo" que Zurita
subió hace 7 años, consistente en
registrar retos como el de ingerir
jabón líquido.

¿Sus nuevos videos acumu
larán millones de vistas con el
tiempo? Es posible, aunque difícil,
de acuerdo con ustedes mismos.

Cifras de Google Trends mues
tran que en 2016 la gente buscaba
7 veces más frecuentemente el

nombre de Juanpa Zurita que hoy.
No solo él enfrenta esta realidad.
Una tendencia similar reflejan las
búsquedas del nombre de "Luisito
Comunica".

Quizás el caso más revelador
es el de Yuya, la mexicana que se
convirtió en una figura global y
que en esos días llegó a ser bus
cada con una frecuencia 16 veces
mayor que la actual, de acuerdo
con Google Trends.

¿Se acabó su talento? No es
posible. Sucede simplemente que
la oferta contra la que compiten es
mucho mayor, no solo en YouTube,
sino a través de otras plataformas
que promueven el consumo de
videos cortos seleccionados para
cada consumidor por la vía de
algoritmos. Esa oferta no solo cre
cerá, sino que va a dispararse.

YouTlibe acaba de reducir en
Estados Unidos el número mínimo
necesario de seguidores y de vistas
para empezar a obtener ingresos o

monetizar . Hay mcentivos para
nuevos postores. Todos sabemos
lo que pasa cuando abunda un
producto en el mercado.

Si la competencia humana ya
lucía importante, dos acuerdos
dan pistas de una inminente mul
tiplicación de contenido barato
hecho por robots digitales: el de
Shutterstockcon OpenAI, creado
ra de Chat GPT, y el otro: la unión
de la productora de procesadores
(GPU) Nvidia con la agencia de
publicidad WPP. Es el inicio de
generación masiva y continua de
videos de interés comercial com
parables con los que hasta ahora
nos divierten.

El estancamiento en ingresos
de Alphabet y Meta, combinado
con la disponibilidad de videos en
los que ahora pocos humanos son
requeridos, pondrá ahora a la gran
mayoría de los "influencers" en el
predicamento de crear por gusto
o trueques, más que por dinero o
fama.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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Consigue empleo
bien remunerado en
90 días; Generación
México ofrece
capacitación como
desarrolladora sin
costo

Generation México, que preside
Mercedes de la Maza¿busca
cerrar la brecha de género en ta.,,
tecnología convocando a mujeres
mexicanas de entre 18 y 29 años
que residan en Culiacán, Mon
terrey, Guadalajara y Mérida,
a capacitarse sin costo como
Desarrolladoras Java Fullstack
en un programa intensivo de 12
semanas, con el fin de encontrar
un empleo bien remunerado
en empresas tecnológicas en
un plazo de 90 días. Esta es la
segunda ocasión que realiza una
convocatoria dirigida a mujeres
en la industria tecnológica en la
que, de acuerdo con el IMCO,
sólo representan tres de cada 10
profesionistas que eligen carreras
relacionadas con Ciencia, Inge
niería, Matemáticas y Tecnología.
El INEGI reportó en la Encuesta
Nacional de Ocupación y Empleo
al cierre de 2022, que más de 700
mil profesionistas ejercen carrera
en Ciencias de la Computación,
de los cuales casi 70 por ciento
son hombres y 30 por ciento mu

jeres. Como nunca antes, estos
"CUES.OS pueden cambiar la vida
de cientó&demujeresyet rüihbo
tecnológico de México.

Brecha de género en
elfinanciamiento
hipotecario:
disparidades
persisten
Las mujeres encabezan el 33 por
ciento de los hogares y represen
tan el 39.4 por ciento de los ase
gurados en el IMSS en México,
de acuerdo un reporte elaborado
por la economista Marissa
González, para BBVA. Sin
embargo, sólo recibieron el 39.2
por ciento de los financiamien
tos para vivienda en 2022. La
especialista reveló que, aunque
se otorgaron más de 181 mil
créditos hipotecarios a mujeres,
representando el 40.1 por ciento
del total, los montos promedio

son menores en comparación con
los hombres. El Fovissste destinó
el 57.3 por ciento de sus créditos
a mujeres, el Infonavit el 37.6 por
ciento y la banca el 41 por ciento.
La disparidad se justifica por la
brecha salarial del 14 por ciento
y la carga de trabajo no remu
nerado de las mujeres. Además,
se observa una mayor inclusión
financiera de los hombres en el
mercado hipotecario. La evolu
ción del crédito femenino ha sido
negativa en los últimos años,
debido a la pausa en el desarrollo
laboral durante la pandemia y
la eliminación de programas de
subsidios. Existe la necesidad
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de políticas que promuevan la
asequibilidad de viviendas para
hogares liderados por mujeres y
cierren las brechas de género en
el financiamiento hipotecario en
México.

Convenio
cero emisiones

Desde la iniciativa privada se
toman muy en serio la protección
del medio ambiente, una de las
muestras es el convenio signado
entre la Asociación Nacional
de Productores de Autobuses,
Camiones y Tractocamiones
(ANPACT) y la Industria Nacio
nal de Autopartes (INA), que
presiden Miguel Elizalde y
Francisco Nicolás González,
respectivamente, pues desde am
bas trincheras se han planteado
como principal objetivo formar
un grupo de trabajo orientado
a incentivar la Promoción de la
Producción de Vehículos Pesados
Cero Emisiones en México. De
esta forma, entre los siguientes
pasos destacan la identificación
de necesidades en la cadena de
valor y mercado interno; la ela
boración de un plan estratégico
que tome en cuenta las cláusulas
de contenido regional del TMEC,
que sea ampliamente difun
dido, que dé vida a la normativa
correspondiente, así como un

plan de infraestructura de carga.
La ruta de trabajo también se
centra en compartir información
estadística para realizar proyec
ciones hacia 2030; además de
aprovechar el recién culminado
Congreso Internacional de la
Industria Automotriz (CIIAM),
y ExpoTransporte 2023 a cele
brarse en noviembre.

Monetizan canales
en Telegram a través
de su red publicitaria
La compañía de tecnología Yan
dex, lanzó una herramienta que
permite a los dueños de canales
en Telegram con al menos 2 mil
suscriptores monetizar su conte
nido mediante publicidad. Con
más de 350 mil anunciantes y 4.5
mil millones de anuncios diarios,
Yandex adaptó una plataforma
publicitaria para integrarse
en Telegram. Esta integración
ofrece a los anunciantes subastas
y pago por clics reales, además
de automatizar el proceso de
selección de canales y anuncios
basándose en los intereses de la
audiencia. Los dueños de canales
tienen control total sobre la
frecuencia y horario de publica
ción de los anuncios. Nos cuentan
que Yandex ya comenzó a recibir
solicitudes de participación en la
fase de prueba.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local se informará

la actividad industrial; en
EU destaca la inflación al
consumidor.

MÉXICO: El INEGI dará
a conocer la actividad indus
trial a mayo; de acuerdo con
estimaciones de Bloomberg
se anticipa un crecimiento
de 0.1 por ciento.
El instituto también

publicará la producción,
exportación y ventas de
vehículos pesados en junio.

ESTADOS UNIDOS: La
Asociación de Banqueros Hi
potecarios [MBA] publicará
su informe de las condicio
nes del mercado hipotecario
al pasado 7 de julio.
Por su parte, la Oficina

de Estadísticas Laborales
(BLS] publicará la inflación
al consumidor en junio; de
acuerdo con el consenso

de los analistas, registró un
alza de 3.1 por ciento anual.
El BLS también tiene

programado dar a conocer
las cifras de ganancias
reales al sexto mes del año.
La Reserva Federal

revelará la quinta
publicación de su Beige
Book del año.

—Eleazar Rodríguez
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Zuckerberg y su
tercera apuesta
Threads es una vez más

la apuesta de Mark Zuc
kerberg en el ámbito de

las criptomonedas, siguiendo
el modelo descentralizado de
Twitter. El fundador de Face
book ha vuelto a tomar presta
das las ideas más exitosas del
mundo de las criptomonedas,
¿será esta tercera oportunidad
la definitiva?

Durante varios años,
Zuckerberg ha demostrado un
marcado interés en las cripto
monedas. Su intento fallido
con Libra, la moneda virtual
para pagos, y el cambio de
nombre de Facebook a Meta,
inspirado en los metaversos
basados en blockchain, dejaron
claro su deseo de adentrarse
en este campo. Ahora, con
Threads, la nueva aplicación
de redes sociales similar a
Twitter de Meta, Zuckerberg
busca aprovechar la creciente
atracción hacia la descentrali
zación.
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A diferencia de sus pro
yectos previos, Threads no
tiene la intención de ser tan
ambicioso. En realidad, es
una réplica de un producto
existente, algo que Facebook
ha hecho en varias ocasiones
con éxito. Aunque aún no está
completamente integrado, el
director ejecutivo de Insta
gram, Adam Mosseri, ha anun
ciado que Threads utilizará el
protocolo ActivityPub, el cual
es utilizado por el sistema de
código abierto Mastodon. Esta
elección representa un apoyo
a la descentralización y a la
"transferibilidad de datos"
que los activistas digitales han
estado solicitando en las plata
formas de redes sociales.
No obstante, es funda

mental tener en cuenta que
la descentralización en la
infraestructura del sistema

no evitará que Meta recolecte
datos de los usuarios. Threads
recolecta una amplia variedad
de datos de los usuarios, los
cuales son necesarios para el
modelo de negocio basado en
publicidad de Meta.

También, en Europa no se
lanzará Threads debido a las

rigurosas normas de privaci
dad en esa región.

Resulta incierto si Threads
se convertirá en un nuevo es
pacio para las conversaciones
y figuras destacadas de "crypto
Twitter". La animosidad hacia
Meta en los círculos de cripto
monedas y la falta de interés
en la privacidad representan
desafíos importantes. Además,
la complejidad y la falta de fa
cilidad de uso de plataformas
similares, como Mastodon,
generan dudas acerca de la
auténtica transferibilidad de
los datos de los usuarios.
Todo esto ocurre en un

escenario en el cual Elon Musk
ha provocado una crisis en
Twitter, causando una signifi
cativa disminución en el valor
de la empresa. Como resul
tado, ha habido una notable
salida de usuarios y ha surgido
un debate sobre la relevancia
de contar con una infraestruc
tura digital descentralizada.

En un escenario de cons
tantes innovaciones y avances
tecnológicos, Threads plantea
una interrogante inquietante:
¿podrá esta aplicación de
redes sociales impulsar un
cambio real hacia la descen
tralización, o simplemente
será otra capa superficial en el
mundo digital?
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El modesto progreso
económico de México

El PIB por habitante o per cá
pita es un indicador básico
utilizado por los econo

mistas para medir la prosperidad
media de la población de un país.
Aunque no contiene todos ios
posibles determinantes del bien
estar, representa una condición
para conseguir muchos de ellos.
Además, su metodología, amplia
mente aceptada, permite realizar
comparaciones internacionales
sobre el desarrollo alcanzado en
períodos largos.

En estos términos, durante los
últimos cuarenta años, México ha
exhibido un avance que puede ca
lificarse, por decir lo menos, como
modesto. Según cifras del Banco
Mundial, de 1982 a 2023, el ritmo
de aumento promedio anual del
PIB por habitante, en pesos cons
tantes, fue 0.5 por ciento.

Esta evolución resulta decep
cionante si se confronta con la de
dos países. Durante igual lapso,
en sus respectivas monedas cons
tantes, la expansión anual prome
dio del PIB per cápita de Estados
Unidos, economía madura y prin
cipal "socio comercial" de México,
fue 1.8 por ciento, mientras que la

de Corea del Sur, que en 1980 era
menos desarrollada que nuestro
país, alcanzó 5.1 por ciento.

La implicación de estas discre
pancias en las posibilidades de
progreso es asombrosa. Cálculos
simples revelan que, de continuar
con el mencionado ritmo de
crecimiento, le tomaría a México

un total de 142 años para doblar
el nivel real de ingreso medio de
1982. En contraste, sus respecti
vas tasas de avance han permitido
a Estados Unidos doblar su PIB
por habitante en 39 años, prácti
camente el periodo contemplado,
mientras que Corea lo ha logrado
cada 14 años, casi tres veces du
rante ese lapso.

Dos conclusiones inmediatas
de estos cálculos son relevantes.
Primera, lejos de acercarse a los ni
veles de desarrollo de los países ri
cos, como Estados Unidos, México
se ha alejado de ellos. Segunda,
hay naciones, como Corea del Sur,
que no hace mucho tiempo eran
más pobres que nuestro país y
actualmente se encuentran dentro
de las economías avanzadas. Am

bas observaciones apuntan a que
México ha renunciado a estánda
res de vida superiores.

Obviamente, la pregunta más
importante consiste en por qué
México se ha quedado rezagado
en la carrera larga del progreso.
La respuesta resulta compli
cada porque, seguramente, no
existe una explicación sencilla
ni un solo factor determinante.
Sin embargo, algunas pistas de
problemas pueden derivarse de
las características de la trayectoria
propia del PIB por habitante.

Más que por su tendencia
ascendente, la evolución del PIB
per cápita de México se ha carac
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terizado por su inestabilidad. En
particular, este indicador se ha
contraído durante cinco períodos,
cuyos picos, ordenados de mayor
a menor profundidad en el des
censo total, han sido 1981,2018,
1994,2008 y 2000.

Si bien algunas reducciones
fueron propiciadas por factores
externos, como el desplome
de los precios del petróleo y el
incremento de las tasas de interés
internacionales en 1982, la pan
demia del Covid19, y la debacle
financiera global, su grado ha sido
significativamente mayor que el
del promedio de las economías
emergentes. Ello ha confirmado la
fragilidad productiva de la econo
mía mexicana frente a los choques
extemos y la ausencia de medidas
contundentes para atenuarlos.

Mas importante, varias
contracciones fueron causadas
principalmente por un manejo
irresponsable de las políticas fiscal
y monetaria, como fueron los
casos de las crisis de 1982 y 1995.

Además, excepto por esta úl
tima, las recuperaciones han sido
lentas. Entre los mayores descen
sos, los episodios más frustrantes
han sido los trece años que tomó
el PIB per cápita para recuperar el
nivel de 1981 y los más de cuatro
años en que aún no llega al de
2018.

Incluso, la reanimación más
acelerada del periodo, la cual se

observo en 19962000, apoyada,
en gran medida, por el inicio del
TLCAN, no ocurrió a una veloci
dad comparativamente especta
cular. Durante esos cinco años, la
tasa media de ensanchamiento
del PIB per cápita fue 3.5 por
ciento, 1.6 puntos porcentuales
por debajo del referido ritmo
promedio de Corea del Sur en los
últimos cuarenta años.

En suma, en las cuatro décadas
recientes, una cuarta parte del
tiempo, México ha estado en
"recesión", definida esta última,
según lo hace el Banco Mundial,
como años en que el PIB per cá
pita ha registrado disminuciones.

Desde luego, además de la
inestabilidad causada por la apli
cación inadecuada de las políticas
fiscal y monetaria, seguramente
otros elementos "instituciona
les" han contribuido a limitar el
avance en el bienestar social de
México. Por su probable impacto,
podrían destacar la ausencia de
un Estado de derecho, la inseguri
dad púbica, un marco regulatorio
y tributario adverso a los negocios
y, en especial, un pésimo sistema
educativo que ha restringido la
movilidad social y el aprovecha
miento del "bono demográfico"
del país.

Exsubgobemador del Banco de
México y autor de Economía Mexicana
para Desencantados (FCE 2006)
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El efecto arrastre
del 'Hot Sale'

El consumo privado en
México, que representa
aproximadamente de dos

terceras partes del PIB, no sólo
continúa expandiéndose, sino
que se mantiene sólido, apo
yado recientemente por el rubro
de bienes.

Indicadores adelantados,
como el Indicador de Consumo

Big Data BBVA Research, sugie
ren que el consumo seguirá
mostrando resiliencia.

Este indicador de consumo,
que se construye a partir del
gasto efectuado en terminales
punto de venta de BBVA en
México, anticipa los movimien
tos de los indicadores del INEGI

sobre consumo privado y ventas
minoristas.

Los datos revelados por el
banco provenientes de las ope
raciones realizadas con tarjetas
de crédito y débito señalan que
el consumo registró en junio
un crecimiento de 6.8 por
ciento.

Esto, después de que en abril
repuntó 3.4 por ciento y en mayo
se contrajo 4 por ciento, según
la misma fuente, cuyas cifras

están expresadas a tasa mensual
ajustada por estacionalidad.

En junio el gasto en consumo
se vio beneficiado por el
efecto favorable de los des
cuentos del 'Hot Sale' 2023
en la primera semana del mes.

"Sin duda uno de los factores

que explica este gran dinamismo
que registró el consumo en el
sexto mes del año fue la materia
lización de la semana de ofertas,
el 'Hot Sale', por primera vez
desde que se implemento esta
iniciativa en la primera semana
de junio", dijo a este reportero
Saidé Salazar, economista princi
pal de BBVA Research.

La Asociación Mexicana de
Venta Online informó que la
décima edición del Hot Sale,
llevada a cabo del 29 de mayo al
6 de junio, generó ventas totales
por 29 mil 949 millones de pesos,
monto que, además de no tener
precedente, representa un cre
cimiento de 28.9 por ciento en
comparación con la campaña de
2022.

En junio el gasto en consumo
recibió el empuje del creci
miento de 9.2 por ciento
en el segmento de bienes,
mientras que el gasto en servicios
avanzó 3.7 por ciento, tras la con
tracción de 2.8 y 2.9 por ciento,
respectivamente, registrada el
mes previo.

De acuerdo con la economista
de BBVA, líder del análisis en el
Monitor de Consumo, "al interior
del segmento de bienes, el con
sumo en alimentos creció 8.5 por
ciento", después de una disminu
ción de 1.4 por ciento en mayo.
"Estas son variaciones

mensuales históricas y cla
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ramente se encuentran muy en
línea con el patrón de ofertas que
se materializó en esta semana

de descuentos, que se concentra
principalmente en consumo
de bienes y consumo en esta
blecimientos en línea", destacó
Salazar.

En este sentido, el consumo
en línea creció 22.7 por ciento,
su mayor expansión desde el re
punte que se observó tras el inicio
de la pandemia en mayo de 2020.

"Recordemos que el inicio de
la pandemia detonó también un
cambio en el comportamiento de
los hogares, muchas familias por
primera vez efectuaron compras
en establecimientos en línea

a partir de 2020 y esto clara
mente se está reflejando en esta
tendencia creciente en este tipo
de establecimientos", explicó la
experta.

Por su parte, el gasto en
establecimientos físicos creció
6.2 por ciento y alcanzó su nivel
más alto desde el inicio de la

pandemia.
Al considerar el dato de junio,

hay un crecimiento de 4.6
por ciento en el gasto total
en terminales punto de
venta en el segundo trimestre

de 2023, que compara con el
incremento de 6.6 por ciento que
se observó en el periodo trimes
tral anterior.

Aunque hay una desacelera
ción, "sin duda es un dato muy
positivo para la actividad
económica; nosotros estamos
considerando que este año la
economía (mexicana) va a crecer
2.4 por ciento y toma en cuenta,
por su puesto, este buen desem
peño que el consumo privado
ha mostrado durante la primera
mitad del año", subrayó Salazar.

BBVA anticipa que el con
sumo privado, que mide el pulso
del gasto familiar, continuará
mostrando resiliencia impulsado
por las ganancias en el ingreso
disponible de los hogares ante
las mejoras en el salario real y
empleo formal registradas desde
la segunda mitad de 2022, a lo
que se suman la recuperación del
crédito al consumo y los flujos
positivos de remesas.

Hacia delante, sin embargo,
el nivel de restricción monetaria
alcanzado y la posible desacele
ración económica en el segundo
semestre del año pondrán a
prueba el panorama alenta
dor para el consumo privado.
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¿Por quién 'votará1 la economía en 2024?
Obviamente la pregunta que encabeza esta

columna es algo metafórico: la economía no
vota por nadie. Son los electores los que lo

hacen.
Sin embargo, desde que James Carville, estra

tega de la campaña de Bill Clinton en 1992, usó la
conocida frase: "¡Es la economía, estúpidos!", para
aludir a la relevancia que debieran tener los temas
económicos en las campañas electorales, subsiste la
idea de que la economía puede ser determinante
de las inclinaciones de los votantes.

Creo que no es tan lineal el asunto.
Por ejemplo, en 2018, Andrés Manuel López

Obrador consiguió un arrollador triunfo con una
narrativa en la que hablaba poco de la economía
y mucho de la corrupción de la clase política mexi
cana.

Y lo más ingenuo sería imaginar que los electo
res van a tomar su decisión evaluando el desem
peño del PIB.

Diversos críticos del gobierno de AMLO argumen
tan, con razón, que casi al margen de los resultados
de 2023 y 2024, este sexenio será el que tenga el
más bajo crecimiento del PIB desde el periodo de
Miguel de la Madrid, entre 1982 y 1988.

La realidad es que al grueso de los votantes la
medición del PIB le tiene sin cuidado.

La economía que les preocupa es la que ven en su
bolsillo,

Y, en ese caso, las cosas no pintan tan mal como
los comparativos macroeconómicos dicen.
Consideremos el salario medio de cotización

al IMSS, pues ha resultado muy obvio que el salario
mínimo ha crecido extraordinariamente.

Este indicador, que es una buena representación
de los ingresos de los trabajadores del sector formal
de la economía, creció en 0.4 por ciento en términos
reales durante el sexenio de Calderón; lo hizo en 2.2
por ciento en la administración de Enrique Peña, y
en los cuatro años y medio del sexenio de AMLO que
concluyeron en junio, tuvo un incremento acumu
lado de ¡21 por ciento en términos reales!, diez
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veces más que con Peña.
Otro indicador interesante es el del ingreso labo

ral real per cápita, calculado por el Coneval. Entre
el primer trimestre de 2013 y marzo de este año tuvo
un alza de 22 por ciento en términos reales.

Claro que en la pandemia bajó fuertemente, pero
no solamente ya se recuperó de la caída, sino que
está también cerca de 20 por ciento por arriba del
nivel de diciembre de 2018.

Sume estos datos al comportamiento del empleo
total, que también ha alcanzado sus máximos histó
ricos y podrá llegar a la conclusión de que hay una
parte importante de la población que percibe que
hoy está mejor.

Sea quien sea el candidato de la oposición, se
trate de uno o dos, al momento de retar a Morena y
al presidente López Obrador, deberán desarrollar
narrativas que no intenten decirle a la gente que
la economía es un desastre porque no se lo van a
creer.

El aprecio de muchos millones de personas por
los programas sociales llevaría al suicidio político a
quien pretendiera cambiarlos por representar una
política asistencialista y clientelar.

Sea Xóchid o cualquiera otra persona quien
encabece a la alianza opositora, tenga la certeza
de que Morena va a acusarla de que sus verdaderas
intenciones tienen que ver con la eliminación de esos
programas o con la instrumentación de otra política
salarial.

Regresando a la pregunta original, la narrativa
que intente apalancar la crítica al gobierno de AMLO
en la economía simplemente no va a funcionar, salvo
que tuviéramos una crisis financiera en los próximos
meses.

Si la estabilidad persiste y la inflación sigue ba
jando, así sea poco a poco, y el crecimiento del em
pleo continúa, no me cabe la menor duda de que la
economía "estaría votando", así figuradamente,
por Morena.

La oposición tendrá que buscar otros ámbitos si
quiere ser realmente competitiva.
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Caja fuerte

Chilpancingo, Toluca, Chiapas,
¿cuánto cuesta la violencia a
México?

Luis Miguel González
lmgonzalez@eleconomista.com.mx

Cada hora la violencia crimi
nal en México cuesta alre
dedor de 525 millones de

pesos. En un año esto se
convierte en 4.6 billones

de pesos y equivale al 18.3% del PIB.
La cuenta anual la hace el Instituto

para la Economía y la Paz y se refiere
a 2022. El 1 8.3% es un promedio que
hay que mirar con cuidado. En tres es
tados, el costo de la violencia fue supe
rior al 40% del PIB: Colima, Zacatecas
y Morelos. En otras tres entidades, el
costo fue entre 30 y 40% del Produc
to Interno Bruto: Michoacán, Guerrero
y Oaxaca.

¿Les parece exagerado el 1 8.3 %...
los 30 y 40% de algunas entidades?
Los incidentes violentos ocasionan cos
tos en forma de daños a la propiedad,
lesiones físicas y daños psicológicos.
Provocan, también, cambios significa
tivos en el comportamiento económico:
alteración en los patrones de inversión
y consumo. Las personas, empresas y
los tres niveles de Gobierno canalizan

recursos en medidas de protección,
en vez de emplearlos en actividades
productivas.
El Instituto para la Economía y la Paz

reconoce que puede haber un proble
ma con el cálculo del impacto que tie
ne la delincuencia organizada, en deli

tos como la extorsión y el secuestro hay
un subregistro. No es el único caso en
el que hay dificultades enormes para
medir o calcular. Piensen en todas las

formas en que se interrumpe la normali
dad de la vida económica en las regio
nes más violentas de México.
El gasto al que obliga la violencia

empieza por ser irregular, hasta que se
convierte en parte de una normalidad
aberrante. El "carrito" de compras de
la inseguridad incluye instalar cerradu
ras, candados, cámaras, rejas y alar
mas. Puede incluir la compra de segu
ros, armas de fuego y contratación de
servicios de seguridad privada. En los
casos más extremos lleva al cambio de

lugar de residencia o al cierre de un
negocio.
La cuenta exacta es imposible.

¿Cuánto costó y cuesta el desplaza
miento de 386,000 personas por vio
lencia en México en 2022...? ¿Qué
valor asignarles a los nueve asesinatos
en la Central de Abastos de Toluca...?

¿Cómo medir el impacto del cierre de
la Autopista del Sol, por parte de Los
Ardillos...? ¿Quién se atrevería a po
ner una cifra en pesos para medir cada
uno de los 83 asesinatos diarios que se
registran en México en 2023...? ¿Có
mo traducimos en superpesos todo el
dolor y destrucción que dejan las 950

desapariciones mensuales que se reco
nocen oficialmente en 2023?

Tenemos un problema, pero también
tenemos un problema en la forma en
que abordamos el problema. México
es el país de la OCDE que menos gas
ta en la contención de los problemas
de violencia e inseguridad. En México,
el gasto en seguridad pública y procu
ración de justicia es apenas 0.6% del
PIB. Lo podemos comparar con el 2.5%
que gasta Costa Rica; 2.1 % de Colom
bia. El 2.0% de Estados Unidos y el
1.7% de Suiza.
Intentar la medición de cuánto nos

cuesta la violencia implica otra vez
avanzar en la respuesta a otra pre
gunta más doloroso, ¿Cómo seríamos
sin tanta violencia? ¿Cuánto podría
mos crecer? ¿Cuántos empleos podría
mos generar? ¿Cuánto talento podría
mos atraer? El trabajo que cada año
entrega el Instituto para la Economía
y la Paz no es un informe oficial, co
mo los que hace el INEGI, pero es un
trabajo de alta calidad, hecho con ri
gor científico por una organización de
la sociedad civil. Sirve para dar otra
perspectiva al drama que vivimos y,
eventual mente, encontrar respuestas
desde los números y sus correlaciones.
Medir con pesos, dólares o PIB no sus
tituye otros esfuerzos con enfoque más
humanista. Los complementa.

Fecha: 12/07/2023

Página: 47

Area cm2: 242

1 / 1

Columnas Económicas

Caja Fuerte / Luis Miguel González

Luis Miguel González

Costo: 195,727

Página 3 de 14



Global!... ¿qué?

La OTAN y Europa,
en silencio frente a
bombas de racimo

Fausto Pretelin Muñoz de
Cote

@faustopretelin

La premisa es sólida: si la OTAN le da la
llave de entrada a Ucrania durante la

guerra, de manera inmediata se desen
cadenaría un conflicto mundial.

¿Por qué se construyó durante las úl
timas horas una narrativa distópica sobre el
inminente ingreso de Ucrania a la OTAN? Es
un misterio.

En Lituania, el presidente de Ucrania con
sideró como un "absurdo" la decisión de la

OTAN de no aceptar a su país en la Alian
za Atlántica. Antes de viajar, desde Ucrania,
dijo que ver debilidad e incertidumbre en la
OTAN por no atreverse a aceptar a Ucrania.

El domingo, el presidente Biden dijo frente
a las cámaras de CNN que no es el momen
to de que Ucrania se adhiera a la OTAN. Lo
mismo pensó el canciller alemán Olaf Scholz.
Zelenski sabe que Ucrania pertenece de

facto a la OTAN. Ayer mismo lo corroboró el
secretario general de dicho mecanismo Jens
Stoltenberg al anunciar que Ucrania se va
a ahorrar el Plan de Acción de Membresía,
una especie de test aplicable para los candi
datos que desean ingresar a la OTAN.

En realidad, presentar como un laberinto
retórico la posibilidad de que Ucrania ingre
se de manera inminente a la OTAN cubrió

como cortina de humo la decisión que tomó
el presidente Joe Biden la semana pasada;
una decisión alarmante que viola el derecho
internacional humanitario.
Se trata de las bombas de racimo: bom

bas que contienen muchas bombas. Cuan
do se lanzan, liberan decenas o centenares

de cargas explosivas afectando una gran
superficie.

Estados Unidos entregará a Ucrania bom
bas de racimo. Desde 1980 existe la Con
vención sobre Prohibiciones o Restricciones

de Ciertas Armas Convencionales que pue
dan considerarse excesivamente nocivas o

de efectos indiscriminados (CCW), un ane
xo de los Convenios de Ginebra, que entre
otras armas incluye las minas antipersona o
las bombas de racimo.

La OTAN y Europa guardan silencio res
pecto a la decisión que anunció Biden. So
lo Stoltenberg declaró que esas bombas van
a ser usadas como defensa y no como ata
que. Es falso. Las bombas de racimo pueden
permanecer "dormidas" por mucho tiempo.
Si en algunos años ya no existiera la guerra
en Ucrania, los ciudadanos de esa naciona
lidad correrían riesgo de perder la vida si lle
garan a estallar las bombas de racimo.
En 2008 la ONU adoptó la Convención

sobre Municiones en Racimo; entró en vigor
dos años después y actualmente cuenta con
123 países adheridos a ella. Estados Unidos
y Rusia no lo han hecho.
No es baladí que una democracia como

la estadounidense incentive el uso de bom

bas de racimo. El presidente Obama fijó co
mo línea roja el uso de armas químicas en
Siria; su ejército intervendría si el presidente
Bashar al Assad lo hacía. El sirio lo hizo, pe
ro Obama no llevó al ejército.
La OTAN y Europa no dicen nada al res

pecto, pero ya son corresponsables.
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Se avecina
una leve
contracción
global
• Aunque un huracán severo para
la economía global parece menos
probable que hace unos meses, todavía
es probable que nos encontremos
con una tormenta tropical que podría
causar daños significativos. Mucho
dependerá de como los principales
bancos centrales enfrenten el trilema de

mantener simu I tá neamente los prec ios,
el crecimiento y la estábil ¡dad financiera

UEVA YORK  Actualmente

hay cuatro escenarios paraN la perspectiva üesnómica
global, y tres de ellos conlle
van riesgos pótencialmente

serios" con implicancias de amplio alcance
para los mercados.

El más positivo es .un "aterrizaje suave", en
el quejas bancos centrales de las economías
avanzadas logran reducir nuevamente la In
fbsiclfc lifeBiiijfedSaMa
recesión. También1 está b posibilidad de un
aterrizaje más o: menos suave, en el que s©
sfetrsisp ta jBéi fe bffasIM pero ceü
récesión relativamente bve fbrevey poco pro
funda).

El terósresceftgfioe#  i aterrizaje forzoso,
#|tel^ell#$í'ISJtfl 1 15rt il 235^1 fPBi
recesión prolongada con una inestabilidad
fiwriciéBi prfBcídlj^HenLRl'
crisis bancarias y en la qtKlos agentes alta

ef^okassa! I sifeiigHioiilifiSítspbs
para pagar.susdeudas). Si el esfuerzo por
dbnÉMr fa ¦ provoca! HDQ' Siesta bili
dnecsrántcay ftrfcísra x «* leytn
cuarto escenario que se vuelve factible: los
bancos centrales bajan los brazos y deciden
rfejar^Hb infedónsafwk* arto, ixhIoH
do ef riesgo de desanclar las expectativasde
infl'Bfe yete s;e producáUf • I: 1 dts
precias y salarios persistentes
Tal coma están las ossas, la eyrozona ya

está atravesando üna recesióri técnica. El PIB
ha caído en él cuarto trimestre dé 2022 y en
41 '|'fiWr trififflp de y b HBVPióre
guirá muy por encima de la meta (a pesar
de su caída reciente). El Reino Unido todavía
no está enreceslón, pero el crecimiéntaseha
sfesadMafOcfo fnor'ajiwwfe" la itifteiós M
mantiene persistentemente alta (por encima
del promedio de la OCDE). Y Estados Unidos
sufrió una marcada desaceleración en el prl
rneMmate aBcuaBo fe infle ? Je lase
(que excluye bs precios de los alimentos:yde
la energía) se mantuvo alta ¡aunque está en
baja, sigue estando por encima del 5%).
Mientras tanto, la recuperación posteo"

vid de China paree© haberse estancado, lo
que pone en duda la meta de crecimiento
relativamente tfiodestá del '$% dél gobierno
para 2023. Y otras economías de mercados
Bmérgentésy dé frontera éstán dando,leña
li§ de un crecimiento retatiy a retinte anémico,
en relación a su potencial [con excepción de
India), mientras que muchas siguen sufriendo
raro iifl xi2*^w efeva I A.

gCuál de estos cuatro escenarios" esel más
factibte? S¡ bisa b lnfl®Tó^H€0i*tgnfa
mayoría de las economías avanzadas, no
lo ha hecho tan rápidocomo esperaban los
bancos centrales, en parte porqye ta tensión
del mercado laboral y el incremento acelera
do de bs salarios han contribuido a la presión
nfl<5®ie>f»ria en I  jpBgwSes iciqgqiH
demandan mucha mano de obra. Asimismo,
!#^|)]í.ti:C.cS feSilfi¡ É*pans¡ffti$|j8 siB|0 ali
mentando ta demanda y contribuyendo a ta
pISisteñOTÓ Jg irflljllón.

Esto ha hecho qué a los bandos Céntrales
lés resultara más difícil cumplir con su manda
to de mantener b estabilidad de precios. Las
expectativas de mercado: de que Jos bancos
centrales ya habían terminado con bs alzas
délas tasas de ínterésyque¡ incluso, volverían

UEVA YORK  Actualmente
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global, y tres de ellos conlle
van riesgos pótencialmente

serios" con implicancias de amplio alcance
para los mercados.
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recesión. También1 está b posibilidad de un
aterrizaje más o: menos suave, en el que s©
sfetrsisp ta jBéi fe bffasIM pero ceü
récesión relativamente bve fbrevey poco pro
funda).

El terósresceftgfioe#  i aterrizaje forzoso,
#|tel^ell#$í'ISJtfl 1 15rt il 235^1 fPBi
recesión prolongada con una inestabilidad
fiwriciéBi prfBcídlj^HenLRl'
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ef^okassa! I sifeiigHioiilifiSítspbs
para pagar.susdeudas). Si el esfuerzo por
dbnÉMr fa ¦ provoca! HDQ' Siesta bili
dnecsrántcay ftrfcísra x «* leytn
cuarto escenario que se vuelve factible: los
bancos centrales bajan los brazos y deciden
rfejar^Hb infedónsafwk* arto, ixhIoH
do ef riesgo de desanclar las expectativasde
infl'Bfe yete s;e producáUf • I: 1 dts
precias y salarios persistentes
Tal coma están las ossas, la eyrozona ya

está atravesando üna recesióri técnica. El PIB
ha caído en él cuarto trimestre dé 2022 y en
41 '|'fiWr trififflp de y b HBVPióre
guirá muy por encima de la meta (a pesar
de su caída reciente). El Reino Unido todavía
no está enreceslón, pero el crecimiéntaseha
sfesadMafOcfo fnor'ajiwwfe" la itifteiós M
mantiene persistentemente alta (por encima
del promedio de la OCDE). Y Estados Unidos
sufrió una marcada desaceleración en el prl
rneMmate aBcuaBo fe infle ? Je lase
(que excluye bs precios de los alimentos:yde
la energía) se mantuvo alta ¡aunque está en
baja, sigue estando por encima del 5%).
Mientras tanto, la recuperación posteo"

vid de China paree© haberse estancado, lo
que pone en duda la meta de crecimiento
relativamente tfiodestá del '$% dél gobierno
para 2023. Y otras economías de mercados
Bmérgentésy dé frontera éstán dando,leña
li§ de un crecimiento retatiy a retinte anémico,
en relación a su potencial [con excepción de
India), mientras que muchas siguen sufriendo
raro iifl xi2*^w efeva I A.

gCuál de estos cuatro escenarios" esel más
factibte? S¡ bisa b lnfl®Tó^H€0i*tgnfa
mayoría de las economías avanzadas, no
lo ha hecho tan rápidocomo esperaban los
bancos centrales, en parte porqye ta tensión
del mercado laboral y el incremento acelera
do de bs salarios han contribuido a la presión
nfl<5®ie>f»ria en I  jpBgwSes iciqgqiH
demandan mucha mano de obra. Asimismo,
!#^|)]í.ti:C.cS feSilfi¡ É*pans¡ffti$|j8 siB|0 ali
mentando ta demanda y contribuyendo a ta
pISisteñOTÓ Jg irflljllón.

Esto ha hecho qué a los bandos Céntrales
lés resultara más difícil cumplir con su manda
to de mantener b estabilidad de precios. Las
expectativas de mercado: de que Jos bancos
centrales ya habían terminado con bs alzas
délas tasas de ínterésyque¡ incluso, volverían

UEVA YORK  Actualmente

hay cuatro escenarios paraN la perspectiva üesnómica
global, y tres de ellos conlle
van riesgos pótencialmente

serios" con implicancias de amplio alcance
para los mercados.

El más positivo es .un "aterrizaje suave", en
el quejas bancos centrales de las economías
avanzadas logran reducir nuevamente la In
fbsiclfc lifeBiiijfedSaMa
recesión. También1 está b posibilidad de un
aterrizaje más o: menos suave, en el que s©
sfetrsisp ta jBéi fe bffasIM pero ceü
récesión relativamente bve fbrevey poco pro
funda).

El terósresceftgfioe#  i aterrizaje forzoso,
#|tel^ell#$í'ISJtfl 1 15rt il 235^1 fPBi
recesión prolongada con una inestabilidad
fiwriciéBi prfBcídlj^HenLRl'
crisis bancarias y en la qtKlos agentes alta

ef^okassa! I sifeiigHioiilifiSítspbs
para pagar.susdeudas). Si el esfuerzo por
dbnÉMr fa ¦ provoca! HDQ' Siesta bili
dnecsrántcay ftrfcísra x «* leytn
cuarto escenario que se vuelve factible: los
bancos centrales bajan los brazos y deciden
rfejar^Hb infedónsafwk* arto, ixhIoH
do ef riesgo de desanclar las expectativasde
infl'Bfe yete s;e producáUf • I: 1 dts
precias y salarios persistentes
Tal coma están las ossas, la eyrozona ya

está atravesando üna recesióri técnica. El PIB
ha caído en él cuarto trimestre dé 2022 y en
41 '|'fiWr trififflp de y b HBVPióre
guirá muy por encima de la meta (a pesar
de su caída reciente). El Reino Unido todavía
no está enreceslón, pero el crecimiéntaseha
sfesadMafOcfo fnor'ajiwwfe" la itifteiós M
mantiene persistentemente alta (por encima
del promedio de la OCDE). Y Estados Unidos
sufrió una marcada desaceleración en el prl
rneMmate aBcuaBo fe infle ? Je lase
(que excluye bs precios de los alimentos:yde
la energía) se mantuvo alta ¡aunque está en
baja, sigue estando por encima del 5%).
Mientras tanto, la recuperación posteo"

vid de China paree© haberse estancado, lo
que pone en duda la meta de crecimiento
relativamente tfiodestá del '$% dél gobierno
para 2023. Y otras economías de mercados
Bmérgentésy dé frontera éstán dando,leña
li§ de un crecimiento retatiy a retinte anémico,
en relación a su potencial [con excepción de
India), mientras que muchas siguen sufriendo
raro iifl xi2*^w efeva I A.

gCuál de estos cuatro escenarios" esel más
factibte? S¡ bisa b lnfl®Tó^H€0i*tgnfa
mayoría de las economías avanzadas, no
lo ha hecho tan rápidocomo esperaban los
bancos centrales, en parte porqye ta tensión
del mercado laboral y el incremento acelera
do de bs salarios han contribuido a la presión
nfl<5®ie>f»ria en I  jpBgwSes iciqgqiH
demandan mucha mano de obra. Asimismo,
!#^|)]í.ti:C.cS feSilfi¡ É*pans¡ffti$|j8 siB|0 ali
mentando ta demanda y contribuyendo a ta
pISisteñOTÓ Jg irflljllón.

Esto ha hecho qué a los bandos Céntrales
lés resultara más difícil cumplir con su manda
to de mantener b estabilidad de precios. Las
expectativas de mercado: de que Jos bancos
centrales ya habían terminado con bs alzas
délas tasas de ínterésyque¡ incluso, volverían
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UEVA YORK  Actualmente
hay cuatro escenarios paraN la perspectiva üesnómica
global, y tres de ellos conlle
van riesgos pótencialmente

serios" con implicancias de amplio alcance
para los mercados.

El más positivo es .un "aterrizaje suave", en
el quejas bancos centrales de las economías
avanzadas logran reducir nuevamente la In
fbsiclfc lifeBiiijfedSaMa
recesión. También1 está b posibilidad de un
aterrizaje más o: menos suave, en el que s©
sfetrsisp ta jBéi fe bffasIM pero ceü
récesión relativamente bve fbrevey poco pro
funda).

El terósresceftgfioe#  i aterrizaje forzoso,
#|tel^ell#$í'ISJtfl 1 15rt il 235^1 fPBi
recesión prolongada con una inestabilidad
fiwriciéBi prfBcídlj^HenLRl'
crisis bancarias y en la qtKlos agentes alta

ef^okassa! I sifeiigHioiilifiSítspbs
para pagar.susdeudas). Si el esfuerzo por
dbnÉMr fa ¦ provoca! HDQ' Siesta bili
dnecsrántcay ftrfcísra x «* leytn
cuarto escenario que se vuelve factible: los
bancos centrales bajan los brazos y deciden
rfejar^Hb infedónsafwk* arto, ixhIoH
do ef riesgo de desanclar las expectativasde
infl'Bfe yete s;e producáUf • I: 1 dts
precias y salarios persistentes
Tal coma están las ossas, la eyrozona ya

está atravesando üna recesióri técnica. El PIB
ha caído en él cuarto trimestre dé 2022 y en
41 '|'fiWr trififflp de y b HBVPióre
guirá muy por encima de la meta (a pesar
de su caída reciente). El Reino Unido todavía
no está enreceslón, pero el crecimiéntaseha
sfesadMafOcfo fnor'ajiwwfe" la itifteiós M
mantiene persistentemente alta (por encima
del promedio de la OCDE). Y Estados Unidos
sufrió una marcada desaceleración en el prl
rneMmate aBcuaBo fe infle ? Je lase
(que excluye bs precios de los alimentos:yde
la energía) se mantuvo alta ¡aunque está en
baja, sigue estando por encima del 5%).
Mientras tanto, la recuperación posteo"

vid de China paree© haberse estancado, lo
que pone en duda la meta de crecimiento
relativamente tfiodestá del '$% dél gobierno
para 2023. Y otras economías de mercados
Bmérgentésy dé frontera éstán dando,leña
li§ de un crecimiento retatiy a retinte anémico,
en relación a su potencial [con excepción de
India), mientras que muchas siguen sufriendo
raro iifl xi2*^w efeva I A.

gCuál de estos cuatro escenarios" esel más
factibte? S¡ bisa b lnfl®Tó^H€0i*tgnfa
mayoría de las economías avanzadas, no
lo ha hecho tan rápidocomo esperaban los
bancos centrales, en parte porqye ta tensión
del mercado laboral y el incremento acelera
do de bs salarios han contribuido a la presión
nfl<5®ie>f»ria en I  jpBgwSes iciqgqiH
demandan mucha mano de obra. Asimismo,
!#^|)]í.ti:C.cS feSilfi¡ É*pans¡ffti$|j8 siB|0 ali
mentando ta demanda y contribuyendo a ta
pISisteñOTÓ Jg irflljllón.

Esto ha hecho qué a los bandos Céntrales
lés resultara más difícil cumplir con su manda
to de mantener b estabilidad de precios. Las
expectativas de mercado: de que Jos bancos
centrales ya habían terminado con bs alzas
délas tasas de ínterésyque¡ incluso, volverían

a recortar tas tasas en la segunda mitad dé
2023 se han frustrado. La Reserva Federal de
Estados Unidos, él Banco Central Europeo,
el Banco de Inglaterra y la mayoría de los
Otros bancos centrales importantes tendrán
que subir tas tasas aún más antes de que
puedan apretar el freno. Cuando lo hagan,

a recortar tas tasas en la segunda mitad dé
2023 se han frustrado. La Reserva Federal de
Estados Unidos, él Banco Central Europeo,
el Banco de Inglaterra y la mayoría de los
Otros bancos centrales importantes tendrán
que subir tas tasas aún más antes de que
puedan apretar el freno. Cuando lo hagan,

la desaceleración ecarióm iCg .se volverá rnás
persistente, lo que aumentará el riesgo deuna
Contracción económica y de nuéyaS: crisis dé
deuda y bancarias.
Al mismo tiempo, los acontecimientos

geopolíticas' algunos de. los cuales s'urgen de
la nada, cOrriO ta marcha fallida de Wagner
Groupen Moscúsiguen empujando al mun
do hacia la inestabilidad, la desgbbalización
y una mayor fragmentación. Y ahora que la
recuperación de China está perdiendo impul
so, debe Implementar políticas de estímulo
aga»n acao irflidmdatpvD b tíbcián
n riivd glcttilcs «nesgarse cwpdkir signifi
cativamente lejas de so meta de crecimiento.

Desde un punto de visa positivo, el riesgo
de una crisis de crédito seria ha mermado
desde bs quiebras bancarias de marzo, y bs
precios de algunas materias primas se han
apaciguado jen parte, debido a tas Qíípeg"
tativas de una recesión), b que ha ayudado
^stteftfp^Tüí lo mfla ton 4s l< i ¡Cfí^fitos.
Por ende, el riesgo de un aterrizaje forzoso
(escenario tres) parece menor qtie1 hace urios
meses. Pero con un crecimiento salarial persis
KrlfiS'.' iftftelifáMB base ¡fft
obliga a los bancos centrales a implementar
alzas de tasas adicionales, una récesión bre
ve y poco profunda en el próximo afk>|esCé
narío dos) se ha vuelto más probable.

Peor aún, si efectivamente¡se materializa
una recesión leve; puede erosionar aún más
¡el sentimiento de los consumidores y de tas
empresas, creando así bs condiciones para
una crisis mássewa y prolongada e incre
B^RnfJb é ri» i J=ebn11 Serias financiera y
de crédito. Frenteg la posibilidad de queel
$8gyndg escenario le ceda paso al tercera,
los bancos Centrales podrían cerrar bs Ojos y
|£®in¡ftffSflla intesicil B3Bjha TW?
encima del 2%, en lugar de Correr el riesgo
sde provSñarHffiSflsi.i» ilA <i hmOáU
severa.

En consecuencia, el trilema de la política
monetaria de principios de 2020 sigue en
pie. Los bancas" centralesenfrentan la tarea
extremadamente difícil de alcanzar, simultá
neamente, una estabilidad de precios, :una
estabilidad del crecimiento (sin recesión) y una
i^íbilii^^MÍnWKi®.. I

gCuábs son las implicaciones para bs pté
ciosde losactivosenestcseseenarios? Hasta
el momento, tas acciones de Estados Unidos
y globales han revertido su mercado bajista
de 2022 y bs rendimientos de bs bonos han
caído ligeramériteijn patrón qüe §s consis
tente con un aterriza'pisüáve para la: ecoria

T«tíivs|o hsasfa
ta tasa objétiys y s® evita una Contracción
del crecimiento. Asimismo, bs acciones de
Estados Unidosesenciálmente, bs accionas:
tecnológicas se han visto favorecidas por la
EgilbreichBTÉEHEíafe la inteligeHia artificial
generativa.

Pero inclusive una recesión breve y poco:
profunda y ni que hablar un aterrizaje forzo
asrpiMaíb saÉaotógniliart^Bíin te n*
ciones de Estados Unidos y globales. Y si los
bancos centrales decidieran cerrar bs o¡os; el
incremento resultante en las Expectativas de
iiftjiáiBarig subir I^ÉBISÉrnientcS ^ largo
plazo de los bonos y, llegado el casó, afectar
los precios de las acciones, debido al mayor
factor de descuento que se aplicaría a bs di
videndos.

Si bien un huracán severo;para la econo
mía global parécemenos probable qüe hace
Unos meses, todavía es factible qué nos to
pemos' con una tormenta tropical que podría

nónii , /fiKffltieS slg
Hiflffltivo.

y una mayor fragmentación. Y ahora que la
recuperación de China está perdiendo impul
so, debe Implementar políticas de estímulo
aga»n acao irflidmdatpvD b tíbcián
n riivd glcttilcs «nesgarse cwpdkir signifi
cativamente lejas de so meta de crecimiento.

Desde un punto de visa positivo, el riesgo
de una crisis de crédito seria ha mermado
desde bs quiebras bancarias de marzo, y bs
precios de algunas materias primas se han
apaciguado jen parte, debido a tas Qíípeg"
tativas de una recesión), b que ha ayudado
^stteftfp^Tüí lo mfla ton 4s l< i ¡Cfí^fitos.
Por ende, el riesgo de un aterrizaje forzoso
(escenario tres) parece menor qtie1 hace urios
meses. Pero con un crecimiento salarial persis
KrlfiS'.' iftftelifáMB base ¡fft
obliga a los bancos centrales a implementar
alzas de tasas adicionales, una récesión bre
ve y poco profunda en el próximo afk>|esCé
narío dos) se ha vuelto más probable.

Peor aún, si efectivamente¡se materializa
una recesión leve; puede erosionar aún más
¡el sentimiento de los consumidores y de tas
empresas, creando así bs condiciones para
una crisis mássewa y prolongada e incre
B^RnfJb é ri» i J=ebn11 Serias financiera y
de crédito. Frenteg la posibilidad de queel
$8gyndg escenario le ceda paso al tercera,
los bancos Centrales podrían cerrar bs Ojos y
|£®in¡ftffSflla intesicil B3Bjha TW?
encima del 2%, en lugar de Correr el riesgo
sde provSñarHffiSflsi.i» ilA <i hmOáU
severa.

En consecuencia, el trilema de la política
monetaria de principios de 2020 sigue en
pie. Los bancas" centralesenfrentan la tarea
extremadamente difícil de alcanzar, simultá
neamente, una estabilidad de precios, :una
estabilidad del crecimiento (sin recesión) y una
i^íbilii^^MÍnWKi®.. I

gCuábs son las implicaciones para bs pté
ciosde losactivosenestcseseenarios? Hasta
el momento, tas acciones de Estados Unidos
y globales han revertido su mercado bajista
de 2022 y bs rendimientos de bs bonos han
caído ligeramériteijn patrón qüe §s consis
tente con un aterriza'pisüáve para la: ecoria

T«tíivs|o hsasfa
ta tasa objétiys y s® evita una Contracción
del crecimiento. Asimismo, bs acciones de
Estados Unidosesenciálmente, bs accionas:
tecnológicas se han visto favorecidas por la
EgilbreichBTÉEHEíafe la inteligeHia artificial
generativa.

Pero inclusive una recesión breve y poco:
profunda y ni que hablar un aterrizaje forzo
asrpiMaíb saÉaotógniliart^Bíin te n*
ciones de Estados Unidos y globales. Y si los
bancos centrales decidieran cerrar bs o¡os; el
incremento resultante en las Expectativas de
iiftjiáiBarig subir I^ÉBISÉrnientcS ^ largo
plazo de los bonos y, llegado el casó, afectar
los precios de las acciones, debido al mayor
factor de descuento que se aplicaría a bs di
videndos.

Si bien un huracán severo;para la econo
mía global parécemenos probable qüe hace
Unos meses, todavía es factible qué nos to
pemos' con una tormenta tropical que podría

nónii , /fiKffltieS slg
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Salud

y Negocios

Mindray, una china que crece a ritmo de .30% en México
Maribel Ramírez Coronel

maribel. coronel ©eleconomisiamx

La experiencia alcanzada por China
como la manufacturera mundial de
electrónicos abarca también los dis

positivos médicos (DM). Hay com
pañías de ese país que en este ren

glón se van convirtiendo en competidores
mundiales de los que habían sido históri
cos proveedores de equipos vitales en la
práctica médica como Philips, GE Health
care o Dráger.
Es el caso de Mindray Medical, una

compañía nacida en los 90s en Shen
zhen, China, y que en 30 años de vida
asumió tal protagonismo por crecimiento
orgánico y por comprar compañías esta
dounidenses y europeas líderes en rubros
como diagnóstico por imágenes, que hoy
presume su posición de liderazgo con
ventas anuales por 5,000 millones de dó
lares. Hoy ocupa el lugar 28 en el merca
do mundial, pero al ritmo que va confía
entrar en el top ten en 5 años.
Su director general en México, Joseph

Zhuo, nos cuenta que detectaron a Mé
xico como mercado relevante, en 2007
decidieron entrar y a la fecha facturan
aquí 70 millones de dólares. Eso colo
ca al país entre los mercados emergen
tes más fuertes, ¡unto con Rusia e India;
aparte ponen a Estados Unidos y China
que representan 50 y 10% de su nego
cio mundial.

Su línea que más ha hecho crecer en
México es la que cubre quirófanos, áreas
de emergencia y terapia intensiva, con
equipos de monitoreo de paciente y cui
dado crítico; equipos para anestesia, ven
tiladores, bombas de infusión, desfibrila
dores, mesas quirúrgicas, lámparas de
cirugía y laparoscopios. La otra es Medi
cal Imaging Systems con ultrasonido y ra
yos X. Una tercera es el llamado in vitro
diagnostics (ivdj, con todos los equipos
de laboratorio de diagnóstico, algunos
con registros pendientes como hematolo
gía, banco de sangre y quimioluminiscen
cia. Y esperan en 2024 completar los re
gistros sanitarios para introducir equipos
de ortopedia y traumatología.
Al principio, dice Zhuo, les costó tra

bajo superar las barreras regulatorias en
México, así como el resquemor de que
los productos chinos no son de calidad,
pero eso lo superaron: desde 2015 vie
nen creciendo a ritmo acelerado de 30%
anual, mucho más arriba del mercado
de DM en general que se expande en
cerca de 10% anual. Increíblemente tu

vo picos superiores pero fue por el sobre
consumo de ciertos productos en plena
pandemia.
Planean abrir planta de
fabricación
Considera Zhuo que sus precios más ac
cesibles de 10 a 13% menos respecto de
la competencia dando garantía de 3 a
5 años y con equipos intuitivos y senci
llos de usar que incluso puede reparar el
propio cliente, son de los factores que les

han permitido permear en el ámbito hos
pitalario mexicano con tal fuerza, al gra
do de que hoy está entre sus planes abrir
en el país una planta de manufactura y
también un centro de capacitación para
América Latina en alianza con institucio

nes de alto prestigio. Ven también otras
naciones, pero desde México, que ya es
alto productor de DM, podrían abastecer
a Latinoamérica.

Hoy Mindray solo está en México y
Colombia; en Brasil nos comenta Shuo
no han podido ingresar por los complica
dos impuestos pero el plan es lograrlo y
extenderse a toda la región.
Algo que les funciona bien, nos com

parte, es impulsar el nefworking de ad
ministradores de hospitales del país o
profesionales de la salud como ingenie
ros biomédicos con sus colegas de paí
ses lejanos por ejemplo de Turquía o Sri
Lanka, o conocer casos de éxito como en
el Imperial College Healthcare NHS en
Inglaterra.
Considerando que el mercado priva

do en México tiene gran importancia y
está creciendo, la empresa que nos ocu
pa va dando pasos importantes ahí; por
ejemplo pueden decir que el 70% de los
quirófanos de los miembros de la Aso
ciación Nacional de Hospitales Privados
(ANHP) tienen una máquina de aneste
sia de Mindray. O que en ultrasonido le
quitaron en 2021 a GE Healthcare el li
derazgo que mantuvo por 20 años, y en
monitoreo de pacientes se convirtió en
número 1 del mercado desde hace tres
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( ensurar a todos, menos a los que des
vían dinero público para sus campañas

Gerardo Soria
©cjsoriag

En este país la política se ha degra
dado a la más burda simulación. El

gobierno y los burócratas que lle
garon al poder en el 201 8 usan el
erario público como su feudo perso

nal con un desparpajo nunca antes visto. Lo
mismo una diputada de 26 años consigue
que su amigo secretario de Gobernación le
preste un avión del ejército para que viaje
su abuelita, que los consentidos de López
Obrador atascan el país con espectacula
res y bardas pintadas en una abierta cam
paña que no es campaña; con gastos que
no son gastos, para ocupar un cargo que
no existe. Si le cambiamos el nombre a la

realidad, la realidad deja de molestarnos.
No debemos llamar a las cosas por su nom
bre: campañas a las campañas; candida
tos a los que quieren ser presidente y delito
al desvío de recursos públicos para la pro
moción personalizada del Gran Hablador
y sus corcholatas.

En este mundo bizarro, el Instituto Nacio
nal Electoral (INEj, ya colonizado por las
huestes de Morena, pretende monitorear los
programas de opinión que se transmiten en
radio y televisión, en flagrante violación del
artículo sexto de la Constitución que esta
blece, de manera expresa, que la manifes
tación de las ¡deas no puede ser objeto de
inquisición judicial o administrativa alguna.
Esta decisión, sin precedentes en la histo

ria democrática de México, atenta contra la
libertad de expresión dada la tendencia cre
ciente del Instituto por iniciar procedimientos
especiales sancionadores en contra de aque
llos periodistas y comunicadores que reciban

quejas por parte de candidatos y partidos
por, supuestamente, "no haber sido equitati
vos" en sus opiniones.

Una opinión, por definición, es subjetiva
y depende tanto del objeto de la opinión co
mo de la experiencia, valores y creencias del
sujeto que la manifiesta. Por lo tanto, preten
der que las opiniones sean "equitativas" ne
cesariamente implica negar su subjetividad,
y al extraer su elemento constitutivo esencial,
las mata. En nuestro México de eufemismos
y simulación no es necesario prohibir las opi
niones para matarlas, simplemente tienes que
obligar a que sean "equitativas" para enga
ñar a los desprevenidos y beneficiar a los
que quieren que todos los ciudadanos pien
sen igual y obedezcan sin cuestionar la mag
nifica sabiduría del líder.

El INE ordenó que el monítoreo incluyera
el registro de valoraciones positivas o negati
vas en los programas de "debate" y "opinión.
Su pretexto, que no viene al caso, es que di
chos programas tienen un rating mayor a los
noticieros.

El gran problema está relacionado con las
exhaustivas investigaciones que lleva el INE
en contra de radiodifusores y periodistas que
deben probar que ningún actor polítíco "ad
quirió" publicidad o propaganda a favor o
en contra de algún otro actor político. Si es
tos mismos mecanismos se utilizan en contra

de ciudadanos que expresen su opinión so
bre candidatos, partidos o funcionarios públi
cos, en programas expresamente diseñados
como espacios de opinión y debate, se esta
rían realizando ataques directos contra la li

bertad de expresión y la libre manifestación
de las ¡deas.
Sí bien el INE lleva años realizando el

monítoreo de los noticieros, existe una di
ferencia sustancial entre éstos y los progra
mas de opinión y debate: los noticieros in
forman sobre hechos y acontecimientos de
relevancia informativa, mientras que en los
programas de opinión y debate se expre
san los puntos de vista subjetivos de ca
da participante, que están explícitamente
protegidos por los artículos 6° y 7o de la
Constitución Política de los Estados Unidos

Mexicanos y por infinidad de tratados inter
nacionales en materia de derechos huma

nos suscritos por México.
Poner etiquetas de favorable, neutral o

adverso a los puntos de vista expresados en
programas de opinión y debate constituye
una estígmatización de los comunicadores y
puede dar sustento a ataques y procedimien
tos legales por parte de los actores políticos
que se puedan sentir agraviados u ofendi
dos por las ¡deas expresadas, dando lugar
a inquisiciones administrativas y judiciales
en su contra (el procedimiento especial san
cíonador) expresamente prohibidos por la
Constitución.

Curiosamente, hay un programa de opi
nión, que se transmite íntegramente en las es
taciones de radio y televisión del gobierno
y al que el INE no se atreve monitorear: La
mañanera. El mundo al revés: el gobierno y
su partido nos pueden atascar de propagan
da ¡legal y sandeces disfrazadas de informa
ción, pero los particulares no podemos criti
carlos con el pétalo de una opinión.
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Banobras, 40 mmdp a obras icónicas

Marco A. Mares
marcomaresg@gmail .com

Jorge Mendoza, director de Bano
bras, presume que ese banco ha
registrado utilidades históricas, es
fuente de recursos adicionales para
las obras prioritarias de! sexenio; e,

infraestructura y programas sociales de Esta
dos y municipios y, el emisor más importante
de deuda sustentable.

Refiere un dato impresionante. En los últi
mos años ha canalizado a la Secretaría de

Hacienda, que encabeza Rogelio Ramírez
de la O, más de 40 mil millones de pesos,
parte de sus utilidades.
Además, Banobras es el emisor de deuda

sustentable más importante en México, con
14 emisiones, por más de 40 mil millones
de pesos.

Ninguna otra institución ha logrado esa
cantidad de colocaciones. Ni Hacienda, ni
cualquier otro banco o empresa ha podido
tener tanta deuda sustentable que se utiliza
para inversiones amigables con el medio
ambiente.

El banquero gubernamental asegura que
durante esta administración Banobras se ha
convertido en un banco sustentable.

Es una herramienta financiera estratégica
para las obras ¡cónicas del gobierno. Obtie
ne recursos que destina al apoyo financiero
de estados y municipios.

En esta administración le ha dado crédito

a más de 280 municipios, de los cuales más
de la mitad, nunca habían tenido un crédito
por parte de Banobras.
Y con esos recursos, los municipios, están

haciendo programas de inversión, sobre to
do proyectos sociales para mejorar la vida

de los habitantes.

La intención de Banobras es que haya li
quidez en el mercado y que haya recursos.
Refiere los avances de la institución a

unas horas de que logró colocar 20 mil mi
llones de pesos, a través de dos bonos tra
dicionales en el mercado local de deuda.

La transacción fue bien recibida por el mer
cado, al reunir a más de 25 inversionistas y
con una demanda de 1.16 veces el monto
colocado

Los recursos obtenidos se van a utilizar pa
ra proyectos prioritarios, incluyendo la refine
ría de Salina Cruz, el tren al aeropuerto Feli
pe Ángeles, el tren MéxicoToluca, entre otros
proyectos.
Mendoza atribuye el éxito de esta coloca

ción a la confianza del público inversionista,
a la solidez de! banco, a los resultados obte

nidos por Banobras en los últimos cinco años
y a su desempeño como herramienta finan
ciera del gobierno de México y de estados
y municipios
Banobras en esta administración, lleva

más de 563 mil millones de pesos coloca
dos. Con esa cantidad ha aumentado la car
tera del banco.

El tamaño de la institución ha crecido en
28%.

Banobras otorga alrededor del 50% de los
créditos a estados y municipios. El 31 % de
ellos se ha orientado a la zona sur sureste

del país.
A esa zona la declaró prioritaria el pre

sidente Andrés Manuel López Obrador, pa
ra apoyarla con proyectos y con recursos.
Hacia adelante, vienen algunas transac

ciones importantes en camino: en Sono
ra, Coahuila, Nuevo León y otros estados.
Por lo que dice Jorge Mendoza, Banobras
está enfocada en cumplir los lineamientos
presidenciales. Veremos si el tiempo y los
resultados confirman que fueron decisiones
adecuadas.

Atisbos
Todavía no hay un rastro contundente que
permita documentar la multimillonario inver
sión que estaría llegando a México, en virtud
del nearshoring.
Sin embargo, de lo que sí hay regis

tro es de los severos problemas que es
tán generando las carencias e ineficien
cias que tiene nuestro país, ante las nuevas
inversiones.

Según la encuesta que realizó BBVA Mé
xico entre los integrantes de la Asociación
Mexicana de Parques Industriales (AM
PIP), entre los años 201 8 y el 2022 se ins
talaron 830 empresas en algunos parques
industriales.

Sin duda es un buen dato. Lo malo es que
de acuerdo con la misma encuesta, el 91 %
de los agremiados en esa organización re
portaron fallas de electricidad y agua.
Por otra parte, la AMIA denuncia que la

saturación en puertos retrasa la exportación
de 20 mil vehículos, e Index advierte que
ese problema genera sobrecostos para los
exportadores.

La relocalización es prometedora para Mé
xico, pero más valdría que el gobierno federal
se aplique en la atención de las carencias e
insuficiencias, para que el nearshoring no re
sulte una ilusión que no supimos aprovechar.
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Va por más

Aprueban concurso mercantil

Amplía oferta

Corporación Inmobiliaria Vesta, una de las
mayores empresas de bienes raices industriales de México,
planea completar una cartera ds I s ¡I00 millones de dólares
en parques: industriales:para el 2025, apoyada:del monta res
caudado en su Oferta Pública Inicial en los mercados bursáti
les de Estados Unidos, reportó la agencia de noticias Bloom
berg: News.

Vesta logró colocar el total dé los 1.9 millones de American
Depositar/ Shares jADS) que puso a la venta como parte de su
ORI en Estados Unidos, con lo cual recaudó 445.6 millones de
dólar®,

La desarrolladora de parques industriales está acelerando
dos añossu plan de cfécimiento por la fuerte demanda prove
niente del nearshoring, como sé le conoce a la relocalización
de las cadenas de suministro.

En la aprobación del concurso mercantil de Landsteiner
gciWif iB.»fetjcbriBd 11 ?eu ibili I idtók4 asqpupotdb#Snrt
comext (principal acreedor garantizado) encabezado por Luis
Antonio Ramírez Pineda y el equipo de Crédito dirigida por
Alfredo Montes Diaz. 5® logró preservar una farmacéutica na
cional con 750 empleos.

Luego de más de añoy medio, este martes el Juez Segundo
de Distrito en Materia de Concursos Mercantiles oon residencia
en la Ciudad de Méxio», emitió sentencia de aprobación de
Convenio Concursal rebtiva al Concurso Mercantil 2/2022,
t¡¿? tertiin#feiefffie,

Para ello se obtuvo la aprobación eti la gran mayoría de los
OíS— lí$S: ni i i tpfjfbvantid I le tiiufb fejfferffl®!
y el fondo de capital Northgate.

Con dicha sentencia se da por terminado el estado de Con
curso mercantil, proceso que sé logró gracias a la sensibilidad

del equipo de Luis Antonio Ranírezen Bancomext.

Su iy, lo cadena de restaurantes de comida rápida mul
tinacional, amplió su oferta de comida vegetariana en Méxi
co cgn la presentación de un sándwich denominado Teriya
ki Veg.

Este nuevo producto está elaborado con proteína vegetal de
sarrollada principalmente a base de chícharo, arroz, haba y la
salsa teriyaki propia de la cadena desándwiches.

La empresa dijo qy® el nuevo producto busca satisfacer los
hábitos del consumidor moderno qué busca opciones alimenffH
cás más balanceadas con inclusión de proteínas alternativas a
la prayeniéntede origen animal.

élevisaUnivision, el mayor sistema de contenidos televisi
vos por demanda de habla hispana en el mundo, amplió las
operaciones dé su .servicio ViX hacia Colombia gracias a una
alianza con la compañía RCN.

El acuerdo incluye la producción local original de conténi^B
dos por parte de RCN y el apoyo promocional de ViX en el
país sudamericano,

Vo i fue cuestionada el martes por una asocia
ción de inversionistas sobre la auditoría prevista de la planta
que tiend en copropiedad en Xinjiang,China, lo quetsesuma
a las preocupaciones planteadas por activistas de derechos

I li'Ju sari i «fio#.
La Asociación de Accionistas Críticos (DKA), que repféséif

ta a pequeños invefsorésén cuestiones medioambientales so
cialésy dé gobernanza, preguntó a Volkswagéií én una carta
abierta cómo iba a garantizar que los resultados fueran inde
pendientes, dadas las léyss chinas contra el espionaje.
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El problema de
la administración

La utilidad y el
valor de la marca

Luis Alberto Cámara Puerto
lcamara@vissionfirm.com

Cuando un emprendedor, empre
sa o corporativo iniciará un nue
vo negocio toma la decisión de
darle un nombre a ese producto o
servicio que va a ofrecer al merca

do. Desde una tienda de abarrotes ¡por ejemplo
"abarrotes Don Pancho") hasta un producto de
alta tecnología que se va a ofrecer a nivel mun
dial (zapatos deportivos "Air Jordán"), el nom
bre del negocio, producto o marca es necesario
para diferenciarlo en el mercado.
El mercado de una tienda de abarrotes, que

es un negocio familiar, está definido por el ba
rrio al que atiende, por lo que no se preocupará
de que en otra colonia o ciudad haya otra tien
da que se llame igual, ya que la posibilidad de
pérdida de negocio por confusión es nula. Por
otro lado, cuando el negocio es una franquicia
o un negocio con mayor alcance, entonces se
deberá proteger el nombre para que otra per
sona o empresa no aproveche las ¡deas o pres
tigio de la marca.
Con el nombre de la marca vienen otros con

ceptos, como el diseño del logotipo, la aparien
cia, del empaque, la imagen de la entrada del
negocio hasta el tipo de letra que utiliza en to
das las comunicaciones, tanto publicitarias co
mo comerciales y legales. Todo ello con el fin de
generar una identidad del producto que lo dife
rencie de los demás.

El empresario o el administrador deberá pro
teger su nombre, marca, diseño, y todos los de
más elementos que lo acompañan registrándo
los ante la autoridad correspondiente, como el
Instituto Mexicana de la Propiedad Industrial.
Una vez que se tiene un nombre y marca co

mercial del negocio, es una función primordial
de la administración el mantener e incrementar

el valor de dicho nombre y marca.
En buena medida, el volumen de ingresos

que se le atribuya a la marca será importante
en la designación de su valor, más no el único,
porque también existen otros elementos que dan
valor a la marca como: el volumen de ventas en

unidades, la calidad del producto o servicio, el
lugar que ocupa en la preferencia del consumi
dor, el impacto que produce en el público en ge
neral en cuanto al reconocimiento de nombre,
marca y logotipo.
La percepción del consumidor que tenga del

producto es fundamental en la determinación
de su valor, si se le identifica como un producto
de alta calidad y que da imagen o posición al
usuario, o bien si se le identifica como un pro
ducto de alta confiabilidad y que es de uso coti
diano, o bien si es barato y accesible y que sa
tisface la necesidad inmediata.

Existen riesgos asociados con los nombres y
marcas, que pueden hacer que tengan un dete
rioro importante en su valor como el agotamien
to de la marca por abuso en su consumo, como
pasó en los años ochenta con algunas marcas
de alta calidad que permitieron la piratería has
ta que el mercado las empezó a asociar con un
producto de masas y común y corriente.
La falta de renovación o innovación de los

productos, la pérdida de posición de mercado
y la asociación de la marca con situaciones ne
gativas, como pueden ser huelgas, comporta
miento indebido de las personas asociadas con
la marca, o situaciones antiéticas o ¡legales que
estén asociadas con ella.
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Economía conductual

Retos del gasto
en educación

Raúl Martínez Solares
raul@martinezsolares.com.mx

"El maestro que es verdaderamente sabio no te invita a entrar en la
casa de su sabiduría, sino que te lleva al umbral de tu mente".

Kahlil Cibran.

La reciente crisis sanitaria y la afec
tación en la marcha regular de la
educación en todos los niveles a ni

vel global no sólo generaron nue
vos retos, sino que pusieron en evi

dencia las limitaciones que enfrentan
muchos países, respecto de la capaci
dad de sus modelos educativos, para
enfrentar los requerimientos presentes y
futuros de la educación.
De acuerdo con estimaciones del

Banco Mundial, la pobreza de apren
dizaje se incrementó significativamente
como resultado de la pandemia y mu
chos países enfrentan no sólo los proble
mas de rezago previo, sino la dificultad
para crear mecanismos y políticas efica
ces que permitan subsanar las pérdidas
de aprendizaje que afectaron a niños y
jóvenes y que comprometen seriamente
su capacidad de desarrollo futuro y su
inserción futura en el mercado laboral,
generando asimismo, una seria limita
ción a sus posibilidades de bienestar fi
nanciero futuro.
Una de las conclusiones del Banco

Mundial, es que el nivel actual de finan
ciamiento a la educación en la mayor
parte del mundo, pero particularmente
en economías emergentes y en las no
desarrolladas, es que es bajo y no res

ponde a las necesidades objetivas de la
educación.
Para el 2022 muchas economías de

sarrolladas habían destinado recursos

adicionales para buscar la recuperación
de los modelos educativos, pero en la
mayoría de los países de menor nivel de
ingreso no existió política pública ade
cuada para enfrentar a este retroceso.

En el informe The Adequacyof Public
Expeiiditiire on Education and the Needs
PostCovid19, se destaca que, si bien a
nivel de indicador muchos países, inclu
yendo México, parecían estar dentro de
los estándares de recomendación sobre

la proporción de gasto orientado a la edu
cación (como proporción del PIB o como
porcentaje del gasto público), el gasto per
cápita presenta diferencias significativas
que afectan la calidad de la educación y
la capacidad de mejorar su utilidad como
mecanismo de movilidad social.

Como comparación dramática, mien
tras que en los países de ingreso más al
to el gasto por niño en edad escolar es
de 7,800 dólares, en los países de in
greso mediano alto es de 980 dólares y
en los países de ingreso bajo de apenas
53 dólares.

En países como México se requiere un
doble esfuerzo. Por un lado, incrementar

el nivel efectivo del gasto en educación
y, por el otro, garantizar una mayor efi
ciencia en dicho gasto, de forma tal que
repercuta de manera eficaz en la crea
ción de conocimientos y habilidades ne
cesarias para la mejora de las condicio
nes de vida y para contribuir también a
mejorar la equidad y disminuir gradual
mente la profunda desigualdad social.

Evidentemente, uno de los componen
tes fundamentales de la mejora en la ca
lidad de la educación, que acompañen
cualquier incremento en gasto, está aso
ciado al establecimiento de mecanismos

puntuales de capacitación hacia los do
centes. De lo contrario, se reproducen
modelos como los que hoy existen en
países de ingreso bajo, en los que casi
dos tercios del gasto total en educación
se dirige a los docentes, pero sin que ello
genere un incremento en su eficacia co
mo generadores de habilidades de com
prensión y utilización del conocimiento.
En México, un obstáculo para lo an

terior radica en que durante décadas la
discusión sobre el papel y características
de los docentes se encuentra sujeta a una
discusión política e ideológica y menos
en la necesidad imperiosa de que, a tra
vés de la educación, mejoramos la cali
dad de vida futura de la población.
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Lq gran depresión

México es un país en pausa?

Enrique Campos Suárez
ecampos@eleconomi sta. mx

Faltan más de 14 meses para que
Andrés Manuel López Obrador
deje la presidencia, así lo marca
la Constitución, y no son pocos los
agentes económicos que han de

cidido mejor poner una pausa a sus deci
siones de inversión.

La incertidumbre política es uno de los
grandes lastres actuales del país. En la
encuesta que elabora mensualmente el
Banco de México entre analistas priva
dos, la gobernanza se lleva más de la
mitad de las respuestas sobre los facto
res negativos que pueden entorpecer el
crecimiento de la actividad económica
de México.

Siete de cada 10 expertos consultados
consideran que es mal momento o no es
tá seguro de la conveniencia de realizar
ahora inversiones en este país.
Está de moda hablar del nearshoring

y la conveniencia geográfica de México
para establecer plantas industriales en
zonas muy cercanas a la frontera con Es
tados Unidos. Sin embargo, de acuerdo
con expertos consultados por nuestro dia
rio El Economista apenas 5% de la In

versión Extranjera Directa (IED) del primer
trimestre de este año fue destinada a nue
vas inversiones.

Los datos de la IED en Latinoamérica

y la región caribeña de la Cepal indican
que Brasil, un país alejado de los centros
de consumo y con una tradición protec
cionista, se llevó 40% de las inversiones
externas directas del año pasado, con
91,500 millones de dólares.
Mientras que México, el campeón

de los acuerdos de libre comercio y ve
cino de Estados Unidos con 3,150 kiló
metros de frontera común, captó apenas
39,000 millones de dólares, 17% de la
región.
Claro que las empresas preferirían Ta

maulipas que Minas Gerais para sus in
versiones, pero la gobernanza de México
(inseguridad, falta de Estado de derecho,
impunidad, corrupción y la incertidumbre
política) hacen que los capitales estén en
pausa esperando mejores tiempos.
Además, el régimen de Andrés Manuel

López Obrador lo presume como un triun
fo, pero la fortaleza del peso frente al dó
lares un lastre para los capitales externos.

Por una parte, el encarecimiento del
mercado interno mexicano por esa forta
leza de su moneda resta competitividad
a los capitales que llegan a invertir. Mé
xico no puede, con todas sus debilidades
institucionales, fiscales, laborales y guber
namentales, darse el lujo de ser un país
caro.

Pero, además, las inversiones se po
nen en pausa porque no es posible sa
ber cuánto tiempo durará esa fortaleza
cambiaría y qué tan abrupta puede ser
una corrección.

En la medida en que el Banco de Mé
xico modifique su política monetaria ha
brá una corrección cambiaría que, en
combinación con un desaseado proce
so electoral, intervenido por el gobierno,
puede provocar una corrección acelera
da de la paridad pesodólar.
Si las inversiones son físicas, quizá

sea mejor poner una pausa, a diferencia
de las inversiones financieras que espe
ran justamente una corrección repentina
para obtener ganancias.
México no es un destino para salir co

rriendo, como sea se conserva el grado
de inversión, muchos encuentran en su
costo de oportunidad las razones sufi
cientes para entrar ahora. Pero tampoco
es hoy un imán de atracción de inversio
nes, porque este régimen sí implica mu
chos riesgos en el mediano plazo. Así
que este país parece por ahora estar en
pausa, a la espera de mejores tiempos.
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MEXICO SA
Banca: México, cuento de hadas // Más de $831
mil millones //CCE tras mano de obra barata
CARLOS FERNANDEZVEGA

NUNCA LES FUE mejor que con el
gobierno de López Obrador, pero
no pocos banqueros y sus corifeos
insisten en desacreditar a la 4T,
echar palos en las ruedas de las

políticas públicas y vociferar en su contra. Es un
cuento de hadas, porque en los casi cinco años
de esta administración los barones del dinero
han acumulado utilidades netas por 831 mil mi
llones de pesos (hasta mayo pasado), un monto
similar al por ellos obtenido en la suma de los
sexenios de Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe
Calderón y la mitad de Enrique Peña Nieto.

DE HECHO, SI se comparan las utilidades netas
de los barones del dinero obtenidas en el gobier
no de Zedillo (poco más de 30 mil millones de
pesos, sin olvidar el enorme regalo que les dio, es
decir, el Fobaproa), ahora en cinco años de la 4T
se han embolsado (hasta mayo pasado) un mon
to ganancias limpias de polvo y paja casi 28
veces más respecto del periodo correspondiente
al tenebroso personaje que promocionan como
"el mejor" inquilino de Los Pinos.
ZEDILLO, "EL MEJOR" no sólo "rescató" a los
especuladores que se beneficiaron con la repri
vatización bancaria salmista (28 años después
los mexicanos siguen pagando el chiste), sino
que dio el banderazo de salida a la extranjeriza
ción del sistema financiero que opera en el país,
con lo que la soberanía en esta materia quedó
en manos foráneas. Y hoy, el Frente Amplio por
México anuncia con bombo y platillos que José
Ángel Gurría, el principal operador de la extran
jerización y de la "legalización" del Fobaproa es
el encargado de armar el proyecto de negocios
perdón, de nación de la derecha que quiere re
gresar al atraco.

FOX SIGUIÓ LA ruta zedillista, y en su admi
nistración se vendieron Banamex y Bancomer
a trasnacionales estadunidense y española,
respectivamente. Con el mariguanero en Los
Pinos, las utilidades de los barones del dinero se
multiplicaron por 6.5 veces respecto de las por
ellos obtenidas con Zedillo (más los pagarés del
Fobaproa). No fue gratuito que en la última con

vención bancaria en la que Francisco Gil Díaz
participó como secretario foxista de Hacienda
los dueños de las instituciones reprivatizadas y
extranjerizadas lo ovacionaran, de pie, por un
minuto y 26 segundos.

LA CRÓNICA DE tan emotivo reconocimiento
señala que "cada uno de los 86 segundos que

los generosos barones del dinero destinaron
para aclamar a su secretario de Hacienda lo
valúan en más de 2 mil 256 millones de pesos,
de tal suerte que la ovación completa dio cuenta
de los 194 mil millones que han acumulado en
utilidades netas a lo largo del 'cambio'. Gil Díaz
se despidió de los banqueros 'emocionado casi
hasta las lágrimas', porque la de Acapulco fue la
última convención gremial en la que participó
como funcionario. Los dueños de las institucio
nes financieras al estilo del empleado del mes,
aunque en este caso del sexenio consideran
seriamente incorporarlo de manera oficial a sus
filas y hasta pagarle unas vacaciones en la playa".

A CALDERÓN Y su tercia de secretarios de
Hacienda (Agustín Carstens, Ernesto Cordero y
José Antonio Meade) los banqueros no lo ovacio
naron, con todo y que en su sexenio las utilidades
netas resultaron 120 por ciento superiores alas
obtenidas con Martitay su marido (427 mil con
tra 194 mil millones de pesos, respectivamente).
TAMPOCO LO HICIERON con Enrique Peña
Nieto, quien a pesar de haberles dado absoluta
mente todo a los banqueros, en particular, y a
la oligarquía en general termino por ser "el pa
yasito de las cachetadas" (como lo ha calificado
López Obrador), con todo y que en sus seis años
en Los Pinos acumularon utilidades netas cerca
nas a 600 mil millones, 40.5 por ciento más que
con Borolas.

Y TOCÓ EL turno a López Obrador. No pocos
banqueros apoyaron y financiaron las campañas
propagandísticas en contra del tabasqueño y, sin
embargo, nunca obtuvieron mayores utilidades
netas que con el "peligro para México": 831 mil
millones de pesos en cuatro años y seis meses, y
contando.
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EN CINCO GOBIERNOS los barones del dinero
se han embolsado más de 2 billones de pesos en
utilidades netas, mientras en la tienda de enfren
te, el saldo del Fobaproa no deja de crecer (un
billón 34 mil millones al cierre de mayo de 2023)
y los mexicanos de pagar.

Las rebanadas del pastel

OTRA DE FRANCISCO Cervantes, presidente
del Consejo Coordinador Empresarial: no es por
solidaridad, menos por fines humanistas: hay
que "legalizar a los migrantes que se encuentran
en México (pues ello) permitirá que el país cuen
te con más mano de obra" ...barata, desde luego.
¡Olé!

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmciil. com

i Entre enero y mayo, Las utiLidades de Los
bancos que operan en eL país sumaron 114 miL
518 miLLones de pesos. Imagen de La pasada

Convención Bancaria que se LLevó a cabo en en
eL Centro Internacional de Negocios, en Mérida,
Yucatán. Foto Marco PeLáez
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DINERO
Mexicolectivo: futurismo con estilo //
Colombia: "pagarpor no matar,r ff
¿Qué trae Televisa?, pregunta Adán Augusto
ENRIQUE GALVAN OCHOA

LA INCLUSIÓN DEL ex rector priís
ta José Narro Robles no debería ser
motivo para formarse una primera
impresión desfavorable sobre la nue
va agrupación Mexicolectivo. Hay

personajes de todas las filiaciones políticas,
aunque es notoria la presencia del líder del Mo
vimiento Ciudadano, Dante Delgado. Reúne a
pocos empresarios, algunos deportistas y nu
merosos profesionistas. Podría decirse que los
identifica un factor: no están satisfechos con el
gobierno de la 4T y uno que otro son abiertos
opositores, como el ex ministro de la Suprema
Corte, José Ramón Cossío y el ex procurador
general de Justicia, Ignacio Morales Lechuga.
A despecho del feminismo de moda predomi
nan los varones, aunque están afiliadas Josefi
na Vázquez Mota y la omnipresente candidata
DosX, Xóchitl Gálvez. La agrupación dice que
en los meses recientes trabajó en la formu
lación de un proyecto de nación que abarca
temas fundamentales: seguridad, salud, educa
ción, etcétera.. Su propósito es entregarlo a los
candidatos presidenciales. Es una estilo fino
de hacer futurismo. Vale mencionar que, por
separado, Morena integró un comité para ela
borar el programa de su candidato y el Frente
Amplio se lo encargó a José Ángel Gurría e
Ildefonso Guajardo. No será vano el trabajo de
Mexicolectivo porque ¡qué casualidad! MC no
tiene plan. Faltan las propuestas de las podero
sas asociaciones empresariales.

"Pagar por no matar"
EL EDITORIAL DE ayer de La Jornada dijo
algo que tenía que decirse: la revuelta de Chil
pancingo contó con el apoyo de la base social.
La gente salió a la calle para proteger a pre
suntos mañosos. Se ganan alas comunidades
dando empleos bien pagados y haciendo obras
sociales. Esta situación se ha visto en Sinaloa
y otras partes de la República. En Colombia, el
presidente Gustavo Petro propone un progra
ma que consistiría en pagar unos 4 mil pesos
mensuales a los jóvenes para alejarlos de la vio
lencia. "Serán miles de jóvenes a los cuales les
vamos a pagar por no matar, por no participar

de la violencia, por estudiar", expone, pero tan
ta crudeza lastimó a algunos sectores de la opi
nión pública. Con otro esquema, el programa

ya existe en México pero los índices del crimen
no bajan todavía sustancialmente.

Supermercados

LAS REMESAS, EL aumento de sueldos y
las ayudas sociales se reflejan en las ganan
cias del sector privado. Reporta la Antad la
asociación que aglutina a supermercados y
almacenes que en junio subieron sus ventas
12.4 por ciento, en comparación con el año
pasado. Las ventas ascendieron a 720 mil 700
millones de pesos. Apenas vamos en el sépti
mo mes del año, no tendrán dificultades para
rebasar el billón de pesos. Eso, sin contar que
Walmart reporta sus ventas por separado. No
lo admitirán nunca pero les está yendo mejor
con el gobierno de izquierda que en los años
del neoliberalismo.

Va para largo
HAY UNA NOTICIA tranquilizadora para
quienes andan preocupados por la inversión de
Pemex en Deer Park y Dos Bocas: el futuro del
petróleo no tiene un final cercano. Se espera
que la demanda mundial de energía aumente
23 por ciento de nuestros días a 2045, declaró
el secretario general de la OPEP, Haitham Al
Ghais, y agregó que se necesitarán todas las
fuentes petróleo y gas incluidos para satisfa
cer esa creciente demanda.

SÓLO EN LA industria petrolera deberán
invertirse 500 mil millones cada año, señaló.
No sería una sorpresa que el próximo gobierno
de México tuviera que construir otra refinería
para ya no volver al esquema de la importación
de gasolinas.

Twitterati

A LO LARGO de los últimos meses, Televisa
pasó de invisibilizarme a golpearme diariamen
te. Yo, al igual que nuestro presidente López
Obrador, tampoco tengo claro qué traigan, pero
lo que sí sé, porque lo aprendimos de él, es que
si el pueblo se organiza, no nos gana Televisa.

@adan_augusto López Hernández

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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A Adán Augusto López habló un par de a la Madre. Un aguacero lo obligó a suspender
la reunión. Foto Roberto García Ortizminutos ante simpatizantes en el Monumento
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Actualmente, la economía mexicana está en medio del

camino hacia la estabilidad macroeconómica, con
una baja sostenida de la inflación y un crecimiento eco
nómico resiliente. Frente a la ausencia de instrumentos

fiscales, el alto nivel de la tasa de interés constituye un ele
mento primordial en la lucha contra la inflación. Empero,
ello implica un alto costo financiero para el Gobierno, em
presas y consumidores, que anhelan una pronta llegada
del ciclo bajista por parte del Banco de México.

No obstante, como lo apunta la re
ciente minuta de la reunión de política
monetaria del Banxico, parece que es de
masiado pronto para pensar en recortes,
por lo que sugiere que la tasa de interés
permanecerá en su nivel actual (11.25%)
por un "periodo prolongado". Un análisis
de los pros y contras para bajar la tasa, da
como resultado al banco central esa con

clusión. En consecuencia, vale la pena
evaluar dicho balance.

Comenzando por los factores que
podrían anticipar una pronta baja en los
rendimientos está, en primer lugar, el
hecho de que a tasa real ex ante (la tasa
nominal menos las expectativas de infla
ción a 12 meses) está en niveles muy altos
(alrededor de 6.7%) y en zona francamen
te restrictiva: e incluso, con un escena
rio propio, que implica 50 puntos base

menos al final del año, la tasa real seguirá
en terreno restrictivo y, prácticamente, en
los mismos niveles que ahora.

En segundo lugar, está la clara ten
dencia descendente de la inflación que
actualmente cayó hasta 5.1% en junio,
además de que las expectativas de corto
plazo se han ajustado paulatinamente a la
baja. Asimismo, la fortaleza mostrada por
el tipo de cambio es un elemento de vital
importancia para frenar las presiones in
flacionarias. Finalmente, hay que recordar
que el Banxico se adelantó al ciclo alcista
de la tasa de interés respecto a EU, así que
un desacoplamiento no implicaría disrup
ciones importantes.

En contra de que se anticipe el ciclo
bajista de la tasa, está, en primer lugar, el
hecho de que buena parte de la menor in
flación está asociada a los componentes

más volátiles como son los bienes agre 
pecuarios y los energéticos, en tanto que
la inflación subyacente (un indicador más
fiel de la tendencia de la inflación) sigue
presentando altas tasas de crecimiento
anual y resistencia a descender, princi
palmente, en los rubros de mercancías
alimenticias y servicios (10.7% y 6.6%,
respectivamente). Éste es, quizá, el prin
cipal factor que limita una posible baja de
la tasa en el muy corto plazo.

Otro elemento que afecta la lucha cor
tra la inflación es que bajar la tasa en Mé
xico cuando sigue subiendo en Estados
Unidos reduce el diferencial entre ambas

promoviendo mayor presión sobre el tipo
de cambio y, por tanto, sobre la inflación.
Finalmente, de acuerdo con algunos indi
cadores de empleo y producción, el des
empeño de la economía real ha sido, hasta
ahora, resiliente a los aumentos de la tasa,
lo que favorece una postura monetaria
restrictiva.

En consecuencia, y teniendo siempre
en cuenta que el mandato primordial del
Banxico es lograr la estabilidad de precios,
el balance se inclina claramente hacia la

prudencia. Los riesgos actuales no son
menores. Por lo tanto, estimo que el lla
mado "periodo prolongado" sugerido por
el Banxico para mantener la tasa en su
nivel actual se extenderá hasta noviem

bre, cuando iniciaría el ciclo de bajas, el
consenso de analistas estima que esto
será en diciembre.

Fecha: 12/07/2023

Página: 21

Area cm2: 268

1 / 1

Columnas Económicas

Brújula económica / Joel Virgen Rojano

Joel Virgen Rojano

Costo: 38,096

Página 3 de 9



Transformar los modelos económicos a nivel global se ha conver
tido en una tarea impulsada por diversos corporativos, a fin de

abonar a los Objetivos de Desarrollo Sostenible creados por la ONU
para resguardar el futuro de las nuevas generaciones.

El cambio de paradigma tiene que ver con
incorporar valores ambientales y sociales a la
operación de las compañías, por lo que fondos de
inversión también promueven su integración a
las actividades del día a día. En este sentido, pro
yectos como el propuesto por Chop Valué crecen a
ritmos constantes. La empresa apenas tiene ocho
meses de instalarse en México bajo el liderazgo de
Arturo Katz, y ya suma alianzas con más de 200
restaurantes japoneses, lugares de donde obtie
ne los insumos para dar nueva vida a palitos de
bambú, al convertirlos en muebles y otros artícu
los de utilidad.

Entre los lazos con los que cuenta figuran
exponentes de la talla de Izakaya Sushi, de Ella
Umali; Moshi Moshi, de Grupo MYT y El Japonez,
de Grupo Gastronómico Sinestesia, por mencio
nar algunos, además de la reciente prueba piloto
en cuatro de las sucursales de Sushi Itto, propie
dad de CMR, compañía que opera a marcas como
Chili's, Red Lobster y Olive Garden.

Sus procesos no sólo involucran a manos
mexicanas para lograr cambios locales con impac
to mundial, ya que también abren la oportunidad
a emprendedores que busquen sumarse a la pro
puesta de economía circular con una inversión de
sólo 6 millones de pesos, pues opera a modo de

franquicia asistida o "llave en mano" con miras a
abrir microfábricas en Monterrey, Nuevo Laredo,
Los Cabos, Ciudad de México, Guadalajara, Mexi
cali, Puebla y Mérida. El horizonte para Chop Valué
es más que prometedor, no lo comento únicamen
te porque se espera que las franquicias crezcan
10% en el país durante 2023, ya que su visión
verde se amplía cada vez más, pues ha comenza
do a captar palitos de café y brocheta para realizar
labores de composta.
Sustentabilidad sobre ruedas. En materia de

vehículos pesados, la transformación a tecnolo
gías verdes es fundamental hacia el futuro de las

nuevas generaciones. En ese sentido, destaca que
la Asociación Nacional de Productores de Auto

buses, Camiones y Tractocamiones (ANPACT),
de Miguel Elizalde, y la Industria Nacional de
Autopartes (INA), de Francisco Nicolás González,
unieron esfuerzos para fomentar la movilidad
sustentable y celebraron el "Convenio de colabo
ración de acciones en favor de la promoción de la
producción de vehículos pesados cero emisiones
en México". Esta iniciativa implica trabajar en la
identificación de necesidades tanto en la cadena

de proveeduría como mercado interno, compartir
información estadística relevante y elaborar un

plan estratégico para fortificar el marco regulato
rio y vinculaciones con las autoridades.

Tecate con Rayadas. Tecate da apuesta por las
mujeres, por ello se convierte en la empresa que
apuesta con su patrocinio a un equipo de fútbol
femenil, las Rayadas, lo que marca un paso im
portante para promover la igualdad de género
en el deporte al apoyar activamente el talento de
las deportistas y contribuir, así, al crecimiento y
al reconocimiento del fútbol femenil en México.

Este espaldarazo demuestra el firme compromi
so de esta empresa para impulsar la Liga BBVA
MX Femenil, respaldar a las mujeres deportistas
y contribuir a la igualdad de género en el ámbito
futbolístico. Este deporte ha ganado una gran po
pularidad en los últimos años. La Liga BBVA MX
Femenil se creó en el 2017 y, desde entonces, las
jugadoras mexicanas han brillado tanto a nivel
nacional como internacional, inspirando a una
nueva generación de personas jóvenes atletas y
aficionadas.

Voz en off. La Profeco, que encabeza Ricardo She
ffield, debe poner orden en su lista "dónde hacer
el súper más barato", porque resulta que muchas
tiendas de este sector ahora están tomando como

referencia este ejercicio para hacerse de publici

Fecha: 12/07/2023

Página: 20

Area cm2: 291

1 / 2

Columnas Económicas

Split financiero

Julio Pilotzi

Costo: 41,365

Página 4 de 9



dad, pero lo hacen de manera errónea y engañosa.
Así que, esta semana, nos amanecimos con

el dato de que Walmart de México es el sitio más
caro para hacer su supermercado, siendo Soria
na el más barato, aun cuando Chedraui diga lo
contrario...
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El fin de semana pasado un muy activo grupo de ciudada
nos atajó en seco ei intento de rellenar el hermoso Estero

de Chaak uno de los afluentes que alimentan a la también
espectacular Laguna de Bacalar para tender un puente en la
construcción del Tramo 6 del Tren Maya, a cargo del general
David Lozano Águila.

He sido testigo de la intensidad de los diá
logos y discusiones en un chat que se creó ex
profeso para discutir el destino de ese estero,
pero también de los impactos que al ecosis
tema y medios de vida tendrá el Tren Maya.
Independientemente de lo diverso y hasta
controvertido de una suerte de asamblea

digital de casi 24 horas al día, se trata de un
auténtico ejercicio ciudadano.

Y ello exhibe que Fonatur, encargado
hasta diciembre próximo a Javier May, hizo
consultas deficientes y con audiencias "a
modo" para justificar acción es lesivas contra
el hábitat de la región. Y por eso se le salió de
control la situación.

¿Sepodráarticularuna respuesta ciudadan a
integrada en Chetumal, Bacalar y municipios
aledaños ante los abusos ambientales que se
cometen en nombre de un progreso incierto?
Hay quienes han llamado a declarar a Bacalar
como una Zona Natural Protegida con todas las
restricciones que implica para la actividad hu
mana; hay quienes reclaman el equilibrio entre
sustentabilidad ambiental como la económica.

En tanto, el sector empresarial también
se pronuncia. Wilma Contreras, que repre
senta el CCE estatal, Osmany Palomo, al
frente de Aliarse Quintana Roo Zona Sur, y
Marcial Cervera, por Canacintra, solicitan
la participación de expertos ambientalistas
para determinar la manera de proceder en
un entorno frágil, pero que por desgracia
lleva décadas de ser impactado por un crecí 
miento desordenado.

Ello implica que también fueron def
cientes las evaluaciones de la Semarnat, a
cargo de María Luisa Albores.

Estamos ante el primer gran freno ciu
dadano (luego de 10 amparos violados por
el decreto presidencial de "proyectos priori
tarios") al Tren Maya. Y ese freno tendrá un
evento emotivo y muy definitorio el sábado
15 de julio en Bacalar, Día Internacional de los
Estromatolitos, los primeros seres vivos sobre
la tierra y que originaron el oxígeno sobre el
planeta.

El mundo ya mira lo que sucede en la
península.
Remoción y Chupasangres. A los expe
dientes oscuros que se ciernen sobre una
noble institución como es el Instituto Mexi

cano del Seguro Social, están las denuncias
del personal acosado por la doctora Karla
Adriana Espinosa Bautista, titular de la Coor
dinación de Planeación de Servicios Médicos

de Apoyo, es quien los hostiga y despide al
personal que no da espacio a la operación de
proveedores externos de servicios integrales
conocido como El Cartel de los Chupasan
gre. Al menos cuatro jefes de área han sido
removidos. Espinosa Bautista presume que
debe su cargo al director de Administración
del instituto, Borsalino González Andrade,
Ya le cuento detalles.

Haven Cancún, en litigio. Inicia el perio
do vacacional de verano durante el cual se

estima que Cancún reciba semanalmente
150 mil turistas nacionales e internacio

nales, por lo que resalta el expediente del
lujoso Hotel Haven Riviera Cancún, clau
surado hace casi tres meses por la Fiscalía
de Quintana Roo pues fue construido de
manera ilegal por el empresario español

Juan Llull, quien invadió un predio de más
de 40 hectáreas que no es de su propiedad
y que pertenece —como ha sido reconoci
do en reiteradas ocasiones por la autori
dad— a la familia del fallecido empresario
mexicano Sergio Herrera. Sin embargo,
violentando las acciones jurídicas en su
contra, a través de Promotora Rancho San

Miguel, empresa bajo la que Llull opera
en México, hoy Hotel Haven está abierto
al público como si no pasara nada. A ver si
con la llegada de Raciel López como titular
de la Fiscalía del estado, meten a los espa
ñoles en cintura.

Bajas en Nafin; sigue el desorden. Más
novedades en el desorden administrativo

que es Nacional Financiera, dirigida por Luis
Antonio Ramírez Pineda: resulta que desti
tuyeron a la directora de Recursos Humanos,
Martha Irasema Uriarte Hernández, y aun
cuando la liquidaron generosamente pese
que la defenestran por omisiones en el ma
nejo de pagos de nómina e impuestos, fue
recontratada como subdirectora de Segui
miento Presupuestal. Y eso es lo de menos:
su jefa, Paulina Moreno, sigue haciendo de
las suyas acosando a la dirigencia sindical de
ese banco de desarrollo, ayudada ahora por
la nueva responsable de relaciones laborales
Adriana Castro Brito. La firma de la casa: so

berbia e incapacidad.

López impulsa a Taboada. Por cierto, fue
ron cientos, quizá miles, las expresiones
de apoyo que el alcalde de la Benito Juárez,
Santiago Taboada, recibió de ciudadanos
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y activistas capitalinos luego de que López
Obrador lo "destapara" para contender por el
Gobierno de la CDMX. Sin duda, el mejor jefe
de campa ña para la oposición está en Palacio
Nacional.
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POR ARTURO DAMMARNAL

La inflación, que es la pérdida en
el poder adquisitivo del dinero,

de tal manera que con la misma can
tidad, al paso del tiempo, se compra
una menor cantidad de los mismos

satisfactores, reduciéndose el bien
estar, que depende, entre otras cosas,
de la cantidad de bienes y servicios de
los que se dispone, ha venido bajan
do, acercándose a la meta establecida
por el Banco de México (Banxico), lo
cual quiere decir que, al paso de los
meses, la pérdida en el poder adquisi
tivo del dinero ha sido menor.
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Fue en septiembre del año pasado cuando, en 8.70 por
ciento, se alcanzó la mayor inflación anual en lo que va del
siglo XXI (desde que se calcula con la actual metodología el
máximo histórico se alcanzó en febrero de 1988,179.73 por
ciento, y el mínimo en diciembre de 2015,2.13 por ciento.).
Entre febrero y junio pasados se sumaron cinco meses de
inflación a la baja, 7.91 en enero y 5.06 en junio, y según el
promedio de las 36 respuestas recibidas por el Banxico en
la encuesta de junio sobre las expectativas de los especialis
tas en economía del sector privado, terminaremos2023con
inflación del 4.70 por ciento (5.48 según la expectativa más
pesimista, 4.09 según la más optimista), todo ello según el
comportamiento esperado del índice Nacional de Precios
al Consumidor (INPC), que se calcula a partir del compor
tamiento de los precios de 299 productos genéricos (por
ejemplo: sopas de pasta), que incluye 120,454 bienes y ser
vicios específicos (por ejemplo: sopa de pasta marca Pastina,
fideo, 200gramos).

Además de la inflación calculada por el comportamien
to del INPC, el INEGI calcula la inflación de la Canasta de
Consumo Mínimo, que da seguimiento a los precios de
los 176 bienes y servicios de la canasta alimentaria y no
alimentaria del Consejo Nacional para la Evaluación de la
Política de Desanollo Social, productos que son, para decir
lo de alguna manera, "lo más básico de lo básico", aquellos
de los que nadie debe carecer porque afecta la satisfacción
de sus necesidades básicas, inflación de la Canasta de Con
sumo Mínimo que, hasta junio, siempre estuvo por arriba
de la inflación del INPC, afectando más a quienes menos
tienen y destinan una mayor proporción de su ingreso a la
compra de bienes y servicios básicos, que en México es, más
o menos, 44 por ciento de la población, que sobrevive en
condición de pobreza.

En el primer semestre la inflación promedio del INPC
fue 6.29 por ciento. La de la Canasta de Consumo Mínimo
6.87, y entre enero y mayo fue mayor que la primera, lo
que cambió en junio, cuando ésta fue 4.95 y aquella 5.06,
apuntando en la dirección correcta. Esta tendencia, ¿se
mantendrá?

Sumamos ya cinco meses, de febrero a junio, con la
inflación a la baja, acercándose a la meta del Banxico, que
es 3 por ciento, más menos un punto porcentual, meta que,
según el mismo banco central, iba a alcanzarse, en 3.7 por
ciento promedio mensual, en el segundo trimestre de este
año, algo que ya no sucedió. Entonces, ¿para cuándo?

Ylo más importante, ¿debe tener el Banxico metas de in
flación? ¿Debe estar a favor de la pérdida en el poder adquisi
tivo de nuestro dinero, y por lo tanto de nuestro trabajo? No.
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NOTA DE MOODY'S

Infonavit sube a nivel

máximo en hipotecas
Tras labajaque Moody's dio al
Instituto Nacional del Fondo

de Vivienda para los Trabaja
dores (Infonavit) por larecla
sificación de cartera en 2020,
ahora la misma calificadora
dio su máxima calificación

al Instituto, escala SQlmx
(Fuerte), gracias a su tasa de
crecimiento anual e inversión
en sistemas de cobranza, en
tre otros.

ESCALAFÓN KANTAR

Lala ya es la quinta

mejor marca en AL
De acuerdo con el ranking
Brand Footprint de Kantar,
que mide preferencias de con
sumo bajo el método Consu
mer Reach Points, la produc
tora láctea Lala, que preside
Eduardo Tricio, es la segun
da de mayor preferencia en
México y la quinta mejor reci
bida por los consumidores en
América Latina. Analizaron 5
mil 325 marcas en 14 países.
DARAN PRUERAS

BBVA y Salud Digna,
contra cáncer y VPH
En lo que resta de 2023, el ban
co BBVA, que lleva Eduardo

Osuna, y los laboratorios Salud
Digna, que preside Jesús Viz
carra, promoverán más de 500
mil pruebas gratis de papani
colaouy detección del virus del
papiloma humano para quien
las solicite. El objetivo es com
batir la alta tasa de mortalidad

por cáncer cervicouterino.
IP RECONOCE DlALOCO

Aplazan eliminación
de normas en salud
La Confederación de Cámaras
Industriales (Concamin) reco
noció la "apertura al diálogo"
del Comité Consultivo Nacio
nal de Normalización de Salud

Públi ca, que acordó un periodo

de "análisis y reflexión" sobre
la cancelación de 35 Normas
Oficiales en salud. Realizarán

foros con expertos.
VENDEN PANEL

fVielsen y (ÍI1\ logran
la fusión estratégica
La investigadora de mercados
Nielsen que lidera Jim Peck,
y su similar GfK, que dirige
Lars Nordmark, crearon con
su fusión la principal empresa
global de inteligencia del con
sumidor, mercado omnicanal,
inteligencia empresarial y aná
lisis predictivo. Para lograrlo se
vendió el negocio del Panel de
Consumidores en Europa.
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Crisis en Mazatlán

yTopolobampo

T?
j n el Puerto de Topolobampo se

1 instrumentaron reglas absur
.I! das para entrar y abordar los fe
rris hacia La Paz, por instrucciones del titular
Carlos Meraz Zavala. Apartir de esta sema
na se exigió a los pasajeros, turistas y viajeros
de negocios que ingresen a los patios y mue
lles con cascoy botas industriales o no podrán
subir o baj ar de los barcos.
En ningún puerto del mundo se aplica esta

insensatez. Además, los usuarios tienen que
pagar a los guardias de seguridad para acceder
al recinto desde 200 pesos si están registrados
en el Sistema Puerto Inteligente Seguro (PIS)
hasta 500 pesos si es visitante ocasional.
Hay problemas de demoras y los buques

permanecen fondeados más tiempo del pre
visto, con las pérdidas económicas conse
cuentes; claro, se abrió la puerta a posibles ac
tos de corrupción por desconocimiento del
requisito. El titular de Marina, almirante Ra
fael OjedaDurán, tendrá que tomar decisio
nes al respecto porque el tema puede ir contra
el Código Internacional para la Seguridad de
los Buques e Instalaciones Portuarias del que
forman parte todos los puertos de México.
Se afectó incluso la reputación del puerto.

Aunque no lo crea, no hay ningún aviso visi
ble ni oficio por escrito. Entre enero y mayo
se atendieron 355 ferris, una caída de 4.6 por
ciento respecto al mismo periodo del año pa
sado según Semar; cada embarcación traslada

alrededor de 100 coches y900 pasaj eros.

Cuarto de junto
El ayuntamiento de Mazatlán, que encabeza
Edgar González Zataráin, enfrenta 2 mil
629 demandas en materias administrativa,
laboral, de amparo, civil, acciones colectivas
y agrarias por alrededor de 544 millones de
pesos. Ya se tienen laudos perdidos de admi
nistraciones pasadas equivalentes a 200 mi
llones, y organizaciones civiles locales denun
ciaron que esto se debe a la implementación
de prácticas resarcitorias más que punitivas
por posible tráfico de influencias y enrique
cimiento ilícito. Uno de los demandantes es
Martín Humberto Juárez, que representa
en los litigios a Grupo Casamar, socio de Me
lecio Montoya, tesorero municipal de Ma
zatlán en la empresa MSG Consultores, lo que
provoca suspicacias, ya que esta empresa tu
vo resoluciones favorables contra el ayunta
miento. Algunas fueron expedidas por Jesús
David Guevara, magistrado de la Sala Re
gional Sur del Tribunal de Justicia del Estado
de Sinaloa; su ex secretaria, Adda Sarahí, es
ahora secretaria del ayuntamiento y respon
sable legal del municipio de González Zata
ráin. Las agrupaciones civiles afirman que
hay conflicto de interés y recuerdan que en la
administración pasada inexplicablemente se
pagaron 146 millones de pesos a Grupo Ahre
por una demanda que j amás se atendió, y Cie
lo Rosas, jefa de asuntos jurídicos del ayunta
miento, se integró como abogada corporativa
en la empresa en abril de 2022.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Caen 30.8% precios de
servicios telecom: TCIU
Julio BritoA.

juliobrito@cronica.com.mx

Una década ha transcurrido desde la promulgación
de la Reforma Constitucional de Telecomunica

ciones de junio de 2013 y es manifiesto un des
censo significativo de los precios de los servicios.

De acuerdo con el índice Nacional de Precios
al Consumidor (INPC) en su Componente de Comunicaciones,
elaborado por el INEGI, entre junio de 2013 y mayo de 2023,
la baja de precios alcanza 30.8% de manera acumulada en
términos nominales. En el mismo periodo, que la inflación ge
neral de los bienes y servicios de la economía mexicana fue
de 56.9%, concluyen The Competitive Intelligence Unit, que
dirige Ernesto Piedras.
Esto implica que en tér

minos reales, es decir, des
contando la inflación acu

mulada, la reducción de precios ha sido mayor, al alcanzar
055.9%. El mayor descenso se registra en el segmento de te
lecomunicaciones móviles, al registrar una caída de 048.7%
en términos nominales y de 067.3% en términos reales.

Todos los demás componentes de servicios de telecomuni
caciones registran disminuciones en los precios medidos en
términos reales. En el caso de internet es de 024.6% y de TV
de paga de 018.3%, en la década comprendida entre junio
de 2013 y mayo de 2023.

En perspectiva internacional, previamente México era el
país más caro de la Organización para la Cooperación y el De
sarrollo Económicos (OCDE) y uno de los más caros de todo el
mundo. A la fecha, se ubica entre los 6 países con la mayor caí
da de precios de referida organización, en términos del Indice
de Precios al Consumidor del Sector de las Telecomunicaciones.

La Unión Internacional de Telecomunicaciones (ITU por sus

siglas en ingles) ubica a México entre los países con menor pre
cio promedio de la banda ancha fija (BAF) con un nivel de 31
dólares PPA en la región de Latinoamérica, tan solo por arri
ba de Costa Rica ($28 dólares) y de Puerto Rico (27 dólares).

Determinaciones legislativas y regulatorias como la fijación
tarifas de interconexión asimétricas, la prohibición de discri
minación de precios dentro y fuera de las redes de origen, así
como la eliminación de la larga distancia y el roaming nacio
nal abonaron significativamente a esta caída de precios y mejor
posicionamiento en la métrica internacional, finalizan TCIU.

CAIDA

Pemex, que dirige Octavio Romero verá mermada su pro
ducción de crudo en unos 100 mil barriles por día (bpd)
hasta inicios de agosto, cuando estima restituirla por com
pleto tras un aparatoso incendio el viernes pasado en un
centro de procesamiento de gas en aguas del Golfo de Mé
xico. La petrolera estatal, que produce actualmente cer
ca de 1.6 millón de bpd de
petróleo, dijo que tuvo una
pérdida de producción de
700 mil barriles el día del

incidente «porque cerraron prácticamente todos ios pozos
de la zona», pero que el sábado ya se habían recuperado
600,000 barriles por día.

De acuerdo a información de Reuters revertir por completo
la pérdida solo será posible a inicios de agosto, lo que mien
tras tanto impactará la producción total de los campos costa
afuera, de donde la endeudada Pemex extrae la mayor parte
de su producción de hidrocarburos»
IIU: México con menores

tarifas en banda fija
Pemex dejará de producir
100 mil barriles diarios
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Santander, los mejores
reportes trimestrales

Inicia la entrega de los reportes trimestrales del se
gundo trimestre de las empresas que cotizan en la
BMV que dirige José Oriol Bosch, y el equipo de análi
sis de Santander compartió sus estimaciones de ven
tas, Ebitda y ganancias de un grupo de compañías.
Anticipó que el promedio ponderado de ventas cre
cería 11% anual en pesos, y hasta 25% en términos de
dólares, urta proyección más optimista del promedio
de Bloomberg de 8% anual en pesos, y de 25% en dó
lares, respectivamente, aunque sería una leve des
aceleración respecto a los resultados del primer tri
mestre del año cuando el promedio ponderado anual
de ventas fue de 11%. Santander destacó que en la pri
mera línea el mayor crecimiento seria para los ban
cos, es decir, Banorte, Regional, Inbursa, y Bajío,
mientras que anticipa que sólo Orbia y Volaris, re
porten bajas en sus ventas en términos de pesos,
afectados negativamente por la apreciación cambia
ría de 15% en términos anuales. Además, explicó que
algunas de sus estimaciones podrían ser algo opti
mistas para algunas empresas que reportan en per
sos, pero con operaciones relevantes en Estados Uni
dos el efecto cambíario, y algunos ejemplos serían
Bimbo, Arca Continental y Cuervo.

Para el Ebitda, Santander anticipó un avance pro
medio ponderado anual de 10% en pesos, y de 24% en
dólares, y explicó que la estimación anual de 10% im
plicaría una aceleración en comparación con el pri
mer trimestre cuando se reportó un crecimiento
anual de 8%, y respecto al consenso de Bloomberg de
un crecimiento anual de 6% en pesos. Esperamos que

Volaris, OMA y Grupo México registren el mayor cre
cimiento anual de Ebitda en el segundo trimestre,
mientras que Orbia y Cemex podría reportar poten
cialmente una disminución en términos de pesos.

VACACIONES DEL TERROR

Inicia el periodo vacacional de verano y se estima
que Cancún recibiría semanalmente 150 mil turistas
nacionales e internacionales, por ello es importante
revisar el expediente del Hotel Haven Riviera Cancún
el cual fue clausurado hace casi tres meses por la Fis
calía de Quintana Roo. El problema radica en que di
cho hotel de lujo fue construido de manera ilegal por
el empresario de origen español luán Llull invadien
do un predio de más de 40 hectáreas que no es de su
propiedad y pertenece como ha sido reconocido en
reiteradas ocasiones por la autoridad a la familia del
fallecido empresario mexicano Sergio Herrera. La
clausura del hotel reconoce la propiedad del predio
en cuestión por parte de la familia mexicana, sin em
bargo. violentando las acciones jurídicas en su
contra, a través de Promotora Rancho San Miguel,
empresa bajo la que Llull opera sus negocios en Mé
xico, hoy el Hotel Haven opera con toda normalidad
como si no pasara nada en detrimento de la familia
Herrera. Con la reciente llegada de Raciel López como
titular de la Fiscalía del estado, se anticipa que por fin
meterán a los españoles en cintura.

(Srobertoah
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Incendio en Nohoch Alfa
¿Ahora qué?

El accidente en la plataforma petrolera de Nohoch Alfa
en la Sonda de Campeche no puede ser hecho a un lado
simplemente. La infraestructura es propiedad de Pemex
en su totalidad, su valor económico puede ser de hasta
500 millones de dólares, una plataforma pequeña vale
hasta unos 70 u 80 millones de dólares, la plataforma es
un enlace de un sistema más grande que para estos mo
mentos ya debe de estar operando parcialmente.

Hasta donde sabemos, todo empezó con una explo
sión en el área de compresores, por un probable defecto
en una conexión de gas natural. Nohoch Alfa estaba me
tido en un proceso de recuperación secundaria por medio
de la inyección de gas natural al yacimiento, básicamen
te querían sacar mucho más petróleo, recuperando la
cuenca que contiene el hidrocarburo.

La idea del plan de negocios de Pemex es que todos los
campos petroleros que parecen agotados sean explota
dos de nueva cuenta.

El saldo fue bastante menor de lo esperado ya que en
el momento del accidente en el centro de proceso se en
contraban 328 trabajadores. Los muertos y el desapare
cido son de Cotemar; Pemex. por su parte, hablaba de
seis lesionados en total. Los muertos se llaman Alejandro
Hernández y Juan Nolasco, hasta este lunes se seguía
buscando a uno más. Los trabajadores estaban realizan
do labores de mantenimiento y una linea de gas se separó
y se desató el infierno.

Si bien Pemex habló inicialmente de un conato de in

cendio, las llamas alcanzaron temperaturas extraordina
rias y, pese a que se activó el sistema de paro de emer
gencia, esta medida fue insuficiente para evitar el daño

Las temperaturas alcanzadas al interior del módulo de
Pemex torcieron toda la estructura, literalmente quedó
doblada sobre uno de los costados. La evaluación de los

seguros la va a dar, nos dicen, como una pérdida total.
El incendio provocó que se dejaran de producir 700

mil barriles de crudo ya que por seguridad se cerraron
todos los pozos de la zona, sin embargo, solo 24 horas
después, y una vez controlado el accidente, ya se había
reactivado la extracción de hasta 600 mil barriles.

La Región Marina Noreste está conformada por el Ac
tivo de Producción Cantarell y el de KuMaloobZaap, y
concentra 45% de todo el aceite que produce la petrolera.
La actividad en esa región es sui generis, dado que la zona
tiene los campos maduros más grandes, pero también, los
que declinan más en su producción, por lo que se imple 
mentan nuevas técnicas para extraer el producto.
BUZOS

¿Se quiere asustar? Bueno, el Centro Nacional de
Control de Energía informó el 24 de mayo pasado sobre
las condiciones operativas del Sistema Interconectado
Nacional, o sea, la red eléctrica, ya que a las 00:54 horas
del 24 de mayo de 2023, la Gerencia de Control Regional
Oriental se declara en Estado Operativo de Alerta en la
Compuerta Zona Poza Rica para soportar la contingen
cia sencilla más severa, debido a indisponibilidad de
Generación en Laguna Verde U1 y U2. Así es, hay pro
blemas en la única central nuclear del país ¿Ya lo saben
en Estados Unidos?

@luiscarrujos
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La terminal de Hutchison Ports en Baja California
ha experimentado un crecimiento de 200 por ciento
en manejo de carga vía contenedores desde 2014

medida que avanzamos hacia la mitad
de 2023, año previsto para la inversión y
el desarrollo de proyectos portuarios en
América Latina, vale la pena destacar la
contribución clave de Hutchison Ports en el

progreso de esta industria en México,ya que
de acuerdo con datos de la Coordinación

Nacional de Puertos y Marina Mercante, la actividad portuaria
mexicana es responsable de generar más de 1.5 millones de
empleos y representa 2.9 por ciento de la población econó
micamente activa de nuestro país, lo que sin duda resalta su
importancia económica.

Hutchison Ports, con Jorge Magno Lecona al mando en
América Latina y el Caribe, es un claro ejemplo de inversión y
crecimiento en la industria portuaria. La empresa ha hecho
inversiones significativas; por ejemplo, el mes pasado, la firma
anunció dos mil 300 millones de pesos para la ampliación de
su terminal en el puerto de Ensenada.

Con ello, Hutchison Ports EIT busca incrementar con
siderablemente su capacidad operativa para responder al
aumento en la demanda de carga contenerizada en la región.
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Y es que, como ejemplo de eficiencia,
la terminal de Hutchison Ports en

Baja California ha experimentado un
crecimiento de 200 por ciento en el
manejo de carga vía contenedores
desde 2014, pasando de 145 mil TEU
(contenedores de 20 pies] a 444 mil
TEU en 2022. Este crecimiento ha

llevado a la actualización de su plan
maestro para la Terminal de Usos

Múltiples (TUM) de EIT, incluyendo la construcción de 300
metros adicionales de muelle, 4.0 hectáreas adicionales
de patio de contenedores y 80 metros de muro deflector de
oleaje, entre otros.

Pero no solo es el crecimiento en Ensenada, también, la
calidad de operación de HPH México se ha trasladado a otras
latitudes. Tal es el caso de la terminal de contenedores de la

empresa en el puerto de Lázaro Cárdenas, Michoacán, que no
hace más que romper récords. El 12 de junio, la firma superó
todas las expectativas al entregar 804 contenedores en un
solo día, lo que representa un crecimiento ele más de 60 por
ciento en las últimas cuatro semanas en el número de cajas
de importación llenas,y un cumplimiento de entregas de más
de 85 por ciento en menos de dos horas. Sin duda, el progreso
sostenido de Hutchison Ports refuerza su papel fundamental
en el crecimiento de la industria portuaria mexicana.

NOMBRAMIENTO

a plataforma de movilidad Cabify está tomando medidas
importantes para fortalecer su operación en nuestro país.
El nombramiento de Pedro Beraza como gerente general
muestra el compromiso de la compañía para mejorar la ex
periencia operativa y la calidad del servicio en México. Ade
más, la inversión que realiza dentro del mercado nacional y
la planificada a nivel regional demuestran la responsabilidad
de la firma con el desarrollo de nuevas tecnologías y servicios
inovadores para fortalecer la movilidad.

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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Fue muy claro al decir que el actual gobierno no
logró establecer una comunicación fluida con los
empresarios, que esa fue una debilidad

yer por la mañana el aspirante a la candida
presidencial de Morena Adán Augusto

López Hernández visitó las instalaciones
de Heraldo Media Groupy sostuvo un en
cuentro con sus periodistas. El exsecre
tario cíe gobernación se dio tiempo para
responder todos los cuestionamientos e

hizo gala de confianza y seguridad en su posición actual como
participante del proceso interno de su partido.

Pregunté a Adán Augusto cómo era su relación con los
empresarios y qué detecta les preocupa. Respondió que, en
su posición anterior, durante año y medio, tuvo oportunidad
de establecer lazos con el sector empresarial y que logró una
amplia interlocución con empresarios nacionalesy extranjeros.

Adán Augusto fue muy claro al decir que el actual gobierno
no logró establecer una comunicación fluida con ios empre
sarios, que esa fue una debilidad, que ya no hay tiempo de
corregiry que en el futuro habrá que recomponer el diálogo.

A ese respecto relató que él está muy bien posicionado,
pues como secretario sostuvo reuniones con empresarios de
todas las industrias. Relató sus encuentros con inversionistas

ele Jalisco y c!e Nuevo León, y también
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ejemplificó que auxilió en temas clave
donde el sector empresarial estaba
fuertemente involucrado, como en
el caso de las concesiones de agua
en el norte del país.

También le pregunté al exsecre
tario si confía en que el presidente
Andrés Manuel López Obrador se
mantenga ajeno a la actividad po

tica una vez que termine su sexenio. Respondió con gran
confianza que sí, que conoce muy bien a AMLOy queasíserá:
no se involucrará más.

Adán Augusto señaló también que el Presidente no tiene
favorito ni favorita, y que el proceso interno de Morena está
sólidamente diseñado con sus urnas selladas y las encues
tacloras espejo siendo insaculadas para su selección, lo que
todos los aspirantes han aceptado y firmado. Subrayó que
tiene muy buena relación con los otros aspirantes y los fue
nombrando uno a uno en su cercanía personal.

El exsecretario de gobernación aseguró que, en caso ele
no resultar ganador de la encuesta, no aceptaría ningún
cargo que ya ha tenido. Esto automáticamente lo descarta
para convertirse en legislaclory para varios cargos más que
ya ha ostentado en el pasado. Dijo que su visita a municipios
ha sido la más amplia y que la gente lo está recibiendo con
particular entusiasmo.

LANDSTEINER SCIENTIFIC

El juez Saúl Martínez aprobó ayer el convenio concursa! de
I anesteiner Scientific con sus acreedores, permitiendo a la
empresa que dirige Miguel Granados mantenerse operativa
y preservar sus 750 empleos. Durante el concurso mercantil
el conciliador del Ifecom Gerardo Sierra fue muy relevante, lo
mismo que el director genera lele Bancomext, Luis Ramírez.
A su vez Francisco Cano, director general de BID Capital,
egará como socio de la empresa. Sí.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
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El campo petrolero Platao ele Pemex, en Tabaseo,
inició su producción anticipada. Es un yacimiento
con 40 millones de petróleo crudo equivalente

n tema qus ocupa a la industria de vehículos
pesados es el compromiso con el planeta
y sus ecosistemas, ante la evidencia cada
vez mayor cíel cambio climático.

Así lo demuestran la Asociación Nacio

nal de Productores de Autobuses, Camiones
yTractocamiones (ANPACT)y la Industria

Nacional de Autopartes (lNA), que con las firmas ele sus pre
sidentes Miguel Elizalde y Francisco Nicolás González,
respectivamente, han puesto en marcha un convenio de
colaboración cuya meta es crear un equipo de trabajo para dar
mayor empuje a la Promoción déla Producción de Vehículos
Pesados Cero Emisiones en México.

Entre los compromisos figura el intercambio de informa
ción para realizar estimaciones hacia 2030, robustecimiento
conjunto del marco reguiatorio, coordinación con autoridades
estratégicas, elaboración de un plan que incluya reciclaje y
disposición de baterías, así como impulso a infraestructura
de carga, también mediante un proyecto que considere las
necesidades del mercado interno. El proyecto es relevante de
cara a la necesidad de acelerarla renovación cleflota con uni

dades de menor impacto ambiental.
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LA RUTA DEL DINERO

En el ambiente de la abogacía se
sigue comentando el numerito que
hizo la ex presidenta de la Barra Mexi
cana, Colegio de Abogados, Claudia
de Buen, el pasado viernes. Resulta
que después de cuatro meses de
haber dejado el cargo renunció pú

blicamente aduciendo discriminación de los expresidentes
al no ser invitada a una reunión, no obstante que ella misma
previamente, y por escrito, se había desmarcaclo de la misma,
.ogró sus cinco minutos de fama atacando a la Institución
que presidió. Ahora en el gremio se preguntan de la abruma
dora difusión mediática que se atribuye al apoyo de una de
as corcho/otas en el entendido que la Barra de Abogados ha
defendido la independencia del Poder Judicial. La realidad es
que, en la Barra Mexicana, Colegio de Abogados cerraron filas
en torno a su actual presidente, VíctorOléa... El campo Platao,
en Tabaseo, es un yacimiento con 40 millones de petróleo
crudo equivalente que resulta clave para Pemex, que lleva
Octavio Romero Oropeza, para que alcance sus metas de
producción rumbo a 2024. La empresa productiva del Estado
ha Iniciado su producción temprana, es decir, a pesar de que
su descubrimiento se dio en abril pasado, el pozo exploratorio
ya está aportando a la producción de Pemex. El tiempo para
la petrolera es oro negro, y de acuerdo con el directivo este
es un claro ejemplo cíe la producción temprana y lo rápido
que están ejecutando sus planes y desarrollos cíe extracción,
luego que se trata de uno cíe los nuevos campos que se están
incorporando a la cartera de Pemexy se estima que en cosa de
tres meses aportará más c!e tres mil barriles de aceite. ¿Será?...
Ya que hablamos c!e zonas de extracción c!e crudo, ayer es
tuvo ClaudiaSheinbaum en Ciudad del Carmen, Campeche,
donde se reunió con familias de trabajadores petroleros para
escuchar sus necesidades en la parte económica y social.

¦ i

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Incendio en Nohoch
Alfa ¿Ahora qué?

El accidente en la plataforma petrole
ra de Nohoch Alfa en la Sonda de Campeche
no puede ser hecho a un lado simplemente.

La infraestructura es propiedad de Pemex en su
totalidad, su valor económico puede ser de hasta 500
millones de dólares, una plataforma pequeña vale
hasta unos 70 u 80 millones de dólares, la plataforma
es un enlace de un sistema más grande que para estos
momentos ya debe de estar operando parcialmente.

Hasta donde sabemos, todo empezó con una explo
sión en el área de compresores, por un probable detec
to en una conexión de gas natural. Nohoch Alfa estaba
metido en un proceso de recuperación secundaria por
medio de la inyección de gas natural al yacimiento,
básicamente querían sacar mucho más petróleo, recu
perando la cuenca que contiene el hidrocarburo.

La idea del plan de negocios de Pemex es que to
dos los campos petroleros que parecen agotados sean
explotados de nueva cuenta.

El saldo fue bastante menor de lo esperado ya que
en el momento del accidente en el centro de proceso
se encontraban 328 trabajadores. Los muertos y el
desaparecido son de Cotemar; Pemex. por su parte,
hablaba de seis lesionados en total. Los muertos se

llaman Alejandro Hernández y luán Nolasco, hasta
este lunes se seguía buscando a uno más. Los trabaja
dores estaban realizando labores de mantenimiento

y una línea de gas se separó y se desató el infierno.
Si bien Pemex habló inicialmente de im conato de

incendio, las llamas alcanzaron temperaturas extra
ordinarias y, pese a que se activó el sistema de paro

de emergencia, esta medida fue insuficiente para evi
tar el daño

Las temperaturas alcanzadas al interior del mó
dulo de Pemex torcieron toda la estructura, literal
mente quedó doblada sobre uno de los costados. La
evaluación de los seguros la va a dar, nos dicen, como
una pérdida total.

El incendio provocó que se dejaran de producir
700 mil barriles de crudo ya que por seguridad se ce
rraron todos los pozos de la zona, sin embargo, solo
24 horas después, y una vez controlado el accidente,
ya se habia reactivado la extracción de hasta 600 mil
barriles.

La Región Marina Noreste está conformada por el
Activo de Producción Cantarell y el de KuMaloob
Zaap, y concentra 45% de todo el aceite que produce
la petrolera. La actividad en esa región es sui generís,
dado que la zona tiene los campos maduros más
grandes, pero también, los que declinan más en su
producción, por lo que se ímplementan nuevas técni
cas para extraer el producto.
BUZOS

L ¿Se quiere asustar? Bueno, el Centro Nacional de
Control de Energía informó el 24 de mayo pasado so
bre las condiciones operativas del Sistema Interco
nectado Nacional, o sea, la red eléctrica, ya que a las
00:54 horas del 24 de mayo de 2023, la Gerencia de
Control Regional Oriental se declara en Estado Ope
rativo de Alerta en la Compuerta Zona Poza Rica para
soportar la contingencia sencilla más severa, debido
a índisponibilidad de Generación en Laguna Verde U1
y U2. Asi es, hay problemas en la única central nu
clear del país ¿Ya lo saben en Estados Unidos?
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

Los emprendedores más
exitosos no son los que
creen que su modelo de
negocio es infalible, sino
quienes lo cambian las ve
ces que sea necesario hasta
encontrar una solución
eficaz a un problema

 ¡Vente en chinga a la Ciudad de
México Pablo! ¡Te acaban de robar
tu empresa! ¡Te dejaron sin nada!
le dijo por teléfono su abogado.

Pablo Kohan, emprendedor ar
gentino casado con una mexicana
y con dos hijos mexicanos, estaba
de vacaciones en Los Cabos

cuando recibió la llamada que le
cambiaría la vida para siempre.

Algunos años atrás había fun
dado Verdek, una empresa que
reciclaba cajas de Tetra Pak para
transformarlas en casas, escuelas y
baños para comunidades de bajos
recursos. Su planta, instalada en
San Martín de las Pirámides, en el
Estado de México, tenía la capaci
dad de reciclar cada mes 400to

neladas de envases Tetra Pak, que
se transformaban en una tonelada

de celulosa blanca y 350 kilos de
polialuminio cada dos horas.

El sueño de esa empresa se
acabó cuando su socio le robó la

empresa con argucias legaloides.

Lo que no se murió ese día fue su
pasión por resolver un problema
grave que afecta a todo el mundo:
la cantidad de basura que se gene
ra y daña al planeta.

Cada año se generan en el mun
do 2 mil 10 millones de toneladas

de Desechos Sólidos Municipa
les (DSM), cantidad que podría ca
ber en 822 mil piscinas olímpicas,
según un reporte de Statista.

Problema y enfoque

Pablo lloró varios días por la pér
dida de su empresa. Se encerróen
su cuarto. No quería ver a nadie.
Pero los días pasaban y su sueño
deayudara resolver el problema
de la basura no desaparecía. Al

contrario: ver a sus hijos crecer y
querer dejarles un mundo mejor
lo impulsó a levantarse de nuevo.

Hoy, siete años después, ha
fundado varias empresas más
con diferentes tecnologías y
soluciones que buscan lo mismo:
convertir la basura en nuevos
productos utilizables a través de
procesos limpios.

En el camino, se ha tropezado
de nuevo con diversos obstáculos,
pero hoy está al frente de su nueva
startup, Emisiones Neutras, que
se dedica al desarrollo de meto:

dologías y proyectos de captura
de carbono y el desarrollo de
estrategias para la mitigación de
emisiones en las empresas.
La historia de Pablo nos ense

ña el secreto mejor guardado de
trás de los emprendedores más
exitosos, que más han contribui
do a cambiar al mundo; hay que
enamorarse de algún problema
en la sociedad, en el planeta, para
luego buscar varias soluciones,
hasta encontrar aquella que nos
permita contribuir a mitigarlo
y que se convierta en un modelo
de negocio que genere empleo y
utilidades.

"Enamorarte del problema
aumenta dramáticamente tu

probabilidad de tener éxito
porque el problema se convierte
en la estrella polar de tu viaje
y te mantiene enfocado. Todos
los días te preguntas si estás
progresando en la solución de
ese problema. Cuando haces eso,
tienes éxito más rápido", dice Uri
Levine, cofundador de Waze.
Con esta convicción es que

lanzamos la Temporada 11 de
Bar Emprende: ¡Enamórate del
problema!, con ocho historias em
prendedoras muy inspiradoras
y con ocho mentores de lujo que
nos compartirán su conocimien
to para llevar nuestro negocio o
proyecto al siguiente nivel.

Así que ya sabes: si empiezas
una empresa con el únicóobjetivo
de hacerte rico, entonces el fracaso
está garantizado, pero si arrancas
con una pasión por resolver un
problema y contribuir a un mundo
mejor, entonces, tarde o temprano,
tendrás éxito..
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Reporte Empresarial

CAMBIOS LOCALES
CON IMPACTO GLOBAL

Por Julio
Pilotzi

Transformar los modelos económicos

a nivel global se ha convertido en una
tarea impulsada por diversos corporati
vos, con el fin de abonar a los Objetivos
de Desarrollo Sostenible creados por
la ONU para resguardar el futuro de
las nuevas generaciones. El cambio de
paradigma tiene que ver con incorpo
rar valores ambientales y sociales a la
operación de las compañías, por lo que
fondos de inversión también promue
ven su integración a las actividades
del día a día. En este sentido, proyectos
como el propuesto por ChopValue
crecen a ritmos constantes. La empresa
apenas tiene ocho meses de instalarse
en México bajo el liderazgo de Arturo
Katz, y ya suma alianzas con más de
200 restaurantes japoneses, lugares
de donde obtiene los insumos para dar
nueva vida a palitos de bamboo, al con
vertirlos en muebles y otros artículos
de utilidad.

Entre los lazos con los que cuenta
figuran exponentes de la talla de Izaka
ya Sushi, de Ella Umali; Moshi Moshi,
de Grupo MYT; El Japonez, de Grupo
Gastronómico Sinestesia, por men
cionar algunos, además de la reciente
prueba piloto en cuatro de las sucur
sales de Sushi Itto, propiedad de CMR,
compañía que opera a marcas como
Chili's, Red Lobster y Olive Garden. Sus
procesos no solo involucran a manos
mexicanas para lograr cambios locales
con impacto mundial, ya que también
abre la oportunidad a emprendedores

que busquen sumarse a la propuesta de
economía circular con una inversión

de solo 6 millones de pesos, pues opera
a modo de franquicia asistida o 'llave
en mano' con miras a abrir microfábri

cas en Monterrey, Nuevo Laredo, Los
Cabos, Ciudad de México, Guadalajara,
Mexicali, Puebla y Mérida. El horizonte
para ChopValue es más que promete
dor, no lo comento únicamente porque
se espera que las franquicias crezcan
10 por ciento en el país durante 2023,
ya que su visión verde se amplía cada
vez más, pues ha comenzado a captar
palitos de café y brocheta para realizar
labores de composta.

Reconocimiento
a Banco Azteca

La prestigiada publicación The Banker
del grupo editorial Financial Times, dio
a conocer el ranking "The Banker's Top
1000 World Banks", en el cual Banco Az
teca como CEO a Alejandro Valenzuela
del Río, obtuvo posiciones destacadas,
en las que se reconoce su crecimiento
y fortaleza logrados en sus más de
20 años de operaciones. Este ranking
mundial, que integra a mil instituciones,
escaló 121 posiciones con respecto al
año pasado para ubicarse en el lugar
622. Además, ingresó a la lista de los 25
mejores bancos de América Latina y el
Caribe, posicionándose en el lugar 6 de
la categoría Highest Movers de la región.
En el documento también se destaca

que, en la clasificación local del ranking,
Banco Azteca fue reconocido como el 5o

banco con mejor desempeño en México.
Valenzuela del Río sabe que esta noticia
representa una gran oportunidad para
fortalecer su prestigio fuera de México
y de los países en los que operan, pero
también, genera confianza ante inversio
nistas, y analistas pero, sobre todo, entre
sus clientes demostrando su solidez,
estabilidad y confirmando que son una
institución financiera confiable.

Voz en Off

Lejos quedó aquello de un servicio
de alta calidad con el que llegaron las
plataformas de chofer privado donde
eran una interesante alternativa de costo,
seguridad, y amabilidad con el que se
presentaron. Hoy esas apps, tienen o han
tenido penosos casos de denuncias por
robo, acoso, abuso sexual, entre otras. El
colapso de este negocio ha venido lasti
mándolos y la competencia en ese sector
es a tal grado que no hace mucho Beat
anunció su salida de nuestro país al no
verlo rentable, en su camino recomendó
a Cabify de origen español, nombrando
ahora a Pedro Beraza como gerente gene
ral en el país, para relanzar su operación
en el mercado doméstico, va por desa
rrollar una oferta enfocada en seguridad,
sostenibilidad y calidad de servicio a
precios accesibles para los usuarios,
ojalá que le funcione, o terminaremos de
cepcionados porque justamente esa es la
demanda de los clientes mexicanos que
hoy se siguen viendo decepcionados por
ese servicio, donde la desconfianza en su
uso se ha hecho prevalente...
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Capufe, camino a la Sedeña

En estemomento, de manera discreta, circula un proyecto de
decreto presidencial en la Comisión Nacional de Mejora Re
gulatoria que tiene P°r objetivo ampliar él objeto social déla

Caminos y Puentes Federales de Ingresos y Servicios Conexos para
que no sólo administre esa infraestructura y que pueda "construir,
administrar, operar, explotar y brindar mantenimiento" así como
prestar servicios especializados como un "sistema de telepeaje pro
pio"; y considerando el desastre que ha sido la administración de
Julita Veites —médico homeópata de carrera y quien en esta admi
nistración se estrenó como director del Instituto Nacional de las

Personas Adultas Mayores— y que tieneal organismo al borde de
la quiebra, no es imposible que Andrés Manuel López Obrador
transfierael "Capufe Ampliado" a la esfera de la Secretaría de la De
fensa Nacional.

A principios de este año se supo qué de manera misteriosa, al
inicio de las festividades navideñas, exactamente el domingo 4 de
diciembre un incendio consumió una de las instalacionesde Cami
nos y Puentes Federales en Chamilpa, Cuernavaca. El evento prác
ticamente paso desapercibido y sólo hay referencias aisladas del
evento en la prensa morelense... pero la conflagración fue en las
oficinas de la contraloría del organismo y consumió estados de
cuenta, contratos, denuncias Contra algunos funcionaros, así como
los expedientes de litigios con proveedores y operadores de siste
mas de telepeaje.

De manera conveniente quedaron reducidas a cenizas pruebas
que la pudiesen comprometer por el manejo desastroso del orga
nismo que perdería casi dos mil millones de pesos por el rudimen
tario sistema de pago de peajes que principalmente hace en efectivo
prácticamente en todas las plazas de Cobro, Se calcula que certa del
80 % de la cobranza se hace en efectivo, lo cual ha derivado en des
falcos de todo tipo.

Peligro sobre ruedas
La carretera más peligrosa en cuanto a robo y asesinato del país es

el Circuito Exterior Mexiquense; independientemente de que sea
una autopista concesiónada al fondo de inver sión Aleatica y su eos 
to sea elevado, es donde sucede el mayor número de asaltos a trac
tocamiones de carga y vehículos de personas al punto que el
general Isidoro Pastor, director del Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles, tuvo que establecer un acuerdo de seguridad con la Guar
dia Nacional y las policías del estado de México, Hidalgo y Ciudad de
México para garantizar el transito seguro en esa vía así como en la
MéxicoPachuea¿ la terceta más insegura del país.
¿Otra expropiación a la vista?
No es gratuito que en días.pasados López Obrador haya hablado
sobre la necesidad del estado mexicano de "rescatar" concesiones

carreteras por el "gran negocio" que de ellas hacen los privados en
demérito del servicio y la seguridad de los viajeros y sus cargas. Y
es que la información que Veites hace llegar a Palacio Nacional es
que Capufe tiene capacidad de mejorar el desempeño de los conce
sionarios privados y de momento ha enfocado sus críticas a ciertos
tramos eaiel norte del país, como los que maneja Grupo Marhnos,
de Nicolás Mariscal, en Tamaulipas e incluso de Pinfra de David
Peñaloza. Sin embargo, no es imposible que la presión se haga ex
tensiva a otras concesionarias privadas.

Se trata, empero, de Un discurso qüe busca encubrir el fracaso
administrativo y de operación que incluye también el fracaso del
sistema de cobranza vía telepeaje contratada con Sise —a cargo de
Roberto Rodríguez que ha generado la merma de los ingresos de
Capufe mediante cobros en efectivo. Los fallos son notorios en la
falta de recursos para mantenimiento y conservación, así cofflo en
pleitos con proveedores por casi dos mil millones de pesos que
amagan con hundir el balance financiero de la entidad.

Sólo unempujoncito más —de manera voluntaria desde Palacio
Nacional—, y la infraestructura carretera federal pasaría a la admi
nistración castrense.
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El ANGEL de Marcelo, buena ocurrencia, pero•••

n la ya muy adelantada su
cesión presidencial unos
buscan la bendición de los

poderosos y otros apuestan
a la arcaica pinta de bardas.
Hay quienes siguen subién
dose a los anuncios espec

taculares con | limadas de falsas revistas o
libros hechos al chilazo. Unos másapues
tan a la compra de encuestas y al apoyo
virtual en redes sociales y oíros confían
que los medios tradicionales les inflarán
su campaña.
Dentro de e#e festín fie aspiración,

ambición y supuración; surgen algunas
propuestas de gobierno que suenan a oeu
itrucias. Y nofligoqueSéan malas ideas,
lo que digo es que vivimos en México don
fie las envidias y el "litigio estratégico1'es
una forma de vida.

El Plan ANGEL presentado por el ex
canciller Marcelo Ebrard suena muy bien.
La necesidad de hacer cada vez más inte
ligente y digital la seguridad pública en

México es urgent e. I sai tecnologías como
la Inteligencia Artificial, cámaras inteli
gentes, dron es, ra si readores de vehic u los,
reconocimiento morfológico de delin
cuentes, detectores de armas, idenlifica
dor de disparos y reconocimiento facial;
es algo que en varias partes del mundo ya
se usa con éxito.

.No pensemos solo en los delii os fie alto
impario. también hay delitos nieiioresqué
mejoran Inseguridad de la ciudadanía. La
marca china de vifleOvigilancia inteligen
te; Hikvision, iiosreeuerda que los gobier
nos están inviniendo en soluciones que
detectan infracciones de tránsito. Estas
soluciones de reconocimiento automático
fie matrículas ( AM'I!) detectan iodo tipo
fie infracciones de tránsito en tiempo real.
Delata vehículos estacionados en zonas
no permitidas y losamos que no cuentan
con el pago de impuestos. Además,puede
identificar a los conductores que han co
metido infracciones do tránsito mediante
el reconocimiento facial.

En México ya 110 son confiables las

identificaciones físicas y se necesit a recu
rrir a oirás tecnologías.. Según la empresa
global de verificación, SumSub, en Méxi
co subió él ti el fraude con documentos
físicos falsificados. Los tres principales
tipos de fraude fie identidad en México
son las Impresiones fraudulentas, el Live
ness bypass y los Documentos editados. El
documento más popular para comprobar
la identidad en México es la INE.

Y es aquí donde vemos al Angel caído
de Ebrard. Muchas desús propuestas de
seguridad.se t opan con la hipócrita defen
sa de los derechos humanos. Llevo por lo
menos 8 o 10 años hablando de la urgen
cia de usar la Cédula l. nica fié Identidad
Digital (CLIID) pero los "bien pensantes1"
110 la quieren. Siguen creyendo esa falacia
que circuló liare unos meSéS eü grupos
de vvhatsapp sobre el espionaje y la per
secución política. Y aunque la ( I II) fué
aprobada en el Congreso desde dirimí bre
fie 2020, el.Senado todavía 110 lo hace..Bue
nas ideas que serían carnila fresca para el
litigio estratégico.
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Threads: ¿la nueva alternativa a Twitter?
eia. la empresa antes
conocida como Ta
cebook, ha lanzado
recientemente una
nueva red social que
pretende compei ir
con Twitler, la pla

taforma de microblogging propiedad
ríe I Ion Miisk. Se traía de Threads, una
aplicación dé conversación basada en
texto que se vincula con instagram, la
popular red Social de fotos y videos.
¿En qué consiste Thréads, qué nove
dades tiene, qué ventajas y desventajas
tiene y cuáles son los lelos: para pos i
donarse y qué expectativas pueden
tener los usuarios de ésta nueva red
social? En esta columna intentaré res

ponder a estas preguntas.
Threads es una aplicación que per

mite a los usuarios compartir mensas
jes escritos, lotos o videos y crear hilos
de conversación sobre diversos temas,
desde los que les interesan hoy hasta
los que serán tendencia en el futuro.
Los usuarios pueden seguir y conectar
se con sus creadores favoritos y otros
con gustos al ¡lies:, o crear su propia
base ele seguidores para comparl ir sus
ideas,opiniones y Creatividad. También
permite publicar enlaces, dar me gus
ta, volver a publicar, responder y com
partir el contenido de otros usuarios.
Además, los usuarios pueden agregar
una insignia azul a su perfil, similar a
la verificación de Twitter.
Asimismo, pueden éseonder el nú

mero de me gusta de stis publicaciones
o las ríe 01 ros usuarios, lo qUé puede re

ducir la presión social y el compararse
con otros. Otra novedad es que 110 tie

ne límites ni publicidad, lo que puede
mejorar la experiencia de los usuarios.

Sin embargo, 'Threads también tiene
algunas desventajas que pueden afectar
su aceptación y crecimiento. Por ejem
plo, algunos usuarios pueden preferir
otras formas de comunicación e ¡inf
racción más basadas en el contenido
audiovisual, como TikTok, Snapchal o
Clubhouse. También pueden sen 1 irse
más cómodos con otras plataformas
más consolidadas y con mayor alcance,,
como Tvvit ter o Eacebook. Además; algu
nos usuarios pueden tener dudas sobre
la privacidad y la seguridad dé Sus ríalos
en Threads, darlo el historial de: Meta en

estos ¡ispéelos. Otra desventaja es qué
puede generar confusión al tener un
nombré similar al de otra aplicación dé
Meta, lambién llamada Threads, que es
una extensión de Instagram para enviar
mensajes privados.

Por lo lanío, Threads tiene varios re
tos para posicíonarse como una alter
nativa viable a Iwiuer. Uno de ellos es
ofrecer un valor diferencial que atrai
ga y fidelice a los usuarios que buscan
una forma dé expresarse e informarse
en texto. Olro es lograr una integración
efectiva con instagram y otras platafor
mas deMeia para aprovechar su base de
dalos y su ecosistema digital. Otro más
es garantizar la calidad y la diversidad
del contenido que sé genera y se con
sume en Threads,.evitando la desinfor
niaeión, él orlio y el acoso. Einalmenie,
olro reto es mantenerse al día con las.

innovaciones tecnológicas y las deman
das sociales que surjan en el ámbito de
las redes sociales.

Threads tiene algunas
novedades que la diferencian
de otras redes sociales. Por
ejemplo, los usuarios pueden
importar su información
de Instagram y. seguir a sus
contactos 'e esa plataforma,
lo que facilita el registro
y el acceso. También
pueden personalizar su
página de inicio para
ver las publicaciones
sugeridas o solo las de las
personas que siguen.
Las expectativas sobre
Threads son variadas,
pero en general se trata de
una propuesta que busca
aprovechar el descontento de
algunos usuarios de Twitter
por las recientes limitaciones
que se han implementado
en esa plataforma. También
busca ofrecer una opción más
amigable y personalizable
para los usuarios que quieren
una forma de comunicarse e
interactuar con sus contactos

y seguidores. Habrá que ver
cómo evoluciona Threads

y si logra cumplir con sus
objetivos y satisf acer las
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necesidades y preferencias
de los usuarios.
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Area cm2: 201

1 / 1

Cartones

Nerilicón

Costo: 162,566
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De zopilote a zop lote
Chavo del Toro

DE ZOPILOTE
A ZOPILOTE

&wt>

YA VAN A
EMPEZAR LOS

ZOPILOTES
A AtACAR POR LO
DE LA NIÑA DEL

elevador
EN PLAYA

'.APRENDAN A
MI &UE ME

CALLO
AUNUIJE ME
PAGUEN!

Fecha: 12/07/2023

Página: 42

Area cm2: 113

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 91,393
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Fecha: 12/07/2023

Página: 2

Area cm2: 253

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 36,216
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Fecha: 12/07/2023

Página: 2

Area cm2: 96

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 5,215
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Fecha: 12/07/2023

Página: 2

Area cm2: 162

1 / 1

Cartones

Falcón

Costo: 16,200
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Fecha: 12/07/2023

Página: 12

Area cm2: 271

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 8,850
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Fecha: 12/07/2023

Página: 14

Area cm2: 133

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 4,343
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Fecha: 12/07/2023

Página: 6

Area cm2: 172

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 4,967
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Fecha: 12/07/2023

Página: 28

Area cm2: 286

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 6,177
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Fecha: 12/07/2023

Página: 2

Area cm2: 143

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 7,769
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Fecha: 12/07/2023

Página: 13

Area cm2: 215

1 / 1

Cartones

Camacho

Costo: 18,060
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Fecha: 12/07/2023

Página: 13

Area cm2: 131

1 / 1

Cartones

Obi

Costo: 11,004
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Fecha: 12/07/2023

Página: 14

Area cm2: 976

1 / 1

Cartones

Daily Bacon

Costo: 143,159
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Eje Central Fecha: 12/07/2023

Página: 2

Area cm2: 246

1 / 1

Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 9,360
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